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Государственные доходы и расходы за смѣтный 
періодъ 1913 года. 

По проекту государственной росписи на 1913 годъ было 
исчислено: 

обыкновенные доходовъ 3.169,і милл. руб. 
чрезвычайныхъ » до » » 

Итого 3.179,і милл. руб. 

обыкновенные расходовъ ' 2.987)8 милл. руб. 
чрезвычайные » . . ч 220>0 » » 

Итого 3.208 )4 милл. руб. 

По разсмотрѣніи проекта росписи Государственною Думою 
и Г о судар ственнымъ Совѣтомъ, государственная роспись на 
1913 годъ была утвержден^ ВАШИМЪ ИМПЕРАТОРСКИМЪ 
ВЕЛИЧЕСТВОМЪ въ слѣдующихъ предположеніяхъ: 

обыкновенныхъ 
доходовъ . . 3.240,6 милл. руб.,—на 71,5 милл. руб. болѣе, 

чрезвычайныхъ 
доходовъ . . 10 » » 

Итого. . 3.250,6 милл. руб.,—на 71,5 милл. руб. болѣе, 



обыкновенныхъ 
расходовъ . . 3.012,з милл. руб.,—на 24,5 милл. руб. болѣе, 

чрезвычаііныхъ 
расходовъ. . 238,з » » —на 17,7 » » » 

Итого. . 3.250,6 милл. руб.,—на 42,2 милл. руб. болѣе. 

Въ дѣйствительности, по имеющимся въ настоящее время 
предварительным!, свѣдѣніямъ, обыкновенныхъ доходовъ въ 
1913 году поступило 3.417,2 милл. руб., болѣе противъ ожиданія 
по росписи (3.240,6 милл. руб.) на 176,е милл. руб. и болѣе 
дѣйствительнаго поступленія доходовъ предыдущаго 1912 года 
(3.105,9 милл. руб.) на 311 ,з милл. руб. 

Избытокъ этотъ явился послѣдствіемъ превышенія до-
ходовъ по 30 статьямъ росписи, при недоборѣ по 4 статьямъ, 
что усматривается изъ нижеелѣдующей таблицы: 

В) ® Поступило ВЪ Болѣѳ ( + ) плп ыѳнѣѳ (—) противъ: 

eg 
ЦБ 
=t о 

1913 году. смѣтныхъ ГфѲД-
положѳній. дохода 1912 года. 

о ^ 
S « . Р У Б Л И. 

ОБЫКНОВЕННЫЕ ДОХОДЫ. 

Отдѣдъ I . Прямые налоги. 

1 Налоги поземельные, съ нѳдвижи-
мыхъ иыуществъ н подати 87.303.339 + 1.478.141 + 6.752.849 

2 Государственный промысловый на-
логе. 150.071.318 + 16.488.818 + 17.764.478 

3 Сборъ съ доходовъ отъ денежныхъ 
капиталовъ 34.531.325 + 3.069.325 + 4.117.046 

Итого по отдѣлу I 271.905.982 + 21.036.284 + 28.634.373 

я а> и . н ta g ™ ц 
Поступило въ Бодѣѳ ( + ) плп мопѣо I —) противъ: я а> и . н ta g ™ ц 1913 году. снѣтныхъ пред-

положен .̂ дохода 1912 года. 
о 
^ та мл о 

«Л 1= 
Р У Б Л И. 

Отдѣлъ П. Косвенные налоги. 

4 Сборы съ питей 53.757.465 + 2.980.465 + 4.858.501 

5 Табачный доходъ 78.750.609 + 3.694.609 + 6.157.116 

6 Доходъ съ папиросныхъ гильзъ и 
разрѣзанной папиросной бумаги . . 4.879.614 + 618.614 + 462.960 

7 Сахарный доходъ 149.178.880 + 10.120.880 + 21.413.803 

8 Нефтяной доходъ 48.605.519 + 570.019 — 1.432.517 

9 Спичечный доходъ 20.055.900 + 439.200 + 701.976 

10 Таможенный доходъ 353.302.149 + 18.717.149 4- 25.923.707 

Итого но отдѣлу I I 708.530.136 + 37.140.936 + 58.085.546 

Отдѣдъ Ш . Пошлины. 

11 Гербовый, судебныя, канцелярсвія 
и съ записи документом» 111.757.846 + 4.306.286 + 9.967.211 

12 Съ переходящихъ иыуществъ . . . 48.396.632 3.656.632 + 3.894.578 

13 Съ товаровъ и судовъ въ портахъ 11.212.402 + 1.212.402 + 7.293.199 

14 Съ пассажировъ и грузовъ, пѳре-
возимыхъ по жѳлѣзнымъ дорогамъ въ 
пассажирскихъ и товаро - пассажир-
скихъ поѣздахъ  30.801.990 + 901.990 +• 2.535.489 



é. œ Поступило въ Болѣѳ ( + ) плпмѳпѣѳ(—) ІірОТІІІІЪ; 

К Я 

1 1 M g 
>-. о о в, 

COS s 
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1918 году. сыѣтпыхъ пред-
положѳиій. дохода 1912 года." 

К Я 

1 1 M g 
>-. о о в, 

COS s 
CDS Я 

Р У Б Л И. 

L 5 Съ застрахованныхъ отъ огня иму-
ществъ 6.655.128 + 155.128 + 453.144 

16 Пошлины разпыхъ наименованій 22.534.783 + 2.769.183 + 7.961.620 

Итого по отдѣлу I I I 231.358.781 + 13.001.621 + 32.105.241 

Отдѣлъ IV. Правитѳльотвѳн-
ныя рѳгаліи. 

L7 Горный доходъ  734.566 + 179.566 + 304.777 

18 Монетный доходъ 5.086.059 - 2.502.016 - 2.170.588 

19 Почтовый доходъ 79.580.899 + 2.890.899 + 6.868.023 

2 0 Телеграфный и телефонный доходы 40.737.107 + • 447.107 + 2.771.212 

21 Доходъ отъ казенной винной опѳ-
раціи  899.300.465 + 61.640.465 + 74.608.285 

Итого по отдѣлу I V 1.025.439.096 + 62.656.021 + 82.381.709 

Отдѣлъ V. Казенные имуще-
ства и капиталы. 

2 2 Оброчныя статьи и промыслы . . . 40.300.011 + 4.819.835 + 1.960.240 

23 Лѣсной доходъ 92.686.935 + 1.683.535 + 8.099.175 

24 Казенныя жѳлѣвныя дороги . . .' . 813.604.908 + 26.407.308 + 71.216.286 

Я «D 
Ь Я 
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Поступило въ Болѣѳ ( + ) или мѳиѣѳ(—) протпвъ: Я «D 
Ь Я 
й | 
о" S. 

•1913 году. смѣтпыхъ пред-
положен! п. дохода 1912 года. 

«DS О 
cos H 

Р У Б Л И. 

25 Казенные заводы, техпическія завѳ-
депія и склады 26.043.599 + 3.544.410 + 7.974.727 

26 Прибыли отъ принадлѳжащихъ казнѣ 
капиталовъ и отъ банковыхъ операцій 44.296.784 + 2.451.984 + 9.894.906 

27 Прибыли отъ участія казпы въ до-
ходахъ частныхъ желѣзныхъ дорогъ 26.583.643 + 3.114.843 + 6.661.428 

Итого по отдѣлу V 1.043.515.880 + 42.021.915 + 105.806.762 

Отдѣлъ VI. Отчуждѳніѳ госу-
дарствѳнныхъ имущества. 

28 Доходъ отъ продажи недвижимыхъ 

Отдѣлъ ѴП. Выкупные пла-
тежи. 

2.826.899 + 101.219 + 706.382 

29 Выкупные платежи съ сельскихъ 
обывателей, не отмѣненныѳ В ы с о -
ЧАЙШИМЪ Манифестоыъ 3 ноября 
1905 года . . . 

Отдѣлъ Ѵ Ш . Возмѣщеніе рас-
ходовъ государствѳннаго каз-

начейства. 

1.191.528 + 281.828 + 321.395 

30 Обязательные платежи обществъ же-
лѣзныхъ дорогъ . . . . . . . . . . . 20.950.589 + 3.464.032 + 2.193.600 



э Поступило въ Болѣо ( + ) пли мѳпѣе (—) противъ: 
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1918 году. сиѣтныгь пред-
положены. дохода 1912 года. 
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8 » Р У Б Л И. 

31 Возвратъ ссудъ и другихъ раехо-
довъ 45.210.055 - 5.817.178 — 11.086.003 

32 Пособія государственному казначей-
ству ИЗЪ носторонннхъ ІІСТОЧІІПКОВЪ 34.801.763 — 570.923 + 2.856.009 

33 Военное вознагражденіе  15.887.088 + 2.389.770 + 13.190.879 

Итого по отдѣлу Ѵ Ш 116.849.495 534.299 + 7.154.485 

Отдѣлъ I X . Доходы разнаго 
рода. 

34 Разные мѳлкіе и случайные до-
ходы 15.557.275 + 910.541 - 3.937.749 

Итого обыкповенныхъ 
доходовъ 3.417.175.072 -1-176.616.066 4-311.258.144 

Первое мѣсто по суммѣ превышенія доходовъ занимаете 
доходъ отъ казенной винной операцги, увеличившійся противъ 
1912 года на 74,6 милл. руб. вслѣдствіе увеличенія потреблепія 
вина и спирта (въ 1913 году было продано вина и спирта— 
по расчету въ 40°—105 милл. вед., а въ 1912 году— 
96 милл. вед.). 

Второе мѣсто занимаете доходъ отъ казенныхъ желѣзныхъ 
дорогъ, давшій превышеніе на 71,2 милл. руб. въ связи съ 
наблюдаемымъ за послѣдніе годы увеличеніемъ грузового 
и пассажирскаго движенія. 

Затѣмъ, на 25,э милл. руб. поступило болѣе таможенного 
дохода вслѣдствіс увеличенія привоза чая, машинъ, хлопка 
и другихъ товаровъ. 

Сахарного дохода поступило болѣе на 21,4 милл. руб. 
въ зависимости отъ увеличенія количества сахара, разрѣшен-
паго къ выпуску на внутренніе рынки въ періодъ 1912— 
1913 г.г. (85 милл. пуд. противъ 73 милл. пуд., разрѣшенныхъ 
къ выпуску въ періодъ 1911—1912 г.г.). 

По государственному промысловому налогу образовалось 
превышеніе въ 17,8 милл. руб. въ зависимости отъ урожая 
и общаго развитія торговли и промышленности. 

Военного вознагражденгяпоступило болѣена 13,2 милл. руб. 
вслѣдствіе уплаты Китаемъ вознагражденія за прежнее время. 

Пошлинъ гербовыхъ, судебныхъ, канцелярскихъ и съ записи 
документовъ поступило болѣе на 10 милл. руб. въ зависимости 
отъ увеличенія разнаго рода сдѣлокъ. 

По прибылямъ отъ принадлежащихъ казнѣ капиталовъ 
и отъ банковыхъ операцъй образовалось превышеніе на 9,g милл. 
руб. главнымъ образомъ вслѣдствіе поступленія въ казну 
въ ббльшихъ суммахъ коммерческой прибыли Государствен-
наго Банка и прибылей Иностраннаго Отдѣленія Особенной 
Канцеляріи по Кредитной Части, а ташке процентовъ на 
суммы, находящаяся у заграничные банкировъ. 

Лгьсной доходъ увеличился на 8,і милл. руб. въ зависи-
мости отъ развитія лѣсной промышленности. 

По доходу отъ казенныхъ заводовъ, техническихъ заведенгй 
и складовъ образовалось превышеніе въ 8 милл. руб. главнымъ 
образомъ въ зависимости отъ общагоувеличенія производитель-
ности Уральскихъ казенныхъ горныхъ заводовъ, атакжевслѣд-
ствіе поступленія отъ военнаго и морского вѣдомствъ платежей 
за исполненные въ предыдущіе годы сими заводами заказы. 

Пошлимъ разныхъ наименований поступило болѣе на 8 милл. 
руб. главнымъ образомъ вслѣдствіе зачисленія съ 1913 года 



въ доходъ государствениаго казначейства, на основаніи закона 
25 іюня 1912 года, обращавшихся ранѣе въ средства Алексан-
дровскаго Комитета о раненыхъ разнаго рода сборовъ, пред-
назначенныхъ на возмѣщсніс расходовъ государствепнаго 
казначейства на призрѣніе ншкнихъ воиискихъ чиновъ и ихъ 
семейетвъ. 

Сборовъ съ товаровъ и судовъ въ портахъ поступило болѣе 
на 7,з милл. руб. вслѣдствіе введенія въ дѣйствіе съ 1913 года 
закона 17 іюия 1912 года, согласно коему часть портовыхъ 
сборовъ, зачислявшаяся ранѣе въ спеціальныя средства по 
смѣтѣ Министерства Торговли и Промышленности по части 
Торговаго Морсплаванія и Портовъ, обращается въ общіе 
рессурсы государственнаго казначейства. 

Почтовый доходъ увеличился на 6,9 милл. руб. въ зависи-
мости отъ развитія почтовыхъ и переводной операцій. 

Палоговъ поземельныхъ, съ педвиоісимыхъ имуществъ и 
податей поступило болѣе на 6,7 милл. руб. вслѣдствіе уепѣш-
наго поступленія платежей подъ вліяніемъ урожая. 

Прибылей отъ участія казны въ доходахъ частныхъ 
желѣзныхъ дорогъ поступило болѣе на 6,7 милл. руб. въ 
зависимости отъ увеличенія доходности частныхъ желѣзныхъ 
дорогъ. 

По табачному доходу образовалось превышеніе въ 6,і милл. 
руб. въ зависимости отъ увеличенія выработки табачныхъ 
издѣлій. 

Сборовъ съ питей поступило болѣе на 4,8 милл. руб. 
преимущественно вслѣдствіе роста потребленія спирта въ 
Амурской и Приморской областяхъ и расширенія фруктово-
винограднаго и пивовареннаго производствъ. 

Уменыиеніе въ поступленіи доходовъ произошло глав-
нымъ образомъ по возврату ссудъ и другихъ расходовъ на 
11,1 милл. руб. преимущественно вслѣдствіе уменыиенія 
постунленій въ возвратъ выданныхъ изъ казны за счетъ посто-

роннихъ источниковъ пенсій и пособій: за счетъ инвалиднаго 
капитала—на 5,і милл. руб. вслѣдствіе припятія съ 1913 года, 
на основаніи закопа 25 іюня 1912 года, на счетъ государствен-
наго казначейства расходовъ по призрѣнію ншкнихъ воии-
скихъ чиновъ и ихъ семействъ и за счетъ эмеритальной кассы 
военно-сухопутнаго вѣдомства—на 3,7 милл. руб. (въ 1912 году 
отъ этой кассы поступило единовременно въ уплату долга 
по расчетамъ за прежнее время свыше 4 милл. руб.). 

Цифра обыкновенныхъ расходовъ въ настоящее время 
также еще не можетъ быть установлена точно, и ее надлежало 
бы принять въ размѣрѣ ассигнованія 1913 года, то-есть 
3.012,з милл. руб., съ прибавленіемъ слѣдующихъ дополни-
тельныхъ ассигнованій за счетъ свободной наличности госу-
дарственнаго казначейства: по смѣтамъ Военнаго Министер-
ства—23,5 милл. руб. на расходы по содержанію въ 1913 году 
задержанныхъ на дѣйствительной службѣ запасныхъ ншкнихъ 
чиновъ и казаковъ, 3,5 милл. руб. на усиленіе назначеній 
по смѣтамъ Главнаго Интендаитскаго Управлепія и Главнаго 
Управленія Военно-Учебныхъ Заведеній на 1913 годъ, 2,2 милл. 
руб. на расходы по содержанію добавленныхъ для усиленія 
конскаго состава арміи лошадей впредь до зачисленія ихъ 
въ штатъ воиискихъ частей, 1,і милл. руб. на пополненіѳ 
недостатка въ кредитѣ по росписи 1913 года по заготовле-
нію провіанта, 1,і милл. руб. на усовершенствованіе обо-
роны государства и 0,5 милл. руб. на выдачу пособія Забай-
кальскому казачьему войску за время съ 1 іюля 1904 года до 
1 января 1914 года; по смѣтамъ Министерства Финансовъ— 
11,1 милл. руб. на отпускъ дополнительныхъ кредитовъ по 
Главному Управленію Неокладныхъ Сборовъ и Казенной 
Продажи Питей; по смѣтѣ Морского Министерства—2,о милл. 
руб. на усиленіе назначеній на расходы на плаваніе судовъ 
(2,4 милл. руб.) и на пополненіе ремонтныхъ кредитовъ пор-



товъ Балтійскаго моря (0,2 милл. руб.), 2,5 милл. руб. на 
продолженіе организаціи Амурской рѣчной флотиліи, 0,і милл. 
руб. на покрытіе расходовъ Морского Министерства по 
выдатЬ пенсій потерпѣвппшъ отъ несчастныхъ случаевъ и 
отъ поврежденій въ здоровьѣ вольнонаемнымъ служащимъ, 
мастеровымъ, рабочимъ и членамъ ихъ семействъ за время 
до 1913 года; по смѣтѣ Министерства Иностранныхъ Дѣлъ— 
2 милл. руб. на выдачу Ургинскому правительству безпроцент-
ной ссуды, 0,5 милл. руб. на завершеніе расходовъ по оказа-
нию нуждающемуся населенно Черногоріи продовольственной 
помощи и 0,і милл. руб. на покрытіе перерасхода въ кредитѣ 
на почтово-телеграфные расходы Министерства Иностранныхъ 
Дѣлъ за1912 годъ; по смѣтамъ Министерства Путей Сообщенія—1 

0,7 милл. руб. на завершеніе работа нарѣкѣСѣверномъ Донцѣ; 
по смѣтамъ Министерства Внутреннпхъ Дѣлъ—0,5 милл. руб. 
на удовлетвореніе кредиторовъ казны по служебнымъ команди-
ровкамъ и по выдачамъ по мѣстнымъ привиллегіямъ службы; 
по смѣтѣ Министерства Народнаго Просвѣщенія—0,і милл. 
руб. на покрытіе перерасхода по содержанію зданій И М П Е -

Р А Т О Р С К А Г О Иовороссійскаго Университета до 1 января 
1914 года и по смѣтамъ разныхъ вѣдомствъ—0,5 милл. руб. 
на расходы по празднованію трехсотлѣтія царствованія Д О М А 

Р О М А Н О В Ы Х Ъ , всего 52,в милл. руб. Съ прибавлепіемъ этой 
суммы общій итогъ обыкновенныхъ расходовъ составить 
3.064,9 милл. руб. 

Засимъ, результата исполненія обыкновеннаго бюджета 
представляется въ слѣдующемъ видѣ: 

обыкновенныхъ доходовъ 3.417,2 милл. руб. 

» расходов^. 3.064,9 » » 

возможное превышеніе доходовъ . . . . 352 ,з >> » 

За послѣднія пять лѣтъ превышсніс обыкновенныхъ до-
ходовъ надъ расходами составляло: 

въ 1909 году . . . - 91 милл. руб. 
» 1910 » 325 » 
» 1911 » 438 » 
»> 1912 » 402 » 
» 1913 » 352 » 

Чрезвычайныхъ доходовъ поступило 13,7 милл. руб., 
въ томъ чиелѣ 8,6 милл. руб. въ возврата долговъ общаго 
по Имперіи продовольственнаго капитала казнѣ по произ-
веденнымъ изъ нея позаимствованіямъ на оказаніе сѣменной 
и продовольственной помощи населенно Имперіи, 2,з милл. руб. 
освободившихся спеціальныхъ капиталовъ, обращеыныхъ въ 
общія средства государственнаго казначейства, 1,5 милл. руб. 
вкладовъ въ Государственный Банкъ на вѣчное время, 1,і милл. 
руб. въ возврата сс.удъ, выданныхъ обществамъ желѣзныхъ 
дорогь, 0,і милл. руб. въ возврата ссудъ, выданныхъ въ 
1911 и 1912 г.г. казачьему населенно Донского, Уральскаго 
и Оренбургскаго войс'къ на иродовольствіе и . обсѣмененіе 
полей за счета кредитовъ, открытыхъ по чрезвычайной смѣтѣ 
Главнаго Штаба, и 0,і милл. руб. въ возврата расходовъ, 
произведенныхъ за счета чрезвычайныхъ ассигнованій на 
пріобрѣтеніе процентныхъ бумагъ въ портфель государствен-
наго казначейства. 

Чрезвычайныхъ расходовъ было исчислено 238,з милл. 
руб.; къ этой суммѣ надлежитъ добавить нижеслѣдующія 
дополнительный ассигнованія: 16,з милл. руб. на усиленіе 
боевой готовности арміи, 13,і милл. руб. на усовершенство-
ваніе обороны государства, 8,7 милл. руб. на расходы по 
командированію войскъ въ Персію, Китай, Манчжурію и 
Турцію, 6,9 милл. руб. на оборонительныя крѣпостныя ра-
боты, 1,2 милл. руб. на усиленіе конскаго состава въ нѣкото-



рыхъ воинскихъ частяхъ Варшавскаго и Кіевскаго военныхъ 
округовъ, 0,5 милл. руб. на покрытіе убытковъ по временной 
эксплоатаціи Головного участка Амурской желѣзной дороги 
за время съ 1 декабря 1910 года по 1 января 1913 года и 
Од милл. руб. на оказаніе продовольственной и сѣменной 
помощи пострадавшему отъ неурожая и недолова рыбы въ 
1912 году населенно Оренбургскаго и Уральскаго казачьихъ 
войскъ; всего дополнительных!» ассигнований по чрезвычай-
ному отдѣлу государственной росписи разрѣшено было на 
сумму 46,8 милл. руб. Съ прибавленіемъ этой суммы 
общій итогъ чрезвычайныхъ расходовъ выразится въ цифрѣ 
285,і милл. руб., то-есть на 271,4 милл. руб. болѣе общей 
суммы поступленія чрезвычайныхъ рессурсовъ. 

Такимъ образомъ обыкновенные расходы были менѣе 
обыкновенныхъ доходовъ на 352,з милл. руб., по чрезвычай-
нымъ же расходамъ получилось превышеніе противъ чрезвы-
чайныхъ рессурсовъ на 271,4 милл. руб. 

Въ общемъ при исполнены росписи на 1913 годъ образо-
валось превышёніе въ доходахъ на 80,9 милл. руб., съ при-
соединеніемъ. которыхъ къ свободной наличности, числившейся 
по отчету за 1912 годъ къ началу 1913 года въ суммѣ 433 милл. 
руб., свободная наличность къ 1914 году можетъ быть 
определена въ суммѣ 514 милл. руб. 

Въ этотъ расчета не введены могущіе образоваться остатки 
отъ дѣйствующей смѣты и отъ заключенныхъ смѣта, какъ они 
исчислялись прежде по среднему выводу изъ цифръ остатковъ, 
получившихся за предыдущіе годы. Остатки эти не приняты 
во вниманіе потому, что размѣръ ихъ за послѣднее время 
сильно колебался отъ обращенія на этотъ источникъ разнаго 
рода новыхъ расходовъ. Съ другой стороны, размѣръ свободной 
наличности можетъ и уменьшиться въ случаѣ ассигнованія 
еще какихъ либо дополпителыіыхъ кредитовъ сверхъ отмѣчен-
ныхъ выше. 

Къ изложенному считаю долгомъ присовокупить, что 
при выводѣ свободной наличности на 1913 годъ не были исклю-
чены изъ оной около 13 милл. руб., выписанные во время 
войны съ Япоиіею изъ кассовой наличности государственная 
казначейства па операцію размѣна серебра въ Манчжуріи. 

Военное Министерство. 

По государственной росписи на 1913 годъ обыкновенные 
расходы Военнаго Министерства исчислеиы въ суммѣ 
550.900.431 руб., превысившей итогъ иазначеиій по росписи 
1912 года на 57.967.005 руб. Сверхъ того, до дня заключенія 
финапсовыхъ смѣта 1913 года, по даннымъ Государственная 
Контроля, въ распоряженіе военнаго вѣдомства на покры-
тіе недостатковъ въ кредитахъ на текущія его потребности 
по сроку отчетнаго года отпущено, въ порядкѣ ст. 17 бюджет-
ныхъ правилъ 8 марта 1906 года, дополнительно въ видѣ сверх-
смѣтныхъ ассигнованій 27.283.907 руб. (въ томъ числѣ: за 
счета свободной наличности государственная казначейства— 
25.510.638 руб. и за счета ожидаемыхъ сбереженій по рос-
писи—1.773.269 руб.). 

Изъ ассигнуемыхъ Военному Министерству средствъ боль- Интендантское 
шая часть расходуется на интспдантскія потребности арміи,вЬд0ЫСПЮ' 
а потому, переходя къ обзору хозяйственной дѣятельности 
сего Министерства, почитаю себя обязаннымъ, прежде всего, 
остановиться на дѣятельности интендантская вѣдомства. Въ 
отчетномъ году помимо разработки, а частью и о существ ленія 
ряда мѣропріятій по реорганпзаціи интендантская хозяй-
ства, нам.ѣчеиныхъ еще по общей схемѣ главнѣйшихъ ре-
формъ по интендантскому вѣдомству, удостоившейся въ 
1910 году одобренія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-



ЧЕСТВА, Главное Интендантское Управленіе положило 
немало напряженнаго труда на окончательную разработку 
результатовъ произведеннаго въ теченіе ряда лѣтъ опыта 
ведеиія въ войскахъ новой системы хозяйства, обусловившей, 
между прочимъ, необходимость пересмотра всѣхъ вообще 
денежныхъ и матеріальныхъ отпусковъ, производимые отъ 
казны войсковымъ частямъ, съ цѣлыо у станов лепія ихъ въ 
соотвѣтствіи съ дѣйствительною потребностью. Проекта этой 
реформы нынѣ уже выработанъ Военнымъ Министерствомъ и 
соотвѣтствующій законопроекта объ отпускѣ средствъ на 
осущеетвленіе ея въ суммѣ 42 милл. руб. ежегодно, съ 
соизволенія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕ-
СТВА, внесенъ на разсмотрѣніе законодательныхъ учреж-
деній. 

Продовольствіо Во исполнеиіе Державной ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО 
іскъ. ВЕЛИЧЕСТВА воли, Военное Министерство въ послѣдніе годы 

неуклонно стремится къ пріобрѣтенію продуктовъ, потреб-
ныхъ для довольствія арміи, отъ непосредственныхъ произво-
дителей ихъ. Наиболѣе благопріятнымъ для сего временемъ 
являются оеенніе мѣсяцы, когда, непосредственно послѣ сбора 
хлѣбовъ, какъ землевладѣльцы, такъ и крестьяне, по усло-
віямъ своей экономической жизни, предъявляютъ на рынокъ 
наибольшее количество произведенныхъ ими продуктовъ. Од-
нако въ дѣлѣ возможно широкаго развитія продовольствен-
н ы е покупокъ изъ первыхъ рукъ Военное Министерство по 
настоящее время испытывало серіозныя затрудненія вслѣдствіе 
недостаточности ассигнуемыхъ (около 5.300 тыс. руб.) въ его 
распоряженіе авансовыхъ суммъ на эту надобность. Вопросъ 
же объ увеличеніи авансоваго продовольственнаго кредита 
до требующихся вѣдомству 19—20 милл. руб.—по условіямъ 
сведенія государственной росписи—до настоящаго времени не 
могъ быть разрѣшепъ въ положитсльномъ смыелѣ. 

L 

Поставленный на очередь въ отчетномъ году вопросъ этотъ 
нынѣ уже близокъ къ благопріятному разрѣшеиію. Совѣтъ 
Мннистровъ въ засѣдаиіи 13 февраля текущаго года не встрѣ-
тилъ препятствій къ иснрошенію чрезъ законодательный учрс-
жденія на вышеозначенную потребность 10 милл. руб. съ отпу-
скомъ ихъ но государственной росписи сего года, остальную же 
сумму предположено испросить по смѣтѣ на 1915 годъ. 

На ряду съ этимъ Военное Министерство озабочено устра-
неніемъ, на основаніи данныхъ опыта, недостатковъ п въ 
самой организадіи продовольственные покупокъ отъ не-
посредственныхъ производителей. Съ этою цѣлыо въ текущемъ 
году, съучастіемъ землевладѣльцевъ и представителей земствъ, 
пересмотрѣны правила о землевладѣльческихъ иокупкахъ 
для нуждъ военнаго вѣдомства. Засимъ, въ текущемъ же 
году подвергнуты пересмотру, по указаніямъ опыта, и пра-
вила 22 іюля 1911 года о земскихъ продовольственныхъ 
поставкахъ военному вѣдомству, а ташке временный поло-
женія объ оеобыхъ мѣстныхъ комитетахъ и арбитражныхъ 
комммсіяхъ по симъ поставкамъ. Согласно новому проекту 
этихъ послѣднихъ правилъ, предполагается предоставить 
право участвовать, при извѣстныхъ условіяхъ, въ поставкѣ 
продуктовъ не только губернскимъ, но и уѣзднымъ зем-
ствамъ, ближе чѣмъ первыя стоящпмъ къ мѣстному насе-
ленно, а также сдѣлать обязательною для земствъ, принима-
ющихъ на себя поставки, заблаговременную выработку плана 
продовольственной операціи и точнѣе опредѣлить основанія 
для производства продовольственныхъ покупокъ по тѣмъ или 
инымъ цѣнамъ, равно какъ и предѣлы, и порядокъ отвѣтствен-
ности земствъ по принятымъ ими въ данномъ отношеніи обя-
8ательствамъ. 

Проекты тѣхъ и другихъ правплъ, по окончательной ихъ 
выработкѣ, имѣютъ быть представленными на В Ы С О Ч А Й Ш Е Е 

ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвсржденіе. 
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Въ потребность 1912 года заготовлено 29,73 милл. пуд. 
нровіаита (ржи—муки и крупы) и 48,43 милл. пуд. фуража 
(овса, ячменя, сѣна и соломы),—болѣе чѣмъ предположено но 
плану, согласованному со смѣтою: провіанта на 1,68 милл. пуд. 
и фуража на 3,4і милл. пуд. 

На пріобрѣтеніе указаннаго количества продуктовъ по 
росписямъ на 1911 и 1912 г.г. ассигновано 57,зо8 милл. руб. 
(въ томъ числѣ: по росписи 1912 года—61,974 милл. руб. и 
авансовыхъ кредитовъ по росписи 1911 года—5,334 милл. руб.); 
въ дѣйствнтельности же израсходовано 69,930 милл. руб., при 
чемъ недостатокъ покрыть главнымъ образомъ за счетъ 
сверхсмѣтныхъ ассигнованій, частью же за счетъ дру-
гихъ кредитовъ, ассигнованныхъ вообще на продовольствіе 
войскъ. 

Все подлежавшее пріобрѣтенію распоряженіемъ интен-
дантства въ потребность 1912 года количество продуктовъ, 
согласно общему продовольственному плану, предположено 
было заготовить отъ неиосредственныхъ производителей, на 
осиованіи утверждеішыхъ Воешіымъ Совѣтомъ 12 мая 1900 года' 
правилъ, и лишь при невозможности заготовить указаннымъ 
способоыъ допускались другіе, предусмотрѣнные закономъ, 
способы (за исключеніемъ коммерческаго). 

Въ общемъ хозяйственно и съ выгодою для казны хлѣбъ 
лріобрѣтался отъ землевладѣльцевъ въ округахъ Казанскомъ и 
Одесскомъ, за исключеніемъ лишь отдѣльныхъ случаевъ, 
напримѣръ, пріобрѣтенія 53.000 пуд. муки для Казанскаго 
продовольственная магазина отъ землевладѣльцевъ наслѣд-
никовъ Стахѣева по 93 коп. за пудъ, дороже мѣстной средне-
справочной цѣны на 8 коп. въ пудѣ, и 34.000 пуд. муки для 
Симбир скаго магазина—у землевладѣлицы Гулакъ-Артемов-
ской по 95 коп. за пудъ, съ превышеніемъ указанной местной 
цѣны на 10 коп. въ пудѣ. При этомъ, несмотря на превышсніе 
контрактныхъ цѣнъ надъ предельными, обѣ сдѣлки на раз-

рѣшеніе Военно-Окружнаго Совѣта, какъ следовало бы по 
закону, представлены не были. 

На твердую почву, по донесенію Кіевской контрольной 
палаты, было поставлено въ отчетномъ періодѣ заготовленіе 
продовольственныхъ продуктовъ отъ непосредственныхъ про-
изводителей интендантствомъ Кіевскаго военнаго округа. Изъ 
3.640.000 нуд. заготовленная для округа ировіанта отъ на-
званныхъ производителей пріобрѣтено около 3.000.000 пуд. 
и до 1.024.000 пуд. овса (изъ заготовленнаго общая его коли-
чества 2.760.000 пуд.). Провіантъ и овесъ пріобрѣтались изъ 
первыхъ рукъ, въ большинстве случаевъ, наличного покупкою 
и частью—заказами на сроки, по контрактамъ, при чемъ, въ 
противоположность установившейся практике Московскаго 
интендантства, договоры заключались и окончательные рас-
четы по нимъ составлялись исключительно на имя самихъ 
зем лев л аде л ьцевъ. 

Московское же интендантство попрежнему, невзирая 
на коммисіонный характеръ деятельности сельскохозяй-
ственныхъ обществъ—Тамбовскаго, подъ фирмою «Зерно», 
и Гончаровскаго—пріобрело отъ нихъ въ потребность 1912 года 
около 1.500.000 иуд. ржи (на сумму 1.505 тыс. руб.), что со-
ставляетъ около 72% всего пріобретеннаго этимъ интен-
дантствомъ въ потребность 1912 года количества продукта. 

Какъ и въ предшествующій отчетному періодъ, наибольшее 
количество хлеба поставлено, вопреки требованіямъ льгот-
яыхъ правилъ о землевладельческихъ покупкахъ, изъ местно-
стей, находящихся вне предусмотренныхъ уставами сихъ 
обществъ раіоновъ ихъ деятельности (для общества «Зерно»— 
Тамбовская губернія и для Гончаровскаго—6 волостей Остро-
гожская уезда, Воронежской губерніи). Такъ, обществомъ 
«Зерно» изъ Тамбовской губерніи поставлено всего лишь 
138.000 пуд. ржи, остальное же количество (577.600 пуд.) 

частью изъ Новосильскаго уезда, Тульской губерніи, главнымъ 
* 



же образомъ—изъ Орловской губерніи, а Гончаровскимъ 
обществомъ изъ опредѣлсішаго его уставомъ раіона дѣятель-
ности не было поставлено ни одного пуда хлѣба. Наибольшее 
количество ржи было поставлено этимъ обществом?» изъ гу-
бсрпій Орловской, Рязанской и Тамбовской и только 
175.599 пуд.—изъ мѣстностей Воронежской губерніи (но не 
изъ Острогожскаго ея уѣзда). Кромѣ того у Гончаровскаго же 
общества Московскимъ интендантствомъ было пріобрѣтено 
и наибольшее количество крупы—197.000 пуд. (около 50% 
всей, купленной у землевладѣльцевъ, крупы). Изъ разрѣшен-
наго раіона дѣятельности обществомъ поставлено только 
50.000 пуд. сего продукта, остальные же 147.000 пуд.—изъ 
мѣстностей внѣ этого раіона. 

Равнымъ образомъ, какъ выяснилось изъ переписки 
Московской контрольной палаты съ земскими управами, въ 
значителыюмъ количествѣ скупнымъ оказался ташке хлѣбъ, 
пріобрѣтенный Московскимъ интендантствомъ и отъ отдѣль-
ныхъ землевладѣльцевъ, при чемъ продукты поставлялись 
въ интендантство черезъ посредников!»—хлѣботорговцевъ— 
бывшихъ поставщиковъ интепдантства. Такъ, напримѣръ, 
владѣлецъ 109 десятинъ земли въ Кирсановскомъ уѣздѣ, 
Тамбовской губерніи, Никольскій, проживая въ г. Тамбовѣ 
и сдавая свою землю въ аренду, продалъ интендантству 
94.000 пуд. ржи на сумму 94.500 руб. въ Бобровскомъ уѣздѣ, 
Воронежской губерніи, гдѣ у него нѣтъ ни земли, ни аренды. 
Землевладѣлецъ Тамбовскаго уѣзда Ртищев?», при производи-
тельности своего имѣнія около 8.000 пуд. озимой ржи въ годъ, 
ноставилъ интендантству при посредствѣ бывшихъ поставщи-
ковъ послѣдняго—торговцевъ мукою—60.300 пуд. изъ того же 
Бобровскаго уѣзда. Рязанскими землевладѣльцами Мордвино-
вымъ и Рябовымъ, при годовой производительности ихъ 
имѣній въ 3.600 пуд. и въ 1.800 пуд. ржи, было продано интен-
дантству—первымъ 30.000 пуд. и вторымъ (въ потребность 

1912 и 1913 г.г.) 50.000 пуд. ржи. Отъ имени этих?, двух?, 
лицъ, по ихъ довѣрію, сдавалъ интендантству хлѣбъ и получалъ 
за него деньги владѣлецъ заарендованной интендантствомъ 
мукомольни вт, г. Рязани Масленников?,. Новохоперскимъ 
землевладѣльцемъ H. С. Прѣсняковымъ поставлено въ интен-
дантство изъ урожая 1912 года 150.000 пуд., при производи-
тельности его имѣнія не свыше 75.000 пуд., при чемъ сдача 
ржи въ казну производилась бывшими поставщиками интен-
дантства. 

То же самое наблюдалось и въ дѣлѣ заготовлеиія интен-
дантствомъ отъ землевладѣльцевъ муки. Из?» шести земле-
владѣльцевъ, поставившихъ интендантству муку, только двумя 
продукта продаиъ въ соотвѣтствіи съ требоваыіями упомяну-
тыхъ правилъ (около 12% всей заготовленной муки). Остальные 
же землевладѣльцы или сами дѣйствовали черезъ торговцевъ, 
или послѣдніе черезъ нихъ сдавали хлѣбъ интендантству, 
пользуясь всѣми льготами, предоставляемыми по правиламъ 
лишь непосредственнымъ производителям?, продуктов?». 

Всего Московскимъ интендантствомъ въ потребность 
1912 года пріобрѣтено, по правиламъ 12 мая 1900 года, про-
дуктовъ, оказавшихся скупными, до 2.265.000 пуд. провіанта, 
то-есть около 80% всего пріобрѣтеннаго для округа провіанта 
(2.802.000 пуд.). 

На сдѣланное Московскою контрольною палатою съ мѣст-
нымъ окружнымъ интендантомъ сношеніе о неправильномъ 
примѣненіи льготныхъ правилъ 12 мая 1900 года названный 
интенданта увѣдомилъ, что при наличныхъ покупкахъ не 
установлено требовать отъ землевладѣльцевъ доказательствъ 
происхожденія продаваемаго ими хлѣба, и что на него, интен-
данта, не возложено обязанности- производить какія либо 
разслѣдованія, дѣйетвительно ли землевладѣльцами продается 
интендантству наличного покупкою хлѣбъ своего посѣва или 
скупной. 



Нельзя однако но замѣтпть, что приведенное объясненіе 
совершенно не согласуется съ требованіями льготныхъ земле-
владѣльческихъ правилъ, а также и съ вполнѣ опредѣленными 
по данному вопросу указаніями, изложенными въ приказахъ 
по интендантскому вѣдомству 1908 года за №№ 143 и 288 
и 1911 года за № 152. Этими приказами интендантству вмѣ-
нено въ прямую обязанность имѣть при покупкахъ продо-
вольственныхъ продуктовъ отъ землевладѣльцевъ необходи-
мыя свѣдѣнія о томъ, дѣйствительно ли предлагаемый ему 
продукта является пропзведеннымъ въ имѣніи продавца, и 
ни въ какомъ случаѣ не пріобрѣтать отъ землевладѣльцевъ по 
льготнымъ правиламъ скупной продукта. Въ этихъ же при-
казахъ пояснено, черезъ какія именно лица и учрежденія 
интендантство можета собирать свѣдѣнія о производитель-
ности крупныхъ и мелкихъ экономій. 

Изъ сказаннаго нельзя не притти къ заключенію, что 
вопросъ о пріобрѣтеніи хлѣба для нуждъ арміи изъ первыхъ 
рукъ нуждается по Московскому округу въ упорядочении 

Всего въ отчетномъ періодѣ отъ непосредственныхъ произ-
водителей распоряженіемъ интендантства заготовлено въ 
округахъ Европейской Россіи 13,76 милл. пуд. провіапта 
и 4,74 милл. пуд. фуража. Но въ то время какъ во внутрен-
нюю округахъ продукты пріобрѣтаются интендантствомъ 
главнымъ образомъ отъ землевладѣльцевъ, въ отдаленныхъ 
округахъ, гдѣ главными производителями продовольственныхъ 
продуктовъ являются земледѣльцы-крестьяне, хлѣбъ для 
нуждъ военнаго вѣдомства заготовляется почти исключительно 
отъ этихъ послѣднихъ. 

По плану Иркутскаго военнаго округа въ потребность 
1912 года надлежало заготовить: 1.636.000 пуд. провіанта 
(1.426.000 пуд. ржи-муки и 210.000 пуд. крупы) и 2.334.000 пуд. 
фуража (942.000 пуд. овса, 1.071.000 пуд. сѣна и 321.000 пуд. 
соломы). 

Въ дѣйствительности же заготовлено: 1.892.000 пуд. 
провіанта (1.741.000 пуд. ржи-муки и 151.000 пуд. крупы), 
болѣе предположеннаго на 256.000 пуд., и 2.371.000 пуд. 
фуража (897.000 пуд. овса, 11.000 пуд. ячменя, 1.130.000 пуд. 
сѣна и 333.000 пуд. соломы), болѣс предположеннаго на 
37.000 пуд. Въ томъ числѣ пріобрѣтено отъ непосредственныхъ 
производителей-земледѣльцевъ округа 1.585.000 пуд. ржи, 
624.000 пуд. овса и 11.000 пуд. ячменя, то-есть почти весь 
провіантъ (за исключеніемъ крупы, которая пріобрѣтена 
главнымъ образомъ отъ хлѣботорговца Кагана — около 
131.000 пуд.) и около 25% всего количества фуража. 

Способъ пріобрѣтенія продуктовъ отъ непосредствен-
ныхъ производителей здѣсь приспособленъ къ мѣстнымъ 
условіямъ. 

Согласно особымъ правиламъ, продукты подлежали прі-
обрѣтенію отъ крестьянъ, казаковъ и инородцевъ Иркутскаго 
генералъ-губернаторства на ссыпныхъ пунктахъ черезъ посред-
ство артелыциковъ Московско-Варваринской биржевой артели 
(наоснованіизаключеннаго съ нею интендантствомъ контракта) 
подъ ближайшимъ наблюденіемъ интендантскихъ чиновъ. 

Для полученія необходимыхъ данныхъ о размѣрахъ 
урожая и для опредѣленія мѣстъ, гдѣ должны быть открыты 
пункты для пріема зерна, окружнымъ интендантствомъ были 
командированы въ намѣченные раіоны чины интендантства. 
При объѣздахъ своихъ заготовительных!» участковъ озна-
ченные чины должны были поставить землсдѣльцевъ въ из-
вѣстность объ условіяхъ пріема и покупки зерна и распро-
странить, путемъ раздачи и наклейки на видныхъ мѣстахъ, 
утвержденныя правила о пріобрѣтеніи продуктовъ, а также— 
объявить на сельскихъ сходахъ, въ присутствіи крестьян-
скихъ начальниковъ, волостныхъ старшинъ и сельскихъ ста-
рость, объ открытіи ссыпныхъ пунктовъ. Свѣдѣнія о видахъ 
на урожай и о дѣйствительномъ урожаѣ собирались ташке и 



окружнымъ интендантскимъ управленіемъ, путемъ сношеній 
съ гражданскими властями округа. 

Принятое на ссыпныхъ пунктахъ и доведенное, путемъ 
сушки и очистки, до кондиціонныхъ требованій зерно сдава-
лось: рожь, предназначенная для неприкосновеннаго запаса, 
и овесъ—въ продовольственные магазины непосредственно, а 
рожь, пріобрѣтенная для текущаго довольствія, на мѣстныя 
частныя мельницы для перемола въ муку, откуда послѣдняя 
направлялась въ продовольственные магазины по нарядамъ 
корпусныхъ интендантскихъ управлеыій. 

Полученные при очисткѣ зерна отходы, съ разрѣшенія 
окружнаго интенданта, продавались съ аукціоннаго торга 
или же отдѣльнымъ лицамъ, мелкими партіями безъ торга, 
по цѣнамъ болѣе или менѣе выгоднымъ для казны, главнымъ 
образомъ—земледѣльцамъ же—на кормъ скоту. Такая про-
дажа отходовъ мелкими партіями, кстати замѣтить, весьма 
цѣлесообразна и желательна, такъ какъ, съ одной стороны, 
земледѣльцы могутъ пріобрѣтать по цѣнамъ болѣе дешевымъ, 
чѣмъ у скупщиковъ, кормовыя средства для своего скота, 
а съ другой—устраняется скопленіе на ссыпныхъ пунктахъ 
болыпихъ количествъ отходовъ и уменьшаются расходы по 
ихъ храненію. 

Заготовленіе продуктовъ отъ земледѣльцевъ Иркутскаго 
округа на изложенныхъ основаніяхъ производилось уже 
третій годъ, однако и въ операцію по сроку 1912 года имѣли 
мѣсто нѣкоторые недочеты. 

Опытъ пріобрѣтенія продуктовъ въ прежніе годы показалъ, 
что привозъ земледѣльческихъ продуктовъ на рынокъ въ 
болыпемъ количествѣ и по цѣнамъ, сравнительно низкимъ, 
производится непосредственно по реализаціи урожая и до 
Рождественскихъ праздниковъ включительно, то-есть въ первой 
половинѣ заготовительной операціи. Нсдостатокъ денежныхъ 
средствъ у заготовителей въ это именно, наиболѣе благо-

пріятпое для покупокъ зерна, время псизбѣжпо приводишь 
къ тому, что лучшее н дешевое зерно уходило въ руки скупщи-
ковъ, пріемные пункты которыхъ дѣйствовали параллельно 
съ интендантскими. Необходимость преимущественнаго прі-
обрѣтенія продуктовъ въ указанный періодъ времени хорошо 
сознавалась и заготовителями, и артельщиками, но какъ тѣ, 
такъ и другіе, несмотря на свои многочисленный просьбы, 
далеко не всегда получали деньги своевременно. Не желая 
однако упускать привезенное на пункты зерно, нѣкоторые 
изъ нихъ суммы, ассигнованныя на покупку фуража, рас-
ходовали на пріобрѣтеніе провіанта и наоборотъ, а это вызы-
вало неизбѣжную задержку въ отсылкѣ заготовителями авап-
совыхъ счетовъ въ корнусныя интендантства и полученіе 
новыхъ авансовъ. Засимъ, артельщики иногда пріобрѣтали 
зерно у земледѣльцевъ въ кредита, что совершенно не преду-
смотрѣно правилами, й даже въ отдѣльныхъ случаяхъ прибѣ-
гали къ займу денегъ у частныхъ лицъ. Такъ, напримѣръ, 
артелыцикъ Кабанскаго пункта, по донесенію его интендант-
ству, для уплаты за принятый имъ отъ земледѣльцевъ овесъ 
бралъ деньги взаймы въ мѣстной лавкѣ. 

Независимо отъ сего Иркутская контрольная палата 
въ своемъ отчетѣ упоминаетъ о случаяхъ обвѣшиванія артель-
щиками продавцевъ-крестьянъ и инородцевъ при сдачѣ ими 
продуктовъ и пріобрѣтенія послѣднихъ по цѣнамъ выше 
мѣстныхъ справочныхъ и дайке о подчисткахъ въ справоч-
ныхъ цѣнахъ, выданыыхъ артелыцикамъ волостными правле-
ніями. 

Не всегда удовлетворительно, согласно даннымъ фактиче-
ской ревизіи, заготовлялись въ округѣ продукты и въ каче-
ственномъ отношеніи. Такъ, напримѣръ, изъ продуктовъ, 
поступившихъ въ Иннокентьевскій особый продовольственный 
магазинъ, при фактической ревизіи были признаны неконди-
ціонными, по присутствію зернового клеща, рожь заготовки 



полковника Крыленко, въ количествѣ свыше 100.000 пуд., 
и до 6.000 пуд. овса, а также овесъ заготовителя Шевцова 
(около 14.000 пуд.); гречневая крупа, поступившая въ Бере-
зовскій продовольственный магазинъ отъ заготовителя Кры-
ленко, оказалась затхлою и признана явно негодною къ употре-
бление въ пищу. 

Въ Приамурскомъ округѣ, согласно частному плану 
на 1912 годъ, предположено было заготовить въ предѣлахъ 
округа провіанта: 2.555.000 пуд. муки и 376.000 пуд. 
крупы и фуража: 1.746.000 пуд. овса, 1.775.000 пуд. сѣна 
и 507.000 пуд. соломы. Въ дѣйствительности же было 
заготовлено на мѣстѣ: муки менѣе на 244.000 пуд. и фуража 
(попеченіемъ войскъ) болѣе: овса на 221.000 пуд., сѣна на 
405.000 пуд. и соломы на 55.000 пуд. 

Недостающее количество муки было доставлено моремъ 
распоряженіемъ Одесскаго интендантства. Перезаготовка же 
фуража объясняется увеличеніемъ суточной дачи и числа дней 
довольствія упряжныхъ лошадей тяжелыхъ артиллерійскихъ 
дивизіоновъ, увеличеніемъ въ иѣкоторыхъ войсковыхъ частяхъ 
штатнаго числа лошадей, главнымъ же образомъ тѣмъ, что 
многія войсковыя части довольствовали лошадей сухимъ 
фуражемъ въ періодъ травяного довольствія. 

Какъ провіантъ (за исключеніемъ крупы), такъ и фуражъ 
пріобрѣтались интендантствомъ почти исключительно отъ 
земледѣльцевъ, населяющихъ территорію округа, при чемъ 
заготовительная кампанія была организована въ общемъ 
на тѣхъ же основаніяхъ, что и въ потребность 1911 года. 

Въ цѣляхъ обезпеченія своевременнаго пріобрѣтенія про-
дуктовъ въ необходимомъ количествѣ, населенію по прежнему 
выдавались интендантствомъ задатки въ размѣрѣ 30 коп. 
за пудъ обусловленнаго къ сдачѣ, по реализаціи урожая, 
продукта, но роста задолженности земледѣльцевъ казнѣ по 
возврату этихъ задатковъ, неоднократно отмѣчавшагося мною 

во всеподданнѣйшихъ отчетахъ, въ разематриваемую операцію 
не наблюдалось. 

Гречневая крупа пріобрѣталась интендантствомъ уже 
изъ вторыхъ рукъ—отъ мѣстныхъ круподеровъ, скупавшихъ 
у населенія гречиху мѣстнаго произрастанія, такъ какъ мел-
кіе сдатчики-крестьяне не имѣютъ крупорушекъ, а казенная 
крупорушка въ м. Черниговкѣ, за неисправностью, какъ и въ 
предшествовавшій отчетный періодъ, бездѣйствовала. 

Что касается отмѣченной выше заготовки ржи для При-
амурскаго округа распоряженіемъ Одесскаго интендантства, 
то, по донесенію Одесской контрольной палаты, описанная за-
готовка должна быть признана невыгодною для казны, такъ 
какъ цѣна, по которой рожь пріобрѣтена отъ землсвладѣльца 
Дауэнгауера (1 руб. 15 коп.), значительно превышаетъ пол-
ную средне-сложную цѣну на рожь, заготовленную Одесскимъ 
интендантствомъ въ потребность своего округа 1912 года 
(1 руб. 07,8 коп.). Ущербъ казны отъ этой операціи опре-
дѣляется мѣстною контрольною палатою, несмотря на взы-
сканіе съ поставщика 22.242 руб. 31 коп. неустойки, въ 
суммѣ около 17.700 руб. 

Изъ другихъ отдаленныхъ округовъ наибольшее коли-
чество продуктовъ пріобрѣтено отъ непосредственныхъ произ-
водителей въ Еавказскомъ (около 980.000 пуд. провіанта). 

Всего отъ непосредственныхъ производителей пріобрѣ-
тено въ пяти отдаленныхъ окрутахъ до 5,39 милл. пуд. про-
віанта и около 1,94 милл. пуд. фуража, а во всѣхъ округахъ— 
до 19,15 милл. пуд. провіанта и около 6,68 милл. пуд. фу-
ража, то-есть около 76% всего заготовленнаго распоряженіемъ 
интендантства провіанта и до 79% всего заготовленнаго интен-
дантствомъ фуража. 

Подряднымъ способомъ (съ торговъ и заподрядомъ внѣ 
торговъ) въ отчетномъ пѳріодѣ заготовлено около 3,4с милл. 
пуд. провіанта, менѣе чѣмъ въ потребность 1911 года на 



1,9 милл. пуд., и до 1 милл. пуд. фуража, менѣе чѣмъ 
по сроку того же года на 1,28 милл. пуд.; наличного покупкою 
(отъ торговцевъ): 2,47 милл. пуд. провіанта и 0,79 милл. пуд. 
фуража; собствсннымъ попеченіемъ войскъ: 0,92 милл. пуд. 
ировіанта и 39,41 милл. пуд. фуража. Зачтено войсками 
экономическаго провіанта 3.702.000 пуд. (менѣе чѣмъ въ 
потребность 1911 года на 548.000 пуд.). 

Вещевоедоволь- Въ противоположность заготовленію продовольственныхъ 
продуктовъ предметы вещевого довольствія для арміи прі-
обрѣтаются интендантствомъ главнымъ образомъ заподрядами 
съ торговъ, такъ какъ въ этой области казна соприкасается 
съ крупною обрабатывающею промышленностью, хотя и здѣсь, 
когда затрагиваются интересы куетарныхъ организацій и 
учрежденій трудового характера или тѣхъ мелкихъ пред-
пріятій, существованіе коихъ желательно, по мнѣнію военнаго 
вѣдомства, для цѣлей снабженія арміи, оно склонно въ своихъ 
плановыхъ предположеніяхъ итти навстрѣчу этимъ интере-
самъ, допуская даже иногда нѣкоторыя переплаты. Въ этомъ 
отношеніи обязываюсь упомянуть, что хотя данныя загото-
вленій и показали, что для казны дешевле обходится заподрядъ 
сапогъ изъ собственнаго товара поставщиковъ (отъ 23 до 
63 коп. на парѣ), тѣмъ не менѣе изъ общаго годового количе-
ства около 1.500.000 паръ сапогъ военнымъ вѣдомствомъ по 
сроку 1913 года было предположено заготовить въ готовомъ 
видѣ всего лишь около 633.000 паръ, для постройки же осталь-
ныхъ 867.000 паръ—пріобрѣсти сапожный товаръ, частью 
потому, что кустарныя организации, трудовыя учрежденія и 
мастерскія тюремнаго и военнаго вѣдомствъ, за неимѣніемъ 
оборотныхъ средствъ или по другимъ причинамъ, не всегда 
имѣютъ возможность пріобрѣсти необходимый сапожный то-
варъ падлежащаго качества, частью въ виду того, что вы-
званный къ жизни послѣ войны съ Японіей, когда для воен-
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наго вѣдомства! возникла необходимость въ усиленномъ по-
полненіи нарушенныхъ за время войны запасовъ, предпріятія 
по изготовленію обуви нуждаются въ поддержкѣ. При этомъ 
въ отношеніи послѣднихъ предпріятій признавалось несоот-
вѣтственнымъ усиливать даже конкуренцію, такъ какъ, вслѣд-
ствіе недостаточности могущихъ быть предоставленными имъ 
заказовъ, 'она принимаетъ ненормальный характеръ, съ пони-
женіемъ цѣнъ до тѣхъ предѣловъ, при которыхъ, по мнѣнію 
военнаго вѣдомства, изготовлять вещи вполнѣ удовлетвори-
тельнаго качества для поставщиковъ представляется у лее нсвоз-
можнымъ. Такая политика однако, по моему мнѣнію, едва ли въ 
будущемъ желательна съ точки зрѣнія правильной постановки 
хозяйства. Въ пользу покровительства организаціямъ трудо-
вого и благотворительнаго характера въ извѣстномъ смыслѣ 
еще могутъ быть приведены доводы, заботы же о поддержкѣ 
предпріятій, самое возникновеніе коихъ относится къ случай-
ному періоду производства крупиыхъ заготовлены, не оправды-
ваютъ, съ моей точки зрѣнія, излишнихъ расходовъ,такъ какъ 
предпріятія этого вида безъ сомнѣнія вновь возникнуть при 
надобности въ нихъ, какъ это и имѣло мѣсто послѣ войны съ 
Японіей. 

Обращаясь, въ порядкѣ представленія отчетныхъ данныхъ, 
къ разсмотрѣнію результатовъ заготовлеиія вещевого до-
вольетвія по сроку 1913 года, не могу прежде всего не отве-
тить, что до 1912 года, вслѣдствіе заключенныхъ разновременно 
долгосрочныхъ контрактовъ съ центральными мастерскими, 
послѣднія были распредѣлены по округамъ неравномѣрно, 
безъ должнаго соотвѣтствія потребностей округовъ въ обмунди-
рованы, вслѣдствіе чего постройка его не всегда производилась 
въ подлежащемъ округѣ, а въ другомъ, иногда—въ нѣсколь-
кихъ другихъ округахъ. Такой порядокъ, но признанно самого 
военнаго вѣдомства, создавалъ крупныя неудобства: округа, въ 



особенности отдаленные, вслѣдствіе браковки вещей и за-
держекъ въ высылкѣ, не всегда своевременно удовлетворялись 
полошенными имъ предметами обмундированія. Окончаніе 
къ 1 января 1912 года долгосрочныхъ контрактовъ съ некото-
рыми частными мастерскими дало интендантству возможность 
улучшить организацію постройки обмундированія путемъ 
болѣе правильнаго, въ соотвѣтствіи съ потребностями отдѣль-
ныхъ округовъ, распредѣленія мастерскихъ. 

Далѣе, что касается заготовленія матеріаловъ и вещей, 
то и въ этомъ отношеніи отчетный періодъ протекъ въ общемъ 
достаточно успѣшно. Матеріалы и вещи заподряжены въ 
болынинствѣ случаевъ по цѣпамъ не выше заготовительныхъ 
предшествующаго отчетпаго періода, а сукна н хлопчатобу-
мажный ткани—даже съ пониженіемъ противъ послѣднихъ 
цѣнъ. Равнымъ образомъ надлежитъ отмѣтить бблыную, 
чѣмъ по сроку 1912 года, исправность фабрикантовъ въ по-
ставке заподряженныхъ у нихъ суконъ, хлопчатобумажной 
ткани, холстовъ и другихъ матеріаловъ и вещей и уменыпеніе 
числа скидокъ за неполную кондиціонность товара. Въ част-
ности, неисправность въ поставкѣ мундирнаго сукна защитнаго 
цвѣта (около 54.000 аршинъ) можетъ быть объяснена спеціаль-
ною причиною—трудностью ровной, чистой и однообразной 
окраски суконъ въ этотъ цвѣтъ. По этой же причинѣ и цѣны 
на сукно защитнаго цвѣта до отчетнаго года были выше, чѣмъ 
на мундирное же темнозеленое, при одинаковыхъ техннче-
скихъ требованіяхъ на то и другое и даже при болѣе низкомъ 
составѣ шерсти сукна защитнаго. Тѣмъ не менѣе, какъ по-
казываютъ отчетныя данныя за послѣднее пятилѣтіе, по мѣрѣ 
приспособленія фабрикантовъ къ выработкѣ новаго матеріала, 
цѣны на темнозеленое и защитное мундирное сукно приходятъ 
въ болѣе близкое къ дѣйствительной стоимости соотношеніе. 
Болѣе же общею причиною неисправности фабрикантовъ въ 
поставкѣ суконъ является ростъ на нихъ цѣнъ, вслѣдствіе чего 

фабриканты, просрочивъ по той или иной причинѣ поставку 
матеріаловъ, находятъ для себя болѣе выгоднымъ совсѣмъ 
отказаться отъ поставки ихъ по заключенному контракту, съ 
тѣмъ, чтобы, уплативъ обусловленную 10% неустойку, взять 
поставку тѣхъ же матеріаловъ по новому контракту, по цѣнѣ 
болѣе высокой. Средствомъ къ устранение такого ненормаль-
наго положенія могло бы служить только недопущеніе означен-
ныхъ фабрикантовъ къ подрядамъ на невыставлсиные мате-
ріалы, такъ какъ итти по пути повышенія неустоекъ и обезпе-
чивающихъ ихъ залоговъ нежелательно во избѣжаніе повы-
шенія торговыхъ цѣнъ. 

За несвоевременную сдачу фабрикантами суконныхъ ма-
теріаловъ, сданныхъ съ торговъ въ Московскомъ округѣ, на-
числено неустоекъ на сумму около 58 тыс. руб. (менѣе чѣмъ по 
сроку 1912 года на 65 тыс. руб.), а за просрочки въ поставкѣ 
холстовъ, равентуха и другихъ холщевыхъ матеріаловъ— 
около 42 тыс. руб. Поставка же бумажной ткани (свыше 
5.480.000 аршинъ) выполнена успѣшно. 

Повышеніе исправности поставщиковъ, быть можетъ, объ-
ясняется льготнымъ измѣненіемъ условій подрядовъ, пзъ 
коихъ наиболѣе существеинымъ является разрѣшеніе сдачи 
матеріаловъ на мѣстахъ производства^фабрикахъ—черезъ 
отдѣльныхъ пріемщиковъ. Для такого предположснія даетъ 
нѣкоторое основаніе тотъ фактъ, что изъ всего количества 
сданныхъ въ заподрядъ въ Московскомъ округѣ по сроку 
1913 года капиталыіыхъ суконъ на фабрикахъ сдано около 
3.414.000 аршинъ, то-есть до 56,5 % всего количества. Однако, 
основываясь на отчетныхъ и ревизіопныхъ данныхъ, Москов-
ская контрольная палата высказываетъ опасеніе, что такой 
снособъ сдачи матеріаловъ не даетъ достаточной гарантіи 
пріема въ казну матеріаловъ лишь дѣйствительно кондиціон-
наго качества, и палата усматриваешь въ переходѣ нѣкоторыхъ 
фабрикантовъ къ сдачѣ матеріаловъ на фабрикахъ черезъ 



отдѣльныхъ пріемщиковъ желаніе уклониться отъ болѣе стро-
гихъ условій сдачи и требоваиій, предъявляемыхъ пріемными 
коммисіями. Это опасеніе Московской контрольной палаты 
имѣетъ тѣмъ большее значеніе, что съ реорганизаціею въ 
1911 году названныхъ коммисій и включепісмъ въ ихъ составь 
представителей Министерства Торговли и Промышленности, 
биржевыхъ комитетовъ, фабрикантовъ и Государственнаго 
Контроля, казалось бы, достигнуто полное безпристрастіе и 
бблыная опредѣленность и устойчивость требованін, предъ-
являемыхъ къ поставщикамъ при сдачѣ ими матеріаловъ и 
вещей въ казну. 

Въ поставкахъ сапогъ изъ собственнаго казеннаго товара 
принимали, между ирочимъ, участіе уѣздныя земскія управы: 
Новооскольская, Старооскольская, Суджанская и Остерская. 
Управы эти, въ лицѣ своихъ уполномоченныхъ, обязались 
выполнить принятые ими подряды черезъ кустарей своихъ 
уѣздовъ. Все законтрактованное у поименованныхъ управъ 
количество сапогъ поставлено ими въ Кіевскій вещевой екладъ 
сполна. При этомъ за донущеныыя управами просрочки Кіев-
скимъ интендантствомъ были начислены на ішхъ неустойки, 
въ общей суммѣ около 40 тыс. руб. Неустойка, начисленная на 
Новооскольское земство въ суммѣ 19.148 руб. 25 коп., по хода-
тайству земства, Военнымъ Совѣтомъ сложена, о сложеніи же 
неустойки въ 20.340 руб. съ Суджаыскаго земства возбуждено 
ходатайство предъ Военнымъ Совѣтомъ. 

Фактическая Въ отчетномъ году чинами Государственнаго Контроля, 
повѣрка. н а основаніи В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденныхъ 27 августа 1911 года 

правилъ, произведена, главнымъ образомъ по почину самихъ 
контрольныхъ учреждений, фактическая повѣрка свыше 150 
различных!» учреждений и заведеніы интендантскаго вѣдомства 
и нѣкоторыхъ заарендованныхъ интендантствомъ частныхъ 
мукомоленъ и магазиновъ. 

s 

Не смѣя утруждать вниманія ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
(JKATO ВЕЛИЧЕСТВА подробнымъ описаніемъ результатовъ 
повѣрки, позволяю себѣ ограничиться упомішаніемъ, что 
результаты эти свелись, съ одной стороны, къ установленію 
недочетовъ въ существующихъ условіяхъ храненія продуктовъ 
и вещей, а съ другой—къ обнаруженію некондиціошюсти и 
недоброкачественности ихъ. При этомъ не могу не отмѣтить, 
что еостояніе нѣсколькихъ интендантскихъ заведеній не 
вызвало никакихъ замѣчаній со стороны ревизоровъ, а со-
стояніе, напримѣръ, суконнаго магазина Тамбовскаго веще-
вого склада охарактеризовано даже образцовымъ. 

Что касается условий храненія, то недочеты въ этомъ 
отношеніи замѣчѳны тѣ же, что отмѣчались мною и въ отчетѣ ^ 
за 1912 годъ: плохое состояніе многихъ зданій, занимаемыхъ 
складами и магазинами, тѣсиота помѣщепій, нарушеніе 
инструкцій храненія продуктовъ и вещей со стороны лицъ, 
къ тому приставленныхъ, и, наконецъ, неудовлетворительное 
веденіе матеріальной отчетности. Неудовлетворительность ^ 
условій храненія наблюдалась и въ специально заарендован-
ныхъ интендантствомъ помѣщеніяхъ. Такъ, ыа мукомольнѣ 
Масленникова въ г. Рязаіш условія храненія оказались 
столь несоотвѣтствующими установленнымъ требованіямъ, что 
результатомъ ихъ явилась, по донесению Московской конт-
рольной палаты, порча 82.374 пуд. казенной муки (въ Москов-
скомъ № 1 продовольствешюмъ магазинѣ). 

Несоотвѣтствіе продовольственныхъ продуктовъ требова- 4 

ніямъ утвержденныхъ кондицій наблюдалось вообще во всѣхъ 
округахъ, при чемъ въ отдѣльныхъ случаяхъ количество такихъ 
продуктовъ было весьма значительно. Такъ, въ Иркутскомъ 
округѣ въ Иннокентьевскомъ особомъ продовольственномъ ч) 
магазинѣ обнаружено около 198.000 пуд. продуктовъ неконди-
ціонныхъ по затхлости, по присутствію вредныхъ примѣсей и 
вредителей и по слежалости продукта, на законтрактованной же 
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интендантствомъ мельницѣ Кулаева и К? въ г. Читѣ признано 
некондиціоннымъ все предназначенное къ помолу зерно, въ 
количествѣ 184.132 пуд. При качественномъ испытаніи продук-
товъ, хранящихся въ продовольственныхъ магазинахъ Кіев-
скаго военнаго округа, былъ обнаруженъ превышающій норму 
процента влажности продуктовъ. Объяснено это было тѣмъ, 
что Военно-Окружнымъ Совѣтомъ въ январѣ 1913 года было 
разрѣшено пріобрѣтать продукты съ влажностью до 18%, а 
затѣмъ доводить ихъ до кондиціонныхъ требованій на казен-
ныхъ зерносушилкахъ. Однако, вслѣдствіе недостаточности 
зерносушилокъ для своевременной просушки всѣхъ пріобрѣ-
тавшихся партій зерна, часть его осталась съ процеитомъ 
влаги свыше нормы, подвергалась горѣнію и порчѣ. Сѣно, 
хранящееся въ Сарыкамышскомъ продовольственном?» магазинѣ 
Кавказскаго военнаго округа, оказалось содержащимъ частью 
значительное количество осоковыхъ травъ, безъ цвѣтовъ, съ 
колючими листьями, мѣсташі со мхомъ, частью же большое 
количество трухи съ запахомъ гнили и плѣсени. При кормленіи 
сѣномъ указанныхъ сортовъ, лошади, по заявленію врачей, 
заболѣваюта желудочно-кишечными болѣзнями, иногда со 
смертельнымъ исходомъ. Но въ особенно большомъ количеств'! 
некондиціонные продукты наблюдались въ Виленскомъ воен-
номъ округѣ, гдѣ таковые оказались почти во всѣхъ повѣрен-
ныхъ магазинахъ. 

Въ вещевыхъ складахъ въ отдѣльныхъ случаяхъ также 
усматривались недоброкачественный вещи. Такъ, изъ 120.677 
паръ сапогъ, хранящихся въ магазин1! № 3 Варшавскаго веще-
вого склада, по заключеніямъ особыхъ коммисій признаны не-
доброкачественными 22.434 пары, изъ коихъ 6.999 паръ совер-
шенно негодными, а 15.435 паръ—годными для выдачи вой-
скамъ лишь на сокращенные сроки. 

При выясненіи наличія вещей и продуктовъ при фактиче-
ской повѣркѣ, какъ и въ предшествующіе годы, наблюдались 

неявки и излишки ихъ против?» докумептовъ, паиболѣе значи-
тельные въ Приамурскомъ воепномъ округѣ. Напримѣръ, 
при повѣркѣ Никольскъ-Уссурійскаго вещевого магазина 
обнаружено несоотвѣтствіе книжнаго наличія съ дѣйстви-
тельнымъ по 834 наимепованіямъ предметовъ: по 430 наимено-
ваніямъ оказались излишки (главнымъ образомъ вещей 
металлическихъ, госшітальныхъ и обозныхъ)и по 404—неявки. 
За отсутствіемъ свѣдѣній о заготовительной стоимости нѣ-
которыхъ предметовъ сумма иеявокъ не могла быть уста-
новлена точно. Стоимость же тѣхъ неявок?», по коимъ имѣ-
ются заготовительныя цѣны, опредѣлилась въ 148.215 руб. 
18 коп. 

По поводу обнаруженныхъ при повѣркѣ убытковъ казпы 
обязываюсь доложить, что контрольнымъ вѣдомствомъ приняты 
и принимаются установленныя закономъ мѣры къ ихъ попол-
ненію. 

Въ предыдущемъ отчетѣ мною была отмѣчена наблюда- Артиллсршскос 
вшаяся неправильность въ распоряженіи кредитам по артил- вѣдомство. 
лерійскому вѣдомству. Ревизіоннымъ обозрѣніемъ его расходовъ 
и за отчетный періодъ обнаружены г ! же неправильности 
въ отношеніи главнымъ образомъ кредитовъ чрезвычай-
ныхъ, отпущенныхъ на заготовленіе матеріальной части 
артиллеріи и усиленіе артиллерійскихъ.запасовъ. Такъ, изъ 
отчетности усматривается, что часть расходовъ по заготовлеыію 
за границею 268 легкихъ 3 лип. пулеметовъ и 27 такихъ же 
и 46 учебныхъ на Тульскомъ оружейномъ заводѣ, въ суммѣ 
200 тыс. руб., разрѣшено отнести на кредита по § 3 чрезвычай-
ной интендантской смѣты того же года, въ которой расходъ 
на эту потребность не предусматривался. Засимъ, часть 
расхода на передѣлку тѣмъ же эаводомъ 288 пѣхотныхъ 
3 лин. винтовокъ по способу генерала Холодовскаго, отно-
сящуюся по существу къ тѳкущимъ потребностямъ военнаго 



вѣдомства, была покрыта изъ кредита по § 1 чрезвычай-
ной артиллерійской смѣты 1914 года. Обращаешь на себя 
вниманіе также пріобрѣтеніе Сергіевскимъ заводомъ взрыв-
чатыхъ веществъ на чрезвычайный кредита, который спеці-
ально предназначенъ на заготовленіе предметовъ обороны 
(снаряженіе снарядовъ), рояли, билліарда и мебели для офи-
церскаго собранія названпаго завода. Не могу не отмѣтить 
при этомъ, что чрезвычайные кредиты распределяются по 
смѣтамъ лишь на несколько главныхъ отдѣловъ—парагра-
фовъ, безъ обычнаго подраздѣленія ихъ па статьи, соответ-
ственно отдельнымъ потребностямъ. Поэтому и такъ какъ 
параграфы имеютъ самую общую номенклатуру (напримеръ, 
«особые операціопные расходы», «крепостная артиллерія» и т. п.) 
и заключаютъ въ себе назначенія на различныя по существу 
потребности (напримеръ, изготовленіе предметовъ вооруженія 
и строительныя операціи), контрольный учрежденія, поверя-
ющія отчетность по чрезвычайнымъ сметамъ, лишены возмож-
ности выполнять одну изъ основныхъ задачъ ревизіонной 
поверки—удостоверяться въ правильности расходовъ въ 
смысле соответствія ихъ тому сметному подразделение, за 
счетъ коего они производятся. Признавая, при такомъ поло-
женіи дела, распределеніе чрезвычайныхъ кредитовъ по 
статьямъ, соответственно отдельнымъ, хотя бы наиболѣе 
крупнымъ потребностямъ, мерою весьма необходимою, я 
вошелъ но сему предмету въ сношеніе съ Военнымъ Мини-
стр омъ. 

Дѣятсльііость Текущее заготовленіе запасовъ и матеріальной части 

ар т и л л ерШски̂  ъ а Р т и л л е Р і и з а с ч е т ъ особыхъ ассигнованій потребовало отъ 
завсдоній. ' техническихъ артиллерійскихъ заведеній самой усиленной 

деятельности. 
Касаясь этой деятельности съ точки зрѣнія успешности 

ея для обезпеченія боеспособности арміи въ особо предста-

вляемой при семъ записке, почитаю себя обязаннымъ несколько 
остановиться здесь на хозяйственной стороне выполненныхъ 
заведеніями нарядовъ по отчетпымъ даннымъ за 1912 годъ. 

Стоимость артиллерійскихъ изделій въ 1912 году, подъ 
вліяніемъ общаго для всей промышленности условія—вздо-
рожанія ценъ на матеріалы, топливо и рабочую силу, почти 
на всехъ казенныхъ артиллерійскихъ заводахъ повысилась 
противъ расценокъ 1911 года. Лишь на Шостепскомъ поро-
ховомъ заводе изготовленіе пороха въ 1912 году обошлось 
(46 руб. 35 коп.) на 86 коп. дешевле противъ предшествова-
вшаго года (47 руб. 21 кон.), да Ижевскій сталелитейный за-
водь удешевилъ выделку разныхъ сортовъ стали. Въ первомъ 
случае удешевленіе объясняется значителыіымъ увеличе-
ніемъ заводу въ разематриваемомъ году наряда на порохъ, 
во второмъ же удешевленіе зависело главнымъ образомъ отъ 
измененій и усовершенствованій въ техническомъ оборудова-
ніи завода. Но на стоимость производства издѣлій на разныхъ 
заводахъ оказали также вліяніе и некоторыя условія мѣст-
наго значенія. Такъ, напримеръ, для выделки 1 пуда пороха 
на Охтенскомъ пороховомъ заводе въ 1912 году требовалось 
свыше 30 пуд. камоппаго угля, тогда какъ на другихъ казен-
ныхъ пороховыхъ заводахъ расходъ этого топлива составлялъ 
около 28,з пуд. Въ данномъ случае увеличенная норма потре-
бленія угля на Охтенскомъ пороховомъ заводе объясняется 
устарелостью механизмовъ этого завода, при чемъ ремонта 
этихъ механизмовъ замедлился въ виду предполагавшагося 
упраздненія названнаго завода. 

Изъ более крупныхъ меропріятій по расширенно въ 
1912 году производительности техническихъ артиллерійекихъ 
заведеній следуешь отметить переоборудованіе Шостенскаго 
порохового завода, стоившее свыше 550 тыс. руб. и увеличи-
вшее на 50% норму его годового производства (съ 240 пуд. до 
360 пуд. пороха въ сутки). На Тульскомъ оружейномъ заводе 



были установлены новые станки и механизмы на сумму около 
450 тыс. руб., въ томъ чиелѣ для производства взрывателей 
на 250 тыс. руб. Кромѣ того въ 1912 году приняты мѣры къ 
увеличенію производительности Луганскаго патроннаго и 
С.-Петербургскаго трубочнаго заводовъ. Переоборудованіе за-
водовъ было произведено главнымъ образомъ при содѣйствіи 
отечественной промышленности. 

Какъ извѣстно, съ окончаніемъ перевооруженія арміи 
3 лин. винтовками на казенныхъ оружейныхъ заводахъ было 
допущено изготовленіе частныхъ издѣлій. Мѣра эта была на-
правлена для поддержанія рабочаго населенія, лишившагося 
съ окончаніемъ перевооруженія заработка, а также для обез-
печенія этихъ заводовъ запаснымъ кадромъ опытныхъ рабо-
чихъ па случай усилеппыхъ работъ. По даниымъ за послѣд-
ніе годы, обороты оружейныхъ заводовъ по выполненію част-
ныхъ заказовъ получили весьма значительное развитіе, до-
стигая 16—17% стоимости изготовляемыхъ на тѣхъ же заво-
дахъ казенныхъ издѣлій, въ то время какъ на ряду съ такимъ 
развитіемъ частнаго производства весьма нерѣдки задержки 
въ изготовлены заводами вооруженія по закаэамъ самаго 
военнаго вѣдомства. 

Такъ какъ задержки въ исполнены казенныхъ заказовъ 
обнаружились не только въ отношеніи новыхъ видовъ издѣлій 
(взрыватели и легкіе пулеметы), но и по такимъ, производ-
ство которыхъ на оружейныхъ заводахъ представляется вполнѣ 
установившимся, то не можетъ не возникать нредположенія, 
что техническія средства и рабочія силы заводовъ отвлекаются 
для выполненія частныхъ заказовъ въ ущербъ срочнаго испол-
пенія парядовъ иа предметы государственной обороны. Такое 
предположеніе пріобрѣтаетъ особое значеніе въ виду того, что 
съ развитіемъ и расширеиіемъ заводовъ для выполненія на-
рядовъ за счетъ чрезвычайныхъ ассигнованій на пополненіе 
запасовъ для арміи должны почитаться отпавшими или, во 

всякомъ случаѣ, въ значительной мѣрѣ утратившими зпаченіе 
вышеупомянутыя основныя цѣли установленія на оружей-
ныхъ заводахъ частнаго производства. 

Съ другой стороны, самое примѣненіе иравилъ по испол-
ненію частныхъ заказовъ въ поелѣдніе годы является, по моему 
мнѣнію, неправильнымъ, поскольку заводы привлекаются 
къ исполненію по этимъ правиламъ предметов!» спеціально 
военнаго назначенія, иапримѣръ, пулеметовъ (Тульскій), щи-
товъ къ лафетамъ (Ижевскій) для морского вѣдомства, 8 лин. 
винтовокъ для Министерствъ ІОстиціи и Внутреннихъ Дѣлъ 
и, паконецъ, заказовъ даже самаго военнаго вѣдомства, посту-
пающихъ данному заводу отъ другихъ его заводовъ. Въ конеч-
помъ результатѣ исполненіе такихъ заказовъ, по существу 
не отличающихся отъ однородныхъ нарядовъ Главнаго Артил-
лерійскаго Управленія, невыгодно для казны, хотя бы потому, 
что изъ начисляемой заводами прибыли по этимъ заказамъ 
20% выдѣляется въ награду чинамъ заводовъ. 

По этому предмету я вошелъ въ сношеніе съ Воениымъ 
Министромъ, но отвѣта отъ него пока еще не послѣдовало. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1912 годъ мною было Поставка фнр-
доложено ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ о MOID Виккерса пу-
передачѣ англійской фирмѣ Виккерса заказа на 268 легкихъ леис10ПЬ-
пулеметовъ, въ виду особой срочности этого заказа, которой, 
по заявленію военнаго вѣдомства, не могъ удовлетворить изго-
товлтощій въ Россіи пулеметы Тульскій И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А 

В Е Л И К А Г О оружейный заводъ. Несмотря однако на то, что 
срокъ исполненія этого заказа истекъ еще въ іюлѣ минувшаго 
года, фирмою Виккерса, по имѣющимся въ Государственномъ 
Контролѣ свѣдѣніямъ, сдано по 1 марта сего года всего лишь 144 
легкихъ пулемета, поставка же остального количества этихъ 
пулеметовъ, по предположенію военнаго вѣдомства, будетъ за-
кончена не ранѣе іюля текущаго года, то-есть съ опозданіемъ 



на цѣлый годъ противъ договорная срока. Каковы бы ни были 
причины неисправности фирмы, приходится констатировать, 
что расчеты военнаго вѣдомства въ настоящемъ случаѣ, какъ 
и въ другихъ подобныхъ же случаяхъ заграничныхъ заказовъ 
на предметы обороны, далеко не оправдались. Между тѣмъ 

ч ш Г і Г с ^ а П Р И в ы п о л н е н і и э т о й операціи отечественнымъ оружейнымъ 
(«Между гЬмъ заводомъ, имѣвшимъ возможность, по заявленію еамаго же 

5 S В О е н н а г ° в ѣД™ства, закончить ее почти въ тотъ же двух-
сменною ЕГО им- годичный срокъ, усовершенствованный русскими геніемъ типъ 
Б Е Ж Ч Е С Т В А Р У . л е г к а г ° п у л е м е т а ' о с т ^ а я с ь секретомъ военнаго вѣдомства, 
кою отчеркнуты н н е сдѣлался бы достояніемъ иностранной фирмы, и самая 
Г р Г Г Зйакъ с т о и м о с т ь пзготовленія пулеметовъ оказалась бы значительно 

ниже договорной платы Виккерсу. 

Обезпеченіе Усилившаяся въ послѣднсе время потребность арміи въ 
и ш Г у ч а ™ 0 б п п ' і р н ы х ъ вемельныхъ участкахъ для оборудованія совре-
для учебпыхъ м е н н ы х ъ артиллерійскихъ полигоновъ и для устройства ла-
цѣлей. герей, тировъ, стрѣльбищъ и учебныхъ полей обратила на 

себя В Ы С О Ч А Й Ш Е Е ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА вныманіе и удовлетвореніе ея признано серіознѣйшею 
государственною задачею. Вызываемый этою потребностью 
расходъ первоначально былъ назначенъ Военными Министер-
ствомъ въ суммѣ 75 милл. руб., въ счетъ коихъ по смѣтамъ 
1912 и 1913 г.г. уже отпущено 3 милл. руб., при чемъ изъ 
нихъ свыше 1,5 милл. руб. предназначены на расширеніе 
Владимірскаго полигона для частей войскъ 18 армейскаго 
корпуса. Между тѣмъ, на оспованіи произведенныхъ на 
мѣстахъ особыми междувѣдомственными коммисіями подгото-
вительныхъ работа по пріисканію земельныхъ участковъ и 
ихъ оцѣнкѣ и вслѣдствіе возникпшхъ у военнаго вѣдомства 
новыхъ требованій, предъявляемыхъ нынѣ къ такимъ участ-
камъ, общая стоимость разематриваемой мѣры значительно 
повысилась, и по одобренному уже Совѣтомъ Министровъ 

для внесетя въ законодательныя учрсжденія плану рас-
ходъ собственно на пріобрѣтеніе намѣченныхъ по плапу 
земель исчислепъ въ 112,і милл. руб., на ихъ оборудованіе— 
18,о милл. руб. и на постройку тировъ—12,5 милл. руб., 
а всего въ 143,5 милл. руб., не считая предетоящихъ издер-
жекъ на возведете въ новыхъ лагеряхъ необходимыхъ по-
строекъ и па пріобрѣтеніе около 50 десятинъ на полкъ особо 
дорогой земли въ мѣстахъ зимняго расквартированія войскъ. 
На такое повышеніе первоначально исчисленной стоимости 
операціи повліяло также и увеличеніе общаго числа полиго-
новъ съ 37 до 40, вслѣдствіе предположеннаго устройства не 
только корпусныхъ, но частью и дивизіонныхъ, и бригадныхъ 
лагерей. 

При выборѣ земельныхъ участковъ военное вѣдомство 
намѣтило къ пріобрѣтенію въ нѣкоторыхъ раіонахъ культур-
ные участки значительной цѣнности, несмотря на то, что обра-
щеніе такихъ участковъ подъ полигоны, помимо удорожанія 
операціи, представлялось бы нежелательпымъ и съ обще-
экономической точки зрѣнія, такъ какъ повело бы къ сокра-
щенно площади удобныхъ земель. На это обстоятельство мною 
было обращено вниманіе Военнаго Министра въ перепискѣ 
по сему дѣлу. Кромѣ того, въ связи съ настоящимъ мѣропрі-
ятіемъ мною былъ вновь затронуть вопросъ о реализаціи при- На подиншии, 

отчотѣ Собствен-
надлежащихъ военному вѣдомству ненужныхъ ему земель и І10Ю Е Г 0 И М П Е . 
другихъ недвижимыхъ имуществъ (въ частности, земельныхъ РАТОГСКАГО В Е -

участковъ отъ упраздненныхъ крѣпостсй), съ цѣлыо облег- кою паішсацо: «п0. 
ченія отпуска денежныхъ средствъ на обезпеченіе войскъ зе- ЧЕМУ?» 

мельными участками. Къ сожалѣнію однако въ финансовомъ 
планѣ обезпеченія арміи земельными участками военное 
вѣдомство совершенно не коснулось этой стороны дѣла. 

Главное Управленіе по квартирному довольствію войскъ ІІостроііка ка-
ветупаетъ нынѣ въ періодъ особо усиленнаго строительства, зармъ. 



согласно выработанному имъ плану работа на гштнлѣтіе 
1914—1918 г.г . , обнимающему собою наиболѣе насущный и 
пеотложныя строительный потребности на общую сумму почти 
въ 316 милл. руб. Но уже и въ отчетиомъ году въ распоряже-
ніе Управленія была отпущена на строительные расходы 
довольно значительная сумма—свыше 39 милл. руб., часть 
коихъ пошла, правда, лишь на погашеніе войсковыми стро-
ительными коммисіями долговыхъ обязательствъ по казармен-
ному строительству. 

Вышеуказанною суммою въ 316 милл. руб. не исчерпы-
вается однако общая потребность по обезпеченію войсковыхъ 
частей удобными помѣщеніями и хранилищами для имуще-
ства, и, по подсчетамъ Главнаго Управленія, для устраненія 
всѣхъ недостатковъ въ размѣщеніи войскъ потребуется всего 
до 650 милл. руб., въ дѣйствительности же предстоящія 
издержки, безъ сомнѣнія, далеко превысить всѣ эти подсчеты 
и не только вслѣдствіе расходовъ, сопряженныхъ съ усиле-
ніемъ арміи и новыми потребностями, но и по причинѣ 
прогрессирующая съ каждымъ годомъ роста дѣнъ на мате-
ріалы и рабочія руки. Нельзя при этомъ не имѣть въ виду, 
что одновременно съ ростомъ цѣнъ среди предпринима-
телей развивается сознаніе солидарности своихъ коммерче-
скихъ иитересовъ, побуждающее ихъ объединяться въ группы, 
вслѣдствіе чего все труднѣе и труднѣе становится изыски-
вать успѣшнѣйшіеи выгоднѣйшіе способы заготовокъ и устрой-
ства подрядовъ. Обращаетъ на себя вниманіе, что въ послѣд-
ніе годы торги—этотъ по смыслу закона нормальный способъ 
сдачи казенныхъ подрядовъ—обычно оказываются въ прак-
тикѣ строительныхъ коммиеій безрезультатными: нерѣдко 
призывы къ соревнованію либо оставляются совершенно безъ 
отвѣта, или же торгующіеся иной разъ предъявляютъ къ ком-
мисіямъ особыя требованія, считая выработанныя ими условія 
подрядовъ для себя непріемлемыми. Въ частности, крупными 

фирмами условіе объ обезпеченіи подрядовъ и поставокъ уста-
новленными закономъ залогами не только отвергается, но не-
рѣдки случаи, что предприниматели требуютъ выдачи въ 
счета стоимости заподряженныхъ прсдметовъ значительныхъ 
авансовъ безъ в с я к а я обезиеченія ихъ тѣми или иными про-
центными бумагами, какъ это по закону требуется, напримѣръ, 
при выдачѣ задатковъ. 

Хотя борьба съ условіями рынка и затруднительна, а 
иногда и невозможна, но во всякомъ случаѣ необходимо въ 
доступной для сего мѣрѣ избѣгать создаиія для пред-
принимателей благопріятной обстановки, при которой они 
могутъ быть настойчивыми въ своихъ трсбованіяхъ, 
что однако наблюдается при усиленномъ казенномъ стро-
ительствѣ въ одномъ какомъ либо пунктѣ, гдѣ одновременно 
дѣйствующія строителыіыя организаціи конкурируютъ между 
собою въ пріисканіи поставщиковъ и подрядчиковъ. На эту 
сторону дѣла слѣдовало бы обратить вниманіе Главному Упра-
вленію по квартирному довольствію войскъ, допускающему 
образованіе одновременно нѣсколькихъ строительныхъ ком-
мисій съ крупными строительными заданіями въ отдѣльныхъ 
пунктахъ, между тѣмъ какъ этого, казалось бы, возможно 
избѣжать при одновременной одинаково настоятельной нуждѣ 
въ казармахъ въ разныхъ пунктахъ. 

Затѣмъ необходимо было бы согласовывать самое число 
строительныхъ коммисій съ размѣрами назначаемыхъ на дан-
ный годъ кредитовъ и вмѣстѣ съ тѣмъ усилить требованія 
къ коммисіямъ, въ отношеніи болѣе интенсивная веденія 
строительныхъ работа, малоуспѣшпость коихъ, помимо исклю-
чительныхъ мѣстныхъ условій, объясняется иногда и недоста-
точною энергіею самихъ коммисій и особенно ихъ техниче-
с к а я персонала. 

Такъ, малоуспѣшность дѣятельности Николаевской ком--
мисіи, израсходовавшей въ отчетиомъ году изъ состоящихъ въ 



ея распоряженіи 242 тыс. руб. лишь 190 тыс. руб., должна быть 
объяснена не только отрѣзанностыо Николаевска въ теченіе 
ЗѴ 2 -4мѣсяцевъ въ году отъ всего Приамурья и слабымъ раз-
витіемъ въ краѣ промьшіленности, но и недостаточною, повиди-
мому, опытностью техничеекаго персонала, задержавпіаго 
составлепіе генеральная плана, смѣтъ и чертежей построекъ. 
Равнымъ образомъ и пеуспѣпшость Краснорѣченской комми-
сіи, открывшей свои дѣйствія еще въ началѣ 1911 года, но до 
настоящаго времени, то-есть въ теченіе трехъ полныхъ стро-
лтельныхъ періодовъ, не закончившей вполнѣ и не сдавшей вой-
скамъ ни одного зданія, безъ сомнѣнія, объясняется тѣми же 
причинами. Обязанности техника этой коммисіи за дополни-
тельное вознагражденіе въ 4.800 руб. исполняем началышкъ 
амурской инженерной дистанціи, еостоящій въ то же время 
предсѣдателемъ строительной коммисіи при означенной дистан-
ціи. Само собою разумѣется, привлечете въ качествѣ техника 
лица, совмѣщающаго въ себѣ двѣ и при томъ весьма отвѣт-
ственныя должности, не въ интересахъ дѣла, такъ какъ такое 
лицо, несмотря на значительность возиагражденія, присвоен-
н а я по званію техника, въ состояиіи, очевидно, удѣлять время 
лишь свободное отъ своихъ прямыхъ обязанностей, 

м Какъ иногда затягиваются строительныя работы, можно 
видѣть на примѣрѣ Рязанской строительной коммисіи по 
постройкѣ казармъ для Волховского полка, приступившей къ 
работамъ въ началѣ 1909 года и предполагавшей ихъ закон-
чить въ 1913 году; однако къ 1 января 1914 года нѣкоторыя 
изъ казарменныхъ здапій даже не начаты, и на полное окопча-
иіе строительной операціи можно разечитывать не ранѣе 
1915 года. Такимъ образомъ потребуется цѣлыхъ семь стро-
итольныхъ сезоновъ, чтобы полкъ располагалъ всѣми казар-
менными помѣщеніями въ оконченномъ ихъ видѣ. Особен-
ная же медлительность наблюдается въ работахъ Сары-
камышской коммисіи, которая ограничила въ отчетномъ 

году свою дѣятельность достройкою и оборудованіемъ 
13 офицерскихъ флигелей для 156-го пѣхотнаго Елизавет-
польскаго полка, начатыхъ еще въ 1910 году. Но и эта сама 
по себѣ незначительная работа до конца не доведена. 
Въ селеніи же Каракуртѣ дѣятельность коммисіи выразилась 
въ постройкѣ одного сарая для дровъ, въ отрывкѣ фундамента 
для одного зданія и устройствѣ торговъ на главиѣйшіе 
строительные матеріалы. При этомъ коммисія не проявила 
должной иниціативы и хозяйственности въ отиошеніи свое-
временная устройства заподрядовъ и своевременнаго же 
использованія выгодныхъ для казны дѣйствующнхъ контрак-
товъ. 

Батумская коммисія, сформированная въ маѣ 1907 года, 1 
выстроеиныя ею зданія. (для 203-го пѣхотнаго Сухумская 
полка) сдала только въ іюнѣ 1912 года, а расчеты съ подрядчи-
ками и поставщиками продолжались еще и въ началѣ отчетная 
года. Между тѣмъ за этотъ 5-лѣтній періодъ построеиъ всего 
лишь домъ командира полка, 12 квартиръ для старшихъ 
и 24 — д л я младшихъ офицеровъ со службами и офи-
церская баня съ расходомъ на эту постройку до 441 тыс. _ 
руб. 

Наконецъ, въ предстоящей строительной дѣятельности 
квартирному вѣдомству необходимо обратить вниманіе на 
своевремениость составленія коммисіями смѣтъ, безъ чего 
крайне затруднительно опредѣлить болѣе или менѣе точно 
даже потребность въ матеріалахъ, подлежащихъ заготовленію, 
такъ что, несмотря на включеніе въ договоры съ подрядчиками 
условій объ увеличсиіи или уменьшены (на 20%) количества 
заподряжаемыхъ предметовъ, бываютъ случаи перезаготовки 
матеріаловъ, какъ, напримѣръ, въ Нахичеванской коммисіи, 
гдѣ въ отчетномъ году обнаружился излшнекъ заготовлен-
ной извести и алебастра, исчисляемый десятками тысячъ 
пудовъ. 



значительность предстоящихъ на казарменное строитель-
ство издержекъ со стороны казны должна, казалось бы, обязы-
вать Военное Министерство, въ соотвѣтствіи съ всегдашними 
его указаніями на крайнюю остроту казарменной нужды, 
обращать остающіяся по тѣмъ или инымъ причинамъ въ со-
ставе общаго кредита на необоронительное строительство не-
использованными суммы прежде всего на постройку казармъ 
для войскъ и помещеній для военныхъ запасовъ. Между темъ 
въ начале текущаго года Военнымъ Советомъ разрешено 
часть указанныхъ кредитовъ по сметамъ 1913—1914 г.г. 
использовать на постройку дома въ С.-Петербурге подъ казен-
ный квартиры младшимъ чинамъ Канцеляріи Военнаго Мини-
стерства и Главнаго Квартирнаго Управленія, общею сто-
имостью въ 1.200 тыс. руб. Признавая, съ своей стороны, не 
соответственнымъ такое распоряженіе кредитами при совре-
менныхъ условіяхъ, я счелъ своимъ долгомъ возбудить о 
семъ особую переписку, которая еще не завершена. 

Крѣиостныя со- На продолжсніс и далыгЬйшее развитіе строительныхъ 

• " работъ въ крепостяхъ по государственной росписи отчетнаго 
года предусмотренъ былъ кредита въ 24.432.770 руб. и, сверхъ 
того, въ теченіе года, въ порядке ст. 17 бюджетныхъ правилъ, 
Советомъ Мииистровъ былъ разрешить дополнительный кре-
дита въ 6.923.000 руб., такъ что общее ассигнованіе 1913 года 
(31.355.770 руб.) почти въ 21/« раза превысило назначеніе на 
ту же потребность по смете 1912 года (13.898.528 руб.). 

За счета этихъ кредитовъ и имевшихся остатковъ отъ 
ассигиованій прежнихъ лета креиостныя строительства из-
расходовали, по отчетнымъ даннымъ местныхъ крепостныхъ 
контролей, около 36,5 милл. руб. Менее всего израсходовано 
на работы по крепостямъ Усть-Двинску и Карсу (0,ц и 
0,56 милл. руб.), а затемъ, въ порядке постепенности, 
следуютъ: Осовецъ и Севастополь (1,29 и 1,6 милл. руб.), 

Ковно и Кронштадта (2,зэ и 2,эз милл. руб.), Брестъ-Ли-
товскъ, Новогеоргіевскъ и Гродна (5,де, 5,22 и 5,32 милл. 
руб.) и, наконецъ, Владивостокъ (11,68 милл. руб.). 

Въ крепости Владивостокъ, на которую упадаетъ почти 
Уз всехъ расходовъ, произведенныхъ въ истекшемъ году на 
оборонительныя сооруженія, въ противоположность нѣкото-
рымъ крепостямъ Европейской Россіи, работы велись съ 
такою энергіею, что, по предварительнымъ даннымъ, не только 
выполнена программа 1913 года, но и часть работъ сверхъ 
плана, въ счетъ кредитовъ 1914 года. Обстоятельство это 
послужило одною изъ причинъ того, что въ 1913 году, за из-
расходованіемъ наличныхъ кредитовъ, строительству Влади-
востокской крепости пришлось испытать финансовыя затруд-
ненія вследетвіе образовавшегося перерасхода, для покры-
тія котораго Военное Министерство прибегло къ позаим-
ствованію 1.925 тыс. руб. изъ кредитовъ на постройку 
другихъ крепостей. Однако позаимствованной суммы все же 
оказалось недостаточно для погашенія всего дефицита, раз-
мерь котораго, по сведеніямъ Государственнаго Контроля, 
къ концу года определился почти въ 5 милліоыовъ рублей. 
Съ перерасходомъ же по этому строительству, безъ сомне-
нія, придется встретиться и въ 1914 году, ибо, несмотря 
на категоричное указаніс Главнаго Управленія, данное въ 
ноябре 1913 года, о возможности отпуска на 1914 годъ на 
Владивостокское строительство не свыше 7.100 тыс. руб. и о 
необходимости сообразоваться съ этою суммою при выработке 
строительной программы, оборонительныя работы намечены 
строителемъ въ объеме, превышающемъ назначенное асси-
гнованіе, часть коего уже обращена, но донесенію местнаго 
контроля, на покрытіе перерасходовъ за 1913 годъ. 

Усвоенная строительствомъ практика производства ра-
ботъ безъ соображенія съ наличіемъ аесигнованныхъ креди-



товъ, являясь нарушеніемъ требованій существующая смѣт-
н а я порядка, нежелательна и по существу дѣла, ибо сопря-
жена съ задолженностью казны частнымъ лицамъ и учрежде-
ніямъ, а поскольку она обусловливается причинами, ничего 
общаго съ стремленіемъ .ускорить готовность крѣпости не 
имѣющими, и прямо недопустима. Между тѣмъ, въ числѣ 
причинъ, вызывающихъ перерасходы, здѣсь приходится от-
мѣтить выполненіе работа безъ разработаниыхъ смѣта, а 
отсюда неосвѣдомленность администрации, во что приблизи-

I тельно обойдутся тѣ или другія сооруженія, дѣйствительная 
стоимость коихъ иногда (при постройкѣ канатной дороги на 
500 тыс. руб.) слишкомъ рѣзко расходится съ предваритель-
ными расчетами, и, накопецъ, неудовлетворительное состояніе 
счетоводства и отчетности въ управленіи строителя, исключа-
ющее возможность правильнаго учета выиолненныхъ работа 
Особенно безпорядочно ведется отчетность по аваисовымъ 
суммамъ, выдаваемымъ на хозяйственно-операціонные расходы 
начальнику хозяйственная отдѣленія и ироизводителямъ ра-
бота. О недочетахъ въ счетоводствѣ еще въ іюлѣ мѣсяцѣ отчет-
наго года Государственнымъ Контролемъ было доведено до свѣ-
дѣніяГлавная Инженерная Управленія, но имъ, повидимому 
не принято рѣшительныхъ мѣръ для упорядоченія дѣла, такъ 
какъ черезъ полгода послѣ того произведенная, по иниціативѣ 
контроля, повѣрка авансовъ управленія строителя крѣпости 
обнаружила растрату таковыхъ на сумму свыше 80 тыс. руб. 

О необходимости упорядочепія финансовой части въ стро-
ительствѣ Владивостокской крѣпости я счелъ своимъ долгомъ 
войти въ сношеніе съ Военнымъ Министромъ. Иімѣя при этомъ 
въ виду, что строительствомъ еще до сего времени не составлено 
ни общаго отчета, ни даже сводки исполненных-!, работа за 
1910—1913 г .г . , и что въ настоящее время нѣтъ возможности 

I выяснить подробно всѣ причины образовавшаяся перерасхода, 
Я, въ частности, просилъ генералъ-адъютанта Сухомлинова, 

въ цѣляхъ выясненія обстоятельствъ, вызвавшихъ перерасходъ, 
и правильности отнесеиія его на кредиты по плану 1914 года, 
побудить строителя Владивостокской крѣпости опредѣлить 
нынѣ же, не дожидаясь составленія подробная отчета, со-
вмѣстно съ крѣпостнымъ контролемъ, стоимость и количество 
исполнеыныхъ въ прежніе годы работа и стоимость загото-
вленныхъ на 1914 годъ матеріаловъ. 

Что касается другихъ крѣпостей, то хотя на основаніи 
отчетныхъ данныхъ о расходахъ нельзя не прішіать, что 
крѣпостное строительство въ минувшемъ году вообще значи-
тельно подвинулось впередъ, но въ иѣкоторыхъ, по крайней 
мѣрѣ, крѣпостяхъ работы все же не получили того развитія, 
какое могли бы имѣть, такъ какъ строительный предположенія 
остались въ части невыполненными. Въ объясненіе этого по-
зволительно отмѣтить, что въ мипувшемъ строительномъ се-
зонѣ центральнымъ инженернымъ вѣдомствомъ на нѣкоторыя 
сооруженія, предусмотрѣныыя строительною программою, не \ 
было утверждено соотвѣтствующихъ проектовъ, при чемъ ! 
по этой, между прочимъ, причинѣ въ Осовцѣ не могли быть 
начаты постройкою четыре убѣжища для пулеметовъ, а въ 
Брестъ-Литовскѣ на нѣкоторыхъ фортахъ не выполнено значи-
тельное количество земляныхъ работа (31.300 куб.) и фунда-
ментной и бетонной кладки (425 куб. и 640 куб.). На ряду 
съ этимъ обращаетъ также на себя вниманіе нѣкоторая не-
устойчивость во взглядахъ центральная органа Военнаго 
Министерства, вѣдающаго оборонительными сооруженіями, 
въ отношеніи техническихъ требовапій къ работамъ, выража-
ющаяся въ измѣненіяхъ, иногда иеоднократныхъ, перво-
начально уже одобренныхъ проектовъ и при томъ въ стадіи 
самаго производства работа. 

Здѣсь умѣстно упомянуть, что, напримѣръ, проекты 
большинства сооруженій по создапію новаго кольца обороны 
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въ крѣпости Ковно, утвержденные весною, въ іюнѣ мѣсяцѣ 
подверглись измѣненіямъ по указаніямъ командированныхъ 
Главнымъ Инженернымъ Управленісмъ техниковъ, потребо-
вавшимъ не только пересоставленія проектовъ, но и из-
мѣненія въ начатыхъ работахъ, a затѣмъ, послѣ посѣщенія 
въ іюлѣ мѣсяцѣ Ковенской крѣпости начальникомъ назван-

н а я Управленія, по его указаніямъ, въ дѣло возведенія 
фортовъ внесены были иовыя поправки. Конечно, измѣненія 
подобнаго рода могли бы и не оказывать неблагопріятнаго 
вліянія на ходъ работъ, если бы касались какихъ либо незначи-
тельныхъ поправокъ собственно въ подробностяхъ проектовъ; 
между тѣмъ, послѣдніе иногда подвергаются, повидимому, 
такой коренной переработкѣ, что на выполненіе ихъ требуются 
суммы вдвое болынія по сравненію съ первоначальными 
нсчисленіями. ГІапримѣръ, для той же крѣпости проектъ 
одного изъ фортовъ (Марва), первоначально утвержденный 
Инженернымъ Комитетомъ въ мартѣ мѣсяцѣ 1913 года съ 
расходомъ до 1 милл. руб., впослѣдствіи (въ октябрѣ), по 
переработкѣ его, былъ одобренъ въ суммѣ 1.900 тыс. руб. 

Но помимо задержки въ работахъ отмѣченныя обстоятель-
ства имѣютъ еще и ту отрицательную сторону, что крѣпост-
ныя строительства лишаются столь необходимой во всякомъ 
дѣлѣ увѣреішости въ своихъ дѣйствіяхъ, такъ какъ вслѣд-
ствіе новыхъ заданій, касающихся коиструкціи начатыхъ 
постройкою сооружеиій, очевидно, нарушается первоначальный 
распорядокъ работъ и устройства заподрядовъ на разные 
матеріалы. Озабочиваясь возможно скорѣйшимъ выполне-
ніемъ преднамѣченной программы, строительства обьпшо 
вынуждались прибѣгать къ спѣппіымъ заготовкамъ, въ виду 
необходимости заподряда нѣкоторыхъ матеріаловъ въ боль-
шемъ количествѣ, чѣмъ сначала предполагалось, а равно къ 
отмѣнѣ уже распоряженныхъ работъ и поставокъ, въ отдѣль-
ныхъ же случаяхъ и къ передѣлкѣ начатыхъ работъ, не отвѣ-

чающихъ вновь поставленнымъ требованіямъ. И если при 
спѣшиости заготовокъ неизбѣшно приходилось считаться съ 
повышеніемъ цѣнъ, то перемѣны въ работахъ послѣ приступа 
къ ихъ выполненію нерѣдко вызывали излинпііс расходы, а 
иногда и прямые убытки казны. Въ поясненіе сего нельзя, 
въ видѣ примѣра, не указать, что въ Новогеоргіевской крѣ-
пости были сданы работы на постройку аэродрома, стоимостью 
на 67 тыс. руб., но, когда подрядчикъ уже произвелъ часть 
работъ (приблизительно на 15 тыс. руб.), Главное Инженерное 
Управлеиіе распорядилось, въ виду измѣыенія проекта, прі-
остановить работы и, затѣмъ, продолжать ихъ по измѣнен-
ному проекту, вслѣдствіе чего пришлось уплатить подрядчику 
10% со стоимости отмѣиенныхъ работъ съ возмѣщеиіемъ, 
кромѣ того, стоимости 'возведенных!» имъ бараковъ для рабо-
чихъ и храненія матеріаловъ. Значительный же убытокъ 
понесла казна по ликвидаціи поставки для Гродненской крѣ-
пости по контракту, заключенному въ сентябрѣ 1912 года, 
крупная булыжнаго камня, предназначавшаяся на постройку 
фупдаментовъ оборонительныхъ сооруженій. За неимѣніемъ 
проектовъ сооруженій, камень этотъ въ большей своей части 
не могъ быть употреблеыъ въ дѣло но прямому своему назна-
чению, и использовать его для работъ удалось лишь по пред-
варительной разбивкѣ въ куски среднихъ размѣровъ, обо-
шедшейся въ 3 руб. съ куба. Въ крѣпости Ковио въ 1912 году 
приступлено къ постройкѣ бетонной искровой станціи, при 
чемъ фундамента и тюфякъ вокругъ зданія были заложены 
изъ крупная булыжнаго камня. Но въ началѣ 1913 года 
Инженерный Комитета нашелъ, что такого типа зданіе станціи 
не можета съ должнымъ успѣхомъ противостоять непріятель-
скому огню, по пересоставленному же, вслѣдствіе этого, 
проекту потребовалась ломка заложенныхъ въ 1912 году 
фундамента и тюфяка и постройка, взамѣнъ ихъ, новыхъ и 
болѣе мощныхъ изъ бетона. -

* 



Газслѣдованіс Въ дополиеніе къ представляемому краткому обзору 
деятельности крѣпостпого строительства, не могу не упомянуть о произво-
К р о ш п т а д т с к а г о ѵ . Y 

строитечI crin за Д і ш ш е м с я в ъ отчетномъ году разслѣдованш дѣятельности 
1911 год?». управлснія строителя Кронштадтской крѣпости за 1911 годъ. 

Поводомъ къ пазначенііо сего разслѣдованія послужило 
сдѣлапное мною во всеподдашіѣйшемъ отчетѣ за 1911 годъ 
указаніс о нѣкоторыхъ допущепныхъ названнымъ управле-
ніемъ отступленіяхъ отъ существующихъ правилъ для возвс-
денія крѣпостныхъ сооружеиій и общихъ законоположеній 
по военному вѣдомству, а ташке о томъ, что въ Кронштадт-
скомъ етроитсльетвѣ хозяйственный способъ производства 
работъ не имѣетъ значителыіаго примѣнепія, а работы преиму-
щественно выполняются менѣе выгодпымъ, по мпѣнію Государ-
.ственнаго Контроля, подрядпымъ способомъ. 

Когда по поводу приведенныхъ указаній центральными 
органами Военнаго Министерства потребованы были отъ 
Кронштадтскаго строительства необходимый объясненія, крѣ-
постной распорядительный комитета въ засѣданіи 20 февраля 
1913 года, признавъ «заявленія Государственнаго Контроля, 
изложенныя во всеподданнѣіішемъ отчетѣ, не только совер-
шенно необоснованными, но и глубоко оскорбительными для 
достоинства чиновъ распорядительная комитета», постано-
вилъ ходатайствовать о назначены по сему дѣлу законнаго 
разслѣдованія. 

Во впиманіе къ этому ходатайству, Военнымъ Министромъ 
испрошено было В Ы С О Ч А Й Ш Е Е ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволеніе на учрежденіе «для раз-
слѣдоваиія, по указаніямъ Государственнаго Контролера во 
всеподданнѣшиемъ отчетѣ за 1911 годъ, вопроса о недостаточ-
ной хозяйственности веденія дѣла Кронштадтскимъ строитель-
ствомъ» особой коммисіи, подъ предсѣдательствомъ члена 
Военнаго Совѣта генерала отъ инфантеріи Щербова-Нефе-
довича, съ участіемъ представителей отъ Государственнаго 

Контроля. Упомянутая коммисія нынѣ закончила свои труды,и 
на обращенный мною запросъ о дальнѣйшемъ направлены 
дѣла генералъ отъ кавалеры Сухомлиновъ ограничился пока 
извѣщеніемъ, что онъ «не нашелъ основаній для далыіѣншихъ 
возраженій на замѣчанія Государственнаго Контроля, сдѣлан-
ныя по поводу (Кронштадтскаго) строительства во всепод-
даннѣйшемъ отчетѣ за 1911 годъ, а потому сдѣлалъ распоря-
женіе дать по содержанію названныхъ замѣчанін соотвѣтству-
ющія указанія Кронштадтскому распорядительному комитету». 

Но я полагаю, что о результатахъ разслѣдованія Воен-
ное Министерство сочтетъ долгомъ представить на В Ы С О -

Ч А Й Ш Е Е ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
благовоззрѣніе. 

Въ отчетномъ году на учрежденія Государственнаго Копт- Виѣочерсдная 
роля возложена была внѣочередная предварительная повѣрка 
претензій кредиторовъ казны за прежнее до 1913 года время, ]ЮСТ1[ воешіаго 
остающихся неудовлетворенными по недостатку ассигно- вѣдомства. 
ваннаго въ 1913 году кредита на невыполненные расходы 
по заключеннымъ смѣтамъ военнаго вѣдомства. 

Для погашенія своей задолженности Военное Министер-
ство во второй гіоловинѣ отчетнаго года вошло съ представле-
ніемъ въ Государственную Думу о сверхсмѣтномъ ассигно-
ваны 6.922.770 руб., но предварительно одобрепія соотвѣт-
ствующаго законопроекта Государственная Дума пожелала 
имѣть заключеніе Государственнаго Контроля относительно 
дѣйствительнаго размѣра потребной къ свсрхсмѣтному асси-
гнованію суммы. 

Вслѣдствіе этого въ дек^брѣ мѣсяцѣ 1913 года мною, но 
соглашенію съ Военнымъ Министромъ, предписано было конт-
рольнымъ учрежденіямъ немедленно приступить къ внѣ-
очередной повѣркѣ составленныхъ Главными Управленіями 
Военнаго Министерства перечней кредиторовъ на указанную 



сумму, при чемъ въ виду срочности дѣла крайнимъ срокомъ 
для завсршенія повѣрки назначено было 1 марта, съ такимъ 
расчетомъ, чтобы весною же ревизіонные выводы Государ-
ственнаго Контроля могли быть сообщены Государственной 
Думѣ. За непредъявленіемъ однако военнымъ вѣдомствомъ 
на ревизію части документовъ, относящихся къ претензіямъ, 
контрольный учрежденія оказались не въ состояніи выпол-
нить поставленную имъ задачу къ означенному сроку, который, 
поэтому, пришлось, по соглашенію съ Военнымъ Миии-
стромъ, продлить. По даннымъ же къ маю мѣсяцу изъ числа 
6.922.770 руб. повѣрено перечней па 6.621.058 руб., изъ 
коихъ 4.088.115 руб. признаны исчисленными правильно, 
а отнускъ остальпыхъ 2.532.943 руб. отклоненъ, въ виду 
главнымъ образомъ того, что расчеты съ многими изъ 
кредиторовъ оказались уже законченными. 

д Гевпзія НОСИ- Въ минувшемъ 1913 году Временною Ревизіонною Ком-

вш^анншъТус- М И С І е і ° В Ъ С - " П е т е Р б У Р г ѣ Для повѣрки отчетпости въ расхо-
ско - японского д а х ъ ' лызванныхъ русско-японскою войною, составленъ отчета 
войною. ° результатахъ ревизіи зтихъ расходовъ за время съ 1904 

по 1913 годъ. 
Отчета этотъ обнимаешь собою какъ деятельность С.-Пе-

тербургской Коммисіи (съ 1907 года), такъ равно и деятель-
ность шЬхъ временныхъ контрольныхъ учрежденій (Хабаров-
ской Ревизіонной Коммисіи и временныхъ отделеній Депар-
тамента Военной и Морской Отчетности), которыя образо-
ваны были для указанной выше цѣли во время войны и 
которыя существовали до учрежденія С.-Петербургской Ком-
мисіи. 

По даннымъ отчета, на ревизію упомянутыхъ выше учре-
жденій поступило ассигновокъ по денежнымъ расходамъ на 
сумму 1.835.882.242 руб. 52 коп., при чемъ изъ этой суммы 
1.792.321.149 руб. 94 коп. подлежат! ревизіи Государствен-

наго Контроля на общемъ основаніи, а остальные 43.561.092 руб. 
58 коп. изъяты были изъ ревизіи въ виду совершенно секрет-
наго ихъ характера (часть этой последней суммы, въ размере 
16.898.445 руб. 37 коп., разсмотрена особою междуведомствен-
ною коммисіею, съ участіемъ представителей Государственная 
Контроля). 

Кроме того на поверку шЬхъ же учрежденій поступило 
свыше 6.000 приходо-расходныхъ книгъ по оборотамъ мате-
ріальнаго имущества, заготовлепнаго для пуждъ войпы. 

Результаты ревизіи денежныхъ расходовъ (на сумму 
1.792.321.149 руб. 94 коп.) выразились въ следующемъ: 
а) 1.622.911.723 руб. 84 коп. признаны израсходованными 
правильно и утверждены, б) 61.111.781 руб. 28 коп. не 
оправданы документами, в) 16.988.637 руб. 82 коп. израс-
ходованы неправильно и г) 91.309.007 руб. остаются пока 
безъ ревизіоннаго заключенія за недоставленіемъ отчетности 
и эа неокончаніемъ переписки. 

При ревизіи матеріальной отчетности обнаружено непра-
вильныхъ и не оправданныхъ документами оборотовъ казеннаго 
имущества, по которымъ переписка уже закончена, на сумму 
5.478.219 руб. 43 коп. 

Затемъ, въ виду неудержанія гербоваго и другихъ сборовъ, 
штрафовъ и неустоекъ, а ташке по другимъ более мелкимъ 
замечаніямъ, по которымъ переписка также уже закончена, 
начислено было Ревизіонною Коммисіею взысканій на сумму 
1.412.365 руб. 72 коп. 

Всего такимъ образомъ Коммисіею обнаружено не оправ-
данныхъ документами и нсправильныхъ расходовъ, недо-
поступленій разныхъ доходовъ и взысканій на сумму 
84.991.004 руб. 25 коп. 

Изъ этой суммы пополнено въ казну 4.793.765 руб. 
80 коп., сложено по В Ы С О Ч А Й Ш Е М У В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р -

С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А повеленію и по постановленіямъ Воен-



наго и Адмиралтействъ-Совѣтовъ и Присутствія Временной 
при Военномъ Совѣтѣ Коммисіи для окончанія дѣлъ и сче-
товъ за время русско-японской войны 789.895 руб. 53 коп., 
на сумму 76.467.785 руб. 81 коп. переписка прекращена въ 
виду примѣнеыія тзъ подлезкащихъ случаяхъ льгота, Всеми-
лостивѣйше дарованныхъ ВАІПИМЪ ИМПЕРАТОРСКИМЪ 
ВЕЛИЧЕСТВ ОМЪ Указомъ 21 февраля 1913 года, а объ осталь-
ныхъ 2.939.557 руб. 11 коп. переписка еще не закончена. 

Кромѣ того, вслѣдствіе возбужденной Коммисіею пере-
писки, перечислено въ казну остатковъ экономическихъ капи-
таловъ войсковыхъ частей бывшихъ Маичжурскихъ армій на 
сумму 1.593.192 руб. 23 коп. 

Затѣмъ, при разсмотрѣніи претензій къ казнѣ, поступи-
вшихъ на предварительную ревизію Коммисіи, отклонено та-
кихъ претензій на сумму свьшіе 3 милл. руб. 

Морское Министерство. 

Судостроеиіс. По государственной росписи 1913 года на выполненіе 
программы судостроения назначено было 121 милл. руб., 
болѣе назначснія 1912 года на 59 милл. руб. Наиболыпій 
успѣхъ достигнуть въ еооруженіи кораблей тииа «Севасто-
поль», готовность которыхъ по корпусамъ безъ крупповской 
брони опредѣляется въ 87—90% и по механизмамъ—въ 91— 
94%. Такое положеніе работъ даета надежду на то, что озна-
ченныя суда, дѣйствительная постройка коихъ начата 
въ 1910 году, будутъ готовы къ пріемнымъ испытаніямъ въ 
текущемъ же году, конечно, если тому не воспрепятствуютъ 
какія либо чрезвычайный и непредвидимыя обстоятельства. 
Сооруженіе заложениыхъ въ 1911 году на верфяхъ въ г. Ни-
колаевѣ трехъ кораблей для Чернаго моря выполняется съ 
нѣкоторымъ замедленіемъ противъ договорныхъ сроковъ. Въ 

1913 году вмѣсто трехъ кораблей, какъ бы слѣдовало, спущенъ 
на воду только корабль «ИМПЕРАТРИЦА М А Р І Я » . При этомъ 
для того, чтобы спускъ этого корабля состоялся ВЪ 1913 году, 
Морскимъ Министерствомъ отсрочепо было до ввода корабля 
въ докъ предусмотрѣннос договоромъ испытаніе отсѣковъ 
корабля и замѣна мортиръ гребпыхъ валовъ, въ коихъ 
обнаружены раковины. 

Въ зависимости отъ результатовъ опытной стрѣльбы по 
одному изъ исключеішыхъ изъ флота судовъ Черноморская 
флота, въ бронированы! вышеупомянутыхъ кораблей при-
знаны необходимыми пѣкоторыя усовершенствованія, не-
преду смотрѣнныя первоначальными спееификаціями, что нѣ-
сколько замедлило работы по сооруженію этихъ судовъ. Од-
нако въ виду особыхъ соображепій предполагается принять 
мѣры къ ускоренно постройки Черноморскихъ линейныхъ 
кораблей. Для усиленія Черноморская флота, въ особенности 
на время до готовности линейныхъ кораблей, намѣчено было 
сооруженіе шести подводныхъ лодокъ, которыя по условіямъ 
должны бы быть представлены къ пріемнымъ испытаніямъ 
въ іюлѣ 1913 года, и девяти миноносцевъ, иріемныя испытанія 
которыхъ были назначены съ февраля 1914 года. Однако ни 
тѣ, ии другія суда не были построены заводами къ означен-
пымъ срокамъ. Наибольшее опозданіе предвидится въ сооруже-
ны! подводныхъ лодокъ главнымъ образомъ вслѣдствіе за-
держки въ изготовленіи германскими заводами двигателей 
Дизеля, доставка коихъ изъ-за границы ожидается лишь лѣ-
томъ текущаго года для трехъ лодокъ, сооружаемыхъ Нев-
скимъ завод омъ, и къ концу настоящая года для трехъ лодокъ, 
заказанныхъ Балтійскому заводу. 

Засимъ, въ отношеніи лодокъ, сооружаемыхъ Невскимъ 
заводомъ по типу подводныхъ судовъ системы Голланда, 
Государственнымъ Контролемъ было. обращено вниманіе на 
то, что заводомъ не исполняются требованія утвержденной 



Главнымъ Управленіемъ Кораблестроенія спесификаціи от-
носительно испытанія прочности корпуса этихъ судовъ, и что 
до послѣдняго времени Морскому Министерству заводомъ не 
представлены далее расчеты прочности лодокъ для обусло-
вленная спесификаціею погруженія. На запросъ Государ-
ственная Контроля по этому дѣлу Морское Министерство 
сообщило, что трсбованія спесификаціи были утверждены 
для судовъ съ корпусами к р у г л а я сѣченія, тогда какъ по черте-
жамъ Невскаго завода поперечныя сѣченія крѣпкаго корпуса 
лодокъ значительно отступаютъ отъ круглой формы. Это 
отступленіе затрудшло выполненіе всѣхъ предусмотрѣнныхъ 
спесификаціею испытаній корпусовъ лодокъ. Что же касается 
расчетовъ прочности конструкціи лодокъ, то въ настоящее 
время такіе расчеты заводомъ заканчиваются и будутъ предъ-
явлены Морскому Министерству въ ближайшемъ времени. 
Лодки типа Голланда, по удостовѣренію Морского Министер-
ства, предназначаются для плаванія на глубинѣ не болѣе 
150 фут., что соотвѣтствуетъ наружному давленію въ 66 фунт, 
на квадратный дюймъ, и всѣ расчеты Невскаго завода основы-
ваются именно на этомъ давленіи. Между тѣмъ, по техниче-
скимъ условіямъ на постройку подводныхъ лодокъ для Чер-
н а я моря и по спесификаціямъ ихъ корпусовъ, лодки должны 
быть конструированы на давленіе воды на глубинѣ 300 фут, 
О такомъ несогласии расчетовъ Невскаго завода съ техниче-
скими требованіями мною сообщено Морскому Министру, 
при чемъ отмѣчено, что, по мнѣнію наблюдательной коммисіи 
за постройкою судовъ, испытаніе лодокъ на погруженіе до 
150 фут. безъ достаточнаго испытанія ихъ на стапеляхъ пред-
ставляется рискованнымъ. Не сомнѣваясь въ томъ, что Мор-
скимъ Министерствомъ будутъ приняты необходимыя мѣры 
для достиженія надлежащей прочности подводныхъ лодокъ 
Невскаго завода, прежде погруженія ихъ въ воду, не могу 
однако не высказать, что точныя условія спесификаціи, а 

равно и всѣ основные расчеты надлежало бы составлять и 
утверждать до заключенія договора, а не въ концѣ исполненія 
заказа. Справедливость этого положенія подтверждается при-
мѣромъ сооруженія для Чернаго моря подводная мшшаго 
заградителя системы Налетова, заказанная Николаевскому 
заводу еще въ 1908 году. Постройка этого опытная судна 
была предоставлена заводу съ тѣмъ, чтобы онъ выработалъ 
особыя мины загражденія и аппараты для ихъ выбрасы-
ванія. Однако всѣ усилія завода оказались неудачными, 
вслѣдствіе чего съ заводомъ въ 1912 году заключено было 
новое соглашеніе, при чемъ поставку мипъ приняло на себя 
уже само Морское Министерство, но и послѣ этого заградитель 
не могъ быть еданъ въ казну, такъ какъ при пріемныхъ 
испытаніяхъ въ еентябрѣ 1913 года выяснилась недостаточная 
остойчивость и скорость судна. Заводу предложено предвари-
тельными заводскими испытаніями доказать способность за-
градителя управляться подъ водой и ставить мины, и лишь 
послѣ того предполагается рѣшить вопросъ о необходимыхъ 
передѣлкахъ въ построенномъ судыѣ. Такимъ образомъ до-
вѣріе къ расчетамъ завода не оправдало ожиданій, при чемъ 
небольшое подводное судно не можетъ быть сдано Морскому 
Министерству уже шестой годъ. 

Что касается девяти миноносцевъ для Чернаго моря, то 
въ отчетномъ году три изъ нихъ спущены на воду, а три мино-
носца только въ октябрѣ 1913 года заложены на стапеляхъ 
въ г . Херсонѣ. Эти суда тоже не могли быть окончены построй-
кою къ означенному сроку (февраль 1914 года), и лишь одинъ 
миноиосецъ, построенный Николаевскимъ заводомъ, въ мартѣ 
настоящаго года подвергнуть былъ предварительнымъ завод-
скимъ испытаніямъ. Такое замедленіе Морское Министерство 
объясняетъ главнымъ образомъ затрудненіями, происходя-
щими вслѣдствіе того, что корпуса пяти миноносцевъ строятся 
въг . С.-Петербург!», а собираются на югѣ. Однако такая особен-



ность постройки была извѣстна заводамъ до заключенія дого-
воровъ, а потому, соглашаясь съ назначенными Морскимъ 
Миннстерствомъ сроками постройки, заводы или поступили 
неосмотрительно, или не принимали достаточныхъ мѣръ къ 
уетраиенію означенныхъ затрудненій. 

Обращаясь къ судостроительной деятельности Морского 
Министерства по пятилетней программе судостроенія, согласно 
закону 23 іюня 1912 года, пріемлю долгъ всеподданнейше 
доложить ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, 
что въ 1913 году постройка двухъ назпаченныхъ для Чернаго 
моря легкихъ крейсеровъ передана Русскому судостроитель-
пому обществу и обществу Николаевскихъ заводовъ, съ усло-
віемъ исполненія заказа къ 20 октября 1916 года, -а соору-
жепіе последнихъ шести подводныхъ лодокъ на срокъ къ іюню 
1917 года поручено: заводу общества Ноблесснеръ (четыре 
лодки) и Балтійскому заводу (две лодки). Сдачей въ постройку 
этихъ судовъ собственно распределеніе заказовъ на 'боевыя 
суда по пятилетней программе закончено. Что лее касается 
предусмотренныхъ этою программою вспомогательныхъ су-
довъ и портовыхъ плавучихъ средствъ, на постройку коихъ 
закономъ определенъ кредита въ сумме около 28 милл. руб., 
то занятое въ 1912 году и въ начале 1913 года заказами боевыхъ 
судовъ Морское Министерство приступило къ обсуждение 
предполошеній о постройке вспомогательныхъ судовъ съ 
значительнымъ опозданіемъ. При этомъ выяснилось, что ко 
времени окончанія постройки боевыхъ судовъ вспомогательный 
къ нимъ суда унес не могута быть построены отечественными 
заводами, почему большая часть этихъ судовъ заказывается 
частью заграничнымъ, частью же финляндскимъ заводамъ, 
гарантирующимъ постройку ихъ въ более короткіе сроки. 
Такъ, заказъ на три нефтеналивныхъ парохода переданъ 
двумъ англійскимъ заводамъ за общую стоимость около 

2,2 милл. руб., кроме того наличного покупкою пріобретаются: 
4 буксирныхъ парохода и пароходъ, долженствующій заме-
нить устаревшій транспортъ «Европа», Финляндскимъ же 
заводамъ заказаны: 4 ледорезно-буксирныхъ парохода на 
сумму 442 тыс. руб. и 9 пароходовъ — отметчиковъ—сто-
имостью около 885 тыс. руб. 

Работы по выполненію пятилетней программы судо-
строенія постепенно развиваются. Данныя фактической ре-
визіи позволяюта засвидетельствовать, что многіе изъ за-
водовъ, получившихъ заказы на постройку боевыхъ судовъ, 
затратили много энергіи и средствъ на приспособленія и на 
новыя устройства для успешнаго выполненія принятыхъ обя-
зательства При этомъ оборудованіе нЬкоторыхъ заводовъ, 
какъ, напримеръ, завода общества Бекеръ въ Ревеле и Пу-
тиловскаго завода, производится значительно шире, чемъ того 
требовали бы полученные ими заказы, очевидно, въ расчете 
на последующее заказы по дальнейшей программе судо-
строенія. 

Однако эти отдельныя попытки еще не даютъ уверен-
ности въ томъ, чтобы последующее судостроеніе могло быть 
выполнено по преимуществу средствами отечественной про-
мышленности. Между темъ необходимость въ этомъ стано-
вится все болѣе и более очевидною и настоятельною. Почти 
въ каждомъ заседаніи совещанія по судостроенію обсуждаются 
многочисленный ходатайства заводоунравленій о разрешеніи 
заграничныхъ заказовъ на различным судовыя устройства, 
а въ послѣднее время даже и о заказахъ судостроительной 
стали. Въ виду этого представлялось бы, по моему мненію, 
необходимыми теперь же обследовать все разрешенные уже 
заграничные заказы и выяснить, какіе изъ предметовъ, не-
обходимые для судостроенія, вовсе не изготовляются въ 
Россіи, и какіе хотя изготовляются, но въ недостаточномъ 
количестве или не того качества, какое требуется техииче-



скими условіями морского вѣдомства. По выясненіи сего 
оказалось бы возможными,, при содѣйствіи органовъ Мини-
стерства Торговли и представителей промышленности, заблаго-
временно обсудить мѣры къ установленію новыхъ и рас-
ширенно сущсствующихъ производствъ. По существу дѣла 
подобныя мѣропріятія требуютъ выясненія и всесторонпяго 
ихъ обсужденія, а потому, когда они разсматриваются спѣшно, 
подъ давленіемъ неотложной потребности, то этимъ путемъ 
рѣдко достигаются желательные результаты. 

При этомъ я не могу не отмѣтить, что въ дѣлѣ устано-
вленія новыхъ и расширенія существующихъ производствъ 
Морскимъ Министерствомъ проявляются не одинаковый отно-
шенія къ различнымъ предпріятіямъ. Въ то время какъ нѣ-
которые заводы, напримѣръ: Русская судостроительнаго 
общества, Русско-Балтійскій, Ноблесснера и Бекера, со-
здаются вновь безъ гарантіи дальнѣйшихъ заказовъ сверхъ 
полученныхъ ими при распредѣлоніи работа по пятилѣтней 
ирограммѣ, другія промышленный группы приступаютъ къ 
устройству новыхъ заводовъ лишь по полученіи отъ Морского 
Министерства не только крупныхъ заказовъ, но и гарантіи 
носл'Ьдующихъ заказовъ на десятилѣтпій періодъ времени. 
Очевидно, въ наиболѣе благопріятныхъ условіяхъ создаются 
заводы, которые сверхъ полученныхъ крупныхъ заказовъ 
заручились гарантіей послѣдующихъ заказовъ. Такія копцос-

) с і и > въ видѣ особаго изъятія, выданы двумъ предпріятіямъ, 
I а именно: обществу артиллерійскихъ заводовъ въ г . Царицынѣ 
\ и обществу пороховыхъ заводовъ во Владимірской губерніи. 

По заключенному Морскимъ Министерствомъ 7 сентября 
1913 года контракту учредители Р у с с к а я общества артил-
лерійскихъ заводовъ, во главѣ которыхъ стали представители 
С.-Петербургская Международпаго и Учетно-Ссуднаго бан-
ковъ, обязались не позже 1 сентября 1915 года построить 
при полномъ техническомъ содѣйствіи англійской фирмы 

: 

Виккерсъ заводь бливъ г. Царицына, съ годовою нормальною 
производительностью не менѣе 12 орудій 16 дм. и 50 орудій 
калибр омъ отъ 5 до 8 дм. включительно. На основаніи 
этого же соглашопія указанному обществу переданъ заказъ 
на 36 орудій 14 дм., 30—8 дм. и на 101 орудіе въ 130 м.м. на 
сумму около 10 милл. руб. и гарантировано предоставленіе 
заказовъ въ теченіе 1916—1925 г.г. на тѣ орудія, который пс ѵ 
могутъ быть изготовлены казенными заводами въ расширен-
номъ видѣ (Обуховскимъ и Псрмскимъ) и частными заводами 
при существующей ихъ производительности. 

Обществу пороховыхъ заводовъ, которое обязалось въ 
течсиіе 15 мѣсяцевъ устроить заводь съ производительностью 
до 200 тыс. пуд. пороха въ годъ, Морское Министерство 
предоставило заказъ на различные сорта пороха на сумму 
свыше 7 милл. руб. и гарантировало до 1926 года заказы на 
порохъ въ количествѣ не меыѣе 38% всей потребности въ 
порохѣ для морского вѣдомства на каждый годъ. 

На выдачу вышеизложенныхъ обязательствъ названнымъ 
заводамъ Морское Министерство вынуждено было согла-
ситься подъ давленіемъ острой потребности въ крупныхъ 
орудіяхъ и въ порохахъ и во избѣжаніе передачи этихъ зака-
зовъ за границу. 

Впрочемъ, несмотря на устройство н о в а я артиллерий-
с к а я завода и на разрѣшенное уже расширеніе Пермская 
завода для выдѣлки крупныхъ орудій, снабженіе флота и 
береговыхъ крѣпостей новыми орудіями крупнѣйшихъ кали-
бровъ еще не можетъ почитаться окончательно обезпеченнымъ, 
въ виду того, что всѣ эти мѣропріятія еще не закончены. 
Между тѣмъ единственный до сего времени поставщикъ такихъ 
орудій— Обуховскій заводь, вслѣдствіе забастовокъ рабочихъ, 
испытываетъ затрудненія, и потому Морское Министерство 
вынуждено было передать заказы на нѣкоторыя орудія, на-
примѣръ, въ 130 м.м. за границу. 



Въ числѣ неблагопріятныхъ обстоятельств?,, сопутству-
ющихъ исполненію судостроительной программы, необходимо 
отмѣтить, затѣмъ, затрудненія въ изготовленіи для новыхъ 
судовъ снарядов?,, происходящія вслѣдствіе частыхъ из-
мѣненій чертежей различныхъ составныхъ частей снарядовъ. 
При этомъ, что особенно важно, измѣненія эти предписы-
ваются заводамъ къ исполнение уже не только послѣ того, какъ 
заказы даны, а иногда и въ такое время, когда наступали 
сроки для сдачи готовыхъ снарядовъ. 

Опасаясь, что такія измѣненія могутъ задержать изго-
товленіе нужныхъ флоту снарядовъ, и полагая, что заводы 
въ ущербъ казиѣ вынуждаются назначать весьма высокія 
цѣны на снаряды, учитывая неизбѣжные расходы въ зависи-
мости отъ измѣпепій условій заказовъ, я счелъ своимъ дол-
гомъ обратить вниманіе Морского Министра на такое не-
нормальное положеніс дѣла. 

Въ отвѣтномъ по этому предмету письмѣ генералъ-адъ-
ютаитъ Григоровичъ, принципіально соглашаясь, что правиль-
нѣе было бы достигнуть возможности заказывать снаряды 
но вполнѣ установленнымъ чертежамъ и что прежде зака-
зовъ нужно было бы производить болѣе многочисленные 
опыты, въ то же время подтвердилъ, что чертежи всѣхъ зака-
занныхъ для новыхъ судовъ снарядовъ въ періодъ ихъ изго-
товленія нѣсколько разъ измѣнялись въ зависимости или 
отъ производимыхъ Морскимъ Министерствомъ опытовъ, или 
отъ принятія на вооруженіе иныхъ взрывателей. 

Произведенными до сего времени перемѣнами въ черте-
жахъ снарядовъ дѣло однако не ограничится: по удостовѣре-
пію Морского Министра, послѣ предстоящей опытной стрѣльбы 
14 дм. снарядами, въ нихъ ожидаются перемѣны чертежей 
пояска снарядовъ, а, можетъ быть, и наконечника. Такимъ 
образомъ дѣло снабженія сооружаемыхъ судовъ снарядами 
требуетъ принятія надлежащихъ мѣръ къ. его упорядоченію. 

Въ заключеніе выпіеприведенпаго краткаго обзора судо-
строительпыхъ операцій морского вѣдомства пріемлю долг?, 
всеподданиѣйше доложить ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
ВЕЛИЧЕСТВУ, что основанный на казенной территоріи 
заводъ финляндскаго общества «Крейтонъ и К0», о неисполне-
иіи коимъ обязательствъ передъ казною мною доложено было 
во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1910 годъ,нынѣ у лее не прини-
маетъ участія въ судостроеніи, такъ какъ названное общество 
объявлено несостоятелыіымъ. При этомъ нелишне отмѣтить, 
что указанія. Государственнаго Контроля на неисполненіе 
обществомъ «Крейтонъ и К5» обязательствъ предъ казною и 
на недоброкачественность его работа признаны вполнѣ пра-
вильными и особою коммисіею при Морскомъ Министерств1!, 
изслѣдовавшею это дѣло. Для полной ликвидаціи дѣлъ съ 
названнымъ обществомъ предстоита произвести расчета по 
договору объ арендѣ обществомъ казенной Охтенской верфи, 
возвращаемой нынѣ Морскому Министерству. 

Согласно закону 23 іюня 1912 года, всѣ расходы на судо-
строеніе, вооруженіе судовъ флота, а также на связанныя 
съ судостроеніемъ строительныя работы подчинены предва-
рительной повѣркѣ Государственнаго Контроля, которому 
предоставлено также право фактической ревизіи судостро-
ительныхъ операцій, производимыхъ какъ на казенных?,, такъ 
и на частныхъ заводахъ. 

Съ сентября 1912 года по 1 мая 1914 года Морскимъ Мини- " 
стерствомъ предъявлено на повѣрку расходовъ по судостро-
енію и связапнымъ съ судостроеніемъ работамъ всего на 
сумму 197.908.638 руб., изъ этой суммы утверждено расхо-
довъ на 165.901.986 руб., отложено до поелѣдующей ревизіи 
на 28.986.366 руб. и отклонено платен«ей на 3.020.286 руб. 

• Отказъ въ утвержденіи платежей объясняется непра-
вильностью расчетовъ (966.322 руб.), отпесеніемъ платежей 

к. 289. 5 



на несоотвѣтствующій кредита ( 7 5 1 . 3 4 1 руб.), отсутствіемъ 
необходимаго кредита ( 1 4 6 . 2 2 3 руб.) и преждевременностью 

V платежей ( 1 . 1 5 6 . 4 0 0 руб.). 
Фактическая повѣрка судостроительныхъ работъ выра-

жалась въ освидѣтельствованіи судостроительныхъ работа 
и въ участіи въ дѣйствіяхъ иаблюдательныхъ коммисій и 
отдѣльныхъ должностныхъ лицъ морского вѣдомства, коман-
дированныхъ для наблюденія за судостроеніемъ. Путемъ 
такой повѣрки Государственный Контроль удостовѣряется 
въ тождественности документальныхъ показаній съ дѣй-
ствительностыо. 

Дѣятслыюстьсо- Дѣятельность совѣщанія по судостроенію въ 1913 году 
вѣщаиш но судо- в 0 в с е ы ъ соотвѣтствовала В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденному 1 0 де-
строешш. _л о . г 

каоря ІУОо года положенно о немъ, частично измененному 
въ 1912 году въ цѣляхъ ускоренія движенія дѣлъ. При обсу-
жденіи совѣщаніемъ нѣкоторыхъ судостроительныхъ опера-
ций съ финансово-хозяйственной стороны достигнуты значи-
тельный сбереженія безъ какого либо ущерба дѣлу судо-
строенія. 

При обсужденіи вопроса о заказѣ башенныхъ установокъ 
для строящихся четырехъ броненосныхъ крейсеровъ выясни-
лось, что С.-Петербургскій металлическій заводь, пользуясь 
преимущественнымъ правомъ, какъ авторъ лучшаго проекта, 
на полученіе заказа 4 башенъ для первая крейсера, заявилъ. 
преувеличенную стоимость каждой башни въ 2.160 тыс. руб. 
Затѣмъ, въ виду отказа Морского Министерства отъ нѣкото-
рыхъ несущественныхъ техническихъ требованій, названный 
выше заводь понизилъ цѣну за каждую башню до 1.970 тыс. руб. 
и по этой стоимости принялъ заказъ на 4 башни для одного крей-
сера. Башни для остальныхъ трехъ крейсеровъ заказаны: 
4 башни Обуховскому заводу по 1.600 тыс. руб., 4 башни 
обществу Николаевскихъ заводовъ по 1.750 тыс. руб. и 4 башни 

Адмиралтейскому заводу по 1.750 тыс. руб., при чемъ на этихъ 
заказахъ достигнуто нѣкоторое пониженіе заявленныхъ заво-
дами цѣнъ. 

Получившему впервые заказъ на башни Адмиралтейскому 
заводу пред стоить въ краткій срокъ, вмѣстѣ съ исполненіемъ 
заказа, заново оборудовать башенный отдѣлъ за счета особо 
ассигнованная на это кредита въ 7 . 2 9 2 тыс. руб. Въ виду 
этого большая часть заказа передана для исполненія другимъ 
заводамъ;къ такому рѣшеніюМорскоеМинистсрство вынуждено 
было монополизаціею башенная производства тремя частными 
заводами (С.-Петербургскимъ металлическимъ, Путиловскимъ 
и Николаевскимъ), заявившими на конкурсѣ въ апрѣлѣ 
1913 года чрезмѣрно высокія цѣны за башни для новыхъ 
крейсеровъ. 

При обсужденіи условій иеполненія Адмиралтейскимъ 
заводомъ переданная ему заказа совѣщанію по судостроснію 
было представлено предварительное соглашеніе, заключенное 
во Франціи начальникомъ Адмиралтейская завода съ обще-
ствомъ заводовъ «Санъ-Шамонъ» о техническомъ содѣйствіи 
Адмиралтейскому заводу въ установлены башенная произ-
водства и объ изготовлены механическая оборудования зака-
заниыхъ ему четырехъ башеиъ, при чемъ за такое содѣйствіе 
обусловливалось весьма высокое вознаграждение француз-
скому заводу, по 109 руб. съ тонны башенъ. Въ далыпѣйшемъ 
однако выяснилось, что заводь «Санъ-Шамонъ» отказался 
отъ самаго иснолненія заказа, въ виду чего совѣщаніемъ 
по судостроению, путемъ переговоровъ съ прибывшими въ 
г . С.-Петербургъ представителями названной фирмы, вознагра-
жденіе собственно за техническое содѣйствіе было пони-
жено до 20 руб. съ тонны башенъ, съ уменыненіемъ коли-
чества оплачиваемыхъ преміею тоннъ башенъ, вслѣдствіе 
чего вмѣсто 1.360 тыс. руб. фирмѣ будета уплачено лишь 
1 6 0 тыс. руб. 

а 



Въ отчетномъ году совѣщаніемъ разсмотрѣны также во-
просы о заказахъ на изготовленіе орудій, пороха, снарядовъ и 
другихъ предметовъ артиллерійскаго и миннаго вооруженія 
для строящихся судовъ, при чемъ, путемъ псреговоровъ 
съ заводами, достигнуты значительный сокращенія заявлен-
ныхъ цѣнъ. 

Строитслыіыя По В Ы С О Ч А Й Ш Е М У ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕ-
11 . ЛИЧЕСТВА повелѣнію на Морское Министерство возложено 

сооруженіе морской крѣпости въ Ревель-Поркалаудскомъ 
раіонѣ, при чемъ закономъ 28 іюня 1913 года Министерству пре-
доставлено развить, начиная съ 1913 года, операціи по устрой-
ству и оборудованію ѵкрѣпленій на сумму до 92.400 тыс. руб. 
Общее иаправлсніе дѣла по сооруженію крѣпости возложено на 
Морской Крѣпостной Совѣтъ изъ чиновъ морского и военнаго 
вѣдомствъ, съ участіемъ, при обсужденіи финансовыхъ и хозяй-
ственныхъ вопросовъ по сооруженію крѣпости, представителей 
отъ Министерства Финансовъ и Государственнаго Контроля, 
а также Министерства Торговли и Промышленности. Для завѣ-
дыванія же на мѣстѣ хозяйственными онераціями по воз-
ведснію фортовъ, батарей и прочихъ сооруженій и строеній 
крѣпости учреждеиъ Крѣпостной Распорядительный Комитета, 
въ составъ котораго входить и представитель мѣстнаго конт-
роля. 

Деятельность названныхъ органовъ въ отчетномъ году 
состояла главнымъ образомъ въ распределены заказовъ 
на устройство и оборудованіе крѣпости, при чемъ по произве-
деннымъ заказамъ предметовъ артиллерійскаго вооруженія 
и боевыхъ запасовъ всего на сумму около 42,4 милл. руб. 
достигнуто сбережете противъ смѣтныхъ ассигнованій свыше 
1.600 тыс. руб. За счетъ этой суммы заказаны тѣ предметы 
вооруженія, которые не были предусмотрены планомъ, но, 
по удостоверенію Морского Министерства, совершенно не-

обходимы для защиты крепости. При заказахъ матсріаловъ 
для строительныхъ работа сбереженіе около 900 тыс. руб. 
получено на заготовке цемента для крепостныхъ сооруженій. 

По оборудованію и расширенно морского и артиллерій-
скаго полигоновъ въ отчетномъ году исполнена наиболее 
срочная часть работъ, а именно устройство двухъ болыдихъ 
директриесъ доведено до такой степени готовности, при кото-
рой можно производить необходимое испытаніе орудій стрель-
бою. Очистка поля отъ леса и кустарника производилась 
выписанными изъ дальнихъ губерній артелями дровосековъ, 
при чемъ заготовляемый строевой лесъ, по обработке его на 
спеціально оборудованномъ на месте лееопильномъ заводе, 
предположено использовать на строителыіыя нужды. Мерою 
этою, въ виду современныхъ высокихъ цепь на лесные мате-
ріалы, несомненно будешь достигнута экономія для казны по 
заготовке матеріаловъ для строительныхъ работъ наполигонахъ. 

Съ значительно менынимъ успехомъ были развиты въ 
строительномъ сезоне 1913 года работы по устройству домовъ 
для служащихъ на полигонахъ и казармъ для нижнихъ чиновъ. 
Замедленіе въ исполнены этихъ работъ объясняется отчасти 
несколько позднею организаціею работа, отразившеюся на 
своевременной заготовке матеріаловъ и сдаче работа, от-
части же недостаточною провозоспособностью существующихъ 
железнодорожныхъ путей къ полигону. Въ устраненіе этого 
препятствія полигонная железнодорожная ветвь Обуховскаго 
завода весною 1913 года оборудована дополнительными подъ-
ездными путями, a нынѣ приступлено къ сооруженію времен-
ныхъ тупиковъ отъ Ириновской железной дороги на поселки 
полигоновъ. 

Деятельность строительства порта И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А 

В Е Л И К А Г О В Ъ отчетномъ году была малоуспешна, при чемъ 



въ отношеніи устройства главная оградительная мола въ 
названиомъ портѣ предпрітяты лишь нѣкоторыя подготови-
тельный работы, а именно доставлены два танкъ-паровоза, 
рельсы, шпалы въ незначительномъ количествѣ и построепы 
три барака для рабочихъ. Работы по возведеыію ряжевого 
мола были временно пріостановлены въ виду измѣненія распо-
ложенія мола минной гавани. Накоиецъ, къ работамъ по по-
стройкѣ двухъ аварійныхъ и двухъ крейсерскихъ доковъ при-
ступлено лишь въ ноябрѣ 1913 года, такъ что строительный 
періодъ прошлая года не былъ вполнѣ использованъ, что 
обусловливалось значительнымъ измѣненіемъ первоначаль-
н а я проекта доковъ. Въ частности, при сдачѣ работа по 
устройству главная оградительная мола вновь учрежденному 
Россійскому строительному обществу управленіемъ строителя 
заклгоченъ контракта на большую сумму, чѣмъ оно было упол-
номочено, и обусловлено исполненіе работа второй очереди, 
еще не разрѣшенныхъ въ установленномъ порядкѣ. 

Въ виду такого замедленія въ сооружены главной базы 
для строящаяся флота Морскому Министерству необходимо 
принять особыя мѣры къ ускоренно работа и въ частности 
устранить причины замедляющихъ работы измѣненій проек-
товъ хотя бы главныхъ портовыхъ сооружеиій. 

Сооруженіе дока ЦЕСАРЕВИЧА А Л Е К С Ъ Я Н И К О Л А Е В И Ч А 

ВЪГ. Кронштадтѣ, согласно договору съ подрядчикомъ, надле-
жало закончить къ 1 ноября 1913 года. Въ дѣйствительности 
же докъ будетъ оконченъ не ранѣе текущая лѣта, что объяс-
няется главнымъ образомъ несвоевременнымъ выполненіемъ 
обществомъ «Г. А. Лессиеръ» связанныхъ съ постройкою дока 
заводскихъ работа по оборудоваиію водоотливного насоснаго 
колодца. 

Происшедший въ іюнѣ 1912 года прорывъ перемычки, 
отдѣлявшей котлованъ сооружаемаго аварійнаго дока отъ 
Севастопольская рейда, служилъ достаточнымъ основаніемъ 

къ отсрочкѣ окончанія работа болѣс чѣмъ на полгода. Однако 
Морское Министерство, признавая настоятельно необходп-
мымъ изготовить докъ для ввода въ него новыхъ бронеиосцевъ 
къ сроку не позднѣе 1 сентября 1915 года, заключило съ кои-
трагентомъ,строителемъ дока, особое соглашеніе, на основаніи 
коего послѣдній обязался выполнить принятый имъ подрядъ 
къ нужному сроку, при условіи выдачи ему за ускоренное 
производство работа особой платы въ суммѣ 160 тыс. руб. 

Изъ другихъ строительныхъ работа въ Севастопольскомъ 
портѣ обращаетъ на себя особое вниманіе законченное въ отчет-
иомъ году расширеніе казенная рельсоваго пути и соединеніе 
его съ сѣтыо Южныхъ жслѣзныхъ дорогъ, произведенное по 
утвержденному плану и технической смѣтѣ. При освидѣтель-
ствованіи этихъ работа было установлено, что новый рельсо-
вый путь совершенно не пригоденъ для движенія. Пріобрѣтен-
ный паровозъ по своей конструкціи для портовой желѣзной 
дороги не пригоденъ, а грузовыя платформы могута быть 
использованы только для ручной тяги, такъ какъ буфера ихъ 
не соотвѣтствуютъ буферамъ паровоза, при чемъ паровозъ въ 
нѣкоторыхъ мѣстахъ проходить съ трудомъ, а на вѣтку между 
доками и къ артиллерійскимъ мастерскимъ не проходить 
вовсе, вслѣдствіе малая радіуса закругленій. О такомъ не-
удовлетворительномъ выполненіи работа мною сообщено 
Морскому Министру, который поставишь на видъ капитану 
надъ Севастопольскимъ портомъ отсутствіе съ его стороны 
должной энергіи и настойчивости при исполнены работа, 
признаваемыхъ весьма важными въ хозяйственномъ и мобилн-
заціоиномъ отношеніяхъ, а главному инжеисръ-строителю порта 
объявленъ выговоръ. 

На плаваніе судовъ флота по государственной росписи Плаваніс судовъ 
1913 года было назначено 19,9 милл. руб. Однако, вслѣдствіе Флота-
вздорожанія топлива и назначенія въ теченіе 1913 года въ за-



граничное плаваніе значительно большая числа судовъ, чѣмъ 
то предусматривалось .программой плаванія, въ кредитахъ на 
плаваніе оказался недостатокъ въ суммѣ 2.970 тыс. руб., на по-
крытіе котораго Совѣтомъ Министровъ, въ порядкѣ ст. 17 бюд-
жетных! правилъ, отпущено 2.370тыс. руб., а остальная недо-
стающая сумма испрашивается въ общемъ законодательномъ 
порядкѣ. 

Во всеподданнѣйшемъ отчет-! за 1911 годъ мною было до-
ложено, что въ виду постояннаго возрастанія расходовъ казны 
на плаваніе судовъ флота Государственнымъ Коитролемъ 
еще въ 1906 году былъ возбужденъ вопросъ объ измѣненіи 
существующихъ нормъ вознагражденія офицерскихъ чиновъ 
флота во время плаванія. Вопросъ этотъ былъ разсмотрѣнъ 
особою междувѣдомственною коммисіею при Морскомъ Мини-
стерствѣ, въ связи съ общимъ вопросомъ о денежномъ доволь-
ствіи строевого офицерскаго состава флота, при чемъ соста-
вленный этою коммисіею проекта новаго положенія о денезк-
номъ довольствіи офицеровъ флота въ отчетномъ году внесепъ 
Морскимъ Министеретвомъ на законодательное разсмотрѣніе. 

llo этому законопроекту всѣ основные виды денежнаго 
содерзканія офицеровъ флота сравнены съ соотвѣтствующими 
видами довольствія офицеровъ арміи, за исключеніемъ морского 
довольствія во время плаванія, нормы котораго понижаются 
сравнительно съ действующими окладами на 15%, при чемъ над-
бавка въ 50% на морское довольствіе за границею отмѣняется 
и предполагается ввести раздѣленіс плаванія на близкнее и 
дальнее (вмѣсто внутренняго и заграничнаго), сообразно 
тому, какъ это принято въ иностраиныхъ флотахъ. 

Осуществленіе законопроекта о денежномъ довольствіи 
офицеровъ флота, несмотря на сокращеніе окладовъ морского 
довольствія, потребуета новаго расхода изъ казны въ общей 
суммѣ свыше 1 милл. руб. въ годъ, при чемъ увеличеніе обу-
словливается повышеніемъ основного содержапія для офице-

ровъ флота примѣпительно къ дѣйствующимъ окладамъ о фи- ^ 
церовъ арміи. 

Необходимый для плаванія судовъ Балтійскаго флота 
въ 1913 году уголь заготовленъ почти исключительно въ Англіи 
состоящимъ въ распоряженіи военно-морского агента капита-
ном! 1-го ранга Саговскимъ непосредственно отъ англійскихъ 
копей и доставленъ на зафрахтованныхъ Морскимъ Мипи-
стерствомъ частныхъ пароходахъ. Какъ усматривается изъ реви-
зіонныхъ данныхъ, опыта освобоэкденія въ дѣлѣ заготовленія 
угля отъ посредниковъ и коммисіонеровъ, осторозкно нача-
тый въ 1911 году, былъ примѣненъ уже въ широкомъ размѣрѣ 
съ 1912 года послѣ того, какъ на торгахъ поставщиками за-
явлены были цѣны, значительно превышавшія еобранныя на 
мѣстѣ. Считаясь съ такими результатами торговъ, Морское 
Министерство поручило выполненіе всей заготовки угля для 
Балтійскаго флота капитану Саговскому. Начавшіяся въ 
Англіи съ середины мая 1912 года забастовки доковыхъ рабо-
чихъ и отвлечете многихъ пароходовъ сначала вслѣдствіе 
войны Италіи съ Турціей, a затѣмъ войны на Балканахъ, зна-
чительно затрудняли планомѣрное выполненіе упомянутой 
заготовительной операціи, тѣмъ не менѣе необходимый флоту 
уголь заготовленъ дешевле какъ противъ цѣнъ, заявленныхъ 
на торгахъ, такъ и противъ цѣнъ бирзкевыхъ. 

Хотя данныя одного года сами по себѣ не вполнѣ доста-
точны, чтобы рѣшительно судить о преимуществ'! предприня-
т а я Морскимъ Министеретвомъ опыта непосредственная 
пріобрѣтенія угля отъ копей, по сравненію съ обычно практи-
ковавшимся доселѣ подряднымъ способомъ, тѣмъ не менѣе 
нельзя не признать, что этотъ способъ ставить Морское Мини-
стерство въ непосредственное отношеніе къ копямъ, даета воз-
можность ближайшая ознакомленія съ качествомъ новыхъ 
марокъ иностранная угля, не бывшаго еще въ употребленіи во 



флотѣ, и, во всякомъ случаѣ, можетъ имѣть важное зпаченіе 
мѣры, регулирующей цѣны, особенно въ виду паблюдаемой 
монополін подрядныхъ поставокъ. 

Потребность въ тонливѣ для Черноморскаго флота въ 
прежніе годы удовлетворялась угольною промышленностью 
Допецкаго бассейна. Въ концѣ 1912 года, въ виду созда-
вшихся затрудненій при заготовкѣ угля Донецкихъ копей и 
необходимости скорѣйшаго пополненія уголышхъ запасовъ 
для названнаго флота, Морское Министерство вынуждено было 
дать заказъ за границу на доставку для Севастопольскаго 
порта 23 тыс. тоннъ (около 1,5 милл. пуд.) кардифскаго угля. 

Обнаружившаяся ненадежность снабженія Черноморскаго 
флота топливомъ отечественнаго производства выяснила, что 
флоту въ Черномъ морѣ можетъ угрожать опасность оказаться 
безъ достаточнаго количества топлива, при чемъ причину та-
кого положепія слѣдуетъ искать, независимо отъ общаго по-
ложенія угольной промышленности юга Россіи, въ исключи-
тельной зависимости Севастопольскаго иортоваго управленія 
отъ угольнаго синдиката подъ фирмою «Продуголь». 

Для ослабленія зависимости отъ общества «Продуголь» 
Товарищъ Морского Министра указалъ Главному Командиру 
Севастопольскаго порта на новаго контрагента, выразившаго 
готовность поставить уголь морскому вѣдомству—піахто-
владѣльца Васильева. Съ послѣднимъ Севастопольскимъ пор-
товымъ управленіемъ былъ заклгаченъ контракта на поставку 
3,з милл. пуд. по 83Д коп. за пудъ франко-станція отправленія. 

Изъ обусловленнаго контрактомъ угля въ количеетвѣ 
3.300 тыс. пуд. отъ шахтовладѣльца Васильева было принято 
Севастопольскимъ портовымъуправленіемъ лишь около 300 тыс. 
пуд. Дальнѣйшая же поставка угля названнымъ контраген-
томъ была прекращена въ виду признанной портовымъ упра-
вленіемъ неудовлетворительности его угля въ отношеніи испа-
рительности. Именно, въ контрактѣ съ Васильевымъ была обу-

словлена испарительность угля въ 8,5 фунт., тогда какъ предъ-
явленный названнымъ контрагентомъ уголь показалъ испари-
тельность въ 7,83—8,1 фунт. Признавъ контракта съ Василь-
евымъ нарушеннымъ и приступивъ къ заготовленію угля за 
счета неисправнаго контрагента, портовая контора, безъ тор-
говъ или конкуренціи, заключила 12 марта 1912 года контракта 
съ обществомъ «Продуголь» на поставку 3 милл. пуд. по цѣнѣ 
12,75 коп. за пудъ съ переплатой противъ договорной цѣны 
Васильева почти на 50%. Такъ какъ по закону усграненіе 
неисправнаго подрядчика отъ подряда не прекращаешь его 
отвѣтственности, и окончапіе его подряда путемъ привлеченія 
другихъ подрядчиковъ составляешь не новую, самостоятель-
ную операцію, a продолженіе исполненія по договору съ перво-
начальнымъ подрядчикомъ, то обществу «Продуголь» по упомя-
нутому контракту слѣдовало заказать уголь тѣхъ же качествъ, 
какія были обусловлены контрактомъ съ Васильевымъ. Между 
тѣмъ, въ дѣйствительности, названному обществу былъ зака-
занъ уголь съ испарительностыо не въ8, 5 фунт., а лишь въ 
7,7 фунт., то-есть съ тою испарительностыо, какая обычно уста-
навливается и считается нормальною для углей Донецкаго 
бассейна, и по сравненію съ которой уголь Васильева, какъ 
отмѣчено выше, имѣлъ значительное преимущество. 

Въ виду указанныхъ дѣйствій Севастопольскаго пор-
товаго управленія, по моей просьбѣ, Морскимъ Министромъ 
была образована на мѣстѣ коммисія для изслѣдованія дѣла 
Васильева по поставкѣ угля Севастопольскому порту, а равно 
и дѣла снабженія Черноморскаго флота отечественнымъ углемъ. 

По поводу заключенія означенной коммисіи, не усмотрѣ-
вшей незакономѣрпости въ распорядительныхъ дѣйствіяхъ пор-
товой конторы, мною уже въ началѣ текущаго года было сооб-
щено Морскому Министру, что внимательное раэсмотрѣніе 
всѣхъ подробностей заготовленія угля отъ шахтовладѣльца 
Васильева приводить къ выводу, что кромѣ формальныхъ 



неправильностей портовымъ управленіемъ были допущены 
такія дѣйствія, которыя не были направлены, какъ бы слѣдо-
вало, къ должному соблюденію интересовъ казны и къ точному 
выполнению предуказаній высшей власти. 

Изслѣдованіе дѣла о поставкѣ угля Васильевымъ, по ВЫ-
С О Ч А Й Ш Е М У ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
повелѣнію, возложено на члена Главная Военно-Морского 
Суда генералъ-лсйтенанта Дюшена. 

Съ переходомъ на нефтяное отопленіе нѣкоторыхъ паро-
выхъ двигателей на судахъ потребность въ нефтяномъ топливѣ 
увеличивается. Въ будущемъ же, въ виду широкая примене-
ния нефти на вновь строящихся судахъ, расходъ нефтяного 
топлива весьма крупно возрастетъ. Морскимъ вѣдомствомъ 
потребность въ нефтяномъ топливѣ для вновь строящихся 
судовъ опредѣляется: на 1914 годъ въ 3,4 милл. пуд., на 
1915 годъ—14 милл. пуд., на 1916 годъ—16,8 милл. пуд., при 
чемъ въ дальнѣйшемъ потребность на нефть еще больше уве-
личится. Требованіе столь значительная количества жидкая 
топлива для одного только морского вѣдомства можетъ вызвать 
при его заготовлѳніи болыпія затрудненія тѣмъ болѣе, что для 
судовъ флота требуется топливо высшихъ качествъ. Поэтому 
для бсзпрепятственнаго въ ближайшее время снабженія флота 
жидкимъ топливомъ морскому вѣдомству предоставлено полу-
чать изъ причитающейся казиѣ съ арендаторовъ казенныхъ 
нефтеиосиыхъ участковъ долевой нефти по 12,5 милл. иуд. 
нефти натурою ежегодно въ теченіе трехъ лѣтъ, начиная съ 
1914 года, и сверхъ того возбужденъ вопросъ объ органи-
заціи казенной добычи нефти. 

Военные порты. Съ устройствомъ порта И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А В Е Л И К А Г О 

Кронштадтскій порта предназначается служить для флота 
главной ремонтной базой, поэтому весьма важно было бы за-

благовременно наладить производство ремонтных!» работъ 
мастерскими этого порта и казеннымъ пароходиымъ заводомъ, 
на оборудованіе коего затрачены значительный средства (до 
900 тыс. руб.). При этомъ предпочтительное производство 
ремонтныхъ работъ портовыми мастерскими и заводами соот-
вѣтствовало бы интересамъ казны, въ виду меньшей стоимости 
этихъ работъ по сравненію съ тѣмъ, во что обходятся подобныя 
работы при исполненіи ихъ частными заводами. Такъ, напри-
мѣръ, обыкновенный ремонта минь Уайтхеда при производетвѣ 
его средствами казенныхъ мастерскихъ обходится казнѣ около 
200 руб., тогда какъ подобныя же работы оцѣнивались заво-
домъ Лесснера въ 450 руб.; центральные контрольные 
коммутаторы сигнальныхъ и отличительныхъ огней по-
ставлялись Кронштадтскому порту фирмою Гейслеръ по 
700 руб., тогда какъ при изготовлены ихъ казеннымъ 
электротехническимъ заводомъ стоимость ихъ опредѣлилась въ 
477 руб. Горизонтальный лампы для 90-смтр. фонарей системы 
Шуккертъ поставлялись прежде по 695 руб. за лампу, тогда 
какъ въ отчетномъ году электротехническій заводъ Кронштадт-
с к а я порта принялъ нарядъ на изготовленіе такихъ лампъ по 
403 руб. за каждую. Значительную экономію прииоситъ казнѣ 
недавно устроенное въ С.-Петербургскомъ портѣ радіотеле-
графное депо, которое изготовляетъ новые и ремонтируетъ со-
стояние на службѣ радіотелсграфные приборы судовъ флота. 

Въ виду дороговизны ремонтированія судовъ частными Л, 
заводами, С.-Петербургски'! порта, по свидѣтельству мѣстнаго 
контроля, принимаеть всѣ зависящія мѣры къ производству 
ремонта приписанныхъ къ нему судовъ преимущественно сред-
ствами своихъ мастерскихъ. Однако въ отчетномъ году ремонта 
приписанная къ этому порту миноносца «Поражающій», но 
докладу Главная Управленія Кораблестроенія, былъ пере-
даю» частному С.-Петербургскому судостроительному и меха-
ническому заводу съ обязательствомъ уплатить ему около 



100 тыс. руб. Кронштадтскій же пароходный заводъ опрсдѣлилъ 
стоимость этой работы около 74 тыс. руб., но особая коммысія 
все же признала эту расценку болѣе дорогой по сравненію 
съ цѣною названная частная завода, такъ какъ, по мнѣнію 
коммисіи, къ стоимости работъ казенная завода нужно доба-
вить накладные расходы, которые коммисія, по ея предполо-
жен™, определила въ 100% отъ расхода на рабочую силу. 
Между тѣмъ накладные расходы, выражающіеся главнымъ 
образомъ въ содержаніи и дѣйствіи завода, уже обезпечены 
казенному заводу особымъ ассигнованіемъ, а, следовательно, 
начислять эти расходы вторично не следовало. Такимъ непра-
вильнымъ методомъ исчислсній была обоснована передача 
работъ частному заводу, который, какъ убедился представи-
тель контроля при посещены въ мае 1913 года, представлялъ 
изъ себя развалины, въ некоторыхъ местахъ липіснныя крыши, 
при чемъ единственнымъ признакомъ заводской деятельности 
служилъ замеченный въ углу пустого каменнаго сарая горнъ. 
Очевидно, такой заводъ не могъ принимать непосредственная 
участія въ ремонте миноносца, и вся деятельность общества 
С.-Петербургская судостроительная и механическаго завода 
сводилась къ отдаче на сторону отдельныхъ работъ. При этомъ 
отремонтированное судно предъявлено къ ирісму, вместо 
обусловленная контрактомъ срокаг-15 іюня, лишь 15 октя-

j бря минувшая года. 

Обращаясь къ заятовленію портами различныхъ матс-
ріаловъ, необходимыхъ для ремонта и снабжепія судовъ флота, 
считаю долгомъ отметить, что Морскимъ Министерствомъ 
еще вырабатываются ипструкціи для определенія пределовъ 
полномочій второстепенныхъ распорядителей въ отионісніи 
разрешенія ими заготовленій по ограниченной конкуренции 
За отсутствіемъ же такой инструкціи портовыя управленія про-
должали и въ отчетиомъ году въ широкихъ пределахъ загото-

влятьпредметы обычная торговаго оборота, какъ, ііапримѣръ,^ 
войлокъ, ветошь, паклю, кожи, посредетвомъ ограниченнаго 
соревноваиія, съ приглашеніемъ вместо производителей этихъ 
товар овъ известныхъ лишь портовымъ управленіямъ незна-
чительыыхъ фирмъ и мелкихъ посрсдниковъ. Въ отчетиомъ ѵ 
году Морское Министерство приступило къ пересмотру дей-
ствующихъ въ морскомъ ведомстве излишне строгихъ, а въ 
некоторыхъ отиошеіііяхъ совершенно невыполыимыхъ техни-
ческихъ требованій, коимъ должны удовлетворять поставля-
емые въ порты предметы. До выработки новыхъ условій порто-
выя управленія, какъ и въ прежнее время, заказывали вещи 
чрезвычайно высокихъ качествъ, на деле же принимали то, 
что можетъ дать рынокъ, съ незначительными скидками съ j 
обусловленной стоимости. 

При рсвизіи ироизводимыхъ портовыми управленіями 
расходовъ Государствсппымъ Контролемъ было обращено вни-
маніе на несоблюдете действующая положенія объ окраске 
судовъ флота. Именно, денежные отпуеки па окраску судовъ 
производятся портами въ большинстве случаевъ по табелямъ, 
которыя не утверждены, какъ бы следовало по положенію, 
Адмиралтействъ-Советомъ, при чемъ въ исчисленіяхъ этихъ 
расходовъ допускаются преувеличеиія. Во многихъ случаяхъ 
выдачи на окраску производились по отмѣиенному съ 
1909 года временному положенію. При ревизіи заме-
чено, затемъ, что однотипныя суда, съ одинаковыми по судо-
вому списку измереніями, имеютъ однако различныя табели 
окрасочныхъ матеріаловъ. О всехъ отступленіяхъ отъ дей-
ствующаго положенія объ окраске судовъ независимо отъ 
ревизіоинаго по нимъ производства сообщено Морскому Мини-
стерству, при чемъ Государственнымъ Контролемъ возбужденъ 
войросъ о необходимости упорядочить расходованіе средствъ, 
отпускаемыхъ на окраску судовъ флота. 



Наконецъ, при обозрѣніи хозяйственныхъ распоряженій 
портовыхъ управленій Государствоннымъ Коитролемъ было 
обращено вниманіе на то, что въ отчетномъ году управленіемъ 
С.-Петербургскаго порта, съ разрѣшенія Товарища Морского 
Министра, были сданы безъ торговъ перевозки въ 1914 году 
принадлежащихъ этому порту грузовъ мичману запаса флота 
Добролюбову. На сдѣланное мною сношеніе съ Морскимъ 
Министромъ объ основаніяхъ заключенія контракта съ Добро-
любовымъ въ изъятіе изъ общаго порядка, безъ торговъ, генс-
ралъ-адъютантъ Григоровичъ препроводилъ миѣ копію доклада 
Товарища Морского Министра, по объяснение котораго на-
званный контрагента обязался производить перевозки на 
автомобиляхъ, a такія перевозки, по новизнѣ дѣла, слѣдуетъ 
приравнять къ работамъ, требующимъ спеціалышхъ знаній 
и искусства. Передача такихъ работа контрагентамъ безъ тор-
говъ предоставлена Товарищу Морского Министра временнымъ 
положеніемъ объ управленіи морскимъ вѣдомствомъ (ст. 26). 

По поводу этого объясненія представляется необходимыми, 
отмѣтить, что ст. 26-ою вроменнаго положены объ управленіи 
морскимъ вѣдомствомъ Товарищу Морского Министра пре-
доставлено разрѣшать передачу подрядовъ безъ торговъ лишь 
при заготовленіяхъ предметовъ, требующихъ спеціальныхъ 
знаній, искусства или прочности, тогда какъ подрядъ на пере-
возки, хотя бы совершаемый на автомобиляхъ, едва-ли пра-
вильно относить къ заготовлеыіямъ спеціальныхъ предметовъ. 
Поэтому означенный подрядъ слѣдовало бы сдать съ торговъ, 
тѣмъ болѣе, что Добролюбовъ не является монополистомъ 
въ дѣлѣ перевозки грузовъ на автомобиляхъ. 

Лнквидація за- Въ отчетномъ году вполнѣ закончена предварительная 
долженностіі мор- повѣрка платежей Морского Министерства и предъявлеппыхъ 
ского вѣдомства. ... -л- -о 

къ нему претензш, возложенная на Департамента Военной и 
Морской Отчетности по закону 3 іюня 1911 года объ отпускѣ 

16.850 тыс. руб. на расходы по устранепію задолженности 
морского вѣдомства за прежнее время. Изъ поступившихъ на 
предварительную повѣрку претензій и платежей признано 
при ревизіи подлежащими оплатѣ на сумму 14.153.624 руб. и 
отклонено платежей на 2.946.380 руб. Отказъ въ оплатѣ объ-
ясняется удержаніемъ гербоваго сбора и штрафовъ за просрочку 
(222.236 руб.), несоотвѣтствіемъ предъявленныхъ платежей 
требованіямъ закона 3 іюня 1911 года (261.228 руб.), неоправ-
даніемъ претензій надлежащими документами (228.660 руб.) 

и неправильностью расчетовъ (2.234.256 руб.). 

>» 

Министерство Финансовъ. 

Въ составь прямыхъ налоговъ у насъ входята: налоги Прямые налоги, 
поземельные, съ городскихъ недвижимыхъ имуществъ и по-
дати, по росписи 1913 года—85,8 милл. руб., государственный 
промысловый налогъ—133,6 милл. руб. и сборъ съ доходовъ 
отъ денежныхъ капиталовъ—31,5 милл. руб. 

Государственный поземельный налогъ, оклады коего 
сообраэованы съ цѣнностыо земель, по росписи на 1913 годъ 
исчисленъ въ 20 милл. руб., то-есть въ 0,6 % общаго итога 
обыкновенныхъ государственныхъ доходовъ. Обложеніе этимъ 
налогомъ въ настоящее время представляется невысокимъ, 
но оно должно повыситься съ о существ лсніемъ законопроекта 
Министерства Финансовъ о новыхъ подесятинныхъ окладахъ, 
размѣръ коихъ, сравнительно съ дѣйствующими окладами, 
находится въ болынемъ еоотвѣтствіи съ современною стоимостью 
земель. 

Необходимо отмѣтить, что въ дѣлѣ прямого обложенія у 
насъ еще не достигнуто единства, и на окраинахъ до сего вре-
мени сохранились еще разнаго рода душевые сборы, напримѣръ, 
подушная подать, взимаемая въ нѣкоторыхъ мѣстноетяхъ 

к. 289. ß 
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Сибири съ государствешшхъ крестьянъ, инородцевъ и кре-
стьянъ изъ казаковъ и ссылыіыхъ. Въ виду крайней неравио-
мѣрности и обременительности подуніныхъ налоговъ, жела-
тельна скорѣйшая замѣна этихъ устарѣвшихъ сборовъ болѣе 
уравнителыіымъ способомъ обложенія принадлежащихъ пла-
телыцикамъ недвижимыхъ имуществъ. 

Налоги съ городскихъ недвижимыхъ имуществъ, послѣ 
преобразованія его, согласно закону 6 іюня 1910 года, взимался 
въ теченіе 1912 и 1913 г.г. въ размѣрѣ 6 % со средней чистой 
доходности имуществъ. Поступленіе этого налога по росписи 
1913 года исчислено въ суммѣ 33,5 милл. руб. Закономъ 21 де-
кабря 1913 года шестипроцентная норма обложспія городскихъ 
недвнжимостей сохранена и на будущее время, но съ тѣмъ 
измѣиеніемъ, что изъ поступленій отъ этого налога въ доходъ 
казны обращаются лишь 5/о (по городамъ Привислинскихъ 
губерній%о), остальныяже суммы, получснныя отъ обложенія 
городскихъ имуществъ, поступаютъ въ пользу городскихъ 
учрежденій, а въ нѣкоторыхъ случаяхъ въ доходъ уѣздныхъ 
земствъ и въ суммы губерпскаго земскаго сбора. 

Въ послѣднее время недоимки по государственному по-
земельному налогу и по налогу съ городскихъ недвижимыхъ 
имуществъ стали замѣтно возрастать: такъ, онѣ составили 
по первому налогу въ 1910 году 37,7 % оклада, а въ 1912 году— 
42,4 % , а по второму—за 1911 годъ 21% оклада, а за 1912 годъ 
свыше 30%. Возрастающая недоимочность по озиаченнымъ на-
логамъ требовала бы всесторонняго выясненія причігнъ этого 
иеблагопріятнаго явленія и принятія соотвѣтственныхъ мѣръ 
къ его предупреждеиію. 

Промысловый налоге,, сравнительно съ другими видами 
прямого обложенія, даетъ казнѣ наиболѣе значительный до-
ходъ; поступленіе этого налога въ отчетномъ году, по предва-
рительнымъ свѣдѣніямъ, составило около 150 милл. руб., 
то-естьна 17,7 милл. руб. болѣе, чѣмъ въ 1912 году. Роешь этого 
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дохода стоишь въ тѣсной связи съ состояніемъ торгово-про-
мышленной жизни, во всѣхъ областяхъ коей, за немногими 
исключеніями, обнаружился довольно значительный подъемъ. 

По дѣйствующему нынѣ положенію 8 іюня 1898 года 
торгово-промышленныя иредиріятія, находящіяся въ окраші-
ныхъ мѣстностяхъ (въ Приамурьѣ, Стешюмъ краѣ, Туркестан-
скомъ генералъ-губернаторствѣ и нѣкоторыхъ раіонахъ За-
кавказья), изъяты отъ обложенія раскладочнымъ сборомъ; 
для этихъ мѣстностей, въ виду ихъ экономической отсталости, 
означенный сборъ былъ временно замѣненъ добавочнымъ въ 
пользу казны налогомъ въ размѣрѣ 25% съ цѣны соотвѣт-
ственныхъ промысловыхъ свидѣтельствъ. Между тѣмъ условія 
торгово-промышленной жизни въ указанныхъ окраинахъ въ 
настоящее время замѣтно улучшились. Въ виду этого Млнистер-
ствомъ Финансовъ выработанъ и внесенъ въ Государственную 
Думу законопроекта о распространены взиманія раекладоч-
наго и процентнаго сборовъ на упомянутые раіоны, при чемъ 
финансовые результаты отъ такого распространенія опредѣ-
ляются въ суммѣ до 2.410 тыс. руб., то-есть на 2.030 тыс. руб. 
болѣе сравнительно съ взимаемымъ нынѣ 25% сборомъ съ про-
мысловыхъ свидѣтельствъ (380 тыс. руб.). 

Къ концу 1912 года образовались значительный недоимки 
по дополнительному налогу съ иредиріятій (23,6 милл. руб.). 
Между шЬмъ экономическія условія того года были вполиѣ 
благопріятыы, а потому представляется необходимымъ при-
нятіе энергичныхъ мѣръ къ устраненію этого нежелательнаго 
явленія. 

Сборъ съ доходовъ отъ депежпыхъ капиталовъ за пяти-
лѣтіе съ 1908 по 1912 годъ обнаружилъ наибольшій прироста 
сравнительно съ другими видами прямыхъ налоговъ: съ 
21,8 милл. руб. поступленіе сбора за указанный періодъ увели-
чилось до 30,4 милл. руб. Такое увеличеніе сбора обусловли-
вается усиленнымъ выпуекомъ за послѣднее время процент-



иыхъ бумагъ, доходы коихъ облагаются названнымъ сборомъ, 
а также развитіемъ вкладныхъ операцій. 

Государственными налогами не исчерпывается прямое 
обложеиіе населенія. Для удовлетворенія многочисленныхъ и 
разнообразныхъ потребностей мѣстной жизни установлены 
либо спеціальные сборы, либо добавочным къ государственнымъ 
палогамъ подати. Мѣстыые сборы взимаются у насъ съ ыедви-
жимыхъ имуществъ въ уѣздахъ и городахъ и съ документовъ 
на право торговли и промысловъ. По исчислеиіямъ Мини-
стерства Финансовъ, земли въ уѣздахъ обложены земскими 
сборами въ размѣрѣ 5,8 % ихъ доходности, тогда какъ госу-
дарственное обложеніе земель не превышаетъ 1%; надѣльныя 
крестьянскія земли сверхъ того несутъ обложеніе мірскими 
сборами въ 7 , і % ихъ доходности. Съ городскихъ имуществъ, 
кромѣ казенная налога въ 6% средняя ихъ чистая дохода, 
взимается мѣстныхъ сборовъ 9 , д % , изъ коихъ 3 , 9 % идутъ въ 
пользу земствъ, а 6% въ пользу городовъ. Наконецъ, торгово-
промышленныя предпріятія, обложенный государственнымъ 
промысловымъ налогомъ въ размѣрѣ 7 , 2 % ихъ прибылей, 
уплачиваютъ: въ пользу земствъ около2,5% и въ пользу горо-
довъ 1 , 7 % . За послѣднее время наблюдается стремленіе по-
нижать казенные налоги съ тѣхъ или иныхъ объектовъ, въ 
цѣляхъ предоставлеыія мѣстньшъ учрежденіямъ большей воз-
можности использовать обложеніе тѣхъ же объектовъ. 

Необходимо особо упомянуть о военномъ налогѣ, взима-
емомъ съ лицъ, освобождаемыхъ отъ отбыванія воинской по-
вннности. У насъ такой налогъ установленъ лишь въ отношении 
мусульманская иаселенія Закавказья, Терской и Кубанской 
областей и инородцевъ Ставропольской губерніи, населеніе же 
другихъ окраинъ, хотя и не несетъ натуральной воинской по-
винности, но отъ уплаты военнаго налога освобождено. Въ 
видахъ податной справедливости представлялось бы желатель-
нымъ распространить помянутый налогъ и на эти группы насе-

ленія. Налогъ этотъ могъ бы исчисляться въ дополненіе къ 
другимъ налогамъ и сборамъ, и такимъ образомъ размѣръ 
его соотвѣтствовалъ бы количеству населенія и его благосо-
стоянію. 

Независимо отъ сего Министерство Фипапсовъ выработало 
въ 1912 году законопроекта, представленный на разсмотрѣніе 
Государственной Думы, о введеніи военная налога и съ корен-
ного населенія Имперіи. Къ платежу этого налога предполо-
жено привлечь всѣхъ освобождаемыхъ отъ воинской повин-
ности, за исключеніемъ признанныхъ неспособными къ труду. 
Ежегодный окладъ налога проектированъ въ 6 руб. и взимается 
съ каждая плательщика въ теченіе 4 лѣтъ. Финансовые ре-
зультаты отъ введенія этого налога опредѣляются приблизи-
тельно въ 13 милл. руб. 

Доходъ отъ пошлинъ, исчисленный по росписи 1913 года Пошлины, 
въ 218 милл. руб., то-есть около 6 , 7 % всѣхъ обыкновенныхъ 
доходовъ, не имѣетъ у насъ такого значенія, какъ въ бюджетахъ 
нѣкоторыхъ западно-европейскнхъ государствъ. Такъ, въ Ита-
ліи пошлины составляютъ 13 ,6% всѣхъ доходовъ, въ Англіи 
около 20%, во Франціи 25 ,7%. 

Въ числѣ пошлинъ первое мѣсто по размѣру поступленія 
занимаетъ гербовый сборъ, который даетъ казнѣ ежегодно 
возрастагощій доходъ. 

Значительное -увеличеніе въ ежегодномъ поступленіи гер-
боваго сбора обусловливается отчасти повышеніемъ окладовъ 
его по закону 30 мая 1905 года, а главнымъ образомъ оживле-
ніемъ торгово-промьтшленныхъ оборотовъ. 

При сопоставлены общей суммы гербоваго сбора съ раз-
мѣромъ дохода отъ этого сбора въ нѣкоторыхъ государствахъ 
Западной Европы обнаруживается сравнительно невысокое 
поступленіе у насъ названная сбора. Такъ, по росписи 1911 года 
у насъ предположено было собственно гербовыхъ пошлинъ 



76,5 милл. руб., что даетъ на 1 жителя 47 коп., тогда какъ въ 
Германіи по росписи на 1911—1912 г.г. ожидалось 101,7 милл. 
руб., или по расчету на 1 жителя 1 руб. 57 коп., а во Франціи 
даже 185,2 милл. руб., или по расчету па 1 жителя 4 руб. 
69 коп. 

Сравнительно болѣе высокое поступленіе въ названныхъ 
государствах!» пошлинъ, соотвѣтствующихъ нашему сбору 
гербовому и съ записи документовъ, обусловливается, конечно, 
бблынимъ экономическимъ развитіемъ этихъ государствъ, но 
отчасти и тѣмъ обстоятельствомъ, что оклады гербоваго сбора 
у насъ въ нѣкоторыхъ случаяхъ ниже ставокъ, существующихъ 
въ иностранныхъ государствахъ, и при томъ по обложепію 
такихъ бумагъ, которыя обращаются исключительно среди 
состоятельныхъ классовъ населенія, напримѣръ: акціи, паи 
и т. п. цѣнныя бумаги. Размѣръ гербоваго обложенія процент-
ныхъ бумагъ установленъ у насъ въ 0 ,5% съ суммы этихъ бу-
магъ, между тѣмъ въ Германіи онъ колеблется отъ 0 , 6 % до 
2 , 5 % , во Франціи отъ 0 , 6 % до 2%, въ Англіи отъ 0,25% До 
1 , 5 % . 

Въ цѣляхъ усиленія средствъ государственнаго казначей-
ства Министерствомъ Финансовъ въ 1909 году внесено на за-
конодательное разсмотрѣніе представленіе о повышеніи нѣко-
торыхъ ставокъ гербоваго обложенія и объ измѣненіи нѣкото-
рыхъ постановленій Устава о гербовомъ сборѣ, касающихся 
порядка уплаты сего сбора и надзора за соблюденіемъ уста-
новленныхъ названнымъ Уставомъ правилъ. 

Слѣдуетъ однако замѣтить, что въ настоящее время едва-ли 
можпо ограничиться частичными измѣненіями постановленій 
дѣйствующаго нынѣ Устава о гербовомъ сборѣ. Тринадцати-
лѣтняя практика его примѣненія успѣла выяснить многія 
его несовершенства. 

Такъ, за отсутствіемъ должной опредѣлителыюсти и ясно-
сти въ цостановлещяхъ закона, регулирующихъ обложеніе 

счетовъ, сдѣлокъ торговаго характера и прочихъ сдѣлокъ 
имущественнаго свойства, па практикѣ получилось суще-
ственное различіе въ обложеніи одинаковыхъ по существу 
договорныхъ отношеній, что противорѣчитъ основному правилу 
финансовой политики—равномѣрности обложенія всѣхъ пла-
те лыциковъ. 

Такою же неопредѣленностыо и неясностью страдаютъ и 
нѣкоторыя другія постановленія Устава о гербовомъ сборѣ, 
что вызываетъ чаетыя разъясненія, иной разъ противорѣча-
щія одно другому. 

Означенный несовершенства Устава о гербовомъ сборѣ, 
на ряду съ крайнею сложностью самой системы гербоваго 
обложенія, ставятъ на очередь вопрось о коренной переработкѣ 
па8ваннаго Устава, необходимость коей признана фииансовымъ 
вѣдомствомъ. 

Изъ числа косвениыхъ налоговъ наиболѣе значительнымъ Таможенный до-
является таможенный доходъ, составляющій почти половину ходъ-
поступленій по этому отдѣлу государственной росписи. 

Въ отчетиомъ году послѣдовало значительное увеличеніе 
означеннаго дохода, давшаго 353 милл. руб., болѣе противъ 
1912 года на 26 милл. руб. Увеличеніе это произошло отъ 
усилившагося въ истекшемъгоду ввоза иностранныхъ товаровъ. 

За послѣдніе три года наблюдается постепенное сокраще-
ніе вывоза и повышеніе привоза, при чемъ особенно неблаго-
пріятнымъ оказался 1913 годъ. По имѣющимся дапнымъ о 
торговлѣ по Европейской границѣ, ввезено товаровъ болѣе 
предшествующа™ года на 183 милл. рублей, или на 17,,%. 
Общій же оборота выразился по вывозу въ 1.420-милл. руб., 
а по ввозу въ 1.220 милл. руб.; въ результатѣ превыіпеиіе 
вывоза составило всего лишь 200 милл. руб., то-есть наимень-
шую цифру за послѣднее десятилѣтіе, исключая неурожай-
ный 1908 годъ, 



Увеличеніе привоза послѣдовало по цѣлому ряду статей; 
особенно же усилился привозъ машинъ, каменнаго угля и 
хлопка. 

Обстоятельство это укавываетъ на оживленіе промыш-
ленной жизни, въ значительной степени обусловленное увеличе-
ніемъ благосостояния, a вмѣстѣ съ тѣмъ покупной способности 
населенія, равно какъ предпринятыми въ послѣдиее время 
крупными мѣропріятіями, каковы: развитіе желѣзнодорожнаго 
и портоваго строительства, сооружеиіе военныхъ судовъ и др. 

Принимая однако во вниманіе, что большинство приво-
зимыхъ къ намъ издѣлій и продуктовъ можетъ быть изгото-
влено и добыто внутри страны, представляется настоятельно 
необходимымъ скорѣйшее развитіе у насъ обрабатывающей и 
добывающей промышленности, дабы наше производство устра-
нило потребность въ столь значительномъ, какъ ньпіѣ, при-
возѣ иностранныхъ товаровъ. 

Необходимо при этомъ отмѣтить, что пеблагопріятное 
положеніе нашей внѣшней торговли отчасти обусловливалось 
и несовершенствомъ таможенная тарифа. 

Во всеподданнѣіішемъ отчетѣ за 1912 годъ было отмѣчено 
постоянное возрастаніе ввоза изъ Германіи хлѣба къ намъ и 
въ Финляндію. Явленіе это объясняется отсутствіемъ обложе-
нія упомянутаго хлѣба, а также введеніемъ Германіей вывоз-
ныхъ премій на хлѣбъ въ видѣ возврата пошлинъ. Ввозъ къ 
намъ германскаго хлѣба представляется тѣмъ болѣе нежела-
тельным?., что огромное большинство его перемалывается на 
мельницахъ, расположенныхъ въ погранпчныхъ мѣстахъ, при 
чемъ отруби вывозятся обратно въ Германію, мука же отпу-
скается на. потребительскіе рынки внутрь страны. Такимъ 
образомъ привозъ зерна изъ Германіи является въ сущности 
привозомъ муки въ такой формѣ, которая позволяетъ герман-
скому импортеру избѣгать уплаты высокой пошлины съ муки. 
Въ устраненіе указанныхъ нежелательныхъ явленііі Мини-

стерствомъ Торговли и Промышленности разработаны законо-
проекты объ обложеніи хлѣба, ввозимаго изъ-за границы въ 
Россію и Финляндію, изъ коихъ первый удостоился Высо-
Ч Л Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
утвержденія 1 мая текущаго года. 

Весьма важною мѣрою, могущею благопріятно отразиться 
наразвитіи производительныхъ силъ страны, является возврата 
таможенныхъ пошлинъ при вывозѣ издѣлій и разрѣшеніе без-
пошлиннаго привоза иностранныхъ матеріаловъ для изготовле-
нія отпускныхъ товаровъ. Ближайшимъ послѣдствіемъ примѣ-
ненія этой мѣры должно явиться уеиленіе нашего экспорта 
готовыхъ издѣлій и повышеніе активности торговаго ба-
ланса. Соотвѣтственный законъ воспослѣдовалъ 28 марта 
сего года. 

На ряду съ этими мѣрами представляется цѣлесообраз-
нымъ пересмотрѣть тарифныя ставки на нѣкоторые ввозимые 
И8Ъ-за границы товары. Въ семъ отношеніи обращаетъ на себя 
вниманіе пошлина съ зеленаго чая, въ значительномъ количе-
ств! (до 400 тыс. пуд.) потребляемаго туземнымъ населеніемъ 
Туркестанскаго края. По средне-азіатскому тарифу пошлина 
эта установлена въ равмѣрѣ 12 руб. за пудъ, тогда какъ по-
шлина за черный чай, потребляемый русекимъ населеніемъ, 
равно какъ и за чай всѣхъ сортовъ (кромѣ кирпичиаго), вво-
зимый по Европейской граішцѣ, опредѣлена въ 31 руб. 50 коп. 
Пересмотръ обложенія зеленаго чая является тѣмъ болѣе 
своевременным?», что благосостояніе туземнаго населенія на-
званная края, благодаря развитію хлопководства, стоить на 
высокомъ уровнѣ. 

Въ минувшемъ году при повѣркѣ Одесскою контрольною 
палатою расчетныхъ книгъ мѣстной таможни за 1910 годъ, 
доставлешіыхъ въ палату въ январѣ мѣсяцѣ 1913 года, была 
обнаружена неправильная запись по счету купца Ферстера 



на приходъ залога въ 10 тыс. руб., показаннаго поступленіемъ 
по Одесскому казначейству, по отчетности котораго такой 
суммы въ приходѣ не оказалось. Произведенное, вслѣдствіе 
ревизіоннаго запроса палаты по этому предмету, разслѣдова-
ніе выяснило неправильное показаніе по расчетной книгѣ 
упомянутой суммы и исчезновеніе 11 объявленіп за 1911 и 
1912 г.г., по которымъ были выпущены товары безъ оплаты 
таможенного пошлиною на сумму свыше 150 тыс. руб. Злоупо-
требленія эти совершены купеческими повѣренными и тремя 
чиновниками Одесской таможни, противъ коихъ возбуждено 
судебное преслѣдованіе. 

Сахарная про- Сахаръ имѣетъ огромное значеніе въ качествѣ пищевого 
ішленпость. продукта, и посему возможно большее потребленіе его населе-

ніемъ представляется чрезвычайно важнымъ. 
Несмотря однако на это, потребленіе у насъ сахара 

является крайне недостаточнымъ, составляя въ среднемъ на 
одного человѣка лишь около 19 фунт, въ годъ. Между тѣмъ 
въ Англіи, напримѣръ, оно достигаешь 100 фунт., въ Германіи— 
52 фунт., во Франціи—43 фунт, и въ Австріи—31 фунт. 

Столь слабое потребленіе у насъ сахара обусловливается 
главиѣйгаимъ образомъ высокою продажною его стоимостью, 
значительно превышающею естественный уровень цѣнънанего. 

Согласно дѣйствующей у насъ правительственной норми-
ровкѣ, на каждый годъ заранѣе устанавливаются: количе-
ство сахара, подлежащее выпуску для внутренняго потребле-
нія, размѣръ неприкосновенна™ запаса сахара на заводахъ 
и предѣльныя цѣпы его на внутрепиемъ рынкѣ. 

При такихъ условіяхъ продажа сахара внутри страны 
опредѣляется не свободнымъ соотношеніемъ спроса и пред-
ложенія, а въ зависимости отъ заранѣе назначеннаго размѣра 
потреблепія. Восемнадцатилѣтпій опытъ примѣненія закона 
о нормировкѣ выяснилъ однако, что безошибочное опредѣленіе 

количества сахара, иеобходимаго для внутренняго рынка, 
представляется крайне затруднительнымъ, при чемъ далеко 
не всегда въ полной мѣрѣ учитывается предстоящая потреб-
ность въ сахарѣ. Объ этомъ свидѣтельствуютъ дополнительные 
выпуски сахара изъ запасовъ, къ которымъ обыкновенно 
приходится прибѣгать въ виду недостаточности назначаемыхъ 
къ выпуску основныхъ количествъ. 

Означенными обстоятельствами объясняется удержапіе 
цѣпъ на высокомъ уровнѣ, замедляющее ростъ потребленія. 
Предѣльныя лее цѣны, хотя и понижаются постепенно, но 
пониженіе это настолько незначительно, что не можетъ отра-
жаться на стоимости сахара въ розничной продажѣ. За время 
примѣненія закона о нормировкѣ онѣ были понижены всего 
н а 75—90 коп. на пудъ, то-есть среднее годовое пониженіе 
составило не болѣе 5 коп. на пудъ. 

Въ то же время ограниченность предѣловъ внутренняго 
потреблепія способствуешь накопленію излишковъ производ-
ства, которые неизбѣжно вывозятся за границу, нерѣдко 
даже по невыгоднымъ цѣнамъ, при чемъ убытки отъ вы-
воза покрываются высокими продажными цѣнами внутри 
страны. 

Подобный порядокъ вноситъ значительную искусствен-
ность въ положеніе нашей сахарной промышленности и не-
благопріятно отражается на пашемъ вывозѣ. 

Въ семъ отношеніи надлежить имѣть въ виду, что поста-
новленіемъ Брюссельской конвенціи, опредѣляющей между-
народную торговлю сахаромъ, признана была наличность у 
насъ покровительственной системы, въ силу чего ввозъ нашего 
сахара въ Англію, являющуюся главнымъ рынкомъ сбыта 

' континентальнаго сахара, былъ временно воспрещенъ. Нынѣ, 
хотя мы и участвуемъ въ этомъ международномъ соглашеніи, 
но съ обязательствомъ не увеличивать выгодъ, которыя могли 
бы вытекать для производителей изъ назначаемыхъ для вну-



тренняго рынка продажныхъ предѣльныхъ цѣнъ, при чемъ 
вывозъ нашего сахара на рынки договорившихся странъ 
ограниченъ извѣстными прсдѣлами. 

При настоящей нормировочной системѣ основною мѣрою 
для удешсвленія сахара являлось бы послѣдовательное осла-
бленіе дѣйствія этой системы путемъ опредѣленія размѣровъ 
ежегодно назначаемая контингента внутренняго потребленія 
въ возможно болѣе широкихъ размѣрахъ до полнаго насы-
щенія рынка сахаромъ, а также посредствомъ болѣе энергич-
н а я пониженія предѣльныхъ цѣнъ. 

Вмѣстѣ съ тѣмъ нельзя упускать изъ виду, что наи-
болѣе высокая уровня продажныя цѣны сахара достигаютъ 
въ сельскихъ мѣстностяхъ, особенно вдали отъ желѣзныхъ 
дорогъ, гдѣ населеніе, при обычныхъ крайне мелкихъ покуп-
кахъ, значительно переплачиваетъ за него торговцамъ, не-
рѣдко вдвойнѣ противъ его стоимости. 

Вслѣдствіе этого, въ видахъ распшренія потреблеиія, 
надлежало бы также войти въ разсмотрѣніе вопроса объ орга-
низации такой продажи сахара, чтобы предоставить возмож-
ность наиболѣе многочисленной и мало обезпеченной части 
населенія пріобрѣтать его незначительными количествами по 
невысокой цѣнѣ. 

Вообще принятіе мѣръ къ возможно болѣе широкому 
распространенно сахара среди населенія является насто-
ятельно необходимымъ. Удешевлеиіе сахара могло бы способ-
ствовать и развитію потребленія въ народѣ чая, что съ точки 
зрѣнія противодѣйствія злоупотребленію крѣпкими напитками 
имѣетъ крупное государственное значеніе. 

При изъясненныхъ условіяхъ вопросъ о распространеніи 
сахара въ населеніи и особенно среди недостаточныхъ массъ, 
употребляющихъ его лишь какъ предмета роскоши, нынѣ, 
въ виду предуказанной ВАШИМЪ ИМПЕРАТОРСКИМЪ 
ВЕЛИЧЕСТВОМЪ необходимости принятія рѣиштельныхъ 

мѣръ къ утвержденію трезвости въ народѣ, пріобрѣтаетъ 
особливо важное значеніе. 

Въ 1913 году оказался еще большій подъемъ потребленія Казенная 
ъг! дажа пптеи. 

вина, чѣмъ въ предшествовавшіе годы. Общее количество 
проданнаго вина увеличилось до 104 милл. вед., на 8 милл. 
вед. противъ 1912 года. Съ 1905 же года, когда винная моно- ^ 
полія уже дѣйствовала на томъ же простраиствѣ, что и нынѣ, 
то-есть въ теченіе восьми лѣтъ, потребленіе возрасло почти 
на 30 милл. вед. 

Примѣрно половина этого увеличенія могла бы быть 
отнесена на счета прироста населенія. Какими затѣмъ при-
чинами вызванъ дальнѣйщій подъемъ, опредѣлить съ точностью 
затруднительно, такъ какъ потребленіе завысить отъ многихъ 
разнообразныхъ условій. Слѣдуетъ однако признать, что 
въ значительной степени такое явленіе коренится въ недоста-
точности тѣхъ мѣръ, которыя до сихъ поръ были принимаемы 
въ цѣляхъ противодѣйствія чрезмѣрному употребление крѣп-
кихъ напитковъ. 

Такъ, число винныхъ лавокъ хотя и было постепенно 
сокращаемо, но это не дало ощутительныхъ результатовъ, 
въ виду недостаточно энергичная преслѣдованія получившей 
широкое развитіе тайной продажи вина. 

Безсильными въ борьбѣ съ пьянствомъ оказались и попе-
чительства о народной трезвости, несмотря на широко поста-
вленный задачи ихъ дѣятельности, заключавшіяся не только 
въ надзорѣ за производствомъ питейной торговли, но и въ 
мѣрахъ просвѣтительнаго характера, какъ-то: распростра-
неніе среди населенія здравыхъ понятій о вредѣ неумѣрен-
наго употребленія крѣпкихъ напитковъ, устройство народ-
ныхъ чтеній, библіотекъ, читаленъ и проч., а таюкс вообще 
попеченіе о разумномъ использованы народомъ своего 
досуга. 



Такія задачи требовали и болыпихъ средствъ на ихъ вы-
полнение. Между тѣмъ отпускавшееся ежегодно изъ. казны 
пособіе на нужды попечительствъ было сравнительно весьма 
незначителънымъ; даже наивыспгій его размѣръ (въ 1903 году) 
составишь лишь около 4.800 тыс. руб., обыкновенно же отпу-
скалось гораздо меньше этой суммы. Въ то же время частныя 
пожертвованія попечителъствамъ по своимъ крайне неболь-
ппімъ размѣрамъ не могли оказывать существеннаго вліянія 
на развитіе деятельности этихъ учреждений. 

Но главною причиною малой успѣшности деятельности 
попечительствъ была ихъ оторванность отъ местной жизни, 
ея нуждъ и интересовъ, обусловленная недостатками самой 
органнзаціи попечительствъ. Таковы: преобладаніе въ нихъ 
офиціалыіаго элемента въ лице представителей разныхъ 
ведомствъ, уделяющихъ попечителъствамъ лишь свободное 
отъ служебныхъ занятій время, и ограниченное тѣсными 
пределами участіе въ попечительствахъ идейно преданныхъ 
делу частпыхъ обществъ и лицъ, который только и могли бы 
представить живую силу въ борьбе съ пьянствомъ. 

Не иодлежитъ однако сомненію, что предуказанная ныне 
ВАПІИМЪ ШІПЕРАТОРСКИМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ борьба 
съ этимъ бедствіемъ, подрывающимъ въ корне экономическое 
благосостояніе парода, разрушающимъ его здоровье и духовныя 
силы,—при планомерномъ и настойчивомъ ея веденіи на но-
выхъ началахъ—съ широкимъ участіемъ общественныхъ силъ 
и духовенства и при помощи школы, дасть хорошія 
последствія. 

Въ этомъ убеждаетъ опытъ некоторыхъ европейскихъ 
странъ, напримеръ: Швеціи, Норвегіи, Даніи и др., всту-
пившихъ въ свое время на путь решительной борьбы съ зло-
употребленіемъ крепкими напитками. 

Въ связи съ потребленіемъ воврасталъ и доходъ отъ 
казенной продажи нитей, и ныне онъ достигаете 900 милл. 

руб. Въ этой цифре выражается сумма валовыхъ ноступленій 
за 1913 годъ, чистый же доходъ не можете быть пока опре-
дѣленъ за несведеніемъ еще воѣхъ оііераціонныхъ издер-
жекъ. 

Полныя данныя имеются въ настоящее время лишь за 
1912 годъ. Согласно этимъ даннымъ, финансовые итоги 
казенной продажи нитей въ 1912 году представляются въ 
следующемъ виде. 

Валовой доходъ составишь 824 милл. руб., расходъ— /\ 
около 198 милл. руб., и такимъ образомъ чистый доходъ опре-
делился въ 626 милл. руб., или, по расчету на одно ведро 
проданнаго вина, 6 руб. 49 коп. По сравненію съ соответ- J 
ствующею цифрою за 1911 годъ (6 руб. 52 коп.), въ чистомъ 
доходе 1912 года оказалось некоторое пониженіе, зависевшее 
исключительно отъ повышенія операціонныхъ издержекъ, 
такъ какъ продажныя цены на вино остались безъ измененія. 
Повышеніе это относится главнымъ образомъ къ расходу 
на заготовку спирта, въ другихъ же расходахъ заметнаго 
увеличенія не последовало. Некоторые изъ сихъ расходовъ 
дали даже понижепіе, при чемъ наиболее значительно сократи-
лись, въ связи съ уменыпеніемъ числа винныхъ лавокъ, из-
держки по продаже вина, то-есть на содержаніе продавцовъ 
и сборщиковъ, наемъ помещеній для лавокъ и проч. 

Въ общемъ финансовую сторону веденія казенной продажи 
питей следуете признать успешною, судя по постепенному 
пониженно главнѣйшихъ операціонныхъ издержекъ, за исклю-
ченіемъ такихъ, которыя мало зависать отъ хозяйственности 
распоряженій акцизнаго ведомства, какъ, напримеръ, за-
готовка спирта, стоимость котораго колеблется въ соотвѣт-
ствіи съ урожаемъ винокурониыхъ припасовъ и общими 
экономическими уеловіями. 

При оценке указаннаго чистаго дохода отъ казенной про-
дажи питей за 1912 годъ (626 милл. руб.) следуете однако 



имѣть въ виду, что въ немъ заключается и тотъ доходъ, который 
въ видѣ акциза получался до введенія названной операціи. 
За исключеніемъ этого дохода результаты, достигнутые въ 
1912 году собственно казенною винною монополіею, выра-
жаются увеличеніемъ поступленій государственнаго казначей-
ства примѣрно на 220 милл. руб. 

Казенная винная монополія, устранивъ свободную ры-
ночную торговлю спиртомъ, ограничила развитіе винокуренія 
пределами роста потребности въ спиртѣ для выдѣлки напит-
ковъ, что не могло не отразиться неблагопріятно на интересахъ 
сельская хозяйства, во многомъ тѣсно связаннаго съ вино-
куренною промышленностью. Въ виду этого, съ цѣлыо откры-
тія для спирта другихъ областей примѣненія, былъ разрѣшенъ 
въ 1903 году безакцизный отпускъ его въ денатурированномъ 
видѣ для освѣщенія, отопленія и разнаго рода техтіческихъ 
надобностей. Операція эта развивается успѣшно. Съ 350 тыс. 
вед. въ 1904 году продажа казенная денатурированнаго 
спирта возрасла въ 1912 году до 5 іѵшлл. вед. Независимо 
отъ этого производится продажа спирта въ денатурирован-
номъ видѣ изъ частныхъ винокуренныхъ и спиртоочиститель-
ныхъ заводовъ, а также разнаго рода торговыхъ заведеній. 
Размѣры такой продажи опредѣляются, примѣрно, въ поло-
вину того, что расходится изъ казенныхъ випныхъ лавокъ и 
складовъ. 

Въ общемъ однако количество спирта, обращаемаго на 
означенныя надобности, представляется крайне незначитель-
нымъ по сравненію какъ съ общею выкуркою спирта, такъ и 
съ потребленіемъ его въ видѣ нашітка, и очень далеко отъ 
того, что расходуется съ этою цѣльго въ нѣкоторыхъ другихъ 
государствахъ. Въ Германіи, напримѣръ, изъ общаго коли-
чества выкуриваемая цынѣ спирта почти половина идетъ на 
освѣщеніе, отопленіе и техшіческія надобности. 

Между тѣмъ нельзя упускать изъ виду, что, подъ влі-
япіемъ мѣръ борьбы съ пьянствомъ, сбытъ спирта, какъ напитка, 
долженъ значительно сократиться. При такихъ условіяхъ 
вопросъ о возможно болѣс широкомъ распространены спирта 
для другихъ потребностей пріобрѣтаетъ нынѣ особенно суще-
ственное значеніе какъ въ интересахъ винокуренной промыш-
ленности, такъ и связанная съ нею сельская хозяйства. 

Министерство Торговли и Промышленности. 

Одной изъ крупныхъ операцій казны является казенное Казенные гор-
горнозаводское хозяйство, сосредоточенное на 12 уральскихъ , ш е заводы, 

заводахъ и 1 заводѣ, находящемся въ Олонецкой губерніи. 
До послѣдняго времени казенные горные заводы прино- Л 

сили крупные убытки, составивпгіе за 1905—1909 г.г. 
11.101.500 руб. ' ' »/ 

Убытки эти обусловливались главнымъ образомъ отсут-
ствіемъ необходимой планомѣрности какъ въ обезпеченіи за-
водовъ казенными нарядами, такъ и въ заводской дѣятельности, 
неполнымъ использованіемъ производительности заводовъ, не-
вполнѣ правильнымъ распредѣленіемъ между ними разныхъ 
производствъ, несогласованностью ихъ дѣйствій, нехозяй-
ственностыо и техническими несовершенствами въ нѣкоторыхъ 
отрасляхъ дѣла. ^ 

На ряду съ убытками указанный причины вызывали по-
стоянное запаздываніе въ исполнены заводами казенныхъ 
нарядовъ, въ особенности нарядовъ военнаго и морского 
вѣдомствъ на издѣлія для нуждъ арміи и флота; между тѣмъ 
изготовленіе этихъ издѣлій составляетъ основную задачу 
дѣятельности заводовъ и невыполненіе въ срокъ упомянутыхъ 
нарядовъ можетъ неблагопріятпо отражаться на государствен-
ной оборонѣ. 

к. 289. 7 



Означенныя обстоятельства побудили горное вѣдомство 
предпринять рядъ мѣръ къ упорядоченію казеннаго горно-
завод скаго хозяйства. Благодаря этимъ мѣрамъ, въ теченіе 
трехъ послѣднихъ отчетныхъ лѣтъ были достигнуты улучшенія 
въ технической и хозяйственной сторонахъ дѣла, увеличилось 
производство на заводахъ, достигшее въ 1912 году 20,4 милл. 
руб. противъ 13,6 милл. руб. въ 1909 году, и значительно 
улучшились финансовые результаты ихъ дѣятсльности: 
1910 годъ хотя закончился и съ убыткомъ, но весьма незначи-
телыіымъ, 1911 же и 1912 г.г. дали прибыль—первый 
513,6 тыс. руб., а второй—уже въ 2.787,4 тыс. руб. 

При оцѣнкѣ приведенныхъ финансовыхъ результатовъ 
заводской дѣятельности надлежитъ имѣть въ виду еще и то 
обстоятельство, что въ теченіе послѣднихъ лѣтъ казенные 
горные заводы оказались въ состояніи брать по нѣкоторымъ 
нарядамъ, предо став л еннымъ имъ по соревнованіямъ военпымъ 
и морскимъ вѣдомствами, плату болѣе низкую, чѣмъ заявля-
емая заводами частными. Такъ, цѣны снарядовъ, назначенныя 
казенными заводами на соревпованіи, устроенномъ въ 1910 году 
военнымъ вѣдомствомъ, дали послѣднему экономію въ размѣрѣ 
свыше 1.500 тыс. руб. 

Приходится однако отмѣтить, что вызовы къ устра-
иваемьшъ военнымъ и морскимъ вѣдомствами соревнованіямъ 
въ нѣкоторыхъ случаяхъ присылаются заводамъ несвоевре-
менно, иногда только за нѣсколько дней до соревнованій. 
Въ виду этого заводы не всегда имѣютъ возможность войти 
въ надлежащую оцѣнку стоимости изготовленія требующихся 
для назвапиыхъ вѣдомствъ издѣлій и даже принять участіе 
въ самыхъ соревнованіяхъ. При такихъ уеловіяхъ нѣкоторые 
крупные наряды, которые могли бы быть приняты ка-
зенными горными заводами, сдаются по соревнованіямъ 
частнымъ заводамъ по менѣе выгоднымъ для казны цѣ-
намъ. 

* 

Что касается недоимочное™ заводовъ въ исполненіи 
нарядовъ военнаго и морского вѣдомствъ, то къ 1 января 
1913 года за заводами числилось невыполненныхъ нарядовъ 
для потребностей арміи и флота на сумму до 7 милл. руб. 

Для правильной однако постановки казеннаго горноза-
водскаго хозяйства необходимо коренное его преобразованіе. 

Программа мѣропріятій, направленныхъ къ таковому 
преобразованію, была выработана Министерствомъ Торговли 
и Промышленности и одобрена Совѣтомъ Министровъ въ 
1910 году. По этой программѣ признано необходимымъ со-
хранить въ рукахъ казны лишь тѣ заводы, которые являются 
поставщиками арміи и флота, и переоборудовать ихъ согласно 
указанному назначенію, дѣйствіе же за счетъ казны осталыіыхъ 
заводовъ, готовящихъ издѣлія на рынокъ или по частнымъ 
заказамъ, прекратить путемъ передачи въ частную эксплоа-
таціго, или, при невозможности сего, закрытія ихъ. Такъ какъ 
осуществленіе указанной программы связано съ урегулиро-
ваніемъ порядка предоставленія заводамъ нарядовъ военнымъ 
и морскимъ вѣдомствами, то вѣдомствамъ этимъ было пору-
чено составить планъ нарядовъ. для заводовъ на ближайшее 
десятилѣтіе. 

Во исполненіе приведенныхъ постановлепій Министер-
ствомъ. Торговли и Промышленности былъ представленъ въ 
1912 году на законодательное разсмотрѣніе выработанный 
въ связи съ у помяну тымъ планомъ нарядовъ, со став л еннымъ 
военнымъ и морскимъ вѣдомствами, законопроекта о пере-
оборудованіи горныхъ заводовъ, оставляемыхъ въ казенномъ 
завѣдываніи, и объ ассигнованіи изъ государственнаго казна-
чейства потребныхъ на то средствъ въ суммѣ 10.628.090 руб. 
Въ 1913 году законопроекта этота получилъ силу закона. 

Въ началѣ текущаго года выяснилось, что означенный 
кредита недостаточенъ для надлежаща™ переоборудованія 
заводовъ. Причиной сего является то обстоятельство, что почти 

* 



половина кредита, предназначенная на организацію отдѣла 
дальнобойныхъ орудій, была исчислена въ расчетѣ на изгото-
вленіе пушекъ главнымъ образомъ 12 дм. и не свыше 14 дм. 
калибровъ. Между тѣмъ за истекшее послѣ составленія законо-
проекта время въ техникѣ производства крупныхъ орудій 
были достигнуты существенные успѣхи, и нынѣ на заграпич-
ныхъ заводахъ не только готовятся 14 дм. пушки, но и присту-
плено къ изготовление орудій еще ббльшихъ размѣровъ; рав-
нымъ образомъ Обуховскій заводъ морского вѣдомства и строя-
щійся частный артщілсрійекій заводъ въ Царицынѣ обору-
дываются для изготрвленія пушекъ до 16 дм. калибра включи-
тельно. Помимо того обнаружилось, что для нуждъ сухопут-
ной артиллеріи въ снарядахъ мелкихъ и среднихъ калибровъ 
необходимо увеличить производство сихъ снарядовъ на казен-
ныхъ горныхъ заводахъ. 

Въ виду сего Совѣтъ Мипистровъ предоставилъ въ теку-
щемъ году Министерству Торговли и Промышленности испро-
сить дополнительные кредиты, необходимые для такого иере-
оборудованія казенныхъ горныхъ заводовъ, которое было бы 
расчитано на изготовленіе пушекъ калибромъ до 16 дм. и 
на удовлетвореніе упомянутыхъ нуждъ сухопутной артил-
лерии 

Указанная недостаточность кредита не остановить при-
ступа къ переоборудование заводовъ, такъ какъ работы по 
таковому предположено раздѣлить на двѣ очереди, съ обраще-
ніемъ на работы первой очереди ассигнованныхъ уже средствъ. 

При этомъ, озабочиваясь скорѣйишмъ осуществленіемъ 
переоборудованія заводовъ и имѣя въ виду, что для отдѣла 
дальнобойныхъ орудій потребуются спеціальпые станки весьма 
крупныхъ размѣровъ и иные предметы, на русскихъ заводахъ 
не изготовляемые, Совѣтъ Министровъ разрѣшилъ Министер-
ству Торговли и Промышленности заключить договоръ на 
оборудованіс упомянутая отдѣла съ иностранною фирмою. 

Что касается сдачи въ частныя руки горныхъ заводовъ, -4 
готовящихъ издѣлія на рынокъ или по частнымъ заказамъ, 
то въ отношеніи нѣкоторыхъ изъ нихъ Министерствомъ Тор-
говли и Промышленности были сдѣланы соотвѣтствующія 
попытки. Попытки эти оказались однако безрезультатными, 
такъ какъ явившіеся предприниматели либо были нежелатель-
ными для казны контрагентами по имущественной ихъ не-
благонадежности, либо предлагали пепріемлемыя условія. ѵ 

Въ виду сильная роста въ іюслѣдпіе годы отечественной Нефтяная и іса-
промышленности значительно повысился спросъ на нефть М О ! П І О у і 0 Л Ь І [ < 1 n 

r nr Y промышленность, 
и каменный уголь. Между тѣмъ существующая добыча ихъ 
не въ состояніи удовлетворить въ полной мѣрѣ этого 
спроса. 

Особенно рѣзко проявляется несоотвѣтствіе между спро-
сомъ и предложеиіемъ нефти, обусловливаемое силыіымъ 
сокращеніемъ нефтедобыванія въ главномъ раіонѣ, снабжа-
ющемъ страну жидкимъ топливомъ,—Бакинскомъ—и незначи-
тельнымъ развитіемъ добычи въ другихъ нефтеносныхъ мѣстно-
стяхъ. 

Такъ, въ отчетномъ году Бакинскій раіонъ далъ лишь 
468 милл. пуд. нефти, при чемъ по сравненію съ предыдущимъ 
годомъ добыча не только не увеличилась, но даже нѣсколько 
уменьшилась. 

Что касается другихъ эксплоатируемыхъ раіоновъ: Гроз-
ненская, Майкопская, Эмбенскаго, острова Челсксна, Фер-
ганской области, то они даютъ, въ виду слабой разработки 
участковъ, сравнительно небольшое количество нефти. За 
отчетный годъ, при незначительномъ повышеніи противъ 
предшествующая года, оно составило только около 89 милл. 
пуд. Остальным же мѣсторожденія нефти либо находятся 
еще въ періодѣ развѣдки, какъ, напримѣръ, на Ухтѣ, па 
островѣ Сахалинѣ, либо даже еще не развѣдываются, 



Недостаточное развитіе нефтедобыванія является тѣмъ 
болѣе тяжелымъ для страны, что за послѣдніе годы цѣны на 
нефть необычайно повысились. Въ декабрѣ 1912 года онѣ 
составляли 38 коп., а въ септябрѣ отчетнаго года дости-
гли небывалаго уровня—52Va коп. въ среднемъ за пудъ. 
Указанное непомѣрное увеличеніе цѣнъ не можетъ быть 
объяснено лишь такими причинами, какъ соотношеніе спроса 
и предложенія, росте затрата на добычу нефти, забастовки 
рабочихъ, бывшія во второй половинѣ 1913 года; главная 
причина этого явленія заключается въ сущоствующемъ между 
нефтепромышленниками соглашеніи и въ спекуляціи. 

Эти ненормальный явленія въ дѣлѣ разработки нефте-
носныхъ земель и торговли нефтью настоятельно требуюта 
мѣръ къ развитію нефтедобывапія. 

Въ ряду сихъ мѣръ большое значеніе имѣютъ планомѣрное 
геологическое изслѣдованіе нефтяныхъ мѣсторожденій и 
производство промышленныхъ развѣдокъ на нефть. Задача 
эта выполняется Геологическимъ Комитетомъ, согласно плану 
систематическаго изученія нефтяныхъ земель, но осуществленіе 
сего плана начато только въ 1912 году. До того же времени 
планомѣрныхъ обслѣдованій мѣсторожденій нефти не произ-
водилось, почему достигнутые въ этомъ отношеніи результаты 
были очень незначительны. 

Что же касается промышленныхъ развѣдокъ на нефть, 
то, согласно изданному въ 1912 году закону объ отдачѣ казен-
ныхъ земель подъ такія развѣдки, въ отчетиомъ году сдано 
64 участка. ІІынѣ назначены къ сдачѣ еще 29 участковъ. 

Предпринятая для расширсиія площади нефтедобыванія 
засыпка части Биби-Эйбатской бухты (до 225 дес.) предоста-
влена еще въ 1901 году частнымъ предпринимателямъ подъ 
разработку нефти. Работы по этой засыпкѣ, начатыя въ 
1910 году, были предположены къ окончанію въ половинѣ 
1914 года. Въ дѣйствительности однако онѣ очень замедли-

лись. Причиной сего было недостаточное изслѣдованіе обще-
ствомъ «Сормово», производящимъ засыпку, мѣстныхъ условій 
работъ, вслѣдствіе чего окончить поелѣднія къ сроку имѣ-
вшимся землечерпателыіымъ караваномъ оказалось невозмож-
нымъ. При такихъ условіяхъ въ цѣляхъ скорѣйшей засыпки 
бухты и во избѣжаніе крупныхъ убытковъ для казны въ случаѣ 
расторженія договора съ обществомъ и промедленія въ за-
сыпкѣ, пришлось, согласно ходатайству общества, отсрочить 
окончаиіе работъ до 1 сентября 1916 года и даже назначить 
ему дополнительное вознагражденіе въ 1.500 тыс. руб. въ воз-
мѣщеніе расходовъ по пріобрѣтенію и содержанию усилен-
ного каравана. 

ІЗъ цѣляхъ обращенія подъ добычу нефти свободныхъ 
казенныхъ нефтеносныхъ земель, количество коихъ весьма 
значительно, 17 мая отчетнаго года были устроены торги на 
сдачу въ Бакинскомъ раіонѣ частнымъ предпринимателямъ 
29 нефтяныхъ участковъ, общей площадью 127,5 десятины. 
Но таковые не были утверждены Правительствующимъ Сена-
томъ. Въ настоящее время на 24 мая текущаго года назначены 
торги на другіе 86 участковъ въ Бакинскомъ же раіонѣ, про-
странством!» 172 десятины. 

На ряду съ указанными выше мѣрами весьма существен-
ное значеніе принадлежите предположенному нынѣ устано-
влен™ казенной добычи нефти. Важность этого мѣропріятія 
обусловливается тѣмъ обстоятельствомъ, что казнѣ необходимо 
весьма значительное количество жидкаго топлива для принад-
лежащихъ ей желѣзныхъ дорогъ и для флота. Годовая потреб-
ность въ нефти казенныхъ желѣзныхъ дорогъ выражается! 
въ настоящее время въ количествѣ свыше 80 милл. пуд. Кромѣ 
того уже съ текущаго года необходимо до 12,5 милл. пуд. 
ежегодно морскому вѣдомству. 

Въ виду этого и дабы не отягчать положенія рынка, весьма 
нуждающагося въ жидкомъ топливѣ, спросомъ огромнаго 



количества недостающей для казенныхъ надобностей нефти, 
и предположено удовлетворять эту потребность средствами 
казны. Въ этихъ цѣляхъ Министерство Путей Сообщенія 
вошло уже въ законодательный учрежденія съ представле-
ніемъ объ организаціи добычи нефти для нуждъ казенныхъ 
жслѣзныхъ дорогъ распоряженіемъ сего вѣдомства. Засимъ, 
въ настоящее время выработанъ и одобренъ Совѣтомъ Мини-
стровъ подобный же законопроекта объ установлены казен-
н а я нефтедобыванія распоряжеыіемъ Министерства Торговли 
и Промышленности. Какъ тотъ, такъ и другой законопроекты 
предусматриваюсь добычу нефти на первыхъ порахъ въ раз-
мѣрѣ отъ 25 до 30 милл. пуд. еэкегодно каждымъ вѣдомствомъ, 
съ затратой на организацію сего д!ла по 13—14 милл. руб. 

Въ неудовлетворительномъ положены находится и наша 
каменноугольная промышленность. 

Хотя добыча угля въ послѣднее время и возрастаетъ, 
однако далеко не въ такой степени, какъ спрось на это топливо, 
повысившійся очень сильно вслѣдствіе отмѣченнаго выше 
оживленія промышленной жизни страны, а также подъ влі-
яніемъ перехода на уголь нѣкоторыхъ потребителей нефти 
въ виду необычайная поднятія цѣнъ на нее. 

Несмотря на послѣдовавгаее усиленіе добычи по сравне-
нию съ двумя предшествовавшими годами (на 296 милл. пуд. 
противъ 1912 года и 152 милл. пуд. противъ 1911 года), 
въ 1913 году въ Россіи добыто лишь 2.183 милл. пуд. угля. 

Вмѣстѣ съ тѣмъ, цѣны на уголь въ послѣдніе годы значи-
тельно поднялись. Въ 1912 году онѣ достигли 9 , 2 коп. въ 
среднемъ за пудъ противъ 8 , 9 коп. въ 1911 году и 8 , і коп. 
въ 1910 году. Въ отчетномъ году роста цѣнъ продолжался, и 
въ іюлѣ сего года он! опредѣлилиеь уже въ11 , 5 —13 коп. 

Между тѣмъ, при огромномъ запас! каменноугольныхъ 
м!сторозкденій и богатств! многихъ изъ нихъ, количество 

добываемая у насъ угля мцгло бы быть увеличено въ весьма 
значительной м ! р ! и при том! ые-только путемъ разработки 
многочисленныхъ, не эксилоатируемыхъ еще, м!сторозкденій, 
но и посредствомъ развитія угледобыванія въ существующихъ 
нын! копяхъ, добывная способность коихъ превышаетъ д!й-
ствитслыіую ихъ производительность. 

Въ ц!ляхъ усилеыія добычи минеральная топлива и 
пониженія ц!нъ на него въ отчетномъ году былъ иам!чепъ 
рядъ м!ропріятій. Таковы: проведение жел!зыодорожныхъ 
линій въ м!стности съ богатыми, ню мало разрабатываемыми 
каменноугольными залежами, понижение н!которыхъ жел!зно-
дорожныхъ тарифовъ для удешевленія доставки сибирскаго 
углія на внутренние потребитсльскіе рынки, расширеніе при-
м!иенія антрацита, привлечеыіе большая числа рабочихъ 
на донецкія каменноугольныя копи, при помощи организаціи 
особыхъ агентуръ, облегченія перевозки по жел!зиымъ доро-
гамъ и улучшенія на копяхъ зкилищныхъ условій. Кром! того 
предполозкено организовать въ Донецкомъ бассейн! казенную 
добычу угля расиоряженіемъ Министерства Путей Сообіценія 
для снабзкенія симъ углемъ казенныхъ зкел!зныхъ дорогъ. 

Нельзя не зам!тить, что указанное повышеніе ц!нъ, а 
такзке недостаточное развитіе добычи угля обусловливаются 
въ изв!стной степени существующим?» соглашсніемъ угле-
промышленниковъ. Въ отчетномъ году судебного» властью 
возбужденъ даже вопросъ о привлечении къ уголовной отв!т-
ственности промышленной организации, объединяющей ка-
менноугольныя предпріятія Донецкая бассейна, такъ называ-
емая «Продугля». Основаніемъ къ тому послужило обнару-
зкеніе въ д!ятельности названной организаціи признаковъ 
караемаго закономъ соглашенія въ ц!ляхъ ограничения произ-
водства продукта первой необходимости и установленія одно-
образной, устраняющей конкуренцію, ц!ны на него. Въ 



виду coro въ началѣ текущаго года Совѣтъ Министровъ при-
зналъ необходимьшъ произвести въ особой меэкдувѣдомствен-
иой коммисіи при Министерствѣ Торговли и Промьииленности 
обслѣдованіе операцій «Продугля» для выясненія вліянія 
сихъ операцій на положеніе отечественнаго рынка, такъ какъ, 
хотя организація эта соередоточиваетъ въ своихъ рукахъ 
нримѣрно лишь одну треть всей добычи камеішаго угля въ 
странѣ, тѣмъ не менѣе роль ея въ отношеніи установленія 
цѣнъ на уголь и условій сбыта его, по удостовѣренію Ми-
шютерства Торговли и Промышленности, весьма значи-
тельна. 

Указанный выше мѣропріятія, направленныя къ увели-
чение предложенія отечественнаго жидкаго и минер альнаго 
топлива, могутъ оказать желаемое дѣйствіе лишь по истеченіи 
болѣе или менѣе продолжительна™ періода времени. Поеему, 
для восполненія остро ощущавшагося недостатка нефти и 
угля на нашемъ внутреннемъ рынкѣ, въ отчетномъ году была 
принята чрезвычайная мѣра—разрѣпіеніе безпошлиннаго 
ввоза въ Имперію иностранна™ угля для потребностей казен-
ныхъ и частныхъ желѣзиыхъ дорогъ и заграничной нефти для 
всѣхъ категорій потребителей. 

При рѣзкомъ несоотвѣтствіи между размѣрами добычи 
нефти и каменнаго угля и существующею потребностью въ 
нихъ, пріобрѣтаетъ особо важное значеніе развитіе у насъ 
торфяпого дѣла. 

Запасы торфа въ нашемъ отечествѣ колоссальны, при чемъ 
торфяныя залежи принадлежать главнымъ образомъ казнѣ. 
Въ изслѣдованныхъ въ 20 губерніяхъ Европейской Россіи 
казенпыхъ болотахъ, площадью около 100 тыс. дес., имѣется 
по примѣрному расчету до 20 милліардовъ пудовъ торфа. 
ІІо площадь эта ничтожна по сравненію съ количествомъ 

болотъ во всей Имперіи. Въ одной, напримѣръ, Новгород-
ской губерніи казиѣ принадлежишь до 400 тыс. дес. тор-
фяниковъ. 

При означенныхъ условіяхъ возникаешь серіозная необ-
ходимость въ принятіи казною для развитія торфяного дѣла 
мѣръ, соотвѣтствующихъ его крупному государственному зна-
ченію. Мѣры эти тѣмъ болѣе необходимы, что въ послѣднее 
время наблюдается значительное расширеніе потребления 
торфа, ранѣе весьма незначительна™, и что въ дѣлѣ добыванія 
и обработки торфа нынѣ намѣчаются уже пути, дающіс воз-
можность широкаго использованія торфяныхъ залежей и снаб-
экенія страны дешевымъ топливомъ. 

Между тѣмъ до настоящаго времени въ области нашего 
торфяного дѣла казною сдѣлано не много, тогда какъ въ ино-
странныхъ государствахъ правительственная власть оказы-
ваешь широкое содѣйствіе развитію этого дѣла, хотя оно уже 
и теперь поставлено тамъ вполнѣ удовлетворительно. 

Въ отчетномъ году на содержаніе портовъ и на новыя въ Торговые порты, 
нихъ работы было отпущено 31 милл. руб., въ томъ числѣ 
по отдѣлу чрезвычайныхъ расходовъ 18 милл. руб., въ счетъ 
90 милл. руб., разрѣпіепныхъ по закону 17 апрѣля 1912 года 
на порто-строительныя работы первой очереди. 

Какъ и въ прежніе годы, болѣе крупныя работы въ 1913 году 
были предъявлены къ торгамъ, при чемъ Министерство Тор-
говли и Промышленности приняло мѣры къ возможно широ-
кому привлеченію къ соревнованію подрядчиковъ; однако 
продолзкавшееся повышеніе цѣнъ на строительные матеріалы 
и рабочую силу, а также развитіе строительныхъ операцій 
по другимъ вѣдомствамъ препятствовали успѣху торговъ. 
По большинству работъ первые торги были безуспѣшны, и 
только послѣ измѣненія кондицій и увеличенія цѣнъ были 
сданы съ вторыхъ торговъ работы по устройству хлѣбной 



гавани въ Одессѣ н набережныхъ въ Либавѣ и С.-Петер-
бургѣ, всего на 9,4 милл. руб. 

Удачнѣе прошли торги на постройку плавучихъ и земле-, 
черпательныхъ снарядовъ. Вслѣдствіе привлеченія къ со-
ревнованію заграничныхъ заводовъ, русскіе заводы значи-
тельно понизили цѣыы, почему и оказалось возможнымъ предо-
ставить имъ 90% всего количества заказовъ. 

Въ мипувшемъ году закончены работы по устройству 
каботажнаго порта въ Стрѣлецкой бухтѣ; однако этотъ порть въ 
настоящемъ своемъ видѣ едва-ли можетъ считаться достаточно 
приспособленнымъ для производства въ немъ погрузочныхъ 
онерацій, такъ какъ неустройство защитныхъ моловъ дѣлаетъ 
стоянку судовъ въ бухтѣ небезопасной, a отсутствіе соедине-
нія порта съ желѣзподорожной сѣтыо значительно затрудняетъ 
доставку въ порть грузовъ. 

Что касается работа по углубленно подхода къ Николаев-
скому порту, то работы эти значительно подвинулись впередъ 
и къ началу текущаго года изъ 60 верстъ канала углублено 
около 40 верстъ. Такое положеніе работъ даетъ увѣренность, 
что углублсніе канала будетъ закончено къ намѣченному сроку, 
то-есть къ 1 марта 1915 года. 

Изъ болѣе крупныхъ работъ въ отчетномъ году было при-
ступлено къ устройству хлѣбной гавани въ Одесскомъ портѣ, 
стоимостью около 9милл. руб., и къ расширенно С.-Петербург-
скаго порта, стоимостью 12 милл. руб. 

Останавливаюсь на себѣ вниманіе работы по оборудованію 
Виндавскаго порта. По закону 20 октября 1907 года г. Вин-
давѣ былъ разрѣшенъ заемъ въ 700 тыс. руб. на постройку 
моста чрезъ рѣку Виндаву и подъѣздного желѣзнодорожнаго 
пути. При реализаціи займа было выручено всего лишь 
511 тыс. руб. Израсходовавъ означенную сумму, Виндавское 
городское управленіе вынуждено было пріостановить ра-
боты и возбудило ходатайство объ отпускѣ дополнительная 

кредита. Вслѣдствіе сего для разсмотрѣнія обстоятельетвъ дѣла 
была образована междувѣдомствснпая коммисія, которая об-
наружила рядъ неправильныхъ дѣйствій городского управле-
нія и установила, что работы производились по чрезвычайно 
высокимъ цѣнамъ. Въ настоящее время надъ дѣйствіями лицъ 
городского управленія назначено слѣдствіе, а на окончаніе 
работъ по оборудованію Виндавскаго порта ассигновано изъ 
суммъ портовыхъ сборовъ 700 тыс. руб. 

За послѣднее пятилѣтіе въ состояніи наиіего торговаго Торговое морс-
флота замѣчается нѣкоторое улучшеиіе. плавате. 

Въ цѣляхъ развитія отечественная судостроенія Мини-
стерство Торговли и Промышленности испросило въ мину-
вшемъ году кредита въ 700 тыс. руб. на выдачу русскимъ заво-
дамъ премій за постройку судовъ. Кредита этотъ не былъ 
однако использованъ, частью по новизнѣ дѣла, частью же 
въ виду срочныхъ заказовъ морского вѣдомства, лишаіощихъ 
наши заводы возможности принимать пока частные заказы. 

Въ 1912 году общій морской вывозъ нашъ сравнительно 
съ предыдущимъ годомъ упалъ почти на 249 милл. пудовъ. 
Въ частности, сократился вывозъ хлѣба. Обстоятельство это 
объясняется послѣдствіями неурожая въ 1911 году, а также 
балканскою войною, удорожившею фрахты. Въ общемъ, на 
морскихъ судахъ вывезепо было изъ Россіи 955 милл. пудовъ, 
изъ которыхъ на долю русская флага пришлось всего лишь 
79,6 милл. пуд., или 8,зз%. 

Равнымъ образомъ и перевозки пассажировъ произво-
дятся по большей части па ииостраииыхъ судахъ. Въ семь отно-
шеніи особенно существенное значеніс имѣетъ перевозка эми-
грантовъ. Начиная съ послѣдней четверти прошлаго столѣ-
тія, сотни тысячъ нашихъ подданныхъ выбываютъ за границу, 
преимущественно въ Сѣверную и Южную Америку. Движе-
т е эмигрантовъ по своему племенному составу носить преиму-



щественно характеръ инородческій, однако въ послѣдніе годы 
усиливается движеніе и коренного русскаго населенія. Такъ, 
до 1903 года выбывало русскихъ не болѣе 2.000, а въ 1912 году 
ихъ выѣхало уже 22.000. 

Отеутствіе въ нашемъ законодательствѣ положеній, регу-
лирующихъ отходъ за границу, способствовало направленію 
пашихъ эмигрантовъ черезъ западно-сухопутную границу къ 
иноетраннымъ портамъ, что позволило иностраннымъ тре-
стамъ захватить въ свои руки почти все эмигрантское движеніе. 
Наши пароходства, зарабатывая на перевозкѣ эмигрантовъ 
около 1 милл. руб., уетупаютъ иностраннымъ отъ 8 до 10 милл. 
руб. въ годъ. Обстоятельство это, несомнѣнно, крайне невыгодно 
не только съ точки зрѣнія интересовъ торговаго флота, но и 
о бщего судар ственныхъ. 

Съ другой стороны, отсутствіе какой либо организаціи 
въ означенномъ дѣлѣ ставить зачастую русско-подданныхъ въ 
очень тяжелыя условія, въ которыя они попадаютъ въ случаѣ 
неудачи по пріисканію заработка или встрѣчи съ недобросо-
вѣстнымъ агентомъ. 

Все это вызываете необходимость упорядочить движеніе 
эмигрантовъ, и нынѣ разрабатываются предположенія, согласно 
коимъ имѣется въ виду направить отходъ черезъ руескіе порты. 
Вмѣстѣ съ тѣмъ для поддержанія связи выходцевъ съ роди-
ной признано необходимымъ оказать имъ покровительство на 
мѣстахъ ихъ новаго жительства. 

Важное значеніе для развитія торговаго мореплаванія 
имѣетъ правильная постановка мореходнаго образованія. Въ 
настоящее время у насъ имѣется 42 мореходныхъ учебныхъ 
заведенія, съ 2.200 учащихся, при чемъ для практическаго 
плаванія учениковъ въ распоряжении вѣдомства состоите 4 учеб-
ныхъ судна. При повѣркѣ расходовъ по содержанію этихъ 
еудовъ выяснилось, что въ 1912 году одно изъ нихъ, «В. К. МА-

РІЯ НИКОЛАЕВНА», въ ожиданіи разрѣшенія вопроса о его ре-
монтѣ, простояло въ Либавѣ съ января по іюль мѣсяцъ, не 
совершивъ при этомъ ни одного учебнаго плаванія. Хотя рас-
ходы на содержаніе судна по этой причинѣ и сократились, 
однако для практическихъ запятій судно это не было исполь-
зовано, что при ограниченности учебныхъ судовъ вѣдомства 
являлось нежелательнымъ. 

Деятельность Добровольна™ Флота и Русскаго Дунай- Добровольный 
скаго пароходства закончилась въ 1912 году успѣшно. Чистый ^чро-
доходъ псрваго изъ нихъ составилъ 594 тыс. руб., а второго Х0Д(.Л.В0. 
около 80 тыс. руб. При этомъ судовой составь Флота обога-
тился тремя пароходами, стоимостью въ 945 тыс. руб., а Дунай-
ское пароходство нріобрѣло 7 морскихъ баржъ и одинъ товаро-
пассажирскій пароходъ,на что израсходовано было 494тыс.руб. 
Количество груза, перевезеннаго Добровольнымъ Флотомъ, 
превысило 17 милл. пуд., па 4 милл. пуд. болѣе 1911 года, 
при чемъ Добровольный Флоте безъ повышенія суммы пособія 
значительно расширилъ сѣть сообщеній на Дальнемъ Востокѣ, 
доведя количество миль плаванія до 92 тыс. вмѣсто обязатель-
ныхъ для него 55 тыс. 

На судахъ Русскаго Дунайскаго пароходства проследо-
вало 14 милл. пуд. груза, менее предыдущего года на 2 милл. 
пуд. Уменыпеніе это вызвано было сокращеніемъ зерновыхъ 
перевозокъ по случаю закрытія Дарданеллъ во время ту-
рецко-итальянской войны. 

Въ виду истеченія 1 января 1914 года срока выдачи, посо-
бія названному пароходству, ведомствомъ внесенъ на законо-
дательное разсмотреніе проекте положенія о пароходстве, 
предусматривающей расширеніе его деятельности. На ряду 
съ симъ испрашиваются ассигнованія на обновленіе судового 
состава и, въ частности, на оборудованіе Рени-Кладовской 
линіи, имеющей для насъ не только экономическое, но и 



Политическое значеніе. Вмѣст* съ тѣмъ предполагается ™ 

Р ta Г о х о Г — я , т Г к а к ъ 
с о л ь і г о Г / С П ° с о 6 с — ослабленію зависимости 
сельскаго ыаселешя края ота румынскихъ экспортеровъ 
направляіощихъ зерно „а румынскій п о р т ъ Г а е ш Г 

м е ш д ? ™ Г : Т Р « Н І И Н а З Е — W - i t t было, между прочимъ, о 6 р а щ е н о в ш м а н . е н а н е о б 

доченш судового хозяйства въ Добровольно™ ф Г о Г в ъ 
^ м ъ отиошеніи было замечено, ™ и о д г о т о в и т е л ь г ш я " 
но выяснение разнаго рода вонросовъ, евязанныхъ съ пр„„3 

водствомъ на судахъ каштльнаго ремонта, вызывали з а д е р С 

с Г Г е Г С У Л 0 В Ъ ' ™ Н е В Ы Г 0 Я Н ° - Р — н Т С 
ресахъ предпрштш; равнымъ образомъ выяснилось что по-
рядок* иріобрѣтенія судовъ за границей также н ^ Г д а е і 
вь улучшенш. Для устраненія недостатковъ въ этомъ 
Доброволънымъ Флотомъ приняты мѣры Д 

Что касается Русскаго Дунайскаго пароходстна, то изъ 
б д и т е л ь н о с т и его усматривается, что морск^ б а р і 

большую часть года нростаиваютъ въ портахъ, будучи в з д » 
живаемы грузоотправителями для погрузки и в ' ы г ^ к и верта. 

Такъ какъ изъ-за недостатка свободныхъ баржъ для удо-
влетворетя заявленныхъ неревезокъ пароходству п р и х о д у я 

д Ф Г Г Г б Ь С У Д а У Ч а е т Ы Х Ъ ™ — - за-
держка баржъ невыгодна для пароходства. Обстоятельство 
то требуетъ припятія мѣръ къ его упорядочение, что и соста-

вляете нынѣ предмете забота пароходства. 

Главное Управление Землеустройства и Земле-
Дѣлія. 

дѣйствія Жтъш'- р П ° о б ш і І Р н о с т и площади, обращенной подъ сельскохозяй-
му хозяйству. ственную культуру, ПО количеству населенія, занятаго сель-

скимъ хозяйствомъ, наконецъ, по размѣрамъ оборотовъ тор-

говли продуктами его, сельское хозяйство въ наптемъ отече-
с т в ! является основнымъ промысломъ. Имъ занято свыше 3Д 
всего населенія Имперіи, и опо даетъ ежегодно бол!е 7з части 
европейскаго сбора хл!бовъ, при чемъ общая стоимость добы-
ваемыхъ продуктовъ превышаете 9 милліардовъ рублей, а 
вывозъ за границу выражается въ сумм! около 1 милліарда 
рублей. 

Однако, какъ отечественный вывозъ означенных?» про-
дуктовъ, такъ и общая производительность сельскаго хозяй-
ства далеко не достигаютъ того уровня, на которомъ они могли 
бы стоять. Причины этого заключаются въ низкомъ развитіи 
этого промысла, страдающаго отъ несовершенныхъ пріемовъ 
веденія его. 

Въ виду сего для надлежащаго подъема нашего сельскаго 
хозяйства нужно прежде всего создать условія, которыя 
благопріятствовали бы поднятію его техники. Въ соотв!тствіи 
съ этимъ м!ры возд!йствія на улучшеніе сельскохозяйствен-
ной культуры со стороны правительства сводятся къ сообще-
ние населенію необходимыхъ по сему предмету знаній, къ ока-
зание помощи и руководства при прим!неніи усовершен-
ствованныхъ способовъ всденія хозяйства, а также къ обез-
печенію прилива къ д !лу денежныхъ средствъ и техшіческихъ 
силъ. Главною задачею при этомъ является развитіе и поддер-
жаніе м!стной иниціативы и возбужденіе самод!ятельности 
населенія. 

Большое значеніе въ этомъ отношеніи им!етъ широкое 
развитіе д!ятельности земствъ въ области поднятія сельско-
хозяйственная промысла. Черезъ посредство ихъ правитель-
ство получаете возможность ближе подойти со своею помощью 
къ населенно и направить ее на путь удовлетворенія д!йстви-
тельной нужды. Поэтому земства и другія общественный 
организаціи пользуются значительной денежной поддержкой 
казны въ своихъ сельскохозяйственный! начинаніяхъ. 

к. 289. 8 



Совмѣстными усиліями правительства и земствъ достиг-
нуты уже значительные результаты, которые могутъ служить 
залогомъ успѣшнаго развитія дѣла въ дальнѣйшемъ. По дан-
нымъ Главнаго Управленія Землеустройства и Земледѣлія, 
повсюду въ средѣ населенія наблюдается живой интересъ къ 
сельскохозяйственнымъ чтеніямъ и курсамъ, увеличивается 
стремленіе организовываться въ общества, союзы, товари-
щества, имѣющіе цѣлыо взаимное содѣйствіе въ разработкѣ 
продуктовъ и сбытѣ ихъ; растетъ спросъ на земледѣльческія 
орудія, на искусственныя удобренія. 

На ряду съ мѣрами къ улучшепію пріемовъ веденія сель-
скаго хозяйства важное значеніе принадлежишь осушитель-
нымъ, оросительнымъ и обводнителыіымъ работамъ, а также 
мѣропріятіямъ по борьбѣ съ песками и оврагами. Простран-
ства, не доступный нынѣ для культуры вслѣдствіе заболочен-
ности и безводности или песчаности и овражности, весьма 
обширны и разбросаны на всемъ пространствѣ Имперіи, 
препятствуя развитію экономической жизни. 

Въ Европейской Россіи производятся главнымъ образомъ 
предварительный изысканія и изслѣдованія, необходимый для 
устройства оросительныхъ или осушительныхъ сооруженій. 
Необходимо отмѣтить образованіе въ отчетномъ году для та-
кихъ И8ысканій двухъ крупныхъ партій—въ Полѣсьѣ и на 
Таврическомъ полѵостровѣ. Что касается самаго устройства 
гидротехническихъ сооружеиій, то таковое осуществляется 
въ Европейской- Россіи въ иезначителышхъ сравнительно 
размѣрахъ,—на земляхъ казенныхъ, въ лѣсахъ и на оброч-
ныхъ статьяхъ, въ видахъ поднятія доходности ихъ, а 
также на надѣльныхъ крестьянскихъ земляхъ при земле-
устройствѣ. 

Возможно большее развитіе въ Европейской Россіи осу-
шенія и орошенія представляется настоятельно необходимымъ 

въ виду того, что потребность въ раснтиреніи площади куль-
турныхъ земель быстро увеличивается подъ вліяніемъ подъема 
сельскаго хозяйства и роста населенія. Предстоящія къ выпол-
ненію въ этомъ отношеніи задачи огромны, такъ какъ обпшрныя 
пространства въ Европейской Россіи страдаютъ или отъ не-
достатка влаги—на востокѣ и юго-востокѣ,—или отъ избытка 
ея, образующаго заболоченность,—на западѣ. 

На окраинахъ Имперіи, а также въ Сибири гидротехни-
ческія работы производятся для подготовки земель подъ пере-
селеніе, а на Кавказѣ и въ Туркестанѣ кромѣ того и 
для насажденія цѣниыхъ культуръ, главнымъ образомъ 
хлопка. 

Крупнѣйшими работами въ этихъ мѣстностяхъ въ отчет-
номъ году, какъ и ранѣе, были осушительныя работы въ Бара-
бинской степи, въ Томской губерніи, и оросительныя работы 
въ Муганской степи, на Кавказѣ, и въ Голодной степи, въ 
Туркестанѣ. Всѣ указанный работы начаты уже нѣсколько 
лѣтъ тому назадъ. Въ 1913 году онѣ успѣшно продолжались, 
при чемъ, въ частности, въ Голодной степи законченъ построй-
кою магистральный каналъ, который, съ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О 

ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизво-
ленія, названъ РОМАНОВскимъ и открыть 5 октября 
1913 года. 

При обширности казенныхъ земель на окраинахъ Импсріи, 
нуждающихся въ оросительныхъ сооруженіяхъ, устройство 
таковыхъ въ ближайшее время исключительно средствами 
казны представлялось бы затруднительным^ такъ какъ по-
требовало бы слишкомъ крупныхъ затрать изъ государ-
ственна™ казначейства. Въ виду этого Главнымъ Упра-
вленіемъ Землеустройства и Земледѣлія приняты мѣры 
для привлеченія къ сему дѣлу частной предпріимчивости. 
Въ настоящее время нѣкоторыя земли сданы уже подъ 
орошеніе частнымъ предпринимателями Вмѣстѣ съ тѣмъ 



въ законодательный учрежденія внесенъ особый законо-
проекта, направленный къ облегченно сдачи земель для этой 
цѣли. 

Кромѣ земель, пустующихъ вслѣдствіе безводности или 
заболоченности, многія земли въ нашемъ отечествѣ страдаютъ 
отъ песчаности и овраясности. Пески и овраги разбросаны по 
всей территоріи Имперіи, при чемъ, постепенно распростра-
няясь, угрожаютъ дальнѣйшимъ развитіемъ и захватомъ все 
новыхъ пространствъ. Вредъ, причиняемый сельскому хозяй-
ству песками и оврагами, сознается населеніемъ, но послѣднее 
не въ силахъ вести борьбу съ ними своими средствами. Въ виду 
этого ему оказывается содѣйствіе со стороны правительства. 
Содѣйствіе это выражается въ предоставленіи техническая 
персонала и въ безплатномъ отпускѣ потребныхъ матеріаловъ. 
Въ нѣкоторыхъ случаяхъ, а именно въ мѣстностяхъ, особенно 
угрожаемыхъ распространеніемъ песковъ, какъ, напримѣръ, 
въ Астраханской губерніи, на счета казны принимаются всѣ 
необходимые расходы. 

Въ отчетномъ году среди члеиовъ Государственной Думы 
возникла мысль, въ ознаменованіе 300-лѣтняго юбилея цар-
ствованія Д О М А Р О М А Н О В Ь І Х Ъ , притти на помощь населенно 
широкимъ участіемъ казны въ дѣлѣ завоеванія заболоченныхъ, 
засупіенныхъ, песчаныхъ и овражныхъ земель и укрѣпить 
въ благодарной памяти народной это знаменательное событіе 
путемъ устройства осушителыіыхъ, обводнительныхъ и дру-
гихъ соотвѣтствующихъ сооруженій. Всецѣло присоеди-
нившись къ высказанному Государственною Думою пожеланію 
о семъ, правительство взяло на себя разработку соотвѣт-
ствующаго законопроекта, который нынѣ уже внесенъ на 
законодательное утвержденіе. 

Осуществленіемъ предположеній, положенныхъ въ основу 
законопроекта и требующихъ затраты изъ казны 150 милл. руб. 
въ теченіе блшкайишхъ 5 лѣтъ, дѣло борьбы съ заболочеы-

ностыо и засушенностыо почвы, а также съ песками и овра-
гами сильно подвинется впередъ. 

Существенное значеніе для развитія сельская хозяйства 
имѣетъ правильная организація доступная населенно кредита. 
Но въ этомъ отношеніи у насъ сдѣлано пока очень мало. Глав-
ными источниками кредита для сельскихъ хозяевъ слу-
жата средства Государственная Банка, на который соот-
ветственная задача была возложена въ 1894 году, за-
тѣмъ — суммы учрежденій мелкаго кредита и, наконецъ, 
состоящій въ вѣдѣніи Главная Управленія Землеустрой-
ства и Земледѣлія особый каппталъ на сельскохозяйствен-
ныя улучшенія. Однако операціи поимепованныхъ учрежденій 
по оказанію кредитной помощи сельскому хозяйству не объ-
единены между собою и далеко не соотвѣтствуюта по раз-
мѣрамъ своимъ потребности въ означенной помощи. 

Операціи Государственная Банка по соло-вексельному 
кредиту сельскимъ хозяевамъ и по выдачѣ ссудъ на покупку 
земледѣльческихъ машинъ и орудій развивались медленно, 
и лишь за послѣдніе годы въ нихъ наблюдается оживленіе. 
Болѣе успѣшнымъ представляется роста соотвѣтственныхъ 
операдій учрежденій мелкаго кредита, получившихъ особое 
значеніе съ 1904 года, когда былъ припятъ рядъ мѣръ къ рас-
ширенно дѣятельности этихъ учрежденій. Нынѣ таковыя опе-
раціи распространяются приблизительно на 2Д сельскихъ 
хозяевъ Имперіи. Что касается капитала на сельскохозяй-
ственныя улучіпенія, то за ограниченностью размѣровъ сего 
капитала операціи за счета его не могутъ имѣть большого 
значенія для развитія сельскаго хозяйства. На 1 января 
1914 года капиталъ этотъ составлялъ лішіь немного болѣе 
7 милл. руб., и операціи его, достигшія въ 1913 году высшая 
по сравненію съ предыдущими годами предѣла, выразились 
въ выдачѣ ссудъ на сумму только въ 2 милл. руб. Кромѣ огра-



ниченыости размѣровъ капитала, на развитіи операцін его 
неблагопріятно отражаются и недостатки въ организаціи 
дѣла, а именно, узкая предметная сфера кредита, малая 
доступность его для крестьянскаго населенія, сложность по-
рядка исходатайствованія и использовапія сеудъ. 

Въ отчетиомъ году Главное Управленіе Землеустройства 
и Земледѣлія подвергло пересмотру дѣйствующія правила 
о названномъ капиталѣ въ видахъ приближенія ссудной по-
мощи къ населенно, установленія для широкихъ круговъ его 
большей доступности кредита, содѣйствія развитію посред-
нической деятельности земствъ и другихъ общеетвенпыхъ 
организацій; но этимъ пересмотромъ будутъ достигнуты лишь 
частичныя улучшенія въ деле ссудной помощи населенно, 
вопросъ же о постановке сельскохозяйственна™ кредита на 
вполне раціоналышхъ оспованіяхъ все еще остается открытымъ. 

Въ виду сего представляется настоятельно необходимымъ 
скорейшее осуществленіе коренного преобравованія сельско-
хозяйственна™ кредита, дабы обезпечить оказаніе отечествен-
ному сельскому хозяйству ссудпой помощи въ размерахъ и 
на основаніяхъ, необходимыхъ для успешна™ его развитія 
и усовершенствованія. 

Мѣропріятія по Въ сельскомъ хозяйстве видное место занимаете разве-
содѣйствіюжпвот- деніе домашнихъ животныхъ и улучшеніе ихъ породъ. 
новодству. Прпродныя и бытовыя условія—обиліе въ некоторыхъ 

губерніяхъ и областяхъ, по преимуществу на окраинахъ, 
пастбшцъ и нераспахиваемыхъ земель, возможность расши-
ренія сбыта въ иностранныя государства, усиливающійся за 
последніе годы спросъ внутри страны на жизненные припасы— 
благопріятствуютъ развитію животноводства. 

При такихъ условіяхъ меропріятія по улучшенію живот-
новодства и коневодства, какъ особой отрасли его, пріобретаютъ 
важное государственное значеніе, а на ряду съ симъ усили-

вается значсиіе и ветеринарныхъ мѣръ, какъ обезпечивающихъ 
санитарное благополучіе домашнихъ животныхъ и укрепля-
ющихъ результаты деятельности по разведенію улучшенныхъ 
породъ животныхъ. 

Положеніе отечествениаго животноводства представляется 
невполне удовлетворительнымъ. Приросте домашняго скота 
въ Имперіи пріостановился и общее количество его за 1910— 
1912 г.г. даже сократилось, при чемъ некоторыя отрасли 
животноводства, какъ, напримеръ, мериносово-шерстное овце-
водство, заметно приходятъ въ упадокъ. 

Указанное пеблагопріятное положеніе животноводства 
отразилось и на внешней торговле. Экспорта животныхъ 
неустойчивъ и постепенно теряете преобладающее значеніе 
надъ заграничнымъ ввозомъ. Привозъ шерсти и сала изъ ино-
странныхъ государствъ ежегодно увеличивается, подавляя 
вывозъ. Более или менее успешно развиваются лишь отдель-
ный отрасли животноводства въ некоторыхъ местностяхъ. 
Такъ, заметно оживляется молочное хозяйство въ северномъ 
раіоне и въ особенности въ Сибири. Равнымъ образомъ важ-
ное значеніе пріобретаетъ птицеводный промыселъ, главнымъ 
образомъ въ юго-восточныхъ губерніяхъ Россіи. 

На развитіе и улучшеніе животноводства обращено внима-
ніе въ последніѳ годы со стороны местныхъ общественныхъ 
управленій и правительства. 

Расходы земствъ на это дело быстро возрастаютъ и до-
стигли въ отчетиомъ году 1.570 тыс. руб., увеличившись по 
сравпепію съ 1911 годомъ на 1.012 тыс. руб., или на 180%. 
Вместе съ тѣмъ повысились и затраты ведомства Землеустрой-
ства и Земледелія, которыя въ отчетиомъ году составили 
1.813 тыс. руб., или на 76% более отпущенныхъ въ 1911 году 

1.028 тыс. руб. 
Деятельность ведомства направлена главнымъ образомъ 

къ поддержанію путемъ воспособленій начинаній местныхъ 



общественныхъ оргаиизацій. Особое содѣйствіе оказывается 
въ случаяхъ, когда мѣропріятія по улучшенію животноводства 
осуществляются упомянутыми организаціями по подробно раз-
работаннымъ планамъ, охватывающимъ рядъ мѣръ, необходи-
мыхъ для широкаго развитія этой отрасли сельскаго хозяй-
ства. На ряду съ симъ принимаются мѣры и самимъ вѣдом-
ствомъ но обезпеченію потребности въ инструкторскомъ пер-
соиалѣ, устройству и содержанію племенныхъ разсадниковъ 
при казенныхъ учрежденіяхъ и производству обслѣдованій 
мѣстиаго животноводства по отдѣльнымъ раіонамъ, а также 
опытовъ по улучшенію мѣстиыхъ породъ скота. Значительное 
вниманіе удѣляетея развитію молочнаго хозяйства и въ осо-
бенности маслодѣлія, въ которомъ достигаются уже крупные 
успѣхи, какъ о томъ свидѣтельствуетъ вывозъ за границу 
масла, поднявпгійся за 1901—1911 г.г. съ 26,4 милл. руб. 
до 71,і милл. руб. Въ видахъ дальнѣйшаго содѣйствія этому 
дѣлу и подготовки опытныхъ руководителей учрежденъ осо-
бый молочно-хозяйственный института въ г. Вологдѣ. 

Въ отчетномъ году къ осуществленію мѣропріятій по 
животноводству по опредѣленнымъ планамъ было присту-
плено уже въ 35 губерніяхъ. Тѣмъ не менѣе въ значительномъ 
числѣ губерній упомянутые планы еще не введены, при чемъ по 
нѣкоторымъ изъ нихъ не произведено и обслѣдованія поло-
женія мѣстнаго животноводства, необходима™ для правиль-
ной организаціи означеннаго дѣла. Вмѣстѣ съ гЬмъ нельзя 
не отмѣтить, что главнѣйшее вниманіе обращается на разведе-
т е и улучшеніе породъ крупнаго рогатаго скота. Мѣропрі-
ятш же по мелкимъ отраслямъ животноводства—овцеводству, 
свиноводству И птицеводству, имѣющимъ важное значеніе 
частью въ нашей вывозной торговлѣ, частью же въ промышлен-
номъ производствѣ, пока имѣюта характеръ только опытовъ. 

Къ расширенно въ ближайшіе годы дѣятельности въ этомъ 
направленіи намѣчаются уже мѣры вѣдомствомъ, на потреб-

ности котораго въ семь дѣлѣ испрашивается отпускъ средствъ 
изъ казны въ 1914 году въ повышенныхъ размѣрахъ. 

Возможно полному и раціональиому использованію Мѣропріятія 
сельскимъ паселеніемъ имѣющихся въ его распоряженіи п о земельному 

. устройству насе-
земель, а также обезпеченпо землею бсзземельныхъ и мало- лоі[ і ; [ 

земельныхъ крестьянъ служатъ землеустроительныя работы 
въ Европейской Россіи и переселеніе па окраины Имперіи и 
въ Сибирь. 

Землеустроительныя работы съ самаго начала ихъ возник-
новенія встрѣтили живѣйшій откликъ въ средѣ населенія. Въ 
настоящее время онѣ производятся по всей территоріи Евро-
пейской Россіи и сосредоточиваются главнымъ образомъ на 
надѣльныхъ земляхъ. 

Стремленіе населеиія къ землеустройству на надѣльныхъ 
земляхъ вызвано сознаніемъ недостатковъ прежнихъ условій 
землепользованія и желапіемъ прочнаго обоснованія на землѣ. 
Если и наблюдаются случаи продажи надѣльной земли, по 
укрѣпленіи правъ собственности на нее, то эти случаи объяс-
няются исключительными причинами. Надѣльной земли про-
дано 2.153 тыс. дес., что составляетъ около 15% общей пло-
щади, на которой закончены подготовительный работы для 
внутринадѣльнаго землеустройства и приняты населеніемъ 
исполненные въ натурѣ проекты (13.536 тыс. дес.); но глав-
ный контингента продавцовъ составили крестьяне, не занима-
ющееся хлѣбопашествомъ, переселенцы и малоземельные домо-
хозяева. Въ то же время покупателями падѣльиыхъ земель 
являются также крестьяне или лица, по быту своему не отли-
чающіяся отъ крестьянъ, особенно по изданіи закона 14 іюня 
1910 года, ограничившаго скупку надѣльныхъ земель въ однѣ 
руки, и такимъ образомъ ликвидація надѣльньіхъ земель въ 
конечномъ итогѣ служить обезпеченію крестьянской же 
массы. 



Болѣе уснѣшныя изъ года въ годъ проведеніе землеустро-
ительныхъ проектовъ и принятіе ихъ населеніемъ также пред-
ставляютъ явленія, свидѣтельствующія о глубокомъ проникно-
веніи въ массу населенія сознанія пользы землеустройства и 
необходимости его,и вмѣстѣ съ тѣмъ обезпечиваютъ плодотвор-
ность земельной реформы и широкое развитіе ея въ будущемъ. 
Такъ, въ 1912 году окончены подготовкой для внутринадѣль-
наго землеустройства работы для 741 тыс. дворовъ, тогда какъ 
въ 1911 году такія работы были выполнены для 407 тыс. дво-
ровъ; въ 1912 году исполненный работы приняты 431 тыс. домо-
хозяевъ, а въ 1911 году 330 тыс. 

Кромѣ разверстанія надѣльныхъ земель для устройства 
крестьянъ въ земельномъ отношепіи служить увеличеніе пло-
щади состоящей въ ихъ владѣніи земли за счетъ земель казен-
ныхъ и Крестьянская Поземельнаго Банка. 

При учрежденіи землеустроительныхъ коммисій ликвида-
ция казенныхъ земель въ видахъ расширенія площади крестьян-
с к а я землевладѣнія была поставлена одною изъ главныхъ 
задачъ коммисій, но нынѣ продажа означенныхъ земель про-
изводится въ очень небольптхъ размѣрахъ и допускается 
лишь въ случаяхъ, когда это требуется по условіямъ внутри-
надѣльнаго землеустройства или же вообще представляется 
мѣрой вполнѣ неотложной. Пріостановка распродажи казен-
ныхъ земель въ значительномъ количествѣ обусловлена обна-
ружившимся стремленіемъ населенія къ упорядоченію прежде 
всего своего надѣльнаго землевладѣнія и сосредоточеніемъ 
вслѣдствіе сего вниманія и силъ землеустроительныхъ комми-
сій всецѣло на этомъ дѣлѣ. Кромѣ того опытъ указалъ на необ-
ходимость соблюденія особливой осторожности въ отноше-
ніи ликвидаціи казеннаго земельнаго фонда, какъ въ виду 
сравнительной ограниченности его, особенно въ мѣстностяхъ съ 
острымъ малоземельемъ, такъ и по соображеніямъ о нежела-
тельности продажи казенныхъ земель лицамъ, не столько 

заинтересованнымъ въ обезпеченіи себя землею для веденія хо-
зяйства обычная крестьянская типа, сколько въ сосредоточе-
н а въ своихъ рукахъ болѣе или менѣе значительныхъ земель-
ныхъ запасовъ. 

Въ соотвѣтствіи съ указанными условіями и въ видахъ 
упроченія среди крестьянская населенія сознанія преиму-
ществъ единоличнаго землевладѣнія казенныя земли, по-
ступившія въ землеустроительный фондъ, разбиваются на мел-
кіе участки, приспособленные къ веденію единоличнаго хозяй-
ства, и сдаются предварительно ихъ продажи въ аренду, съ 
возложепіемъ на арендаторовъ обязательства соблюдать пра-
вильные сѣвообороты. Окончательная продажа казенныхъ 
земель допускается исключительно для устройства хуторовъ 
и отрубовъ и лишь въ случаяхъ, когда земля имѣетъ характеръ 
вспомогательныхъ угодій или же отчужденіе ея необходимо 
для устраненія чрезполосицы, она продается также обще-
ствамъ и товарищесгвамъ крестьянъ. 

Та же задача образованія единоличныхъ хозяйствъ пре-
слѣдуется и Крестьянскимъ Поземельнымъ Банкомъ, какъ 
при ликвидаціи его земельныхъ запасовъ, такъ и при оказа-
ніи посреднической помощи, въ случаяхъ покупки крестьянами 
частновладѣльческихъ земель, выдачею ссудъ подъ эти земли. 

Изъ общей площади земли, ликвидированной Банкомъ въ 
1912 году—398 тыс. дес., въ единоличное владѣніе продано 
347 тыс. дес., то-ееть87,з%; въ томъ же году изъ общаго числа 
сдѣлокъ, совершенныхъ при помощи выданныхъ Банкомъ 
ссудъ, единоличныя сдѣлки составили 82,g % . Вмѣстѣ сътѣмъ 
Банкъ оказываетъ содѣйствіе частнымъ владѣльцамъ въ под-
готовка принадлежащихъ имъ земель для продажи хуторами 
и отрубами. 

Кромѣ технической помощи при псреходѣ къ новымъ фор-
мамъ землепользованія землеустроительными учрежденіями 



выдаются населенно ссуды и пособія на расходы, связанные съ 
перепосомъ усадебныхъ построекъ при разверстаніи земель, и 
вообще на хозяйственное устройство. При этомъ въ видахъ раз-
витія среди населенія стремленія къ возведенію новыхъ по-
строекъ изъ огнеупорныхъ матеріаловъ денежная помощь на 
огнестойкое строительство оказывается въ усиленныхъ раз-
мѣрахъ. 

Вмѣстѣ съ тѣмъ населенію предоставляется при земле-
устройстве агрономическая помощь путемъ техничеекаго руко-
водства, сиабженія посевными и удобрительными матеріалами, 
устройства показателыіыхъ полей и участковъ. Своевремен-
ное оказаніе агрономической помощи при переходе къ новымъ 
формамъ землепользованія имеете весьма важное значеніе, 
такъ какъ опозданіе еъ этой помощью могло бы повести къ раз-
стройству хозяйства и въ то же время вызвать нежелатель-
ное впечатленіе въ окружающемъ населеніи. 

Одновременно съ приступомъ къ землеустройству въ 
Европейской Россіи правительство вступило на путь широкаго 
содействія переселенію на свободный земли въ Сибири и на 
окраинахъ Имперіи. Подъ вліяніемъ этого переселенческое 
движеніе получило большое развитіе, достигая въ некоторые 
годы 3Д милл. человекъ. Въ последнее время однако движе-
т е это заметно уменьшилось, что объясняется главнымъ 
образомъ развитіемъ землеустроительныхъ меропріятій во 
внутреннихъ губерніяхъ и истощеніемъ запаса гЬхъ казенныхъ 
земель въ западной части Сибири и степной полосе ея, кото-
рый привлекали къ себе особое вниманіе Переселенцевъ. 

Сообразно съ потребностями переселенія оказалось 
необходимымъ, помимо нарезки земель, организовать въ 
широкихъ размерахъ предоставленіе разныхъ видовъ помощи 
переселенцамъ на путяхъ следованія и на местахъ водворенія 
ихъ. Кредиты на дорожныя и гидротехническія работы, на 

врачебно-продовольственное дело, на оказаніе денежныхѣ 
воспособленій въ виде ссудъ и пособій возрастали съ большой 
быстротой. Однако, при стремительности и огромпомъ росте 
переселенчеекаго движеиія въ первые годы отмеченнаго разви-
тая его, все правительственный меры сводились по необходи-
мости къ удовлетворенно лишь насущнейшихъ, первейшихъ 
нуждъ переселенцев!, и только съ сокращеніемъ переселения 
представилась возможпость приступить къ более полному удо-
влетворенно потребностей его, къ качественному улучшенію 
дела. 

Первою мерою въ образованіи земелыіаго фонда для пере-
селенія является изследованіе незаселенных! еще местно-
стей въ видахъ выясненія пригодности ихъ для культуры и 
колонизаціи. Изследованія эти направляются ныне въ север-
ные пределы Сибири, въ пустующія области Туркестана, въ 
малоизвестные раіоны Дальняго Востока. Вместе съ темъ 
интенсивно производятся обследованія землепользования и 
условій быта инородческаго наееленія, имеющія целыо выяене-
ніе техъ излишков! находящейся въ нользованіи его земли, 
которые могли бы быть обращены подъ переселеніе. 

Заготовка земелыіаго фонда хотя и сократилась въ раз-
мерах! своихъ, но производится путемъ нарезки меньшихъ, 
более удобныхъ для колошшаціи площадей; кроме того 
участки отводятся не только для общиннаго пользованія, но 
и для единолична™, еъ распределеніемъ земли на хутора и 
отруба. Такъ, изъ общей площади, замежеванной въ 1913 году 
въ переселенческий фоидъ—1,і милл. дее., около 7з запроекти-
ровано для единолична™ пользованія. 

Расширены и улучшены и другія стороны переселенче-
екаго дела. Дорожныя работы не ограничиваются, какъ 
ранее, проведеиіемъ лишь магистральных! путей, открыва-
ющих! достуігь въ заселяемые раіоны, но заключаются и въ 
устройстве подъездныхъ путей къ отдельным! поселеніямъ 



и участкамъ единолична™ владѣиія. Вмѣстѣ съ тѣмъ обращено 
вниманіе на улучшеніе самой постройки дорогъ, а также на 
то, чтобы подготовленные для заселенія участки были обору-
дованы дорогами до водворенія здѣсь переселенцевъ. Число 
врачебныхъ и продовольственныхъ пунктовъ замѣтно возрасло; 
вполиѣ оборудованныя и обезпеченныя, какъ личнымъ со-
ставомъ, такъ и денежными средствами, врачебныя учрежде-
нія переселенческаго вѣдомства часто зиачительио превосхо-
дить имѣющіяся въ старожилыхъ поселкахъ больницы и амбу-
латоріи, содержимыя на мѣстныя средства, и оказываютъ по-
мощь не только переселенцамъ, но и старожиламъ. Значитель-
ное развитіе получила выдача ссудъ, какъ домообзаводствен-
ныхъ, такъ и на общсполезпыя надобности, въ частности— 
на постройку церквей и школъ. 

Дѣятельность сельскохозяйствеиныхъ и лѣсныхъ скла-
довъ, постепенно расширяя свои операціи, вмѣстѣ съ тѣмъ 
распространяется и на новыя мѣста водворенія, по соображе-
пію съ развитіемъ колопизаціи. Обороты сельскохозяйствеиныхъ 
складовъ поднялись до 8 слишкомъ милл. руб. въ годъ, при чемъ 
существенную поддержку они получаютъ отъ Государствен-
на™ Банка, открывшаго имъ кредита въ суммѣ до 2уй милл. 
руб. Благодаря дѣятельности сельскохозяйственныхъ скла-
довъ, среди сибирскаго населенія развивается употребленіе 
такихъ сельскохозяйственныхъ орудій, о которыхъ сибирскіе 
старожилы до послѣдняго времени не имѣли даже понятія 
(культиваторы, рядовыя сѣялки и пр.). Необходимо однако 
замѣтить, что, предоставляя широкій кредита населенно, 
склады допускаютъ значительную задолженность частнымъ 
фирмамъ—поставщикамъ орудій и машинъ. Задолженность 
эта превышаешь 6 іѵшлл. руб. 

Кромѣ указанныхъ видовъ помощи, направленіе пере-
селенческаго движенія въ удаленные отъ заселенныхъ мѣстъ 
раіоны вызвало необходимость организаціи особыхъ товаро-

продовольственныхъ лавокь. Въ глухихъ мѣстностяхъ Енисей-
ска™, Забайкальскаго, Амурскаго и Приморскаго раіоновъ 
переселенецъ въ первое время по водвореніи совершенно 
лишенъ возможности пріобрѣсти предметы первой необходи-
мости продовольствія и домашняго обихода. Поэтому устрой-
ство товаро-продовольственныхъ лавокъ является дѣломъ не-
сомнѣнно цѣлесообразнымъ, но, несмотря на сравнительную 
значительность вложенныхъ въ это дѣло средствъ, торговля 
въ лавкахъ развивается не особенно успѣшно и является 
убыточной. Объясняется это главнымъ образомъ неудобствами 
и затрудненіями, соединенными для казенныхъ учрежденій съ 
мелочною торговлею. 

Наши государственный имущества огромны; казнѣ при- Государствеи-

надлежатъ обширныя площади лѣсовъ, большое количество п ы я имущества, 
земельныхъ угодій и значительный водныя пространства. 

Однако доходы, извлекаемые отъ эксплоатаціи этихъ ; 
имуществъ, далеко не соотвѣтствуютъ размѣрамъ и цѣн- ' 
ности ихъ. По отнопіенію къ общему итогу поступленій по /1 
государственной росписи они составляютъ лишь 8—4%. ' 1 

Большую часть доходовъ съ государственныхъ имуществъ л 
даютъ лѣса. За послѣднее время доходъ отъ ихъ эксплоатаціи 
ежегодно увеличивается и нынѣ превышаешь 90 милл. руб. ѵ  

Объясняется это прежде всего усиленіемъ спроса на лѣсные 
матеріалы на нашемъ внутреннемъ рынкѣ, обуеловливаемымъ • 
общимъ экономическимъ оживленіемъ страны. Показателемъ 
развитія этого спроса могутъ служить результаты торговъ на 
лѣсъ, дающихъ ежегодно значительную надбавку противъ так-
совыхъ цѣнъ. Въ отчетномъ году эта надбавка достигла 3 9 , 4 % . 

Вмѣстѣ съ тѣмъ увеличенію лѣсного дохода способствуешь 
возрастаніе вывоза нашего лѣса за границу, достигшаго въ 
отчетномъ году 460,6 милл. пуд., стоимостью 163,6 милл. 
руб. 



Нельзя, впрочемъ, не замѣтить, что нѣкоторыя условія 
нашей торговли лѣсомъ съ иностранными государствами пред-
ставляются для насъ неблагопріятными. Такъ, Германія обла-

^ гаетъ ввозимый отъ насъ лѣсъ—въ необдѣланномъ видѣ—невы-
сокою пошлиною, въ видѣ же разработанныхъ матеріаловъ— 
весьма значительно. Между тѣмъ Германія является однимъ 
изъ главныхъ рынковъ сбыта нашего лѣса, потребляющимъ 
до 30% общаго лѣсного вывоза изъ Россіи за границу. Поэтому 
указанныя условія не могутъ не вліять на слабое развитіе 
у насъ операцій по обработкѣ лѣса. 

Несмотря на отмѣченное усиленіе спроса на лѣсные 
матеріалы, казенные лѣса эксплоатируются далеко не въ 
полной мѣрѣ. 

Недостаточное использованіе ихъ завысить отчасти отъ 
того обстоятельства, что главная ихъ масса расположена 
въ Азіатской Россіи и въ сѣверныхъ раіонахъ Европейской 
Россіи—въ мѣстностяхъ малонаселенныхъ, безъ путей сообще-
нія, удаленныхъ отъ рынковъ сбыта. На Кавказѣ эксплоатація 
лѣса затруднена также топографическими особенностями этой 
окраины, вслѣдствіе которыхъ условія вывоза лѣса изъ мѣстъ 
произрастанія его очень тяжелы. Но въ то же время причи-
нами, вліяющими на слабое развитіе эксплоатаціи лѣсовъ, 
являются неизслѣдованность и неустройство ихъ, недоста-
токъ надзора и техническихъ силъ, а также незначительность 
лѣсокультурныхъ мѣропріятій. 

Для устраненія этихъ недостатковъ въ постановкѣ казенная 
лѣсного хозяйства намѣченъ рядъ мѣръ, которыя начали уже 
осуществляться. Такъ, для изслѣдованія и устройства лѣсовъ 
лѣснымъ вѣдомствомъ составленъ и приводится постепенно 
въ исполненіе планъ соотвѣтствующихъ работъ, по которому 
ежегодно производятся изелѣдованія лѣсовъ на площади 
11—12 милл. дес., а устройство лѣсовъ на пространствѣ 
3—4 милл. дес. 

На усовершенствованіе условій надзора за лѣсами должно 
оказать вліяніе изданіе закона 25 іюня 1912 года о новыхъ 
штатахъ чиновъ корпуса лѣсничихъ, введете котораго въ 
дѣйствіе начато въ отчетномъ году. Этотъ законъ, пошімо 
улучшенія матеріальнаго положенія лѣсныхъ чиновъ, откры-
ваетъ ' также возможность болѣе тщательнаго наблюденія 
за лѣснымъ хозяйствомъ путемъ увеличенія количества служа-
щихъ по лѣсному вѣдомству и болѣе правильнаго между ними 
распредѣленія ихъ обязанностей. Вмѣстѣ съ тѣмъ прини-
маются мѣры къ уменыпенію размѣровъ отдѣльныхъ лѣсни-
чествъ посредствомъ увеличенія ихъ числа. Однако недоста-
токъ лицъ, обладающихъ достаточной подготовкой къ лѣсной 
службѣ, служить препятствіемъ къ постановкѣ надзора за 
лѣсами на должную высоту. Сущеетвующія учебныя заве-
денія въ общемъ недостаточны для надлежащаго пополненія 
состава лѣсныхъ чиновъ, и кромѣ того въ нихъ подгото-
вляются либо ученые лѣсоводы (въ высшихъ учебныхъ заведе-
ніяхъ), либо лица, могущія выполнять обязанности низшая 
лѣсного иерсонала (въ низптихъ лѣсныхъ школахъ). Для подго-
товки же техниковъ лѣсного дѣла съ среднимъ образованіемъ 
соотвѣтствующихъ учебныхъ заведеній пока не имѣется. Лишь 
въ отчетномъ году разработанъ проекта положеыія о такихъ 
училищахъ средняя типа, который предположено внести 
въ ближайшемъ времени на законодательное разсмотрѣніе. 

Лѣсныя дороги, сплавпыя рѣки являются главными жиз-
ненными нервами эксплоатаціи лѣсныхъ насажденіи; устрой-
ство такихъ дорогъ и расчистка сплавныхъ путей составляютъ 
поэтому необходимѣйшую задачу лѣсыого хозяйства; соот-
вѣтствующія работы нынѣ ведутся систематически по опредѣ-
леииому плану, разсчитанному пока на пятилѣтіе 1912— 
1916 г.г. 

Необходимо, наконецъ, удѣлять вниманіе лѣсовозобно-
вленію иа вырубаемыхъ площадяхъ. Сплошная вырубка 
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лѣса въ отдѣльныхъ мѣстностяхъ можетъ повести къ полному 
обезлѣсенію этихъ мѣстностей, если не принимать мѣръ для 
лѣсовозобновленія. По установленному порядку средства на 
это дѣло ассигнуются изъ казны въ размѣрахъ, соответ-
ствующих! суммамъ, возмещаемым! въ казну изъ взима-
емых! съ лесопокупателей на лесовозобновленіе залоговъ; 
но размеры этихъ возмещений не превышают! 2 74 милл. 
руб. въ годъ, между темъ какъ въ распоряженіи лес-
ного ведомства СОСТОИТ! ныне упомянутыхъ залоговъ до 
6,5 милл. руб. Более интенсивное использованіе сихъ зало-
говъ, казалось бы, должно составить задачу ближайшей 
очереди. 

Казенныя земли такъ же, какъ и леса, эксплоатируютея 
у насъ недостаточно полно. Площадь земель, которыя должны 
быть занесены въ оклада оброчныхъ статей, даже не при-
ведена еще въ известность. Всего эксплоатируетея ныне 
въ качестве оброчныхъ статей лишь около 9 милл. дес., 
составляющих! только небольшую часть общаго запаса ка-
зенныхъ эемель и приносящих! казне дохода всего около 
137, М И Л Л . руб. въ годъ. 

Въ Европейской Россіи оброчныя земли съ 1906 годапо лучи ли 
особое назначеніе. Изъ нихъ образуется землеустроительный 
фондъ, подлежащий продаже по мере надобности нужда-
ющемуся въ земле крестьянскому населенно. До продажи же 
этотъ фондъ служить источником! для увеличенія площади 
крсстьяискаго землепользованія путемъ сдачи въ аренду 
на льготных! основаніяхъ—безъ торговъ и съ прсдоставлс-
ніемъ въ необходимых! случаяхъ разнаго рода облегченій 
въ платежах! и прочихъ арендных! условіяхъ. На указан-
ных! основапіяхъ сдается до 75% общаго числа земельных! 
статей. Въ виду сего извлечете отъ эксплоатаціи казенныхъ 
земель въ Европейской Россіи дохода, вполне соответству-

ющая хозяйственной ихъ ценности, не можетъ, конечно, иметь 
места. Однако при болыпемъ, чемъ ныне, упорядоченіи 
земельно-оброчнаго дела возможна была бы и большая доход-
ность его. Для этого необходимо правильное устройство оброч-
ныхъ статей, обезпеченіе ихъ водою, надлежащая организа-
ція заведыванія ими. Осуществлен™ направленных! къ сему 
мѣръ пока положено лишь начало. 

На окраинахъ Имперіи и въ Сибири главное назначеніе 
казенныхъ земель состоите въ томъ, что онѣ служатъ фондомъ 
для водворенія переселенцев!, а также—на Кавказе и въ Тур-
кестане—для насажденія ценныхъ культуръ; свободный же 
земли подлежать эксплоатаціи путемъ сдачи въ аренду. Въ 
этихъ местностях! особенно много земель, не приведенных! 
еще въ известность, ждущихъ описанія и занесенія въ оклада 
оброчныхъ статей. Вследствіе этого эксплоатація казенныхъ 
земель представляется здесь весьма затруднительной; на ряду 
съ симъ происходят! нередко захваты означенныхъ земель 
частными лицами. 

Меры къ улучшенію казеннаго оброчнаго хозяйства на 
окраинахъ и въ Сибири отчасти уже принимаются, но оігЬ еще 
незначительнее, чемъ въ Европейской Россіи, и требуютъ 
большого развитая. 

Въ частности, въ последнее время возникло предположе-
ніе объ образованіи на казенныхъ земляхъ въ Сибири, Стен-
ныхъ областях! и Туркестане особыхъ участковъ для сдачи 
въ .безторговую аренду для коневодства и скотоводческая 
хозяйства. Но пока не имеется еще данныхъ, по которымъ моле-
но было бы составить представленіе о томъ, насколько указан-
ная мера привьется въ жизни. 

Доходы казны отъ принадлежащих! ей рыбныхъ бо-
гатств! весьма незначительны: они выражаются въ сумме 
3—4 милл. руб. въ годъ. 



Столь низкая доходность казенныхъ рыбныхъ промыс-
ловъ зависишь главнымъ образомъ отъ общихъ причинъ, 
вліяющнхъ на плохое состояніе у насъ рыбнаго дѣла. 

Внутрсннія воды Европейской Россіи, въ такъ называе-
мыхъ раіонахъ малаго рыболовства—бассейнѣ рѣки Днѣпра 
и сѣверныхъ озерахъ,—въ которыхъ еще недавно рыбный про-
мыселъ производился въ значительныхъ размѣрахъ, нынѣ 
обѣдиѣли рыбой настолько, что рыболовство въ нихъ почти 
утратило промысловое зпачеиіе, въ раіопахъ же исконнаго 
большого рыболовства, казавшихся неисчерпаемыми, какъ 
Прикаспійскій край, Азовско-Донской край, наблюдается 
сильное истощеніе рыбныхъ богатствъ. 

Явленія эти оказались слѣдствіемъ слабо поставленнаго 
надзора, хищтіческаго лова рыбы и несоотвѣтствія добычи 
естественнымъ рыбнымъ запасамъ и приросту ихъ. 

4 Въ то же время на окраинахъ Имперіи (Дальнемъ Востокѣ, 
Архангельской губ., сѣверѣ Сибири) рыбный промыселъ раз-
вивается очень медленно вслѣдствіе ихъ малой населенности, 
слабаго экономическаго роста и несовершенной постановки 
дѣла. 

Нельзя не замѣтить, что казенные рыбные промыслы не 
датотъ того дохода, на который можно было бы разсчитывать, осо-
бенно при наблюдаемомъ въ послѣдніе годы значительномъ по-
вышеніи цѣнъ на рыбу, еще и потому, что при крайней ограни-
ченности рыболовнаго надзора и недостаточности находя-
щихся въ его распоряженіи средствъ передвиженія нерѣдко 
не представляется возможными бороться съ наблюдаемыми 

^ во многихъ мѣстахъ незаконными ловомъ. 

Министерство Внутреннихъ Дѣлъ. 

Ветеринарная - Успѣшное развитіе животноводства стоить въ зависи-
часть. мости отъ надлежащей постановки ветеринарнаго дѣла. Суще-

ствованіе въ нѣкоторыхъ раіонахъ постоянныхъ очаговъ по-
вальныхъ болѣзней сельскохозяйственныхъ животиыхъ не 
только наносить ущербъ мѣстному хозяйству, но и грозить 
уюічтоженіемъ результатовъ мѣропріятій по разведенію и 
улучшенію домашнихъ животиыхъ въ прочихъ мѣстностяхъ 
Имиеріи въ виду возможности разнесенія заразы при иередви-
женіи торговопромышленнаго скота. 

Чума и повальное воспаленіе легкихъ крупнаго рогатаго 
скота, сибирская язва, сапъ, ящуръ, заразныя болѣзни свиней 
и домашнихъ птпцъ наносятъ сельскому хозяйству и торговлѣ 
въ Россіи крупные убытки и препятствуютъ развитію торго-
выхъ оборотовъ съ иностранными государствами по вывозу 
животиыхъ и продуктовъ животноводства. 

Правильная постановка борьбы съ болѣзнями скота за-
трудняется вслѣдствіе недостаточности ветеринарнаго персо-
нала, составь котораго у насъ по сравиенію съ обширностью 
страны и количествомъ скота во много разъ ниже, нежели 
въ государствахъ Западной Европы. 

На ряду съ симъ неудовлетворительность существующая 
ветеринарно-сашітарнаго закона о мѣрахъ противъ повалыгыхъ 
болѣзней домашнихъ животиыхъ крайне затрудняешь не-
уклонное проведеніе повсемѣстно согласованныхъ мѣро-
пріятій по борьбѣ съ заразою на мѣстномъ сельскохозяііствен-
иомъ скотѣ. 

При такихъ условіяхъ дѣятельность встсринарпыхъ орга-
новъ Министерства Внутреннихъ Дѣлъ направляется глав-
нымъ образомъ на осущеетвленіе надзора за передвигающимся 
по путямъ сообщеиія и перевозимымъ черезъ границы Имперіи 
торговопромышленнымъ скотомъ, а равно на принятіе мѣръ 
противъ распространенія повалыгыхъ болѣзней на мѣетномъ 
сельскохозяйственномъ скотѣ въ раіонахъ, прилегающихъ 
къ грашіцамъ Имперіи, и въ мѣстностяхъ, пораженныхъ 
особо пагубными для сельскаго хозяйства болѣзнями, 



За послѣдніе годы вѣдомствомъ пересмотрѣны и улучшены 
существующая правила, а также изданъ рядъ новыхъ правилъ 
о ветеринарно-санитарномъ надзорѣ за провозомъ животныхъ 
и продуктовъ животноводства черезъ границы Имперіи. При-
няты мѣры къ усиленно пограничная ветеринарная персонала 
и улучшенію ыѣстной участковой ветеринарной организаціи 
въ Привислинскомъ краѣ, Виленской, Ковеыской, Гродненской, 
Архангельской и Тобольской губерніяхъ, въ Забайкальской 
области и Степномъ краѣ. 

Помимо этого въ отчетномъ году осуществлялись мѣро-
пріятія противъ заразныхъ болѣзней мѣстнаго сельско-
хозяйственная скота въ губерніяхъ Привислинскаго края, 
противъ чумы въ Закавказьѣ, повальная воспаленія легкихъ 
въ Сибири и сибирской язвы на оленяхъ въ сѣверномъ 
раіонѣ. 

Чума рогатаго скота въ Закавказьѣ пред став ляетъ по-
стоянную опасность въ смыслѣ занесенія заразы въ другія 
мѣстности Имперіи. По имѣющимся предварительиымъ дан-
нымъ въ отчетномъ году чума поддерживалась въ краѣ съ 
не меньшею силою, чѣмъ въ 1912 году. Безрезультатность 
борьбы съ этою болѣзиыо требустъ серьезная изслѣдованія 
причинъ неуспѣха принимаемыхъ мѣръ и способовъ искоре-
ненія заразы, что призналъ и происходившій въ семъ году 
I I I съѣздъ ветеринарныхъ врачей. 

Мѣропріятія противъ повальнаго воспаленія легкихъ 
крупная рогатаго скота въ Западной Сибири имѣютъ важное 
значсніс, ибо болѣзиь захватываете раіонъ, являющійся круп-
пымъ поставщикомъ мясного скота и молочныхъ продуктовъ 
на нашемъ рынкѣ, и въ виду постояннаго передвиженія съ 
торгового цѣлыо скота отсюда въ другія мѣстности Имперіи 
переносится временами и въ Европейскую Россію. Въ отчет-
номъ году здѣсь было поражено заразою значительное коли-
чество животныхъ. Командированною, по ходатайству Вете-

ринарнаго Комитета, коммнсіею для ознакомлеыія съ мѣрами 
противъ повальнаго воспаленія легкихъ въ Сибири была от-
мѣчена неудовлетворительность постановки этихъ мѣръ вслѣд-
ствіе ограниченности ветеринарная персонала, недостаточной 
организованности дѣятельности существующая ветеринар-
наго надзора, а также въ виду не всегда удачная примѣненія 
прививокъ, сопровождавшихся въ нѣкоторыхъ случаяхъ зна-
чите льнымъ падежомъ среди привитыхъ животныхъ. 

Значительный падежъ былъ наблюдаемъ и при примѣненіи 
прививокъ противъ сибирской язвы на оленяхъ въ сѣверномъ 
раіонѣ Россіи, гдѣ въ виду губительная дѣйствія этой заразы, 
уносящей въ нѣкоторые годы свыше сотни тысячъ оленей, 
были предприняты съ 1907 года эти прививки. 

Отрицательное дѣйствіе такой мѣры побудило вѣдомство 
озаботиться выясненіемъ причинъ этого явленія и организа-
ціей тщательнаго наблюденія и опытныхъ изслѣдованій ро-
зу льтатовъ примѣненія упомянутыхъ прививокъ. 

Въ цѣляхъ болѣе дѣйствительной борьбы съ заразными 
болѣзнями скота вѣдомство въ послѣднее время намѣтило 
нѣкоторыя существенный мѣры: такъ, внесенъ на разсмотрѣпіе 
въ законодателыюмъ порядкѣ законопроекте о расншрепіп 
4 существующихъ ветеринарныхъ институтовъ и улучшепіи 
преподаванія въ шіхъ, намѣчается открытіе новыхъ институ-
товъ, а ташке общее улучшеніе условій службы ветеринарныхъ 
врачей. Равиымъ образомъ испрошено соизволеніе ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА на пересмотръ закона о 
ветерииарно-полицейскихъ мѣрахъ по предупреждение и пре-
кращение заразныхъ и повальныхъ болѣзней на животныхъ. 
Однако осуществленіе этого послѣдняго предположешя пока 
еще не вышло за пределы вѣдомственной разработки. Между 
тѣмъ скорѣйшая постановка на прочныя основанія мѣропріятій 
противъ заразныхъ болѣзней сельскохозяиственныхъ живот-



ныхъ пріобрѣтастт» нынѣ особое значеніе въ виду предсто-
ящая въ ближайшомъ времени пересмотра торговая договора 
съ Гермапіей, при которомъ состояніе ветеринарно-сапитар-
ной части въ Россіи можетъ быть невыгодно учтено для насъ. 

Гужевыя дороги. Грунтовыя дороги составляютъ у насъ наиболѣе значитель-
ную часть путей сообщенія. На одну тысячу кв. верстъ террито-
ріи приходится въ средпемъ рсльсовыхъ и внутреннихъ вод-
ныхъ путей около 8 верстъ, а грунтовыхъ дорогъ свыше 85 верстъ. 
Эти дороги, хотя и являются по преимуществу мѣстными пу-
тями, обслуживающими нужды опредѣленнаго раіона, тѣмъ 
не менѣе имѣютъ чрезвычайно важное значеніе въ экономи-
ческомъ и культурномъ развитіи страны, ибо по нимъ въ огром-
номъ болыиинствѣ случаевъ начинается движеніе на рынки 
сбыта продуктовъ добывающей промышленности и сельскаго 
хозяйства. 

Наши грунтовыя дороги находятся въ крайне неудовлетво-
рительномъ состояиіи, что удорожаете перевозку по нимъ гру-
зовъ. По приблизительнымъ подсчетамъ промышленникъ и 
земледѣлецъ при подвоз! своихъ продуктовъ на жел!зную 
дорогу должепъ сд!лать въ средпемъ до 45 верстъ, при чемъ 
стоимость доставки каждая пуда груза обходится для него 
въ среднемъ до 22% коп. Въ осеннее и весеннее время многія 
грунтовыя дороги становятся совершенно непро!зжими. 
Насколько бездорожье пеблагопріятно отражается на инте-
ресахъ сельскаго хозяйства и промышленности, видно изъ 
того, что, напримѣръ, удачный урожай зерновыхъ хл!бовъ и 
свекловицы въ 1912 году не могъ быть своевременно и усп!шно 
использованъ всл!дствіе дурной осенней погоды и плохого 
состоянія дорогъ,и сельскіе хозяева и сахарозаводчики, вм!сто 
барышей, понесли значительные убытки. 

Устройство, содерзкапіе и улучшеніе гужевыхъ дорогъ, 
цмѣющнхъ общее значеніе для губерніи или области, совер-

шается попеченіемъ земскихъ учрежденій или зам!няющихъ 
ихъ въ неземскихъ губерпіяхъ установленій. Дороги лее про-
селочныя, пролегающія черезъ дачи частныхъ влад!льцевъ 
и сельсішхъ обществъ, устраиваются и содержатся этими вла-
д!льцами и обществами. 

Въ губерніяхъ Европейской Россіи на покрытіе расходовъ 
по дорожной части образованы съ 1895 года особые дорожные 
капиталы, состоящіе въ распоряэкеніи земскихъ или зам!-
няющихъ ихъ установленій. Изъ этого источника и изъ общихъ 
земскихъ средствъ обращается на поддерзканіе и развитіѳ 
дорожнаго д!ла въ среднемъ около 12 милл. руб. еже-
годно. 

Однако эти средства расходуются главнымъ образомъ на 
устройство и содержаніе шоссейных?» путей и лишь въ неболь-
шой сравнительно части на грунтовыя дороги, отнесенный въ 
разрядъ земскихъ. Главная лее масса грунтовыхъ путей, къ 
которымъ принадлежат?» проеелочішя дороги, составляющія 
въ Европейской Росеіи около 85% вс!хъ м!стныхъ гужевыхъ 
путей, остается въ сущности безъ призора. 

Еще печальн!е обстоите д!ло въ осталыіыхъ частяхъ 
Имперін. Для нихъ особыхъ дорожиыхъ каииталовъ не обра-
зовано, существующая же затраты на дорояспую часть изъ об-
щихъ. земскихъ средствъ крайне ограничены. На в с ! губерыіи 
и области Закавказья, Сибири и Средней Азіи на устройство 
и на содержаніе дорогъ отпускается въ посл!дніе годы до 
2 милл. руб., изъ шіхъ около 1.300 тыс. руб. на Закавказье и 
700 тыс. руб. на другія м!стности. Въ особенности неудовлетво-
рительна постановка дорожной части въ Сибири и Средней 
Азіи, почти лишенныхъ благоустроенных!» дорогъ. Предприни-
маемый на счете казны м!ры въ этихъ м!стностяхъ по раэви-
тію дорожной с!ти исчерпываются единичными случаями— 
устройствомъ Амурской колесной дороги между Благов!щен-
скомъ и Хабаровскомъ, Усинскаго пути въ Енисейской губер-



ніи и дорогъ, проводимыхъ Переселенческим! Управленіемъ 
въ раіонахъ, открываемых! для заселенія. 

Между тѣмъ улучшеніе гужевых! путей сообщенія здѣсь 
крайне важно въ виду замѣтнаго экономическая оживленія 
въ связи съ развитіемъ переселенія. 

Недостаточность средствъ, коими располагают! земскія 
или замѣшиощія ихъ учрежденія на развитіе дорожнаго дѣла, 
и неудовлетворительность устарѣвшихъ ныпѣ узаконеній о 
порядкѣ завѣдыванія и способах! лучшая устроенія гужевыхъ 
путей являются главнѣйшими причинами, тормозящими раз-
витие этого важная дѣла. 

Въ отчетиомъ году внесенъ въ Государственную Думу 
законопроект! о гужевыхъ дорогахъ въ земскихъ губерніяхъ, 
коимъ предусматривается какъ усовершенствоваиіе порядка 
завѣдыванія дорожнымъ дѣломъ, такъ и усиленіе средствъ 
земскихъ учрежденій на дорожное дѣло. Затѣмъ наме-
чается также обращеніе на дорожную часть въ губерніяхъ 
Привиелинскаго края суммъ, взимаемых! ныне въ пособіе 
казне на содержаніе гминныхъ судовъ. 

ІІочтово - теле- Эксплоатація почты, телеграфа и телефонов! въ отчет-
графное и теле- н о м ъ г о д у дала столь же благопріятный въ финансовом! 
фоинос дѣло. . 

отпотенш результате, какъ и въ предшествующем! году. 
Согласно предварительным! сведеніямъ, по указанной от-
расли государственнаго хозяйства поступило въ 1913 году 
дохода 120.318 тыс. руб., более противъ 1912 года на 9.639 тыс. 
руб., или па 8 , 7 % . Увеличеніе почтово-телеграфныхъ дохо-
довъ происходило повсеместно и объясняется отчасти при-
ростом! населенія, главнымъ же образомъ распространеніемъ 
въ народе грамотности, развитіемъ общественной и торгово-
промышленной жизни и большею доступностью для населенія 
почтово-телеграфныхъ сношеній, благодаря открытію новыхъ 
учреждений для производства почтово-телеграфныхъ операцій. 

Расходы ведомства въ отчетиомъ году продолжали воз-
растать, при чемъ, какъ и въ предшествующіе годы, усилены 
были главнымъ образомъ кредиты на содержаніе мѣстныхъ 
учрежденій, па дальнейшее развитіе телеграфных! линій и 
телефонных! сетей и на некоторый операціонпыя издержки. 
Усиленный ассигнованія послѣдняго времени дали ведомству 
возможность несколько улучшить почтово-телсграфныя и те-
лефонный сообщенія. 

Въ теченіе 1912 года число почтово-телеграфныхъ учре-
жден^ увеличилось на 772, протяженіе телеграфных! линій 
возросло на 15.009 вер. и проводовъ на 31.700 вер.; было 
устроено 84 новыхъ телефонных! сетей и линій (въ томъ 
числе 43 казенныхъ и 41 концессіонныхъ и земскихъ). 

Несмотря на открытіе новыхъ учрежденій, къ началу 
отчетнаго года одно почтовое учрежденіе приходилось у насъ 
на 1.200 кв. вер. и 11 тыс. жителей, а телеграфное—на 2.000 кв. 
вер. и 18 тыс..жителей. Между тѣмъ, согласно даннымъ между-
народной статистики за 1911 годъ, въ главнѣйшихъ ипоетран-
ныхъ государствах! одно почтовое учрежденіе обслуживало 
раіонъ въ 11—33 кв. вер. и 1,5 —2,8 тыс. жителей, а телеграф-
ное—раіонъ въ 10—22 кв. вер. и 1,4 —3,з тыс. жителей. 

Сравненіе означенных! цифровых! данныхъ приводите 
къ заключен™, что потребуется еще не мало средствъ и труда 
для того, чтобы Россія въ почтово-телеграфномъ отногпеніи 
могла болѣе или менѣе сравняться съ другими великими 
государствами. 

Изъ отдѣльныхъ мѣропріятій почтово-телеграфная вѣдом-
ства необходимо отмѣтить начавшуюся въ 1909 году и усили-
вшуюся въ послѣдующіе годы постройку телеграфных! линій, 
назначенных! спеціально для связи окраинъ и отдаленных! 
мѣстностей Имперіи съ центромъ. 

Въ настоящее время болѣе или менѣе обезпечено сообщеніе 
при помощи телеграфа и радіостанцій съ Камчаткой, съ по-



бережьемъ Охотскаго моря, отдаленными мѣетностями Якут-
ской области и сѣверными частями Тобольской, Вологодской 
и Архангельской губерній. Что касается, въ частности, 
радіотелеграфныхъ станцій, то таковыхъ къ концу отчет-
наго года имѣлось 19, изъ коихъ 9 были закончены устрой-
ствомъ въ отчетномъ году. Изъ числа послѣднихъ слѣдуетъ 
отмѣтитъ соорузкеніе 4 сѣверныхъ радіостанцій—одной въ 
Архангельскѣ и трехъ па побереэкьѣ Карскаго моря: на 
Югорскомъ Шарѣ, на островѣ Вайгачѣ и мысѣ Маре-Саале. 

Изъ числа операціонныхъ расходовъ вѣдомства значи-
тельную часть составляютъ расходы на постройку новыхъ 
и переустройство существуюіцихъ зданій для почтово-теле-
графныхъ учрежденій. Многія изъ послѣднихъ помѣщались 
въ старыхъ зданіяхъ, которыя отъ давности времени пришли 
въ ветхость и кромѣ того по самымъ размѣрамъ евоимъ не 
соотвѣтствовали иовымъ условіямъ работы, вслѣдствіе силь-
иаго роста операцій. Въ цѣляхъ обезпеченія наиболѣе нузк-
дающихся учрезкденій соотвѣтственными помѣщеніями почто-
во-телеграфное вѣдомство разработало программу строитель-
ныхъ работа, срокомъ на 8 лѣтъ и стоимостью до 8 милл. 
руб. За счетъ этихъ ассигнованій предполагается осуще-
ствить сооруженіе зданій для почтово-телеграфныхъ учреж-
деній въ С.-Петербургѣ, Варшавѣ, Кіевѣ и другихъ круп-
ныхъ центрахъ. Независимо ота упомяыутыхъ работъ вѣдом-
ство приступило въ мішувшемъ году къ сооруженію въ 
С.-Петербургѣ обширной больницы для почтово-телеграфныхъ 
служащихъ стоимостью около 1.600 тыс. руб. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1912 годъ ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ было доложено о зна-
чительности расходовъ по еодержанію почтовыхъ станцій и при 
этомъ было отмѣчено, что расходы эти, несмотря на еокращеніе 

числа станцій, ежегодно возрастаютъ вслѣдствіе повышсшя 
платы при сдачѣ ихъ на новый срокъ. Несмотря однако 
на получеиіе болѣе выгодной платы по новымъ договорамъ, 
почтосодсрзкатели не всегда оказываются исправными. Въ 
виду сего Государствсппымъ Контролемъ признано было цѣле-
сообразнымъ выяснить путемъ фактической ревизіи почтовыхъ 
станцій, во всемъ ли согласно договорамъ содерзкатся упомяну-
тыя стаиціи. Какъ усматривается изъ донесепій пѣкоторыхъ 
палата, на многихъ станціяхъ при ревизін были обиарузкены 
болѣе или менѣе сущсственныя неправильности, какъ-то: 
неполный комплекта лошадей и плохое содерзканіе ихъ, а 
также повозокъ, сбруи и одезкды ямщиковъ, недостаточность 
запасовъ фуразка, неправильное веденіе книге», несвоевремен-
ная сдача въ казну сбора съ проѣзжающихъ и пр. Къ устра-
ненію замѣченныхъ неправильностей ночтово-телеграфнымъ 
вѣдомствомъ приняты соотвѣтственныя мѣры. 

Министерство Народнаго Просвѣщенія. 

Въ 1913 году продолжалось отмѣченное уже въ предыду- Мѣры но парод-
щихъ отчетахъ крупное увеличеніе ассигнованій изъ казны ному образованно, 
на развитіе дѣла народнаго образованія. 

Достойно вниманія, что за время 1908—1913 г.г. смѣта 
Министерства Народнаго Просвѣщенія возрасла болѣе чѣмъ 
въ два съ половиною раза (съ 53 милл. до 143 милл. руб.), 
при чемъ сумма, отпущенная по смѣтѣ 1913 года, превышаешь 
кредиты предшествующа™ года (117 милл. руб.) на 26 милл. 
руб., или на 22%. 

Около половины этой суммы (до 70 милл. руб.) было пред-
назначено на удовлетвореніе какъ временныхъ, такъ и постоян-
ныхъ нуждъ начальнаго народнаго образованія, что вмѣстѣ 
съ ассигнованіями на тѣ же нузкды по смѣтѣ Святѣйшаго 



Синода на 1913 годъ (20 слишкомъ милл. руб.) составило общую 
сумму до 90 милл. руб. Столь значительные отпуски изъ 
средствъ казны, безъ сомнѣнія, весыѵіа подвинули развитіе 
начальная образованія, но для завершенія этого важная 
дѣла потребуются еще болыпіе труды и затраты. Достаточно 
сказать, что лишь ' въ земскихъ губерніяхъ пред стоить, со-
гласно составленнымъ планамъ, открыть еще 48 тыс. школь-
ныхъ комплектовъ въ дополненіе къ существующимъ 70 тыся-
чамъ. Медленнѣе идетъ развитіе начальная образованія въ 
губерніяхъ неземскихъ, гдѣ только за послѣднее время при-
няты мѣры къ выработкѣ школьныхъ сѣтей и плановъ. Тако-
вые пока составлены лишь въ губерніяхъ сѣверо-западнаго 
края, въ нѣкоторыхъ уѣздахъ Холмской, Томской, Тобольской 
губерній, а также Акмолинской и Семирѣчснской областей. 

Что касается городовъ, то изъ общаго ихъ числа (984) 
лишь около 33% приступили къ 1913 году къ устройству школь-
ныхъ еѣтей. 

Однимъ изъ существенныхъ недостатковъ нашей низшей 
школы является отсутетвіе во многихъ мѣстахъ подходящихъ 
школьныхъ помѣщеній. Въ виду этого важное значепіе имѣютъ 
операціи фонда Имени И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А В Е Л И К А Г О , пред-
назначенная для выдачи мѣстнымъ общественнымъ организа-
ціямъ ссудъ и безвозвратныхъ пособій на постройку училищ-
ныхъ зданій. Къ концу отчетнаго года средства фопда достигли 
21 милл. руб., изъ коихъ числилось въ долгу по 1.005 ссудамъ, 
выданнымъ въ 1910—1913 г.г., около 21 милл. руб. 

За короткое время съ 1911 года кредиты на среднюю обще-
образовательную школу возрасли по смѣтѣ Министерства 
Народная Просвѣщенія вдвое и достигли въ 1913 году 26 милл. 
руб. Это увеличеніе обусловлено главнымъ образомъ введе-
піемъ въ 1912 году новаго штата гимназій и реальныхъ учи-

лищъ. Что же касается открытія новыхъ учебныхъ заведеній 
такихъ типовъ, то хотя оно и идетъ въ теченіе послѣдняго 
времени въ усилеииомъ по сравнепііо съ прежними годами раз-
мѣрѣ, тѣмъ не меиѣе ростъ его не вполнѣ соотвѣтствуотъ на-
зрѣвшей потребности въ среднемъ образованіи. Это особенно 
ярко обпарузкивается при сравнепіи состоянія русской сред-
ней школы съ заграничными. Въ Россіи приходится 1 школа 
на 86 тыс. человѣкъ населенія, между тѣмъ какъ въ Австріи 
одно учебное заведопіе обслуживаете 56 тыс. человѣкъ, въ 
Германіи зке даже 29 тыс. человѣкъ. 

Планомѣрное развитіе средняя образованія имѣетъ не 
меньшее значеніе, чѣмъ пасажденіе начальнаго обучепія, и 
должно итти наравнѣ съ послѣдшімъ. 

Въвиду этого представляется весьма зкелателыіымъ ско-
рѣйшее осуществленіс предполозкенія Министерства Народ-
наго Просвѣщенія составить, при участіи мѣстныхъ организа-
цій, примѣрно на 10 лѣтъ, проекте сѣти новыхъ ереднихъ учеб-
ныхъ заведеній, съ подробнымъ расчетомъ средствъ, необхо-
димыхъ на выполненіе этого проекта. Лишь при такомъ 
условіи и при намѣчаемомъ участіи въ этомъ дѣлѣ мѣстныхъ 
общественпыхъ силъ и средствъ можно надѣяться, что сред-
няя школа получить надлежащее развитіе. 

Сравнительно быстро развивается профессіональное 
образовапіе. Къ 1913 году въ вѣдѣніи Министерства Народ-
наго Просвѣщенія, Главнаго Управленія Землеустройства и 
Земледѣлія, Министерства Торговли и Промышленности и 
Министерства Путей Сообщенія состояло всего 1.362 про-
фессіоиальпыхъ учебныхъ заведеній, въ томъ числѣ 27 выс-
шихъ, 253 среднихъ и 1.082 низшихъ. На содержаніе ихъ 
ассигнуется изъ казны свыше 14 милл. руб. Въ теченіе 
послѣдняго пятилѣтія число профессіональныхъ учи лищъ 
возрасло на 52%. 



Дѣятслыюсть указанныхъ выше вѣдомствъ за послѣдніе 
годы была направлена, съ одной стороны, къ пасажденію новыхъ 
разсадниковъ профессіональныхъ знаній и организаціи но-
выхъ типовъ учебныхъ заведеній, а съ другой стороны, къулуч-
шенію постановки дѣла въ существующихъ училищахъ. Въ 
этомъ отношеніи необходимо отмѣтить впесенный Министер-
етвомъ Народнаго Просвѣщснія въ законодательныя учрежде-
нія проекте положеиія и пітатовъ среднихъ и низшихъ техни-
ческихъ училшцъ. Въ области развитія низшихъ профессіо-
налышхъ училіпцъ серьезное значеніе пріобрѣла организа-
ція ыародныхъ школъ съ программами обученія, тѣсно при-
способленными къ мѣстнымъ условіямъ и потребностямъ. 
Такъ, Главное Управленіе Землеустройства и Земледѣлія 
озабочено въ настоящее время открытіемъ народныхъ сельско-
хозяйственныхъ школъ для взрослаго населенія по типу гер-
манскихъ дополнительных! піколъ, основнымъ отличіемъ 
коихъ отъ обычнаго типа школъ является возможно тѣсная 
связь обученія съ работами учащихся въ своихъ хозяйствахъ 
и съ мѣрами улучшенія таковыхъ. Въ этихъ же видахъ Мини-
стерство Народнаго Просвѣщепія выработало законопроекте 

' о женскомъ профессіоналыіомъ образованіи, предусматрива-
ющій учрежденіе, сообразно мѣстнымъ потребностямъ, руко-
дѣльныхъ классовъ, ремесленныхъ и профессіональныхъ учи-
лищ?» и школъ. 

При всемъ томъ, несмотря на сравнительно быстрый 
росте профессіоналыіыхъ школъ, существующее нынѣ коли-
чество какъ среднихъ, такъ и ннзшихъ спѳціальныхъ учебныхъ 
завсденій не можетъ удовлетворить дѣйствительной въ нихъ 
потребности. 

Съ развитіемъ у насъ сельскохозяйственной, фабрично-за-
водской и ремесленной промышленности постоянно усиливается 
спросъ на научно подготовленныхъ мастеровъ, низшихъ и 
среднихъ техниковъ по отдѣлыіымъ производствамъ. Особенно 

ощущается потребность въ лицахъ, зыакомыхъ съ ремонтом! 
и уходомъ за земледѣльческими орудіями и машинами, полу-
чившими въ послѣднее время значительное распространеніе 
въ сельскомъ хозяйств!. 

Удовлетвореніе вс !хъ этихъ нуждъ несомы!нно потре-
буете отъ в!дающихъ этимъ д!ломъ органовъ напряженной 
д!ятельноети по развитію профессіональныхъ среднихъ и 
низшихъ школъ, а также и значительныхъ ассигнованій изъ 
государственнаго казначейства. 

Что касается, наконецъ, высшаго образованія въ Госсіи, 
то по отношенію къ высшимъ общеобразовательнымъ учеб-
ным?, заведеніямъ па очереди стоите вопросъ объ изданіи 
новаго штата университетовъ, такъ какъ д!йствующій штате 
1884 года совершенно не удовлетворяете ихъ научнымъ и жиз-
неннымъ потребностямъ. 

При разсмотр!піи м!стыыхъ ходатайсгвъ объ учрежденіи 
новыхъ высшихъ учебныхъ заведеній были неуклонно прини-
маемы въ руководство указанія, данныя по этому предмету 
ВАШИМЪ ИМПЕРАТОГСКИМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ 2 апр!ля 
1912 года, и преимущественное вниманіе было обращено на 
развитіе спеціалышхъ высшихъ учебныхъ заведеній, особенно 
же сельскохозяйственныхъ. Къ числу таковыхъ принадлежать 
недавно открытые молочнохозяйственный института въ Воло-
г д ! , Воронежскій сельскохозяйственный институте и высшіе 
сельскохозяйственные курсы Саратовскаго Общества сель-
скихъ хозяевъ. Въ ближайшемъ будущемъ предстоите учре-
жденіе высшихъ сельскохозяйетвенныхъ учебныхъ заведеній 
въ Сибири и Самар!. Дал!е, въ ц!ляхъ развитія сельско-
хозяйетвенно-гидротехническаго образованія нам!чены къ 
открытію въ городахъ С.-Петербург! и Ташкент! высшія 
учебныя заведенія для подготовки техническаго персонала 

для меліоративныхъ работа. 
к. 289. 10 



Главное Управленіе Государственнаго Конно-
заводства. 

На ряду съ общими мѣропріятіями по развитію животно-
водства особаго вннманія заслуживают! мѣры по улучшенію 
отечественная коневодства. 

Существующий конскіій составь въ Россіи, превосходя 
по численности конское населеніе большинства иностранныхъ 
государств!, представляется слабымъ по своимъ качествам!. 

По даннымъ военно-конской переписи мелкая слабо-
сильная лошадь составляете около 88% наличная количе-
ства лошадей Имперіи. Обстоятельство это свидѣтельствуетъ, 
что крестьянское населеніе не обезпечено хорошею рабочею 
лошадью. Между тѣмъ крѣпкая и выносливая лошадь яв-
ляется насущною потребностью крестьянскаго земледѣлъ-
ческаго хозяйства, на которомъ зиждется у насъ народное 
благосостояніе, такъ какъ лошадь въ сельскомъ бытѣ служить 
главною рабочею силою при воздѣлываніи земель и при сбытѣ 
произведений сельская хозяйства, при извозномъ промыслѣ, а 
равно при удовлетворен«! потребностей домашняя хозяйства. 

Надлежит! также отмѣтить, что при недостаточно высо-
ких! качествах! сельскохозяйственной лошади и обезпеченіе 
арміи надлежащим! конскимъ составом!, въ особенности 
при мобилизаціи, когда должно потребоваться въ короткій 
срокъ огромное количество лошадей, можетъ быть затруд-
нено, ибо для удовлетворенія этой потребности главнымъ 
образомъ служить обычная сельскохозяйственная лошадь. 

Посему мѣропріятія по улучшенію крестьянской лошади 
представляются весьма важными какъ въ цѣляхъ сельско-
хозяйственных!, такъ и для военнаго дѣла. 

Предпринятое Главнымъ Управленіемъ Государственнаго 
Коннозаводства въ 1912—1913 г.г. привлечете земскихъ 

учрежденій и сельскохозяйственных! обществъ къ развитію 
и улучшенію сельскохозяйственная коневодства не вышло 
пока изъ предѣловъ первоначальная опыта. Что касается 
непосредственной дѣятельности коннозаводокихъ учрежденій, 
то число и составь ихъ не обезпечиваютъ въ должной степени 
широкая развитія мѣропріятій по улучшенію крестьянской 
лошади. 

Число конюшенъ, поставляющих! производителей на 
случные пункты, обслуживающіе потребности мѣстнаго насе-
лснія, не превышаете 44 во всей Имперіи, такъ что многія 
губерніи и области вовсе лишены ихъ. Недостаточно и коли-
чество находящихся на нихъ лошадей. Въ то время какъ въ 
пѣкоторыхъ иностранныхъ государствах!, какъ, напримѣръ, во 
Франціи и Австріи, казенные производители составляют! 0,ю8 
и 0,і45% всего конскаго состава страны, у нась означенное 
отношеніе достигаете лишь 0,ои%. Къ тому же составь 
лошадей заводекихъ конюшенъ невполнѣ отвѣчаетъ своему 
назначенію и не бываете использованъ въ полной мѣрѣ. 

Слѣдуетъ также отмѣтить, что и государственные кон-
скіе заводы находятся въ невнолнѣ благопріятиомъ положении, 
число лошадей, состоящих! въ нихъ, на 30% ниже опредѣлен-
наго по штату, при чемъ отъ всѣхъ шести заводовъ поступает! 
въ конюшни въ среднемъ въ годъ около 150 жеребцовъ— 
производителей; между тѣмъ по обширности принадлежа-
щих! заводамъ угодій вполнѣ возможно было бы содержать 
заводы въ полномъ комплектѣ и значительно повысить число 
выпускаемых! ими жеребцовъ. 

Что касается ремонта строевыхъ частей арміи въ мирное 
время, то удовлетворенно этой потребности служите Задон-
ское частное коннозаводство и западныя, юго-западныя и 
южныя губерніи Россіи. Созданное въ особо льготных! 
условіяхъ на запасныхъ земляхъ казачьяго войска задон-
ское коневодство понизило продажную стоимость ремонтной 

* 



лошади. Въ то же время оно неблагопріятно отразилось 
на культурномъ коиеводствѣ во внутреннихъ губерніяхъ. 
ЬІынѣ вѣдомству государственнаго коннозаводства пред-
стоишь обратить особое вниманіе на развитіе культурнаго 
коневодства и ремонтной лошади. 

Повышеніе смѣтныхъ кредитовъ за послѣдніс годы дало 
возможность вѣдомству нѣсколько развить дѣятельность. 

Такъ, въ отчетномъ году были расширены три заводскія 
кошошни—Екатеринославсісая, Пензенская, Тульская—и учре-
ждена новая конюшня въ Кубанской области. Въ связи съ 
расіииреніемъ существующихъ кошопіенъ и образованіемъ 
новыхъ въ предшествующее время, эта мѣра позволила нѣ-
сколько увеличить наличный составь лошадей въ кошошняхъ 
и развить дѣятельность случныхъ пунктовъ. Засимъ, оказа-
лось возможнымъ принять болѣс широкія мѣры къ обно-
вление и улучшенію состава лошадей въ коннозаводскихъ 
учрежденіяхъ, на что было ассигновано въ отчетномъ году 
до 945 тыс. руб. 

Министерство Путей Сообщенія. 

Постройка же- По смѣтѣ чрезвычайныхъ расходовъ Министерства Пу-
лѣзиыхъ дороі-ъ т е й Сообщенія 1913 года было назначено на изысканія и на 
расіюряжешемъ 
ка311Ы< постройку распоряженіемъ казны новыхъ желѣзныхъ дорогъ 

109.859.317 руб. противъ 109.520.168 руб., назначенныхъ на 
ту же надобность въ 1912 году, и 94,6 милл. руб. въ 1911 году. 
Изъ указанной суммы (109,8 милл. руб.)—'76,7 милл. руб., 
или 70%, ассигновано было на постройку Амурской желѣзной 
дороги и на расходы, связанные съ этой постройкой. 

Положеніе работъ въ отчетномъ году на этой постройкѣ 
представлялось въ слѣдующемъ видѣ. 

На Головномъ участкѣ (отъ разъѣзда Куэнга до ст. Урюмъ) 
поддерживалось правильное и непрерывное движеніе поѣздовъ 

съ перевозкою частныхъ грузовъ и иассажировъ. Результаты 
временной эксплоатаціи за время съ 1 января по 15 октября 
1913 года выразились дефицитомъ въ суммѣ около 203 тыс. 
руб. (доходы 193 тыс. руб., расходы 396 тыс. руб.), на покры-
тіс котораго потребуются спеціальныя ассигнованія. Вмѣстѣ 
съ временнымъ движеніемъ на означенномъ участкѣ продол-
жались также и работы по исполненію недодѣлокъ но достройкѣ 
и оборудованію дороги, каковыя работы были исчислены по 
заключительному балансу въ суммѣ 1.360 тыс. руб. 

На остальномъ протяженіи Западной части Амурской 
желѣзной дороги (отъ Урюма до Керака) закончены были 
укладка и балластировка пути, при чемъ временная эксплоа-
тація была открыта 15 октября 1913 года, то-есть въ срокъ, 
указанный Министромъ Путей Сообщенія въ его представле-
ніи въ Государственную Думу отъ 12 мая 1909 года по во-
просу объ утвержденіи строительной стоимости названной 
линіи. Нельзя не признать, что при тѣхъ исключительно не-
благопріятныхъ условіяхъ, при которыхъ производилась по-
стройка Западно-Амурской желѣзной дороги, своевременное 
окончаніе ея могло быть достигнуто лишь благодаря особой 
эііергіи и распорядительности строительной администраціи. 
Коммисія, производившая освидѣтельствованіе постройки, 
признала, что построенная дорога въ общемъ удовлетворяешь 
всѣмъ требованіямъ техническихъ условій проектированія и 
сооруженія Западной и Средней частей Амурской желѣзной 
дороги, что главный путь уложенъ и забалластированъ на 
полный слой балласта на всемъ протяженіи, a станціонныс 
пути—въ предѣлахъ, потребныхъ для движенія поѣздовъ и 
для маневровъ, и что по состоянію пути и сооруженій воз-
можно безнрепятственное открытіе постояннаго движенія по-
ѣздовъ со скоростью 40 вер. въ часъ. Необходимо однако 
оговорить, что администраціи по временной эксплоатаціи пред-
стоять еще значительныя работы по окончанію недодѣлокъ, 



важнѣйшей изъ которыхъ является отсутствіе на линіи постоян-
н а я водоснабженія. 

Что касается финансовыхъ результатовъ постройки За-
падной части Амурской желѣзной дороги, то во всеподдаинѣй-
шихъ отчетахъ за предшествующіе годы мною докладывалось 
о неизбѣжности крупная перерасхода по этой постройкѣ, 
вслѣдствіе исключительно трудныхъ условій производства 
работъ. Работы пришлось исполнять въ каменныхъ, мерзлыхъ 
и въ разжиженныхъ грунтахъ, при чемъ условія разработки 
такихъ грунтовъ значительно превышали тѣ трудности, съ 
которыми подрядчики должны были сообразоваться, вступая 
въ обязательства съ казною. Стоимость, засимъ, найма рабо-
чей силы, ея иродовольствія и снабженія потребнымъ инвен-
таремъ и инструментами оказалась столь высокой, что обыч-
ныя нормы расхода по указаішымъ статьямъ представились 
совершенно недостаточными и потребовали отъ подрядчиковъ 
весьма значительныхъ дополнителыіыхъ расходовъ. Съ дру-
гой стороны, необходимо отмѣтить, что,начиная сь 1910 года, 
контроль настойчиво указывалъ па опасность, угрожающую 
интересамъ казны отъ незаконная авансированія начальни-
комъ работъ подрядчиковъ ссудами, не предусмотрѣнными 
договорами, а также отъ предоставленія имъ слишкомъ широ-
каго кредита въ банкахъ. Перерасходъ по постройкѣ Западно-
Амурской желѣзной дороги былъ предметомъ подробнаго изу-
ченія въ междувѣдомственной коммисіи, подъ предсѣдатель-
ствомъ инженера Риппаса, командированной на постройку. 
На обязанности этой коммисіи лежало, прежде всего, устано-
вить справедливую оцѣнку работъ для отдѣльныхъ подрядчи-
ковъ по землянымъ работамъ и искусственнымъ сооружсніямъ, 
въ виду признанной убыточности договорныхъ цѣнъ и въ цѣ-
ляхъ достиженія миролюбивая соглашенія съ подрядчиками. 
Въ мсждувѣдомственной коммисіи при опредѣленіи размѣра 
возможныхъ приплате иодрядчикамъ, сверхъ причитающихся 

имъ по договорамъ суммъ, единоглаеія достигнуто не было, и, 
благодаря возраженіямъ, предъявленнымъ представителями 
Государственнаго Контроля и Министерства Финансовъ, дѣло 
было пересмотрѣно въ Особомъ Совѣщаніи, подъ предсѣдатель-
ствомъ Товарища Министра Путей Сообщенія тайнаго еовѣт-
ника Думитрашко, при чемъ Совѣщаніе нашло необходимымъ 
понизить приплаты иодрядчикамъ, исчисленныя означенной 
коммисіей въ общей суммѣ около 14,5 милл. руб., до 
9.607 тыс. руб. Однако исчисленныя Совѣщаніемъ тайнаго со-
вѣтника Думитрашко приплаты иодрядчикамъ въ суммѣ 
9.607 тыс. руб. оказались недостаточными для покрытія всѣхъ 
долговъ подрядчиковъ казнѣ и банкамъ, и Министерство Пу-
тей Сообщенія оказалось вынужденнымъ внести въ испол-
нительную расцѣнку Западно-Амурской шелѣзной дороги 
3.136.125 руб. какъ «аесигнованіе, испрашиваемое для покры-
тая произведенныхъ расходовъ по подряднымъ работамъ сверхъ 
суммъ, прсдположенныхъ къ выдачѣ иодрядчикамъ за испол-
ненный ими работы». Такимъ образомъ даже повышенная рас-
ценка работъ все же оставила неоправданными выдачи, про-
изведениыя начальникомъ работъ, на сумму свыше 3 милл. руб. 
Государственный Контроль лишенъ былъ возможности возра-
жать противъ отпуска означенныхъ средствъ, безусловно нс-
обходимыхъ для окончанія расчетовъ по постройкѣ Западно-
Амурской желѣзной дороги, но вопросъ о законности и пра-
вильности распорядительные дѣйствій администрации, обу-
словившихъ необходимость этого ассигноваиія, будете выяс-
ненъ вѣдомствомъ въ общемъ ревизіонномъ порядкѣ. 

Значительныя затруднеыія вызвалъ также вопросъ о 
размѣрѣ задолженности подрядчиковъ Западно - Амурской 
желѣзной дороги банкамъ: Русско-Азіатскому, Волжско-
Камскому и Сибирскому Торговому, подлежащей погашенію 
распоряженіемъ казны, въ виду того, что кредите иодряд-
чикамъ банками былъ открыть по ходатайствамъ начальника 



работъ и на основаніи указаній, данпыхъ банкамъ бывишмъ 
Министромъ Финансовъ. 

По исчисленіямъ строительнаго управленія, принятымъ 
и междувѣдомственною коммисіею инженера Риппаса, под-
лежащая погашенію распоряженіемъ казны задолженность 
иодрядчиковъ банкамъ опредѣлялаеь: по капитальному долгу 
въ 3.472.804 руб. и по процентамъ и коммисіоннымъ въ 
710.911 руб., всего въ суммѣ 4.183.715 руб. Въ виду воз-
раженій со стороны представителей Государственнаго Конт-
роля и Министерства Финансовъ, вопросъ этотъ былъ пере-
смотрѣнъ Особымъ Совѣщаніемъ, которымъ задолженность 
была опредѣлсна: по капитальному долгу въ 2.633.594 руб. 
и по процентамъ и коммисіоннымъ въ 495.422 руб., а всего 
въ сумм! 3.129.016 руб. Значительное пониженіе суммы 
задолженности объясняется исключеніемъ подрядчнковъ, не 
рекомендованныхъ банкамъ, и пепринятіемъ кредитовъ, от-
крытыхъ банками независимо отъ подрядовъ на Западной 
части Амурской жел!зной дороги, а также пониженіемъ 
процснтовъ, начисленныхъ банками за пользованіе капита-
лами. Необходимо при этомъ пояснить, что означенная сумма 
задолженности подрядчнковъ банкамъ (3.129.016 руб.) для 
своего погашенія особаго ассигнованія не требуетъ, такъ 
какъ, при исчисленіи стоимости работъ и опред!леніи могу-
щаго быть назначсинымъ подрядчикамъ дополнителыіаго воз-
награжденія, задолженность эта была уже принята къ учету. 

Въ своемъ представленіи въ Государственную Думу Мини-
стерство Путей Сообщенія, на основаніи данныхъ междув!дом-
ственной коммисіи и Особаго Сов!щанія, исчисляетъ д!йстви-
телыіую строительную стоимость Западно-Амурской жел!з-
ной дороги въ 95.829 тыс. руб. (противъ ассигнованныхъ по 
расц!ночнымъ в!домостямъ 76.348.732 руб.), при чемъ раз-
м!ръ перерасхода опред!ляется: 1) по главной линіи Западно-
Амурской жел!зной дороги въ сумм! 16.683 тыс. руб. и 2) по-

в!твямъ (Часовинской и Рейновской) въ сумм! 1.726 тыс. руб. 
Сверхъ того въ исполнительную расцѣнку включена сто-
имость работъ, не предусмотр!нныхъ предварительными рас-
ц'Ьночными в!домостями, на сумму 1.070 тыс. руб. Необходимо 
однако оговорить, что въ связи съ предстоящими еще рабо-
тами по дополнительному водоснабженію и по постройте! 
болынихъ мастерскихъ, а таішс въ виду принятаго рѣшеііія 
превратить временныя в!тви—Часовни скую и Рейновскую— 
въ постоянный, указанный выше перерасходъ въ д!йствитель-
ности долженъ будетъ выразиться въ сумм! значительно боль-
шей, ч!мъ испрашиваемая нынѣ Министеретвомъ Путей Сооб-
щенія. 

Работы по сооружении Средне-Амурской жел!зной дороги 
въ отчетпомъ году производились настолько усп!ншо, что къ 
концу года (6 декабря) явилась уже возможность открыть вре-
менное пассажирское и грузовое движеніе между конечными 
пунктами Благов!щенскъ—Керакъ. Всл!дствіе неготовности 
постояиныхъ мостовъ, рельсовый путь для безперееадочнаго 
зимняго движенія по!здовъ черезъ р!ки Зею и Томь, пер ее ! -
кающія магистраль и Благов!щенскую в!твь, былъ уло-
женъ по льду. При этомъ предполагалось, что составы по!з-
довъ будутъ перевозиться по этому пути паровозной тягой. 
Однако при сл!дованіи пробнаго по!зда 3 декабря черезъ 
р!ку Зею у Б!логорскаго моста ледъ не выдержалъ, и паро-
возъ затонулъ почти на самомъ фарватер!. Кром! этого слу-
чая былъ также провалъ воинскаго состава на переправ! у 
Алскс!евскаго моста и двухъ платформъ, гружеыныхъ желѣ-
зомъ, на р ѣ к ! Томи. В с ! эти несчастные случаи съ подвиж-
нымъ составомъ, объясняемые сравнительно .теплой зимой 
1913 года, привели къ необходимости расц!илять составы 
по!здовъ при переходахъ черезъ р !ки и перекатывать ихъ 
конной тягой. Сооруженіе Алекс!евскаго моста ко времени 



открытія навигаціи будетъ окончено, при чемъ для обезпече-
І І І Я безпересадочнаго движенія между Бѣлогорьемъ и Кера-
комъ черезъ рѣку Томъ у Бочкарева сооружается временный 
деревянный мостъ. 

Для обслуживаиія станцій и питапія паровозовъ водой на 
линіи устроено временное водоснабженіе, достаточное пока 
для своего назначенія. Что лее касается- постояннаго водо-
сиабженія, то, въ виду большой сложности этого вопроса, оно 
сдва-ли будстъ готово ко времени передачи дороги въ экс-
плоатацію. 

l ia Благовѣщеыской вѣтви работы, за исключеніемъ Бѣло-
горскаго моста черезъ рѣку Зею, представляются въ болѣе за-
кончсішомъ видѣ, чѣмъ на магистрали: земляныя работы по 
устройству главная полотна, дополнительный земляныя ра-
боты, устройство площадокъ подъ станціи и разъѣзды и балла-
стировку пути за незначительными недодѣлками можно счи-
тать оконченными; укрѣпленіе откосовъ полотна насыпей и 
выемокъ въ большей части также исполнено. 

Качество исполненныхъ работъ можно признать въ 
общемъ удовлетворительными Приходится однако отмѣтить, 
что въ гражданскихъ и нскуеетвенныхъ сооруженіяхъ неодно-
кратно было обнаружено допущеніе сырого лѣса, не удовле-
творяющая техничеекпмъ условіямъ. Послѣднее обстоятель-
ство объясняется отчасти ускорсппымъ темпомъ работъ, 
сравнительно низкимъ качествомъ мѣстнаго лѣса и недоста-
точно тщательной сортировкой лѣса при пріемкѣ. Сомнитель-
ными представлялись также нѣкоторыя партіи цемента, упо-
требленный для кладки искусствениыхъ еооруженій, несмотря 
на недостаточно удовлетворительные результаты, полученные 
при повторныхъ испытаніяхъ этого цемента. Мѣстный контроль 
сообщалъ, между прочимъ, объ обнаружившейся въ Хабаров-
скомъ устоѣ Буреинскаго моста трещинѣ, образованіе коей 
объяснялось медленнымъ схватываніемъ и твердѣніемъ 

цемента, залежалаго и не выдерживающая установленная 
сопротивленія. Коммисія, изслѣдовавшая эту трещину, при-
знала необходимымъ разобрать до основанія уголъ устоя и 
произвести кладку заново. 

Что касается финансовыхъ результатовъ постройки Средне-
Амурской желѣзной дороги, то высказанное мною въ прошло-
годнемъ всеподданнѣйшемъ отчетѣ опасеніе, что исчисленный 
строительнымъ управленіемъ перерасходъ въ 5,5 милл. руб. 
можетъ оказаться ниже дѣйствительной потребности, къ 
сожалѣнію, вполнѣ оправдалось. Вопросъ о предстоящемъ 
перерасходѣ по постройкѣ Средне-Амурской желѣзной дороги 
былъ подвергнуть подробному разсмотрѣнію въ комитетѣ 
управленія по сооруженію желѣзныхъ дорогъ, при чемъ раз-
мѣръ этого перерасхода опредѣленъ былъ въ 17 милл. руб. 
Сверхъ того, предстоять еще дополнительныхъ работъ на 
сумму свыше 5 милл. руб., и такимъ образомъ общая сто-
имость Средне-Амурской постройки выразится въ суммѣ около 
100 милл. руб. 

Главными причинами перерасхода несомнѣнно являются 
недостаточность цѣнъ, принятыхъ въ основаніе расчетовъ при 
составленіи расцѣночныхъ вѣдомостей, и ускоренный темпъ 
производства работь. Но извѣстное вліяніе на увеличеніе 
стоимости постройки имѣли также и нѣкоторая нераспоряди-
тельность и нехозяйственность строительной админиетраціи. 
Такъ, контролемъ отмѣчалось, что большинство рядчиковъ, 
благодаря широкому авансирован™ и расчету ихъ рабочихъ 
средствами казны, оказались въ переборѣ, вслѣдствіе чего 
почти всѣ они возбуждали ходатайства объ увеличеніи обусло-
вленные подписками и нарядами цѣнъ. Совѣтомъ же мѣст-
наго управленія дѣйствительная стоимость работъ рядчикамъ 
выяснялась лишь въ рѣдкихъ случаяхъ; обычно, при существо-
вали переборовъ, принималась въ расчета задолженность 
рядчиковъ казнѣ, и цѣны увеличивались до тѣхъ иредѣловъ, 



при которыхъ возможно было погасить эту задолженность. 
Засимъ, изъ донесеній контроля усматривается также, что 
нАкоторыя хозяйственный операціи, какъ заготовка лАса, 
заготовка продовольствія для рабочихъ, организація желАзно-
дорожной флотиліи и автомобильнаго сообщенія, выполнены 
были невполнѣ успАшно. По всѣмъ неправильнымъ и не-
хозяйственнымъ дѣйствіямъ администраціи контролемъ воз-
буждается преслѣдованіе въ общемъ ревизіонномъ по-
рядкѣ. 

IIa постройкѣ Восточной части Амурской желѣзной 
дороги (отъ рѣки Бурен до Хабаровска) отдАльныя категоріи 
работъ въ отчетномъ году производились съ неодинаковымъ 
успѣхомъ: въ то время, какъ количество иеполненныхъ земля-
ныхъ работъ главнаго полотна оказалось близкимъ къ намАчен-
ному плану, въ работахъ каменныхъ моетовъ замѣчается значи-
тельная отсталость; не выполнена также программа тоинель-
ныхъ работъ. 

Серіозныхъ опасеній за своевременность окончанія по-
стройки указанная отсталость пока не вызываешь, но необ-
ходимость въ послѣдующемъ усиленіи работъ должна будешь 
отозваться на ихъ удорожаніи; въ частности же задержки 
въ производствѣ тоннельныхъ работъ угрожаіошь излишними 
расходами на постройку обходовъ у неоконченныхъ тон-
пелей. 

По качеству исполненный въ отчетномъ году работы, 
согласно донесеніямъ мАстнаго контроля, должны быть при-
знаны соотвАтствующими тсхпическимъ заданіямъ. 

Данныя о финансовыхъ результатахъ постройки Восточной 
части Амурской желАзной дороги пока представлены быть 
не могутъ. Однако уже и въ настоящее время можетъ счи-
таться выяснившимся, что ассигнованные по утвержденнымъ 
вАдомостямъ на сооруженіе линіи суммъ окажется недоста-

точнымъ даже для покрытія расходовъ до 1 января 1915 года; 
между тАмъ окончаніе постройки ожидается не ранАе, чАмъ 
въ 1916 году. Главной причиной перерасхода на Восточной 
части Амурской желАзной дороги, какъ и на Западной и 
Средней частяхъ ея, несомнАнно является недостаточность 
единичные цАнъ, опредАленныхъ предварительными рас-
цАнками. Однако рядъ фактовъ, отмѣчепныхъ въ донесеніяхъ 
мАстнаго контроля, не можетъ не вызывать сомнАній въ доста-
точномъ соблюдены строительною администраціею интере-
совъ казны при выполненіи нАкоторыхъ хозяйствениыхъ 
операцій. 

ПримАромъ нехозяйственности строительна™ управленія 
можешь служить организація желАзнодорожной флотиліи. 
Стоимость этой флотиліи, организованной въ 1912 году, опре-
дАлилась въ 880 тыс. руб., содержаніе ея въ 1918 году обо-
шлось въ 96 тыс. руб.; вся же работа флотиліи въ отчетномъ 
году—даже при расчетА по высшимъ цАнамъ перевозокъ, 
совершаемыхъ для Восточной Амурской постройки част-
ными судовладАльцами,—не можетъ быть оцАнена больше 
47 тыс. руб. 

Также невполнА удачной оказалась и продовольственная 
операція. При ревизіи продовольственныхъ складовъ въ концѣ 
1913 года была отмАчена перегруженность ихъ запасами, 
при чемъ нАкоторые предметы заготовлены были въ размАрахъ, 
превышающихъ отъ 10 до 20 разъ годовой ихърасходъ. Наряду 
съ этимъ тА же предметы продовольствія пріобрАтаются 
потребителями у частныхъ торговцевъ на линіи по цАнамъ 
болАе дешевымъ, чАмъ назначенный строительнымъ упра-
вленіемъ. 

Въ отчетномъ году продолжались начатыя въ 1911 году 
работы по устройству второго пути на труднАйшемъ участкА 
бывшей Кругобайкальской лииіи Байкалъ—Култукъ, про-



тяженіемъ 80 верстъ, и приступлепо къ производству строитель-
ныхъ работъ на дальнѣйшемъ участкѣ той же линіи Култукъ— 
Танхой, протяженіемъ 111 верстъ. 

Положеніе строительных!» работъ на обоихъ участкахъ, 
хотя и представляется въ настоящее время удовлетворитель-
нымъ, не даетъ однако полной уверенности въ томъ, что 
постройка будете окончена къ намѣченному сроку, то-есть 
къ 1 января 1915 года. На успѣшность хода работъ, помимо 
тяжелыхъ мѣсгныхъ условій, вліяетъ то обстоятельство, что 
работы по устройству полотна второго пути производятся 
безъ закрытія движенія по сосѣднему первому пути, поэтому 
какъ для сохраненія безопасности движенія поѣздовъ, такъ 
и для предохраненія существующая полотна отъ поврежденія 
грунтомъ и камнями, падающими при срѣзкѣ откосовъ, рель-
совую колею перваго пути приходится прикрывать сплош-
нымъ бревенчатымъ настиломъ. Снятіе этого настила для 
пропуска поѣздовъ и обратная укладка его для дальней-
ш а я производства работъ отнимаете значительное время и 
понижаете производительность рабочаго дня, при существую-
щемъ движеніи, на 25—30%. 

Кромѣ того нѣкоторое замедленіе наблюдается также 
и въ работахъ по возведенію желѣзобетонныхъ сооружепій, 
въ виду новизны этого дѣла. 

Въ отношеніи финансовая положенія постройки слѣдуете 
отмѣтить, что, несмотря на значительный уклоненія отъ 
предноложеній расцѣночныхъ вѣдомостей и на выяснившееся 
уже ныиѣ превышсніе расходовъ по отдѣльнымъ статьямъ, 
можно ожидать, что въ общемъ работы по постройкѣ второго 
пути на участкахъ Байкалъ—Култукъ—Танхой будутъ окон-
чены безъ перерасхода, такъ какъ, благодаря новымъ варіан-
тамъ, достигнуто значительное сокращеніе въ количестве 
работъ главнымъ образомъ земляныхъ и по возведенію 
искусственныхъ сооруженій. 

Въ отчетномъ году окончена была постройка Тюмень-
Омской желѣзной дороги, протяженіемъ 531 вер. Дорога 
была сдана въ эксплоатацію 1 октября 1913 года, съ оиозда-
ніемъ противъ первоначально предположеннаго срока на 
11 месяцевъ. 

Стоимость этой дороги была опредѣлена по расценочной 
вѣдомости въ суммѣ 31.880 тыс. руб. (около 62 тыс. руб. на . 
версту), действительные же расходы превысили назиаченія 
расценочной ведомости, по приблизительнымъ подсчетамъ, на 
1.259 тыс. руб. Этотъ перерасходъ былъ вызванъ, во-первыхъ, 
необходимостью продлить срокъ действія штата строительной 
администраціи въ связи съ отдаленіемъ срока сдачи постройки 

. въ эксплоатацію, во-вторыхъ, исключительной продолжитель-
ностью временная движенія (два года 9 месяцевъ, вместо 
обычныхъ 12 месяцевъ), открытая по неоконченному полотну 
для развозки по линіи строительныхъ матеріаловъ, и, въ-треть-
ихъ, недостаточностью ігЬкоторыхъ ассигнованы по расценоч-
ной ведомости, въ особенности на гражданскія сооруженія. 

Въ отношеніи качества исполненныхъ работъ назначенная 
для освидетельствованія этой дороги коммисія дала заклю-
ченіе, что, несмотря на тяжелыя условія производства работъ, 
земляное полотно вполне отвечаете всемъ требованіямъ пра-
вильной эксплоатаціи дороги, a гражданскія и искусственный 
сооруженія исполнены даже съ особою тщательностью. 

Окончаніе Синарско-Шадринскаго подъездного пути, про-
тяженіемъ 110 вер., было предположено къ 1 іюля 1913 года; 
въ действительности эта постройка была сдана въ эксплоа-
тацію лишь 1 октября минувшая года, то-есть съ просрочкою 
въ 3 месяца. Задержка была вызвана главнымъ образомъ 
отсталостью въ ходе земляныхъ работъ, производство коихъ 
было предоставлено местному населенно, пострадавшему въ 
1911 году отъ неурожая. 



Относительно качества произведенныхъ работъ коммисія 
по освидѣтельствованію дороги отмѣтила, что работы испол-
нены вполнѣ удовлетворительно. 

Что же касается финанеовыхъ результатовъ постройки, 
то въ настоящее время, на основаніи приблизительпыхъ под-
счетовъ, произведенныхъ на мѣстѣ особою коммисіею, слѣдуетъ 
ожидать сбереженія противъ назначеній расцѣночиой вѣдо-
мости въ размѣрѣ около 135 тыс. руб. 

Въ Европейской Россіи въ отчетиомъ году оканчивались 
работы по постройкѣ Соединительной вѣтви между Импер-
скою и Финляндскою желѣзнодорожными сѣтями и по постройкѣ 
Соединительной лииіи между существующими въ г. Яр о слав лѣ • 
желѣзпыми дорогами съ мостомъ черезъ рѣку Волгу, и было 
приступлепо къ работамъ по постройкѣ желѣзнодорожныхъ 
липійМерефа—Херсонъи С.-Петербургъ—Токсово—рѣка Лем-
боловка. Кромѣ того продолжались работы по сооруженію 
Карсъ-Сарыкамышской желѣзной дороги, и приступлено къ 
постройкѣ линіи Сарыкамышъ—Караурганъ, представляющей 
продолженіе названной желѣзной дороги (Карсъ—Сарыкамышъ) 
до турецкой границы. 

На Соединительной віътви между Имперскою и Финлянд-
скою желѣзнодорожными сѣтями съ 1 октября прошлаго 
года открыто временное движеніе и производится перевозка 
частныхъ грузовъ, воинскихъ чиновъ и воннскихъ грузовъ; 
1 ноября Соединительная вѣтвь передана въ вѣдѣніе Николаев-
ской желѣзной дороги, то-есть съ опозданіемъ противъ пред-
положенная первоначально срока сдачи вѣтвн въ эксплоата-
цію (1 іюля 1912 года) на 16 мѣсяцевъ. Возможность запозданія 
въ окончаніи постройки Соединительной вѣтви, въ виду 
медлительности въ производствѣ работъ на этой вѣтви, пред-
видѣлась Государственнымъ Контролемъ еще въ 1911 году, 
и Государственный Контроль неоднократно просилъ Мини-

стерство Путей Сообщенія принять мѣры къ обсзпеченію 
окончанія строительныхъ работъ на вѣтви въ установленный 
ерокъ. Министерство Путей Сообщенія, не раздѣляя тогда 
опассиій Государственнаго Контроля относительно исполнешя 
работъ къ назначенному сроку, признало излишшшъ принятіе 
мѣръ воздѣйствія на строительное управленіе. Впослѣдствіи, 
когда и для Министерства Путей Сообщенія стало очевиднымъ, 
что постройка вѣтви не можетъ быть окончена къ установлен-
ному сроку, названное Министерство признало необходимость 
экстрсшіыхъ мѣръ для ускорении хода работъ но ностройкѣ 
вѣтви, но несвоевременно принятый мѣры не устранили 
задержки въ окончаніи постройки. 

Въ отношеніи качества произведенныхъ работъ и сооруже-
ній дадлежитъ отмѣтить, что коммисія по передачѣ вѣтви 
Николаевской дорогѣ не нашла какихъ либо серіозныхъ 
недочетовъ, кромѣ указанная въ отчетѣ Государственнаго 
Контроля за прошлый годъ поврсжденія въ трехъ желѣзо-
бетоиныхъ путепроводахъ, вопрост» о годности которыхъ еще 
и до настоящая времени не разрѣшеыъ Министерствомъ Путей 
Сообщенія. 

Что касается финанеовыхъ результатовъ постройки, то 
по даішымъ контроля возможно ожидать сбережения въ суммѣ 
около 400 тыс. руб.; но, принимая во вннманіе невыясненность 
еще вопроса о СТОИМОСТИ отчужденныхъ для вѣтви нмуществъ, 
этотъ итогъ сбереженія нельзя считать окончательно устано-
вленнымъ. 

Открытіе правильная движенія по Соединительной линіи 
съ мостомъ черезъ рѣку Волгу въ г. Ярославлѣ послѣдовало 
21 февраля 1913 года, въ высокоторжественный день 300-лѣтія 
царствованія Дома Ромлиовыхъ. 

Постройка моста, несмотря на крушеніе одного изъ иро-
летовъ его, о чемъ подробно было доложено въ отчетѣ за 
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1912 год?», окончена была почти безъ опозданія противъ на-
значенная срока (1 февраля 1913 года). Хотя это крушеніе 
вызвало дополнительные расходы, тѣмъ не менѣе сооруженіе 
Ярославскаго моста вмѣстѣ съ соединительною вѣтвыо въ 
Ярославскомъ желѣзнодорожномъ узлѣ выполнено съ весьма 
крупнымъ сбсреженісмъ, а именно: вмѣсто предположенныхъ 
расцѣночною вѣдомостыо 5.400 тыс. руб. сооруженіе обошлось 
въ 3.900 тыс. руб., давъ экономію въ полтора милліона рублей, 
или около 28% смѣтыой суммы. Слѣдуетъ - однако отмѣтить, 
что указанное сбережепіе объясняется отчасти и широкими 
назначеніями по отдѣльнымъ статьямъ расцѣночной вѣдомости. 
Такъ, конкуренція, вызванная на работы по устройству 
каменныхъ опоръ моста, дала весьма низкія цѣны противъ 
расцѣночной вѣдомоети; въ частности опусканіе кессоновъ, 
расцѣненное по смѣтѣ въ 215 руб., оплачивалось лишь по 
86 руб. съ куба вынутой земли. 

Закономъ 23 іюня 1913 года разрѣшена къ постройк! 
распоряженіемъ казны желѣзнодорожная линія Мерефа— 
Херсопъ. Строительная стоимость ея опредѣлена въ суммѣ 
55.919.897 руб., въ томъ числѣ на сооруженіе главной линіи 
51.853.355 руб. и на coop ужен іе вѣтви къ г. Николаеву отъ 
Сннгиревки къ ст. Водопой 4.066.542 руб. Въ счетъ этого 
кредита въ 1913 году отпущено 600 тыс. руб. 

По предварительным?, изыеканіямъ, протяженіе главной 
лнніиМерефа—Херсонъ было опредѣлено въ 502,6 вер.,авѣтви 
къ г. Николаеву (Снигиревка-Водопой) въ 56,э вер. Въ 
август ! отчетнаго года строительнымъ управленіемъ было 
приступлено къ производству окончательныхъ изысканій для 
сооруженія названныхъ линій, и въ результат! протяженіе 
главной линіи сократилось на 16,з вер. Такое сокращеніе 
будете имѣть несомнѣнно существенное значеніе при эксплоата-
ціи дороги, но едва-ли даете какія либо сбереженія въ 

расходахъ на постройку, такъ какъ при новыхъ варіантахъ 
возникает?, необходимость въ устройств! большая числа 
искусственных?, сооруженій. Окончательный нзысканія вы-
яснили также и необходимость увеличенія отверстія моста 
черезъ р ! к у Ди!пръ до 640 саж., вмѣсто предусмотрѣітаго 
расц!ночной в!домостыо въ 590 саж. 

Закономъ 10 іюля 1913 года постановлено: отпустить изъ 
средствъ государственнаго казначейства въ 1913 году 
1.500 тыс. руб. на приступ! къ работамъ по сооруженію линіи 
С.-Петербургъ—Токсово—рѣка Лемболовка, съ особою станціею 
С.-Пстербургъ-Охта и съ вѣтвяші къ разъѣздамъ Ппскаревка и 
Дача-Долгорукова Соединительной линіи между Имперскою и 
Финляндскою желѣзнодорожішми сѣтями, а также съ в !твыо 
отъ ст. Глухоозерской той же Соединительной линіи къ вок-
залу Николаевской жел!зной дороги. 

Въ отчетный періодъ строительное управлсніе производило 
лишь изысканія новаго варіапта примыканія жел!знодорожной 
линіи, пролегающей въ предѣлахъ Петербургской губерніи, 
къ Финляндскому участку; къ строительнымъ же работамъ и 
заготовкам! управленіе не приступало, такъ какъ расцѣночная 
в!домость постройки лииіи С.-Петербургъ Токсово рѣка 
Лемболовка не получила утвержденія за невыясненіемъ 
пункта смычки головного участка липіи С.-Петербурга— 
Хитола съ участком! той же линіи, проходящим! по Финлянд-
ской территоріи. 

Работы по ностройк! линіи Карсъ—Сарыкамышъ, согласно 
первоначальному плану, слѣдовало окончить къ 1 ноября 
1913 года. Въ виду же запозданія въ ностройк! къ этому 
сроку нѣкоторыхъ сооруженій, оказалось необходимым! от-
далить передачу дороги въ эксплоатацію до 6 декабря того 
же года. Назначенная для освидѣтельствованія постройки 



коммисія отмАтила «прекрасное иеполненіс устройства пути 
и всѣхъ сооруженій Карсъ-Сарыкамышской желѣзной дороги». 

Финансовые результаты этой постройки еще не выяснены, 
но имѣющіяся данныя не даютъ основаній опасаться значи-
тельнаго перерасхода противъ ассигнованныхъ на постройку 
средствъ. 

Закономъ 13 іюня 1913 года разрѣшено было продолжить 
желѣзную дорогу Карсъ-Сарыкамышъ до турецкой границы. 
Строительная стоимость новой желѣзнодорожной линіи Сары-
камышъ—Караургат,, при протяженіи въ 37 ,53 вер., опре-
дѣлена въ 7.587.867 руб., или 202.154 руб. на версту. Столь 
высокая поверстная стоимость Сарыкамышъ-Караургаиской 
желѣзноіі дороги объясняется условіями гористой и пере-
сѣченной мѣстности, черезъ которую должна будстъ пройти 
эта дорога. Въ отчетномъ году производились окончательный 
изысканія линіи и было приступлено къ работамъ по сооруже-
нію перевальнаго тоннеля (протяженіемъ 781 ,ав пог. саж.). 

Постройка лее- Въ исторіи нашего желѣзнодорожнаго хозяйства отчет-
лѣзныхъ дорогъ и ы й ГОдЪ слѣдуешь отмѣтить выдающимся по размѣру частной 
распоряженіемъ у Y 

акціонерныхъ об- "иищативы въ дѣлѣ постройки новыхъ рельсовыхъ путей, 
щретвъ. Къ концу 1913 года общее протяэкеніе строящихся и разрА-

шенныхъ къ сооруженію частныхъ желѣзнодорожныхъ ли-
тий и вѣтвей въ Европейской и Азіатской Россіи составило 
12.424 вер. стоимостью около милліарда рублей. Изъ этого 
числа 3.683 вер. были начаты постройкой до 1913 года, а 
именно: линіи Армавиръ-Туапсинская съ портомъ въ Туапсе 
и Лабинскою вѣтвыо, Бугульма-Чишминская съ мостомъ 
черезъ рАку Волгу у г. Симбирска, линіи и вѣтви обще-
ства Владикавказской желѣзной дороги, Западно-Уральская, 
Кахетинская, Одесса-Бахмачская, Подольская (Шепетовка— 
Каменецъ—Подольскъ), Токмакская, Троицкъ-Кустанайская 

и Черноморско - Кубанская, а также Никитовская вѣтвь и 
И М П Е Р А Т О Р С К І Й Р О М А Н О В с к і й моста черезъ рѣку Волгу. За-
тѣмъ въ отчетномъ году были организованы строительныя ра-, 
боты на линіяхъ Алтайской, Житомірской, Ореибургъ-Орской, 
Родаково—Лихая, Сѣверо-Восточной Уральской и на вАтвяхъ 
Богуславской, Гадячской, Германовской, Жашковской, Кры-
ловской, Ломовской, Ржищевекой, Слободской, Старобѣль-
ской, Таращанской, Чембарской и Чигиринской, общимъ , 
протяженіемъ 2.399 вер. На остальныхъ линіяхъ и вѣтвяхъ, ! 
протяженіемъ 6.342 вер., въ 1913 году къ работамъ не было при-
ступлено; въ отношеніи этихъ сооружены, дАятелыюеть подле-
жащихъ желѣзнодорожныхъ обществъ ограничилась въ тече-
т е отчетнаго года организаціей органовъ управленія и заго-
товкой строительныхъ матеріаловъ. 

Независимо отъ вышеуказанныхъ 12.424 вер., въ концѣ 
"1913 года были одобрены Совѣтомъ Министровъ предположенія 
Министровъ Путей Сообщснія и Фиыансовъ относительно 
предоставленія обществу Московско - Кіево - Воронежской 
желАзной дороги сооружепія сАти желАзнодорожныхъ линій 
и вАтвей въ 1.334 вер. главнымъ образомъ по лАвому берегу 
рАки ДнАпра. Эти предположенія удостоились утвержденія 
ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА по ноложенію 
Второго Департамента Государственна™ СовАта въ январА 
текущаго года. 

Работы по достройкѣ конечиаго горнаго участка Арма-
виръ-Туаисинской желАзной дороги и по возведенію порто-
выхъ сооруженій въ Туапсе производились въ отчетномъ году 
болАе успАшно, чАмъ это имАло мАсто въ предшествовавшіе 
годы, при чемъ къ концу 1913 года земляиыя работы и искус-
ственныя сооруженія, а также тоннели были закончены съ не-
большими псдодАлками, главный путь уложенъ на всемъ про-
тяженіи горнаго участка, за исключеніемъ шести верста. Не-



смотря однако на сказанный успѣхъ въ работахъ, открытіе 
сквозного движенія иа Армавиръ-Туапсинской линін возможно 
ожидать не ранѣе половины 1914 года, такъ какъ требуется 
возстановить причинеиныя ливнями поврежденія ІІавагиы-
скаго тоннеля и особенно земляного полотна на предгорномъ 
участке. 

Изъ работъ по сооруженію Туапсинскаго порта-общество 
Армавиръ - Туапсинской железной дороги въ отчетномъ году 
производило преимущсствешю установку массивовъ-гигаы-
товъ на каменную наброску и зайолнсніе ихъ бетономъ. По 
донесеііію строителыіаго контроля, возводимыя согласно про-
екту оградительныя сооруженія могутъ оказаться недостаточно 
обсзпсчивающими портовой бассейнъ отъ волнеиія, вследствіс 
чего потребуются дополнительный сооруженія. Независимо 
отъ сего, обществу предстоите уширить южный молъ въ связи 
съ ожидаемой потребностью грузооборота, стоимость како-
вого уширенія составить до полумилліона рублей. Общее поло-
женіе портовыхъ работе въ 1913 году не даете основаній ожи-
дать, что пользоваыіе портомъ можете быть допущено ранее 
1915 года. Кроме того возникаете опасеыіе, что Армавиръ-
Туапсинская линія ко времени открытія на ней правильная 
движенія, въ іюле 1914 года, останется безъ соединенія съ 
выходомъ къ морю, такъ какъ предусмотренная по расценоч-
ной ведомости железнодорожная ветвь, соединяющая означен-
ную линію съ казеннымъ портомъ, можете быть начата не 
ранее іюля 1914 года. Задержка въ сооружены соединитель-
ной ветви объясняется тЬмъ, что во время дскабрскаго шторма 
1913годатерриторія, по которой до л ясна была проходить озпа-
чеиная ветвь, была размыта, и къ ея возстановленію возможно 
будете приступить только во время спокойная состоянія 
моря. 

Кроме указанныхъ работе общество Армавиръ-Туапсин-
ской железной дороги заканчивало въ отчетномъ году по-

стройку Лабинской ветви отъ ст. Курганной названной 
дороги до ст. Лабипской. 

Во всеподданнейшемъ отчете за 1912 годъ мпою было 
доведено до сведенія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИ-
ЧЕСТВА о значителыіыхъ перерасходахъ, въ сумме около 
5 милл. руб., по сооруженію Армавиръ-Туапсинской линіи и 
порта въ Туапсе противъ предвиденной по расценочными 
ведомостямъ стоимости означенныхъ сооруженій. Въ насто-
ящее время выясняется, что сумма перерасходовъ будете значи-
тельно выше, а именно отъ 8 до 9 милл. руб. Столь значи-
тельное превышеніе стоимости линіи и порта вызвано главнымъ 
образомъ увеличеніемъ предположенная но расценочной 
ведомости количества работъ, а также увеличеніемъ нздер-
жекъ на уплату процентовъ на строительный капиталъ за 
время постройки и на содержаніе строительной администраціи 
въ связи съ удлиненіемъ строительная періода. Но вместе ^ 
съ этимъ часть перерасхода по Армавиръ-Туапсинской линіи 
и Туапсинскому порту произошла вследсгвіе нехозяйствен- \ 
пыхъ действій общества, удорожившихъ линію и порте въ 
сумме около 1.500 тыс. руб. 

Нехозяйственностъ въ постройке порта наблюдалась и 
въ 1913 году. Такъ, въ ноябре этого года иравленіе 
общества сдало съ подряда производство остающейся части 
портовыхъ работе безъ конкуренціи по высокимъ цѣнамъ, 
хотя имелись-более выгодныя для общества предложенія дру-
гихъ подрядчиковъ. При этомъ выяснилось, что въ деле сдачи 
уиомянутыхъ работе принимали особенно активное участіс 
некоторые дирокторы правленія общества, являющісся одно-
временно учредителями-директорами Северо-Кавказскаго 
коммерческая банка, кредитующая избранная общеетвомъ ^ 
подрядчика. На эту сторону дела Мшыстерствомъ Торговли и 
Промышленности, подъ близкайшимъ веденіемъ коего возво-
дятся портовыя сооруженія въ Туапсе, уже обращено внима-



ніе въ цѣляхъ пресѣченія неправильныхъ дѣйствій правленія 
общества. 

По условіямъ заключенныхъ обществомъ Волго-Бугуль-
минской шслѣзной дороги договоровъ съ контрагентами на 
главнѣншія работы по сооружен™ линіи Бугульма—Чшпмы, 
означенный работы предположено было окончить къ 1 ноября 
1913 года, въ расчетѣ открыть всю линію для правильная 
движеиія въ концѣ того же года. Однако за неокончаніемъ ра-
ботъ къ договорному сроку къ концу года представилось воз-
можным! открыть временное движеніе лишь на первыхъ 
60 верстахъ отъ Бугульмы. Тѣмъ не менѣе общее положеыіе 
работа не внушаетъ опасеиія, что постройка дороги будета 
выполнена къ назначенному по уставу времени. 

На линіи Бугульма—Чишмы контрольным! надзоромъ 
отмѣчено неудовлетворительное выполненіе нѣкоторыхъ соору-
жены. Особенно выдающимся въ этомъ отношеніи является 
40-саженный моста черезъ рѣку Чермасанъ, кладка коего ока-
залась неотвѣчающей требованіямъ технических'! условій. 
Нынѣ фундаменты подъ устоями моста заключепы для боль-
шей прочности въ бетонные ящики. 

При ревизіи расходовъ строительная управленія мѣст-
нымъ контролемъ были обнаружены злоупотребленія со сто-
роны одного изъ агентовъ общества, въ смыслѣ составления въ 
ннтересахъ иодрядчиковъ актовъ, несоотвѣтетвующихъ дѣй-
ствптелыюму положенно дѣла (въ смыслѣ увеличенія коли-
чества работъ и количества грунтовъ, оплачиваемыхъ по болѣе 
высокой цѣнѣ), при чемъ, въ случаѣ расчстовъ съ подрядчи-
ками согласно симъ актамъ, общество переплатило бы до 
125 тыс. руб. 

Что касается финансовой стороны дѣла постройки линіи 
Бугульма—Чишмы, то въ виду сокращеиія пѣкотораго количе-
ства работа, предвидѣнныхъ по расцѣночной вѣдомости, 

можно ожидать, что постройка линіи окончится безъ пере-
расхода. 

Сооружаемый тѣмъ же обществомъ моста черезъ рѣку 
Волгу у г. Симбирска также выполняется съ нѣкоторымъ 
замедленіемъ противъ обусловлсішыхъ договорами сроковъ. 
Изъ находившихся въ 1913 году въ работѣ одиннадцати опоръ 
моста были закончены только двѣ опоры, между тѣмъ какъ 
по плану работъ въ этомъ году должны были быть закончены 
семь опоръ. Такъ какъ назначенный по уставу общества ерокъ 
для постройки означенная моста истекаетъ во второй половинѣ 
1917 года, то при болѣе энергнчномъ ходѣ работъ указан-
ная малоусиѣшность въ иостройкѣ моста въ 1913 году не 
должна оказать неблагопріятнаго вліяпія па срочное окончи-
т е моста. 

Въ отношеніи финанеовыхъ результатовъ выполненія рас-
цѣночной вѣдомости по сооружонію Симбирская моста, слѣ-
дуета указать, что, вслѣдствіе сокращенія количества работа 
и понпжснія едшшчныхъ цѣнъ, иредусмотрѣнныхъ расцѣноч-
ною вѣдомостыо, предвидятся сбереженія, въ суммѣ около 
1.350 тыс. руб., часть коихъ будстъ однако поглощена дополни-
тельными расходами на работы по устройству подходовъ къ 
этому мосту. 

Въ отчетѣ за 1912 годъ было отмѣчено, что общество 
Владикавказской желѣзнои дороги при выполнены имъ стро-
ительныхъ работъ по новымъ линіямъ и вѣтвямъ и другимъ 
сооружеиіямъ, разрѣшениымъ обществу на основаніи V до-
полненія къ его уставу, допустило отступленіе отъ установлен-
н а я уставомъ порядка производства работъ, приступив'! къ 
работамъ по нѣкоторымъ сооруженіямъ до утвержденія Ми-
нистромъ Путей Сообщснія подлежащих'! расцѣночныхъ вѣдо-
мостей, а по ииымъ—до утвержденія даже соотвѣтствующаго 
дополненія къ его уставу. Аналогичное нарушеніе обществомъ 



Владикавказской зкелѣзной дороги своего устава имѣло мѣсто 
и въ отчетномъ году въ отиошеніи работъ по сооруэкенію 
Донской лииіи. 

Изъ числа разрѣінениыхъ обществу по Y дополненію 
къ его уставу новыхъ сооружены въ отчетномъ году были 
окончены и сданы въ правильную эксплоатацію вторые пути на 
участкѣ Мниералыіыя Воды—Бештау, Пятигорскъ—Минутка 
и Тихорѣцкая-Кавказская. Вмѣстѣ съ тѣмъ общество про-
должало работы по сооружеиію Терской и Кумской линій, 
а также Нальчикской и Незлобинскон вѣтвей и по укладкѣ 
второго пути на участкѣ Минеральныя Воды—Прохладная 
(съ обходомъ на участкѣ Минеральныя Воды—Неволька) 
и начало постройку Донской линіи. При этомъ на Терской и 
Кумской линіяхъ на протяжеиіи 121 вер. было открыто со 
второй половины года временное коммерческое двшкеніе. 

Постройка Западно-Уральской желѣзной дороги произво-
дилась въ отчетномъ году при крайне неблагопріятныхъ 
обстоятельствахъ. 

ГІачатыя съ мая работы, въ періодъ таянія снѣга, обильно 
выпавшая въ зиму 1912—1913 г .г . , сильно задерживались 
отсутствіемъ матеріаловъ и рабочей силы, своевременно 
ие доставлсиныхъ къ мѣсту работъ вслѣдствіе весенней распу-
тицы. Но и съ наступленіемъ лѣтияго періода полоэкеніе дѣла 
постройки дороги не улучшилось, такъ какъ до конца"іюня 
имѣли мѣсто почти непрерывные дожди особенно въ раіонѣ 
сѣверныхъ участковъ лииіи, сильно размягчившіе грунте, 
не успѣвшій еще просохнуть послѣ таянія снѣга. 

Въ видахъ ускоренія постройки линіи иѣкоторыя работы 
производились зимою, при чемъ къ концу 1913 года исполнено 
земляныхъ работъ до 905.000 куб. саж., искусственныхъ со-
оружены до 79% и гражданскихъ 49% общаго проектнаго 
заданія. 

Постройка Кахетинской желѣзной дороги производилась 
въ отчетномъ году достаточно успѣшно, хотя обществу не 
удалось выполнить въ полномъ объсмѣ иамѣченнаго плана 
работъ главнымъ образомъ вслѣдствіе несвоевременной вы-
дачи иодрядчикамъ необходимыхъ для работе данныхъ и 
чертезкей. Кромѣ того земляныя работы на 91—108 верстахъ 
были несколько задерзканы по вииѣ подрядчика, недостаточно 
обезпечившаго себя рабочей силой. 

Къ концу отчетная года выполнено около 90% земляныхъ 
работе и 95% искусственныхъ соорузкеній, при чемъ путь 
уложенъ на протязкеніи первыхъ двадцати версте отъ 
ст. ЬІавтлугъ. 

Финансовая сторона дѣла постройки Кахетинской зке-
лѣзной дороги представляется ие вполнѣ благопріятною, 
такъ какъ назначенный по расцѣночиой вѣдомости кредите 
оказался недостаточиымъ для окончанія строительныхъ ра-
ботъ. Размѣръ озкидаемыхъ псрерасходовъ нынѣ еще не мозкетъ 
быть выясиенъ, но по примѣрному подсчету строительная 
контроля недостаток!» въ строителыюмъ капиталѣ выразится 
въ суммѣ до 1 милліона рублей. Означенный перерасходъ по 
сооруэкенію Кахетинской зкслѣзной дороги объясняется глав-
нымъ образомъ увеличеніемъ количества работе противъ 
предполоэкеній раецѣиочной вѣдомости. 

Въ отчетномъ году общество Моековско-Кіево-Воронезк-
ской зкелѣзыон дороги закончило всѣ главнѣйшія работы по 
соорузкенію линіи Одесса^-Бахмачъ. При этомъ сѣверыый 
участокъ означенной линіи отъ ст. Бахмачъ до ст. Черкасы 
ІОго-Западныхъ зкелѣзныхъ дорогъ, протяэкеніемъ 214 верстъ, 
въ концѣ года былъ освидѣтельствованъ особой коммисіей 
Министерства Путей Сообщенія, и съ 1 января 1914 года на иемъ 
открыто правильное двизісеніе. На юзкномъ зке участкѣ линіи 
предстоять еще работы но окончанііо иѣкоторыхъ недодѣлокъ, 



главнымъ образомъ по балластировкѣ пути, а также по устрой-
ству соединительной вѣтви между станціями Одесса—Товаро-
Пассажирская Московско-Кіево-Воронежской желѣзной дороги 
и Одесса—Главная Юго-Западныхъ желѣзныхъ дорогъ. 

Строительный операціи на Подольской желѣзной дорогѣ, 
несмотря на обиліс въ 1913 году дождей, вызвавшихъ, въ 
связи съ геологическими свойствами грунта, цѣлый рядъ 
разрушеній закоиченныхъ уже насыпей и откосовъ выемокъ, 
настолько подвинулись, что къ концу 1913 года всА основиыя 
работы были окончены почти въ полномъ объсмѣ, за исключе-
ніемъ лишь укладки и балластировки пути южной части 
линіи, при чемъ на участкѣ Шепетовка—Проскуровъ въ концѣ 
ноября отчетнаго года было открыто временное пассажирское 
и товарное двшкеніе. Что же касается работъ по укладкѣ и 
балластировкА пути на южной части линіи, то слабый усиѣхъ 
въ выполненіи сихъ работъ объясняется главнымъ образомъ 
тѣмъ, что общество, направивъ всѣ свои усилія къ достиженію 
возможности открыть временное двшкеніе на сѣвсрномъ 
участкѣ, не приняло надлежащихъ мѣръ къ укрѣпленію земля-
ного полотна, насыпей и выемокъ отъ обваловъ, въ связи съ 
разрушителышмъ вліяніемъ грунтовыхъ водъ, а равно не 
озаботилось своевременно изысканіемъ балластныхъ карье-
]ювъ. При этомъ, по доиесенію мАстнаго строительна™ конт-
роля, мАроиріятія технической администраціи ограничнвалшеь 
въ данномъ случаѣ исправленіями сплывовъ и обваловъ, 
которыя по большей части не предотвратили повторныхъ 
разрушеній земляного полотна отъ дѣйствія грунтовыхъ водъ. 

Общее положсиіе работа на Подольской линіи даетъ 
основаыіе разечитывать на окончаніе линіи къ назначенному 
по уставу сроку (во второй половииѣ августа 1914 года). 

Вт» отчетА за 1912 годъ мною указывалось, что достигнутый 
при сдачѣ работъ сбсрсженія обезпечиваютъ окончаиіс по-

стройки дороги безъ передержекъ противъ асснгнованія но 
расцѣночной вѣдомости, несмотря на нѣкоторое удорожаніе 
работъ при послѣдовавшемъ послѣ ихъ сдачи измѣненіи 
трассы линіи. Однако вышеуказанный условія производства 
работа на Подольской желѣзиой дорогѣ въ 1913 году неблаго-
пріятно повліяли на финансовую сторону дѣла. Съ одной 
стороны, обильные дождевые осадки при геологических!» особен-
ностяхъ мѣстноети повредили рядъ насыпей и выемокъ и тѣмъ 
увеличили въ значительной степени количество земляныхъ 
работъ и ихъ стоимость; съ другой стороны, постройка линін 
удорожилась вслѣдствіе дополнителышхъ сооруженій, которыя 
потребовались для надлежаща™ укрѣпленія полотна дороги 
въ связи съ движсніемъ грунта подъ насыпями и въ выемкахъ. 

Точный размѣръ перерасхода по постройкѣ Подольской 
линіи въ настоящее время еще не установленъ; по подсчетамъ 
же общества этотъ перерасходъ опредАляетея въ суммѣ около 
3.500 тыс. руб. 

Постройка Токмакской желАзной дороги производилась 
настолько успАшно, что возможно ожидать открытія правиль-
на™ движенія на линіи съ весны 1914 года, то-есть ранѣе 
срока, назначеннаго по уставу, почти на годъ. Въ теченіе 
отчетнаго года всѣ главныя работы были окончены, и съ 20 де-
кабря открыто на лииіи временное коммерческое движеніе. 
При еооруженіи лиыіи общество внесло, частью по трсбова-
нію Министерства Путей Сообщенія, частью но собственной 
иниціативА, непредусмотрАнныя расцАиочною вАдомостыо н 
проектомъ улучшеиія въ технической сторонА постройки. 
Обстоятельство это въ связи съ превышеніемъ нАкоторыхъ 
назначеній расцАночной вАдомости вызвало перерасходъ про-
тивъ ассигнованія расцАночной вАдомости, но нредваритель-
нымъ даннымъ мАстнаго контроля, въ размАрА до 9%. Обще-
ство предполагаетъ покрыть если не всю сумму указаииаго 



перерасхода, то значительную его часть выручкою оті, времен-
н а я движенія на лииіи. 

Съ аналогичными успѣхомъ производились работы на 
Тропцкъ-Кустанайской линіи общества Троицкой желѣзной 
дороги. Работы на означенной линіи, начатыя съ весны 
1913 года, настолько были окончены къ концу года, что съ 
17 ноября 1913 года было открыто временное коммерческое 
движеніе. 

Финансовое положеніе постройки линіи Троицкъ—Куста-
най долэкпо быть признано вполне удовлетворителыіымъ, 
такъ какъ, въ виду измѣненія трассы линіи на первыхъ 
20 верстахъ отъ г. Троицка, значительно сократилось коли-
чество предположенныхъ по расцѣночной ведомости земля-
ныхъ работа, при чемъ сдача работъ съ подряда произ-
ведена обществомъ по цѣнамъ болѣе низкимъ сравнительно 
съ цѣнами расцѣночной вѣдомоети. Опредѣлить однако 
размѣръ ожидаемыхъ сбережений до полнаго завершенія по-
стройки линіи и расчетовъ съ подрядчиками представляется 
затруднительным'!. 

Работы по сооружен™ Черноморско-Кубанекой зкелѣзной 
дороги производились въ отчетиомъ году на двухъ образу-
ющихъ эту дорогу перекрестныхъ линіяхъ: Екатсриподаръ— 
Приморско-Ахтарская, протяженіемъ 138 вер. и Крымская— 
Кущевка, протяэкеніемъ 253 вер. 

На первой изъ означенныхъ линій работы производились 
вполне успѣшно, такъ что съ 5 сентября отчетнаго года на 
линіи открыто временное коммерческое движеніе. 

Въ менѣе благопріятномъ положеніи находятся работы 
на линіи Крымская—Кущевка, такъ какъ къ концу отчетнаго 
года на этой линіи по землянымъ работамъ было исполнено 
около 90%, а по искусственными сооруженіямъ работы ограни-

чились постройкой части мостовъ малыхъ отверсгій. Велѣдствіе 
сего возникаетъ опасеніе, что разсматриваемый участокъ 
Черноморско-Кубанской желѣзной дороги, на протяженіи 
коего имѣются три больших! моста, не будстъ оконченъ къ 
уставному сроку. 

На сооружавшейся съ 1911 года Никитовской вѣтви обще-
ства Сѣверо-Донецкой желѣзной дороги правильное пассажир-
ское и товарное дтшженіе открыто съ 11 сентября 1913 года. 

Строительный отчетъ означенной вѣтви еще не пред-
ставлен'! въ Государственный Контроль; по подсчетами экс 
общества стоимость вѣтви опредѣлится съ сбереженіями про-
тивъ расцѣночной вѣдомости въ суммѣ около 800 тыс. руб. 

Независимо отъ постройки Никитовской вѣтви, общество 
Сѣверо-Донецкой желѣзной дороги съ 30 мая того эке года 
начало сооруэкеніе линіи Poдаково—Лихая. Расцѣночная вѣ-
домость означенной линіи, нротязкеніемъ 116 вер., утверэкдеіта 
Министромъ Путей Сообщенія въ сумме 22.842.913 руб. За 
счета, указанной расценочной вѣдомости въ отчетиомъ году 
произведено работъ и ноставокъ на сумму свыше 3 милл. руб. 

Въ отчетиомъ эке году закончены работы общества Москов-
ско-Казанской экелѣзной дороги по сооруэкаемому И М П Е Р А -

Т О Р С К О М У Р О М А Н О В С К О М У мосту черезъ рѣку Волгу у 
г. Свіязісска. По данными строительная контроля, сооруэкеніе 
моста, несмотря на испредвидѣнные расцѣночною вѣдомостыо 
расходы, вызванные возстановленіемъ разрушенной въ 
1912 году папоромъ льда при весеннемъ двиэкеніи Волги 
части мостовыхъ сооруэкеній, окончилось безъ перерасхода 
противъ утверэкденной расценочной ведомости. Въ техничс-
скомъ отношеніи постройка моста вызываетъ некоторый со-
мненія въ виду зам'Ьченныхъ въ ноябре 1913 года, послѣ 
уничтоженія позкаромъ тепляка, въ которомъ производились 



работы по устройству аркады моста, трещинъ и промоканія 
еводовъ въ каменной аркад! моста. Для опрсдѣленія степени 
важности и причин! указанных! поврежденій въ концѣ 
отчетного года была организована Министерством! Путей 
Сообщенія особая техническая коммисія. 

Изъ числа начатыхъ сооруженіемъ въ отчетномъ году 
желѣзныхъ дорогъ Алтайская линія (въ 764 вер.) имѣетъ 
своимъ назначеніемъ соединить съ Сибирскою магистралью 
главнѣйшіе центры Алтая: ЬІово-Николаевскъ, Барнаул!, 
Семипалатинск! и Бійскъ. Расцѣночная вѣдомость означенной 
линіи утверждена Министромъ Путей Сообщеиія въ сумм! 
59.968.457 руб. По условіямъ постройки Алтайская жел!зная 
дорога должна быть открыта для правильная движенія не 
повднѣе пяти л!тъ со дня дарованія обществу концессіи на 
ея постройку, считая въ томъ числ! три съ половиною года 
на производство строительных! работъ. Однако, судя по 
выполняемому обществомъ плану работъ, можно ожидать, 
что Алтайская дорога будетъ открыта для правильная движе-
ния нѣсколько ранѣе уставная срока. 

По расц!ночной вѣдомости стоимость Житомірской линіи 
Первая Общества подъ!здныхъ жел!зныхъ путей въ Россіи 
исчислена въ 8.716.374 руб. съ оборотным! капиталом!. 

Къ строительным! работамъ по сооружеиію означенной 
линііі общество приступило въ коыц! первой половины 
1913 года, до утвержденія Министром! Путей Сообщсиія под-
лежащей расц!ночной в!домости и технических! плановъ и 
профилей. Такое отступленіе отъ устава общество объяснило 
желаніемъ использовать полностью строительный сезонъ 
1913 года, такъ какъ утвержденіе упомянутых?, плановъ и 
профилей ожидалось не ранѣе начала строительная сезона 
1914 года. Въ общемъ въ отчетномъ году выполнено земля-

ныхъ работе около 61%, искусственных! сооружений около 
65% и гражданских?, сооруженій около 38%, а также уложено 
19 вер. главная пути. 

Признавая недопустимым! въ интересахъ казны произ-
водство работе по сооружение частныхъ желѣзныхъ дорогъ 
за счет?, гарантированных?, капитачловъ безъ утвержденных! 
Министромъ Путей Сообщенія расц!ночныхъ в!домостей и 
проектовъ, Государственный Контроль неоднократно сносился 
съ Министерством! Путей Сообщенія и просил?, принять 
м!ры противъ нарушеній со стороны желѣвнодорожныхъ 
обществъ уставных! условій постройки. 

Приступъ къ работамъ по постройк! лииіи Оренбурга— 
Орскъ общества Троицкой жел!зной дороги, иротяженіемъ 
около 310 вер. и стоимостью въ 24.009.269 руб., былъ н ! -
сколько задержан! разработкой варіантовъ направленія пути. 
Несмотря на это, обществомъ въ 1913 году было выполнено 
искусственных! сооруженій около 22%, земляныхъ работъ 
около 34% и уложено пути на протяженіи 64 вер. 

Во второй половин! отчетная года была начата постройкой 
С!веро-Восточная Уральская жел!зпая дорога. Эта дорога 
состоите. изъ двухъ перекрещивающихся линій, въ напра-
вленіяхъ отъ Екатеринбурга иа г. Ирбите, съ выходом?, на 
Тавду, и отъ конечная пункта Алапасвской вѣтви Пермской 
желѣзпой дороги до ст. Богдановичъ той же дороги. Сто-
имость об!ихъ указанных! линій, протяженіемъ въ 455 вер., 
согласно утвержденной Министромъ Путей Сообщенія рас-
ц!ночной в!домости, составляете 26.828 тыс. руб. Хотя въ 
1913 году въ общемъ выполнено незначительное количество 
работе (земляныхъ работе около 20% и искусственных?, 
еооруженій около 6%), тѣмт, не мен!е въ настоящее время 
п!тъ основаній опасаться за срочное окончаніе дороги. 
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Къ работамъ но сооруженію ширококолейныхъ желѣзно-
дорожныхъ линій общаго пользованія, разрѣшенныхъ обще-
ству желѣзнодорожныхъ вѣтвей въ составѣ первой группы 
вѣтвей, примыкающихъ къ казеннымъ желѣзнымъ дорогамъ, 
а именно, Ломовской вѣтви—къ Сызрано-Вяземской желѣзной 
дорогѣ, Слободской—къ Пермской желѣзной дорогѣ и Гер-
мановской, Богуславской, Таращанской и Жантковской—къ 
Юго-Западнымъ желѣзиымъ дорогамъ, было приступлено въ 
періодъ времени съ мая по октябрь отчетная года. Что же 
касается прочихъ вѣтвей общества первой группы, то по симъ 
вѣтвямъ въ отчетномъ году производились лишь подятови-
тельныя работы. 

При установлены техническихъ условій сооруженія по-
именоваиныхъ двѣнадцати вѣтвей, были предъявлены болѣе 
высокія требовапія, что значительно удорожило назначенную 
по уставу общую ихъ стоимость. 

Въ связи съ сказаннымъ, стоимость первой группы 
вѣтвей опредѣлилась по расцѣночнымъ вѣдомостямъ въ суммѣ 
32.918.988 руб., противъ 28.455.009 руб., назначенныхъ по 
уставу общества. 

Въ 1913 году Государственнымъ Контролемъ были повѣрены 
отчеты по постройкѣ линій Кокандъ—Намапганъ, Троицкъ— 
Полетаево и Льговъ—Родаково съ вѣтвями и подъѣздныші пу-
тями. Согласпо симъ отчетамъ стоимость первыхъ двухъ линій 
опредѣлилась со сбереженіями отъ кредитовъ, назначенныхъ 
на ихъ постройку, по Кокандъ-Наманганской линіи—около 
8% и по Троицкъ-Полетаевской—около 10%. Что же касается 
линіи Льговъ—Родаково съ вѣтвями и подъѣздными путями, 
то по отчетнымъ даннымъ остатокъ отъ расцѣночной вѣдо-
мости этой линіи составляете до б у в % (а именно около 
4 милл. руб.). Однако означенный остатокъ мозкетъ из-
мѣниться въ зависимости отъ ликвидаціи расчетовъ по отчу-

жденію земель и по примыканію липіи Льговъ—Родаково къ 
Екатерининской и Южнымъ зкелѣзнымъ дорогамъ. 

Въ отчетномъ году эксплоатируемая казною рельсовая Эксплоатаціл 
сѣть увеличилась новою линіею подъ наименованіемъ Ом- казенныхъ зкелѣз-
ской зкелѣзной дороги, при чемъ для завѣдыванія этою линіею НЬ1ХЬ д°1 ,ои" 
съ 1 октября 1913 года въ г. Омскѣ образовано самостоятель-
ное управленіе. 

Въ составъ новой линіи вошли соорузкенные средствами 
казны Тюмень-Омская желѣзная дорога, протязкеніемъ 
532 вер., и подъѣздной путь отъ станціи Синарская Перм-
ской дороги до г. Шадринска, длиною 111 вер. Кромѣ того 
къ новой лииіи присоединеиъ съ 1 января 1914 года участокъ 
Пермской зкелѣзной дороги Екатеринбург—Тюмень, съ Ка-
менского вѣтвью, протяженіемъ 342 вер. Въ общемъ же длина 
казенной сѣти, включая и мелкія измѣпеиія ея, къ 1 января 
1914 года достигла 43.712 вер., увеличившись по сравненію 
съ 1912 годомъ на 844 вер. 

Общіе финансовые результаты эксплоатаціи казенной 
сѣти, опредѣляемые по отчетнымъ даннымъ за 1911 и 1912 г.г. 
и но предварите л ьнымъ свѣдѣніямъ за 1913 годъ, выража-
ются въ елѣдующихъ суммовыхъ итогахъ: 

въ 1911 г. въ 1912 г. въ 1913 г. 

Поступило доходовъ 696.124.436 776.359.962 823.584.000 
Произведено расхо-

довъ 433.581.397 470.919.372 495.520.000 
Чистый доходъ . . . 262.543.039 305.440.590 328.064.000 

Данныя за 1912 и 1913 г.г. заключаютъ въ себѣ эксплоа-
таціонные обороты Варшавско-Вѣнской экелѣзной дороги, 
переданной въ казну 1 января 1912 года. По соотвѣтственномъ 
исключены оборотовъ Варшавско-Вѣнской желѣзной дороги 



изъ приведенных! выше итоговъ окажется, что ростъ вало-
вого дохода въ 1912 и въ 1913 г.г. по сравнению съ 1911 годомъ 
былъ почти равномѣренъ (по 45.000.000 руб. въ годъ), ростъ 
же эксплоатаціонныхъ расходовъ за нстекшій годъ по сравне-
нію еъ 1912 годомъ оказался на 5.000.000 руб. болѣс противъ 
роста тѣхъ же расходовъ съ 1911 по 1912 годъ (18.482.690 руб.), 
иными словами, въ минувшемъ году эксплоатація казенной 
сѣти оказалась нѣсколько менѣе выгодною, чѣмъ въ 1912 году. 

По сравнеиію со смѣтными задаиіями (считая и Вар-
шавско-Вѣнскую желѣзыую дорогу) валовой денежный до-
ходъ отъ казенныхъ желѣзныхъ дорогъ въ 1913 году превысили 
смѣтныя предположенія на 36.386.400 руб., а расходъ на 
49.041.800 руб., что указывастъ ташке и на менѣс выгодное 
нсполненіе смѣты по эксплоатаціи казенныхъ дорогъ. 

По предварительными данными, действительное коли-
чество перевезенныхъ пассажиров-! составило около 
205 милл. челов'Ькъ, бол'Ье на 11,5 % предвиденная см'Ьтою, 
а багажа и грузовъ—12.796 милл. пуд., или на 14,57% 
более см-Ьтныхъ предположений. Въ то же время поездо-
верстъ сделано 304.500.000, бол-Ье сметы всего лишь на 
3,і2%, каковое обстоятельство объясняется окончаніемъ 
переделки товарныхъ вагоновъ подъ увеличенную нагрузку 
(до 1.000 пуд.) и продолжающимся улучшеніемъ утилизаціи 
подвижного состава. 

ОтмЬчая роста доходности казенной сѣти, нельзя не 
упомянуть о томъ, что на этой доходности по прежнему не-
блаяпріятно отражается продолжающееся, отвлеченіе гру-
зовъ железными дорогами частныхъ обществъ, прибегающих-! 
въ этомъ отношенін, повидимому, къ недозволенными м-Ьрамъ. 

Такъ, контролемъ Привислинскихъ жел'Ьзныхъ дорогъ 
были обнаружены случаи направленія хлебныхъ грузовъ 
кружными путемъ, въ обходи казенныхъ дорогъ, со станцій 
Юго-Восточныхъ дорогъ на станціи Привислинскихъ, Вар-

шавско-Венской, Северо-Заттадныхъ, Гсрбы-К'Ълсцкои и 
Лодзинской железныхъ дорогъ, черезъ Орелъ, Брянскъ и 
Брести или же черезъ Воронеж'!, Бахмачъ, Гомель, Брести 
и Варшаву вм-Ьсто кратчайшая направленія черезъ М І І Л -

лерово, Родаково, Славянски, Полтаву, Кіевъ и Ковель. Въ 
случае перевозки этихъ грузовъ въ кратчайшими направлении, 
ІОго-Восточныя дороги не принимали бы никакого участія, 
кроме принятія грузовъ къ отправленію, между т'Ьмъ какъ 
при следовании грузовъ въ кружномъ направленіи ІОго-
Восточньш дороги участвовали въ перевозке значительными 
протяженіемъ своей магистрали и кром-е того получали, 
какъ дорога отправленія, особую премію. 

Контролемъ Южныхъ железныхъ дорогъ обнаружены Л 
223 отправіш, прибывшія па станціи этихъ дорогъ съ Юго-
Восточныхъ кружными путемъ. Благодаря такому напра-
вленно означенных! отправокъ ІОго-Восточныя дороги полу-
чили провозной платы болѣе на 21.012 руб., а казенный по- ѵ 
несли ущербъ въ суммѣ 15.675 руб. 

Обнаруженное какъ контролемъ Привислинскихъ желез-
ныхъ дорогъ, такъ и контролемъ Южныхъ железныхъ дороги, 
показаніе въ озііачеішыхъ случаяхъ суммъ, составляющих'! 
переплату грузохозяевъ при перевозке въ кружномъ на-
правлении, въ разряде суммъ, взыскиваемых! при отпра-
влении, даетъ поводъ полагать, что переплата за перевозку 
составлястъ предмета какихъ то оеобыхъ расчетов-! между 
Юго-Восточными дорогами и грузоотправителями, и что не-
посредственное кружное направленіе избирается последними ^ 
не безъ вліянія названных! дорогъ. 

Неурегулированность отношеній казенныхъ железныхъ 
дорогъ съ владельцами примыкающих'! къ ними нодъѣзд-
ныхъ путей частнаго пользованія за прежнее время и не-
достаточная настойчивость со стороны мѣстной железно-
дорожной администрации на своевромениыхъ расчетах! съ 



казною вѣтвевладѣльцевъ продолжала неблагопріятно отра-
жаться на интересахъ казны и за послѣдніе годы. Повто-
рялись также случаи, когда владѣльцы этихъ путей задер-
живали причитающееся дорогамъ платежи, ссылаясь на от-
сутствіе договоровъ. 

Такъ, на Екатерининской дорогѣ, въ виду отсутствія 
договора, послѣдовалъ отказъ со стороны ІОжно-Русскаго 
Александровскаго завода Брянская общества при ст. Го-
ряиново въ уплатѣ за задержку подвижного состава за десять 
лѣтъ—съ 1902 по 1912 годъ—въ суммѣ 49.229 руб. Нико-
лаевскою желѣзною дорогою не были своевременно получены 
платежи въ суммѣ 6.820 руб. 38 коп. съ Верхне-Волжскаго 
общества, эксплоатировавшаго съ 1909 года безъ договора 
подъѣздной путь, примыкающій къ ст. Тверь. 

Для взыскания долговъ за вѣтвевладѣльцами на Екате-
рининской желѣзной дорогѣ, достигшихъ къ 1 мая мину-
вшаго года громадной суммы 769.784 руб., пришлось обра-
титься къ суду, въ виду отказа должниковъ отъ доброволь-
ной уплаты. 

Значительная часть перерасхода по эксплоатаціи казен-
ной сѣти зависѣла отъ продолжавшаяся и въ минувшемъ 
году увеличенія стоимости наиболѣе необходимых!» при 
эксгілоатаціи желѣзныхъ дорогъ матеріаловъ и рабочей силы; 
кромѣ того увеличились расходы на расчистку въ минувшемъ 
году зиачительныхъ снѣжныхъ заносовъ и исправленіе полотна 
дороги отъ поврежденія ливнями. 

Увеличеніе роста поденной рабочей платы объясняется 
не только общимъ вздорожаніемъ жизни, но и болыиимъ 
повсемѣстнымъ спросомъ на рабочія руки, вслѣдствіе раз-
вивающейся промышленности и усиленная производства 
работъ для надобностей казны, а также по причинѣ массо-
в а я отлива рабочихъ въ Сибирь на постройку Амурской 
желѣзной дороги. Вздорожаніе рабочей силы по сравненію 

съ 1912 годомъ на, нѣкоторыхъ дорогахъ внутренней Россіи 
достигло 18%. 

Повышеніе же стоимости матеріаловъ, достигшее въ ми-
нувшемъ году значителыіыхъ размѣровъ, обусловливалось 
вліяніемъ разнородныхъ факторовъ, не исключая отчасти 
и искусственная повышенія цѣнъ. Главиѣйшею же причиною 
поднятія стоимости матеріаловъ служить указанное выше чрез-
вычайное увеличеніс спроса вслѣдствіе роста промышленныхъ 
предпріятій, крупныхъ заказовъ морского и военная вѣдомствъ 
и усиленная жслѣзиодорожнаго и городского строительства. 

Въ прошлогоднемъ всеподдаинѣйшсмъ отчетѣ мною было 
отмѣчено чрозмѣриое вздорожаиіе нефти (38 коп. за пудъ 
на бакинскомъ рынкѣ), какъ результата несоотвѣтствія раз-
мѣра добычи усиленному спросу со стороны развива-
ющейся промышленности и монополизаціи нефтяныхъ пред-
пріятій въ цѣляхъ сііекулятивныхъ. Въ отчетномъ году цѣны 
продолжали расти и достигали такихъ предѣловъ (56 коп. 
за пудъ), при которыхъ пріобрѣтеніе нефти для желѣзныхъ 
дорогъ представлялось крайне убыточнымъ. Обстоятельство 
это побудило нѣкоторыя изъ казенныхъ дорогъ, пользуясь 
закономъ о безпошлинномъ ввозѣ нефти, обратиться къ за- ' 
граничнымъ рынкамъ. Такъ, управленіемъ Закавказских!» 
желѣзныхъ дорогъ было принято предложеніе on» мексикан-
ской нефтяной компаніи въ Америкѣ «Мскснродуксъ» на по-
ставку іУа милл. пуд. нефти по 40 кон. франко-портъ-Батумъ. 
Поставка эта была выполнена къ обусловленному сроку 
(15 декабря 1913 года), при чемъ съ накладными расходами 
нефть обошлась всего въ 42 коп. за пудъ. Пріобрѣтсніе за-
граничной нефти въ указанном!» случаѣ не осталось безъ 
вліянія на рыночныя цѣны на бакинскую нефть, каковыя 
цѣны временно понизились. 

Чрезмѣрное вздорожаніе нефти побудило нѣкоторыя 
другія казенныя желѣзныя дороги перейти съ нефтяного 



отопленія паровозовъ на каменноугольное. Такъ, управле-
ніе Московско-Курской желѣзнои дороги, уже приспособившее 
къ угольному отопленію товарные паровозы Курской линіи, 
въ отчетномъ году приступило къ передѣлкѣ подъ такое же 
отопленіе паровозов! и Нижегородской линіи, а также по-
стоянных! котловъ въ мастерских! и на водокачкахъ. Самаро-
Златоустовская желѣзная дорога тоже перешла на угольное 
отопленіе на нѣкоторыхъ участкахъ; вопросъ о необходимости 
перехода на угольное отоплеыіе возбужденъ и на Сѣверныхъ 
желѣзныхъ дорогахъ. 

Но недостаточная выработка въ отчетномъ году угля въ 
донецкомъ и домбровекомъ бассейнах!, являвшаяся отчасти 
слѣдствіемъ соглашенія угольиыхъ синдикатскихъ органи-
зацій, вынудила Министерство Путей Сообщснія озаботиться 
принятіемъ чрезвычайныхъ мѣръ для снабжепія желѣзныхъ 
дорога этого рода топливомъ. Съ этою цѣлыо въ мартѣ и 
іюнѣ мѣсяцахъ 1913 года, съ разрѣшенія Совѣта Министров!, 
былъ пріобрѣтенъ заграничный уголь въ количеств! около 
33 милл. пуд., но къ концу л!та недостаток! угля на рыик! 
оказался настолько значительным!, что Министерство Путей 
Сообщенія, въ ц!ляхъ сохраненія рыночиыхъ запасовъ угля 
для отечественной промышленности, нуждавшейся въ этого 
рода топлив!, и не желая отягощать положеніе вообще по-
требителей донецкая угля, вновь испросило разр!шеніе 
Сов!та Министров! на пріобр!теніе для надобностей жел!з-
ныхъ дорогъ заграничная угля въ количеств! до 50 милл. 
пуд. Однако пріобр!теніе дорогого заграничная угля, 
почти вдвое превышающая по ц!нѣ доиецкій и домбровскій 
уголь, должно быть призвано крайне невыгодным! для казны, 
и м!ра эта должна прим!няться лишь въ особо уважитель-
ных! случаяхъ. 

Общее вздорожаніе топлива вызвало добавочное ассигно-
ваиіе иа 1913 годъ въ сумм! 3 милл. руб., но въ результат! 

и эта сумма оказалась недостаточною, и общій перерасход! 
на этомъ только одномъ род! матеріаловъ составил! сумму 
около 6 милл. руб. 

Помимо недопоставки угля, жел!зныя дороги въ 1913 году 
продолжали испытывать затрудиенія въ отношеиіи свое-
временной см!иы путевыхъ переводов!, всл!дствіе неиспол-
ненія заводами договорных! обязательствъ по поставк! стр!-
локъ и крестовинъ. Изъ шести заводовъ три—Николаев-
скій, Южно-Русскій машиностроительный и «Псренудъ»—обя-
завшіеся изготовить къ 15 іюля 1.184 стрѣлки и 821 кресто-
вину, до 1 іюля ни одного перевода не поставили, два другіе 
завода поставили ничтожное количество, и иетіравнымъ ока-
зался только одинъ заводь Донецкая общества штампованія. 
Единственным! выходомъ изъ создавшаяся положенія ока-
зывалось обращеиіе къ заграничным! заказамъ и, съ раз-
р!шенія Сов!та Министров!, часть переводов! была передана 
для изготовлеиія иностранным! заводамъ. 

Стоимость заказанных! заграничным! заводамъ 2.136 шт. 
стр!локъ и крестовнпъ съ доставкою въ Лнбаву составить, 
не считая пошлины, около 865 тыс. руб.; исполиеніе того 
же заказа на отечественных! заводахъ стоило бы свыше 
1 милл. руб. 

Говоря о затрудненіяхъ въ поставк! путевыхъ перево-
дов!, нельзя не отм!тить, что и въ отношсніи заготовки ме-
таллов! и металлических! изд!лій жел!зныя дороги но 
прежнему оказываются въ крайне ст!сненномъ положсніи. 
Операціи по заготовк! стали и желѣза должны быть отмѣчены 
не только въ смысл! повышенія ц!нъ на эти матеріалы, но 
главнымъ образомъ въ виду особенностей сбыта, норми-
руемая синдикатом! «Продамета», монополизировавшим! 
почти весь жел!зный рыиокъ Имперіи, подобно синдикату 
«Продуголь», объединившему въ своихъ рукахъ значитель-
ную часть угольной промышленности. Эти синдикаты не 



только продолжаютъ съ каждымъ годомъ значительно повы-
шать цѣиы на матеріалы, но и предъявляюсь свои особыя 
требованія, назначая сроки и прочія условія поставки по 
своему усмотрѣнію. При этомъ общество «Продамета» назна-
чаете весьма продолжительные сроки изготовленія заводами 
нузкныхъ прсдметовъ, благодаря чему матеріалы посту-
паюсь на дороги по истеченіи 9—10 мѣсяцевъ со дня 
выдачи заказа. Несмотря однако на столь отдаленные 
сроки поставки, синдикатскіе заводы допускаюсь крупный 
опозданія даже и противъ этихъ сроковъ, чѣмъ ставятъ въ 
затруднительное положеніе желѣзнодорожныя управленія. 
Затрудненія увеличиваются еще тѣмъ, что попытки дорогъ 
иріобрѣсти матеріалы на другихъ заводахъ, съ обращеніемъ 
переплаты па счете неисправныхъ поставщиковъ, обыкновенно 
оканчиваются неудачен, такъ какъ заводы, не участвующіе 
въ синдикатѣ, сами страдаютъ отъ недостатка желѣза, выпускъ 
котораго на рынокъ регулируется тѣмъ же еиндикатомъ «Про-
дамета» въ цѣляхъ удержанія высокихъ цѣнъ. При такомъ поло-
жили желѣзныя дороги оказываются въ полной зависимости 
отъ дѣйствія синдикатской организаціи, совершенно уничтожи-
вшей значеніе вызываемыхъ коикуренцій, такъ какъ въ боль-
шинствѣ случаевъ единственнымъ соискателемъ на конкуреи-
ціяхъ выступаетъ общество «Продамета», и дороги оказываются 
вынужденными сдавать поставку желѣза и издѣлій по по-
вышеннымъ цѣнамъ и условіямъ, диктуемымъ еиндикатомъ. 
Такъ, на Екатерининской желѣзной дорогѣ желѣзо сортовое 
пріобрѣталось въ отчетномъ году на 3 ,5% дороже цѣнъ пред-
шествующая года, желѣзо кровельное на 8 % , а на Алексан-
дровской дорогѣ на 15%. На Полѣсскихъ желѣзиыхъ доро-
гахъ цѣны на листовое и универсальное желѣзо увеличились 
съ 10 до 15 коп. па пудъ при условіи выдачи наряда на поставку 
свыше 50 пуд., при меньшемъ же нарядѣ цѣна повышалась 
на 20 коп. При этомъ общество «Продамета» обусловливало 

обычно нераздѣльность поставки. Юго-Западпыя желѣзныя 
дороги, сдавъ поставку желѣза заводамъ, не входящим!» въ 
составь синдиката, предложили обществу «Продамета» поста-
вить недостающіе сорта желѣза, не выдѣлываемые означенными 
заводами, но общество категорически отказалось принять 
частичный заказъ на 53.000 пуд., настаивая на нераздѣльпо-
сти поставки. Вслѣдствіе сего управлёніе ІОго-Западііыхт» 
желѣзныхъ дорогъ оказалось вынужденнымъ испросить соот-
вѣтствующее разрѣшеніе на пріобрѣтеніе необходимая желѣза ѵ  

за границей. 
Крайняя напряженность, наблюдавшаяся въ отчетномъ 

году въ желѣзодѣлательной промышленности, и затруднитель-
ность въ своевременномъ и полномт» удовлетворены спроса 
на металлъ побудили Министерство Торговли и Промышлен-
ности созвать въ декабрѣ минувшаго года особое междувѣдом-
ственное совѣщаніе, съ участіемъ представителей металлур-
гической промышленности, для обсуждснія вопроса о мѣрахъ 
къ выходу изъ создавшагося положенія. 

Совѣщаніе это, всесторонне разсмотрѣвъ указанный во-
просъ, намѣтило рядъ мѣръ для удовлетворенія ближайшей 
потребности рынка въ металлѣ, а равно выяснило возмолшость 
приведенія въ будущемъ производительности металлургиче-
скихъ заводовъ въ соотвѣтствіе съ внутреннимъ спросомъ на 
металлъ. Заключенія совѣщанія по настоящему предмету 
представлены 25 февраля сего года Министромъ Торговли и 
Промышленности на разсмотрѣніе Совѣта Мшшотровъ; вмѣстѣ 
съ тѣмъ тайный совѣтникъ Тимашевъ испрашиваете согласія 
Совѣта Министровъ па виесеніе въ законодательныя учрежде-
нія проекта закона о предоставлепіи Совѣту Министровъ 
права разрѣшать до 31 декабря 1915 года привозъ изъ-
за границы чугуна для потребностей металлообрабатыва-
ющей промышленности, съ оплатою такового по пониженной 
пошлинѣ и съ тѣмъ, чтобы общее количество чугуна, могу-



щаго быть ввезеннымъ, согласно этому закону, не превысило 
15 милл. пуд. 

Въ упомянутомъ выше совѣщаніи представителями казен-
наго и частного потреблѳнія металла, между прочимъ, было 
высказано, что недостатокъ желѣза на рынкѣ и высокія цѣны 
на него въ значительной степени зависятъ отъ дѣйствія синди-
ката «Продамета», являющаяся полнымъ хозяииомъ русская 
[Желѣзнаго рынка. Заявленія эти побудили Министра Торговли 
и Промышленности письмомъ отъ 23 декабря прошлаго года 
просить Председателя Совѣта Министровъ о внесеніи на обсу-
жденіе Совѣта Министровъ вопроса объ образованіи особой 
коммисіи изъ представителей вѣдомствъ—военная, морского 
и путей сообщенія—для спеціальнаго обслѣдованія вопроса о 
вліяніи дѣятельности общества «Продамета» на размѣры про-
изводства желѣза и на цѣны сего металла. По поводу этого 
нельзя однако не высказать, что означенное обслѣдованіе 
необходимо было бы распространить и на другія синдикатскія 

V организаціи, въ томъ числѣ и на «Продуголь». 

Чрезвычайное вздорожаніе всѣхъ видовъ топлива, одного 
изъ главныхъ предметовъ эксплоатаціошіыхъ расходовъ, по-
будило вѣдомство путей сообщенія принять мѣры, направлен-
І І Ы Я къ сокращенію этихъ расходовъ. Въ отчетѣ за прошлый 
годъ мною были отмѣчены весьма благопріятиые результаты, 
полученные отъ утилизаціи для нуждъ казенныхъ желѣзныхъ 
дорогъ долевой нефти. Въ отчетномъ же году операціи съ 
этою нефтью были иѣсколько расширены (до 24 милл. пуд.) и 
выполнены съ общею выгодою для казны въсуммѣ 2.676.425 руб. 
Однако вѣдомство путей сообщеиія не могло усматривать въ 
использованіи долевой нефти окончательное рѣшеніе вопроса 
о мѣрахъ къ ослабленію зависимости казенныхъ дорогь отъ 
дѣйствій нефтяныхъ синдикатовъ. Болѣе дѣйствительною мѣ-
рою въ этомъ направленіи является добыча нефти раепоряже-
ніемъ казны, каковой вопросъ былъ детально разработанъ 

вѣдомствомъ путей сообщенія, и Совѣтъ Министровъ въ засѣ-
даніи 13 февраля сего года, разсмотрѣвъ соотвѣтствующее 
представленіе Министра Путей Сообщенія, не встрѣтилъ пре-
пятствій къ внееенію на законодательное обсуждение проекта 
закона объ отпускѣ кредита на устройство распоряженіемъ 
Министерства Путей Сообщенія нефтяныхъ промысловъ на 
Ашиеронскомъ полуостровѣ для снабженія нефтянымъ тошш-
вомъ казенныхъ желѣзныхъ дорогь съ тѣмъ, чтобы исчислен-
ный на указанную надобность въ 1914 году расходъ въ суммѣ 
2.300 тыс. руб. отнесенъ былъ на сбереженія по государствен-
ной росписи этого же года. Общіе же расходы но оборудова-
ние казенныхъ промысловъ и по эксшюатаціи ихъ въ тсченіе 
ближаішшхъ семи лѣтъ составляютъ 13.200.245 руб. 

На ряду съ организаціей казенной добычи нефти подле-
жишь законодательному разрѣшеиію аналогичный вопросъ 
въ отношеніи разработки средствами казны каменная угля, 
съ каковою цѣлыо вѣдомствомъ путей сообщенія внесенъ въ 
Государственную Думу законопроекта объ отпускѣ 2 милл. 
руб. на устройство въ донецкомъ раіонѣ казенныхъ каменно-
угольныхъ копей, для чего предположено пріобрѣсти одно изъ 
угольиыхъ мѣсторожденій въ названномъ раіонѣ. 

При этомъ умѣсгно будешь отмѣтить, что заготовка угля 
распоряженіемъ казны является дѣломъ не новымъ для вѣдом-
ства путей сообщенія. Еще въ 1899 году въ вѣдѣніе Сибирской 
желѣзной дороги принята была отъ Министерства Земледѣлія 
и Гоеударственныхъ Имуществъ Анжерская каменноуголь-
ная копь. Предпріятіе это было въ зачаточномъ состояніи и съ 
очень незначительною производительностью, а потому надле-
жащее оборудованіе копи потребовало болыпихъ расходовъ, 
составившихъ по 1 января 1913 года всего 978.850 руб. Рас-
ходы эти однако вполнѣ оправдались тѣми благопріятными 
результатами, кои достигнуты нынѣ благодаря эксплоатаціи на-
званной копи. Производительность послѣдией съ 1.460.000 иуд. 



въ 1899 году достигла въ 1913 году до 20 милл.пуд.,при чемъ 
копь имѣетъ пынѣ возможность обслуживать не только боль-
шинство участковъ Сибирской дороги, но даже оказалась въ 
состояніи отпустить, безъ ущерба для Сибирской дороги, 
4.600.000 пуд. вновь образованной Омской желѣзной дорогѣ. 
Вмѣстѣ съ тѣмъ средняя стоимость добычи угля, поставля-
емая Анжерекою копыо, определилась для Сибирской дороги 
въ 6 , 2 6 9 К О П . въ то время, какъ средняя стоимость угля част-
ныхъ углепромышленниковъ для той же дороги за последнее 
пятилѣтіе составляла 7,642 коп. Изъ этихъ данныхъ видно, 
что зксплоатація копи приносить несомнѣнно крупную мате-
ріальную пользу казне, определившуюся, по даннымъ конт-
роля, для одного лишь 1913 года въ сумме 310.200 руб. При 
этомъ необходимо им'Ьть въ виду, что анжерскій уголь по сво-
ему качеству превосходить значительно уголь частныхъ Черем-
ховскихъ, Судженскихъ и Ашашшскихъ копей. Организація 
казенныхъ копей представляется тЬмъ более необходимой, 
что въ последнее время, по сведеніямъ контроля Привислин-
скихъ железныхъ дорогъ, обнаружилось существованіе со-
глаыіепія между Домбровскими и Силезскими углепромышлен-
никами, въ силу котораго, при желаніи ввести германскій 
уголь, русскій потребитель долженъ заплатить цѣну не ниже 
цены на мѣстный уголь. 

Что касается засимъ заготовки дровъ, шпалъ и прочихъ 
лееныхъ матеріаловъ, которая въ большинстве случаевъ про-
текала въ отчетиомъ году еъ такими эке затрудненіями, какъ 
и раньше, и по цѣнамъ еще болѣе высокимъ, чѣмъ въ пред-
шествующем! году (до 25% по даннымъ Николаевской экелѣз-
пой дороги), то въ этомъ отношеніи задача экелезнодорож-
ныхъ управленій могла бы быть значительно облегчена лѣс-
нымъ ведомством!, владеющимъ громадными площадями лѣса. 
Въ ирежнихъ отчетахъ я уэке имѣлъ случай всеподданнейше 
докладывать ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 

о крайне слабомъ участіи казенныхъ лесничеств! въ д'Ьл'Ь 
снабэкенія экслезныхъ дорогъ необходимым! матеріаломъ. 
Въ мииувшемъ году настоянія Государственнаго Контроля и 
ведомства путей сообщенія встретили полное сочувствіе въ 
этомъ отношеніи со стороны Главнаго Управленія Земле-
устройства и Земледѣлія, и вопросъ объ участін казенныхъ 
лесничеств! въ поставках! экелезнодороэкнаго ведомства 
нын'Ь поставлен! на реальную почву. Состоявшееся но сему 
предмету въ.ноябре месяце 1913 года меэкдуведомствсшюс 
сов'Ьщаше, подъ председательствомъ Товарища Главноупра-
вляющаго Землеустройством! и Земледеліемъ гофмейстера 
Риттиха, пришло къ заключенію о возможности поставки въ 
1915 году лѣснымъ ведомством! необходимых! матеріаловъ 
для большей части казенныхъ экел'Ьзныхъ дорогъ. 

Въ отчетиомъ году некоторый экелезнодороэкныя управле-
нія, въ целяхъ обезпечеиія себя лесными матеріалами и всл'Ьд-
ствіе безрезультатности коіікурепціи, вынуждены были пріо-
брести лесныя дачи для разработки таковыхъ собственным! 
распоряэкеніемъ. Такъ, напримеръ, управленіс Варшавско-
Венекой желѣзной дороги по торгамъ пріобргЬло две делянки 
изъ казеннаго л-Ьса дачи Голоногъ, имеющія до 2.000 де-
ревьев!, при чемъ, какъ впослѣдствіи оказалось, участіе въ 
торгахъ казеннаго управленія разбило предполагавшуюся 
стачку мѣстныхъ торговцев!. 

Унравленіе Юго-Западныхъ экелезныхъ дорогъ пріо-
брело на срубъ 400.000 деревьев! въ имѣніи Остроградскаго; 
по приблизительному подсчету, первый эке годъ хозяйствен-
ной разработки этого леса далъ казн-ѣ 45 тыс. руб. ебереэкенія 
противъ рыночной стоимости полученныхъ дорогою изъ ука-
занная леса ивдѣлій. Забайкальская дорога еще со времени 
окончанія постройки (въ 1900 году) имеетъ въ своемъ распоря-
женіи лѣсныя площади, располоэкеиныя въ предѣлахъ Тата-
уровской и Аленгуйской дачъ, при чемъ эксплоатація этого 



лѣса дала въ 1912 году прибыль дорог! въ 16 тыс. руб., а въ 
отчетномъ году уже до 20 тыс. руб. 

На нѣкоторыхъ дорогахъ удалось, впрочемъ, произвести 
лѣсныя заготовки въ отчетномъ году даже съ пониженіемъ 
цѣнъ на эти матеріалы. Такъ, наприм!ръ, на Сибирской дорог! 
разные сорта шпалъ пріобр!тены по 61 кон. и 90 коп. за штуку 
противъ 65 кои.—69 коп. и 1 руб. 05 коп. предшествующих! 
лѣтъ. На Сѣверныхъ дорогахъ на заготовк! дровъ достиг-
нуто сбережете въ сумм! 152 тыс. руб. не только по причин! 
еокращенія размѣра заготовки, но и въ виду пониженія цѣнъ 
на 1 руб. 80 кои.—2 руб. 17 кон. на кубъ. 

Переходя къ вопросу объ усп!шности эксплоатаціи въ 
отчетномъ году отд!льныхъ дорогъ, почитаю долгомъ от-
м!тить, что наибольшее увеличеніе чистого денежная 
дохода противъ 1912 года дали дороги: Екатерининская на 
7.251 тыс. руб., С!вериыя — 2.919 тыс. руб., Пермская— 
2.373 тыс. руб., Южныя—2.216 тыс. руб., Александровская— 
1.823 тыс. руб., С!веро-Западныя—1.350 тыс. руб., Варшав-
ско-В!нская—1.102 тыс. руб. и ІОго-Занадныя—1.058 тыс. руб. 

Громадный приростъ чистая дохода на Екатерининской 
желѣзной дорог!, несмотря на неблагопріятное вліяніе Сѣверо-
Донецкой желѣзной дороги, представляет! исключительное 
явленіе за все время существованія дороги. Грузовое и пасса-
жирское движете на Екатерининской дорог! достигло въ 
отчетномъ году колоссальных! разм!ровъ, превысив! смѣт-
ныя предположенія на 400 милл. пуд. грузовъ и на З1/« милл. 
челов!къ пассажиров!, каковое обстоятельство находить себ! 
объясненіе въ общемъ подъем! экономической жизни страны 
и въ частности въ широком! развитіи фабричной промышлен-
ности юга Госсіи. Дороговизна дровъ и нефти, а также умень-
шеніе добычи послѣдней, вызвали чрезвычайный спросъ на 
каменный уголь, сл!дствіемъ чего было увеличеніе перево-

зокъ угля на Екатерининской жел!зиой дорог! на 111 милл. 
пуд. (13%) противъ 1912 года; вывозъ руды желѣзной увели-
чился на 12%. Значительно сократилась лишь перевозка 
соли—на 1.846.000 иуд. (10%) противъ предшествующая 
года, что можетъ быть объяснено усиленіемъ пропускной спо-
собности солепровода на ст. Пере!здиая. 

Повышенію доходности Пермской дороги въ большой 
степени сод!йствовало увеличеніе перевозокъ масла. Образо-
вавшіеся, всл!дствіе хорошихъ урожаевъ 1912 и 1913 г .г . , 
весьма значительные запасы с !на въ западной Сибири создали 
благопріятныя условія для развитія въ к р а ! молочная хо-
зяйства путемъ открытія новыхъ маслод!льныхъ заводовъ, 
образованія новыхъ артелей и бол!е энергичной д!ятельности 
сельскохозяйственных! обществъ, играющих! видную роль 
въ д ! л ! развитія маслод!лія. Помимо сего, при объясненіи 
причинъ роста доходности Пермской дороги, нельзя не учиты-
вать продолжающаяся подъема горной промышленности 
Урала и расширенія сбыта л!спого матеріала, вызывающих! 
притокъ на дорогу соотв!тствующихъ грузовъ. 

Юго-Западныя жел!зныя дороги, давшія въ 1912 году 
весьма замѣтное наденіе чистаго дохода противъ 1911 года, 
въ отчетномъ году вновь увеличили чистый денежный доходъ, 
ч!мъ подтверждается высказапное мною предположеніе о 
случайном! характер! уменыпенія дохода, не представля-
ющая чего либо тревожнаго для этихъ дорогъ. 

Что же касается Южныхъ желѣзныхъ дорогъ, то увели-
ченіе грузовыхъ перевозокъ и отмѣчаемое м!стнымъ контро-
лем! улучшеніе утилизации подвижного состава также по-
влекло за собою повышеніе доходности названных! дорогъ 
противъ 1912 года. Доходность эта, въ соотв!тствіи съ наблю-
давшимся ростомъ грузового движенія въ отчетномъ году, 
могла бы выразиться въ болѣе крупныхъ размѣрахъ, если 
бы С!веро-Донецкою желѣзною дорогою не была отвлечена 
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Часть грузовъ. Въ дальнѣйшемъ возможно опасаться новаго 
паденія доходности Южпыхъ дорогъ въ связи съ открытіемъ 
въ концѣ 1913 года движенія па вѣткѣ Никитовка—Яма, дли-
ною 61 вер., принадлежащей той же Сѣверо-Донецкой желѣз-
ной дорогѣ и сокращающей пробѣгъ грузовъ по Южнымъ 
дорогамъ. 

Обращаете на себя впиманіе росте чистаго денежнаго 
дохода на Варшавско-Вѣнской желѣзной дорогѣ, находя-
щейся лишь два года въ казенной эксплоатаціи. 

За' отчетный годъ чистый доходъ соетавилъ сумму 
16.650тыс. руб.,превысивъ такой же доходъ предыдущаго года 
на 1.102 тыс. руб., при чемъ это увеличеніе произошло не только 
за счете повышенія сборовъ дороги, но и по причинѣ сокра-
щенія эксплоатаціонныхъ расходовъ противъ смѣтныхъ пред-
положеній, что, по донесенію мѣстнаго контроля, является 
результатомъ хозяйственной заботливости управленія дороги 
какъ въ отношеніи вообще всѣхъ расходовъ, такъ и лучшей 
утилизаціи подвижного состава, выразившейся въ повышеніи 
средней нагрузки на ось товарнаго поѣзда на 13, G % противъ 
1912 года. Двухлѣтняя эксплоатація сей важной линіи распо-
ряженіемъ казны оказалась несравненно болѣе выгодною, 
чѣмъ при частной эксплоатаціи. Примѣръ Варшавско-Вѣн-
ской дороги съ убѣдительностыо доказываете, что, при пра-
вильной постановкѣ дѣла и должной заботливости управленія, 
казенная эксплоатація желѣзныхъ дорогъ можете произво-
диться съ неменыпимъ успѣхомъ, чѣмъ распоряженіемъ част-
ныхъ обществъ, не говоря объ излшпнихъ расходахъ на со-
держаніе правленій сихъ обществъ. 

Изъ дорогъ, давшихъ въ отчетномъ году уменыпеніе чи-
стаго дохода, по сравненію съ предыдущимъ годомъ, остана-
вливаюте на себѣ вниманіе: Средне-Азіатская, чистый доходъ 
которой уменьшился на 2.845 тыс. руб., Либаво-Роменская— 

1.191 тыс. руб., Московско-Курская и Нижегородская— 
1.838 тыс. руб., Привислинскія—1.127 тыс. руб. 

Крупное паденіе чистаго дохода Средне-Азіатской дороги 
объясняется, съ одной стороны, значительнымъ сокращепіемъ 
перевозки грузовъ (на 4.471 тыс. руб. противъ 1912 года) и 
преимущественно такихъ, которые таксируются по высокимъ 
ставкамъ; съ другой стороны—ростомъ эксплоатаціонныхъ 
расходовъ по причинѣ вздорожанія матеріаловъ, главнымъ 
образомъ нефти. Коммерческая дѣятельпость Срсдне-Азіат-
ской дороги находится въ большой зависимости отъ развитія 
мѣстиой промышленной жизни, и въ этомъ отпошепіи можно 
ожидать благопріятныхъ рсзультатовъ въ связи съ открытіемъ 
въ октябрѣ мииувшаго года Р О М А Н О В ОКА ГО оросительпаго 
канала въ Голодной Степи, орошающаго площадь въ 45.000 дес. 
при длинѣ магистральнаго канала съ двумя вѣтвями около 
140 вер. Проведеыіе этого канала открываете возможность 
возникновенія въ орошаемомъ имъ раіонѣ новыхъ поселковъ 
и, несомнѣнно, окажете благотворное вліяніе на развитіе 
сельскохозяйственной промышленности въ краѣ, a, слѣдо-
вательно, вызовете и усиленный притокъ грузовъ на дорогу. 

Уменыненіе доходности Привислинскихъ желѣзныхъ до-
рогъ находите себѣ объяснение почти исключительно въ со-
кращены размѣра перевозокъ главнѣйншхъ грузовъ: за 9 
первыхъ мѣсяцевъ 1913 года перевезено руды желѣзной и 
марганцевой па 16.718.000 пуд. и хлѣба въ зернѣ на 
9.801.000 пуд. менѣе соотвѣтствующаго періода 1912 года. 
Вывозъ сахара за границу также сократился въ отчетномъ 
году на 7.500.000 пуд., а картофеля на 6.800.000 пуд. 

Либаво-Роменская желѣзная дорога, хотя и дала въ 
отчетномъ году нревышеніе сборовъ противъ 1912 года, тѣмъ 
не менѣе росте эксплоатаціонныхъ расходовъ, главнымъ обра-
80мъ благодаря сильному вздорожанію топлива, былъ на-
столько великъ, что въ результатѣ чистый доходъ дороги 
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уменьшился противъ предшествующа™ года иа сумму свыше 
1 милл. руб. 

Вздорожаніемъ топлива и прочихъ матеріаловъ, въ значи-
тельной мѣрѣ, объясняется также пониженіе чистаго дохода 
и на Московско-Курской и Ншкегородской желѣзиыхъ до-
рогахъ. Кромѣ того неблагопріятныя послѣдствія для дороги 
имѣлъ троекратный переходъ отъ одного рода топлива паро-
возов! къ другому въ теченіе послѣднихъ 6 лѣтъ, благодаря 
чему паровозныя бригады не имѣли возможности выработать 
достаточно опыта въ расходованіи матсріала и въ уходѣ за 
паровозами. Засимъ, недостаточное и устарѣлое оборудованіе 
мастерских! для ремонта подвижного состава вызывало не-
обходимость передачи работъ въ мастерскія другихъ дорогъ, 
что увеличило стоимость ремонта подвижного состава. 

Эксплоатація Забайкальской дороги закончилась въ 
1913 году съ увеличеніемъ дефицита противъ предшествующа™ 
года на 534.646 руб. Впрочемъ, сравнительно меныпій размѣръ 
дефицита въ 1912 году зависѣлъ отъ чисто случайной причины, 
именно отъ сдиновремеинаго внесенія въ названном! году 
военнымъ вѣдомсгвомъ платежей за воинскія перевозки преж-
нихъ лѣтъ. Если же исключить эти поступленія, то доходъ 
дороги окажется въ отчетиомъ году выше предыдущего, такъ 
какъ количество коммерческих! перевозок! въ 1913 году 
превзошло размѣръ перевозокъ 1912 года на 2,5 милл. пуд., 
при чемъ мѣстный контроль отмѣчаетъ проявленное подотчет-
ным! управленіемъ стремленіе къ бережливому и выгодному 
нользоваііію наличными иеревозочными средствами. 

Во всеподданнѣйшихъ отчетахъ за прежніе годы я по-
читалъ себя обязаннымъ докладывать ВАШЕМУ ИМПЕРА-
ТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ о тѣхъ недостатках! хозяйства, 
устраненіе которыхъ должно составлять неотложную задачу 
Министерства Путей Сообщенія. 

Свидѣтельствуя въ настоящем! всеподданнѣйшемъ отчетѣ 
о продолжающемся улучшеніи эксплоатаціп казенной сѣти 
вслѣдствіе принимаемых! въ этомъ паправлеиіи вѣдомствомъ 
путей сообщенія мѣръ, я вновь почитаю долгомъ остановиться 
на нѣкоторыхъ сторонахъ желѣзнодорожнаго хозяйства, тре-
бующихъ своего упорядоченія въ интересах! достиженія 
лучшихъ результатовъ эксплоатаціи. 

По современным! условіямъ, при возрастающей дорого-
визнѣ потребляемых! желѣзными дорогами матеріаловъ, во-
прос! о правильном! и цѣлесообразномъ составленіи такъ 
называемых! технических! условій, коимъ должны удовлетво- j 
рять заказываемые матеріалы, пріобрѣтаетъ важное хозяй- j 
ственное значеніе. Всякая излишняя строгость сихъ условій 
и несоотвѣтствіе ихъ качествамъ обычно предлагаемых! или 
изготовляемых! матеріаловъ прежде всего вызываетъ крупное 
повышеніе цѣнъ на конкур енціяхъ. Взявъ подряды на поставку 
матеріаловъ по повышеннымъ требованіямъ, поставщики 
сдаютъ затѣмъ матеріалы съ отступленіемъ отъ договорных! 
условій, что вызываетъ браковку матеріаловъ или принятіе 
ихъ съ иѣкоторой скидкой съ цѣны, уже не регулируемой 
конкурентными заявленіями другихъ поставщиков!. О не-
обходимости общаго и коренного пересмотра технических! 
условій, въ цѣляхъ возможнаго ихъ объединенія и приданія 
имъ большей жизненности, Государственный Контроль счелъ 
необходимым! возбудить переписку съ Министерствомъ Пу-
тей Сообщенія. Однако до настоящаго времени вопросъ 
этотъ остается открытым!, и мѣстные контрольные органы 
вынуждены въ каждомъ отдѣльномъ случаѣ обращать вни-
маніе подотчетнаго управленія на недостатки тѣхъ или иныхъ 
технических! условій и настаивать па ихъ измѣненіи. Такимъ 
путемъ контролямъ Варшавско-Вѣнской, Закавказских!, 
Привислинскихъ, Ташкентской дорогъ удалось достигнуть 
переработки цѣлаго ряда технических! условій на предметы 



и матеріалы ,~наиболѣе часто употребляемые, какъ, напримѣръ: 
'сурѣпное масло, сухія краски, бензинъ, олифа, купоросъ мѣд-
ный, стекла оконныя и т. п. 

Насколько важнымъ представляется правильное, соста-
вленіе техническихъ условій, показываешь пижеслѣдующій 
характерный случай, когда контролемъ было обнаружено 
крупное несоотвѣтствіе въ изданныхъ для казенной сѣти 
техническихъ условіяхъ на поставку столь цѣннаго и обще-
употребительная матеріала, какъ нефтяные остатки. Факти-
ческимъ контролеромъ контроля Сѣверныхъ желѣзныхъ до-
рогъ было обращено вниманіе на неправильное производство 
пріемокъ нефтяныхъ остатковъ, а именно: съ одной стороны, 
примѣиялись неправильные способы для опредѣленія и исчис-
ленія содержащейся въ нефти воды, каковая по условіямъ 
договора оплатѣ не подлежишь, а съ другой—къ платной нефти 
относилась смѣсь ея съ грязью (неразлагающаяся особая 
эмульсія), пегодная для отопленіяпаровозовъ. Какъ оказалось, 
причиною такихъ исправилышхъ пріемокъ были: неточный 
указанія въ утвержденныхъ техническихъ условіяхъ способовъ 
опредѣленія количества воды въ нефти и отеутствіе условія, 
при какой именно температурѣ слѣдуетъ производить отстой 
испытуемой пробы. 

Означенное обстоятельство вызвало недоразумѣнія между 
поставщиками нефти и пріемочною коммисіею. Въ результатѣ 
возникшей по сему предмету переписки между центральными 
органами Государственная Контроля и Министерством'!» Пу-
тей Сообщенія введенныя уже въ дѣйствіе техническія условія 
были измѣнены, при чемъ были установлены новые пріемы 
ыепытанія, отступающіе отъ условій дѣйствующихъ догово-
ровъ, по освобождающіе казну отъ необходимости оплачивать 
вмѣсто нефти эмульсію, негодную для отопленія./Про-
изведенное параллельное испытаніе на отстой воды и эмульсіи 
по прежнему и новому способамъ выяснило, что изъ всей 

массы эмульсіи, ранѣе оплачивавшейся по цѣнѣ нефтяныхъ 
остатковъ, только 'Д часть дѣйствительно заключала въ себѣ , 
нефть. 

Въ виду испытываемая въ послѣднее время недостатка 
въ товарныхъ вагонахъ, казалось бы необходимымъ прила-
гать особыя заботы, дабы эти вагоны не задерживались не-
производительно ии при движеніи ихъ съ грузами, ни при 
ремонтѣ въ мастерскихъ. Къ сожалѣнію однако въ отчетномъ 
году наблюдались отдѣльные случаи весьма нехозяйственная 
отношеніякъ наличному вагонному парку. Такъ, наСѣверныхъ 
дорогахъ въ теченіе минувшая года былъ отмѣченъ излишыій 
простой, въ общемъ, 148 вагоновъ въ теченіе 327 сутокъ, изъ 
нихъ 128 вагоновъ въ теченіе 223 дней и 20 вагоновъ съ казен-
нымъ грузомъ въ теченіе 104 сутокъ. На Привислинскихъ 
желѣзныхъ дорогахъ контролемъ въ теченіе іюня и іюля было 
обнаружено въ мастерскихъ и депо 905 вагоновъ, находившихся 
въ ремонтѣ въ среднемъ на каждый вагонъ около 48 дней; 
между тѣмъ большинство этихъ вагоновъ нуждалось лишь 
въ мелкомъ ремонтѣ или періодическомъ осмотрѣ, на каковыя 
работы обычцо требуется не болѣе трехъ недѣль. Въ нѣкотог 
рыхъ же случаяхъ задержка въ ремонтѣ товарныхъ вагоновъ 
на этихъ дорогахъ доходила до 7—8 мѣсяцевъ изъ-за неимѣнія 
въ магазинахъ и складахъ необходимыхъ для ремонта матеріа-
ловъ и запасныхъ частей. Промедленіе въ ремонтѣ товарныхъ 
вагоновъ замѣчалось также и на Забайкальской желѣзной 
дорогѣ. На нѣкоторыхъ дорогахъ товарные вагоны слушать 
для жилья елужащихъ, а на Екатерининской дорогѣ, на 
сганціи Дебальцево, два вагона со времени основанія станціи 
служили для храненія запаса керосина и мазута, и сверхъ того 
ежемѣсячно бывало занято 6 вагоновъ по 5 дней на подвозку 
топлива на ближайшій къ квартирамъ елужащихъ путь. 
Такое нехозяйственное использованіе на названной дорогѣ 
вагоновъ стоило казиѣ по приблизительному расчету до 



17тыс. руб. въ годъ. На той же Екатерининской дорогѣ были 
случаи засылки не по назначенію вагоновъ и даже, въ двухъ 
случаяхъ (въ 1911 и 1912 г.г.), цѣлыхъ поѣздовъ, при чемъ 
средняя скорость передвижеиія вагоновъ за послѣдиій полный 
отчетный 1912 годъ опредѣлилась всего въ 2,os вер., ниже такой 
зкс скорости въ 1910 и 1909 г.г. На Риго-Орловской желѣзной 
дорогѣ службою тяги, между прочимъ, былъ внесенъ на раз-
смотрѣніе мѣстнаго совѣта вопросъ о иеразысканныхъ товар-
ныхъ вагонахъ дороги въ количествѣ 37 штукъ, изъ которыхъ 
нѣкоторые уже около 10 лѣтъ отсутствовали при ежегодныхъ 
переписяхъ, и о нихъ не имѣлось никакихъ свѣдѣній. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1911 годъ мною были вы-
сказаны соображенія о необходимости скорѣйшаго пересмотра 
вопроса объ удовлетворены желѣзнодорожныхъ служащихъ 
квартирнымъ довольствіемъ. Но до настоящаго времени во-
просъ этотъ остается открытымъ. Фактическая ревизія, по 
прежнему, отмѣчаетъ существенныя неправильности въ пользо-
ваны казенными квартирами, заключающіяся въ томъ, что 
нѣкоторые агенты, получая денеятое квартирное довольствіе, 
занимаютъ въ то же время казенное помѣщеніе; многіе слуяса-
щіе, не имѣющіе, по дѣйствующимъ правиламъ, права на 
квартирное довольствіе, пользуются квартирами съ отопле-
ніемъ въ яселѣзнодорояшыхъ домахъ, безъ удерясанія съ нихъ 
особой платы, въ то время, какъ другіе служащіе тѣхъ ясс 
станцій остаются безъ квартиръ, на которыя они имѣютъ 
право, получая взамѣнъ сего квартирныя деньги, и, наконецъ, 
нерѣдко яселѣзнодорояспые агенты занимаютъ квартиры, ко-
торыя по площади своей превышаютъ нормы, установленныя 
для этой категоріи слуясащихъ. На Юго-Западныхъ желѣв-
ныхъ дорогахъ, несмотря на ежегодныя ассигнованія на по-
стройку ясилыхъ домовъ, въ 1912 году имѣлось 11.382 служа-
щихъ, не обезпеченныхъ квартирами, и имъ пришлось выдать 
около 845 тыс. руб. квартирныхъ денегъ. Меясду тѣмъ при 
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произведенной въ минувшемъ году контролемъ повѣркѣ 
163 квартиръ выяснилось, что площадь этихъ квартиръ пре-
вышаете на 484 кв. саж., или на 31%, нормы, установленныя 
для данной категоріи служащихъ. 

Еромѣ того фактическою рсвизіею установлены на иѣ-
которыхъ дорогахъ случаи неправильнаго предоставленія ка-
зенныхъ квартиръ лицамъ, далее не принадлеясащимъ къ ясс-
лѣзнодорояспымъ служащимъ; такъ, напримѣръ, на ст. Ре-
петекъ Средне-Азіатской яселѣзной дороги въ казеыномъ домѣ 
№ 2 занималъ квартиру представитель завода бр. Никола-
евыхъ; въ домѣ № 10—лѣсной объѣздчикъ. На многихъ стан-
ціяхъ казенныя помѣщенія заняты буфетчиками, при чемъ 
даже безъ всякой платы. На Закавказскихъ желѣзныхъ доро-
гахъ на "V участкѣ обнаружено, что служащіс, имѣющіе право 
на квартиры, передавали послѣднія въ аренду другимъ ли-
цамъ. Подобныя явленія, при острой нуясдѣ въ квартирахъ 
для желѣзнодорояшыхъ слуясащихъ и при значительныхъ 
расходахъ казны на квартирное довольствіе, врядъ ли могутъ 
считаться допустимыми. 

Неразрѣшеннымъ до настоящаго времени является ташке 
и другой вопросъ, отмѣченный въ моемъ всеподдапнѣйшемъ 
отчетѣ за 1911 годъ, а именно—объ обмупдировочномъ доволь-
ствіи желѣзнодорожныхъ служащихъ. Еще въ 1908 году 
Комитстомъ Управленія Желѣзныхъ Дорогъ было выработано 
и затѣмъ утверяедено Мшшстромъ Путей Сообщенія новое 
положеніе объ обмундированы служащихъ. Меясду тѣмъ 
это пололсеніе до сихъ поръ не введено въ дѣйствіе, и размѣръ 
ассигпованія на обмундированіе по смѣтѣ на текущін годъ 
исчислялся по прежнему пололсенію, въ результатѣ чего 
казна несете излишніе расходы. Насколько преувеличены 
размѣры такого ассигнованія, по сравненію съ нормами, 
установленными новымъ полоясеніемъ, можно видѣть изъ 
того, что расходъ, исчисленный, напримѣръ, по смѣтѣ Ни-



колаевской желѣзной дороги на 1914 годъ, составил! на 
основаніи прежняя положены 385.007 руб., тогда какъ по 
новоіиу положенію причиталось бы къ ассигнованію всего 
285.573 руб. Такимъ образомъ по одной лишь дорог! разница 
въ ассигнованіяхъ составляете почти 100 тыс. руб. 

Переходя къ вопросу о производств! новыхъ строитель-
ных! работе на казенныхъ жел!зныхъ дорогахъ, обязуюсь 
отм!тить, что въ отчетномъ году наблюдалось значительное 
улучшеніе въ этой важной области жел!знодорожнаго хозяй-
ства, связанной съ крупными ассигпованіями. На болыпинств! 
дорогъ работы производились въ минувшемъ году съ боль-
шей усп!шностыо. Однако на ряду съ улучшеніемъ въ общемъ 
ход ! работе наблюдались отдѣльные случаи, которые при 
правильном! веденіи д!ла не должны бы имѣть мѣста. Такъ, 
напримѣръ, открытіе для движенія моста черезъ рѣку Волгу 
около г. Ярославля застало управленіе Сѣверныхъ жел!з-
ныхъ дорогъ въ состояніи полной неподготовленности. Почти 
наканун! открытія моста пришлось зимою сп!шно при-
водить въ порядокъ сдвинутый съ мѣста рыбинскій путь, 
подбивая шпалы мерзлою землею, и, несмотря на в с ! усилія, 
удалось установить скорость движенія по!здовъ всего 5 верстъ 
въ часъ. Засимъ, всл!дствіе неготовности соединительной 
вѣтви между разъѣздомъ Хожаево и ст. Всполье транзитные 
поѣэда должны были заходить на ст. Ярославль для того, 
чтобы возвращаться оттуда по другому пути; станція же 
Ярославль была доведена до состоянія, близкая къ полному 
заполненіго, пока въ конц! 1913 года удалось установить 
движеніе по соединительной вѣтви; 

Примѣромъ крупнаго недосмотра при производств! но-
выхъ работе можете служить сооруженіе сарая для пасса-
жирских! вагоновъ на ст. Вятка ОЬверныхъ дорогъ. Разра-
ботанный въ окончательном! вид! проекта этого сарая былъ 
утвержденъ техническим! сов!щаніемъ Управленія Жел!з-

ныхъ Дорогъ въ 1912 году, утверждена была см!та на эти 
работы и отпущеиъ кредите въ сумм! G8.220 руб., поел! чего 
были сданы работы съ подряда .и подрядчиками заготовленъ 
кирпичъ. Въ 1913 же году передъ приступом! къ работамъ 
оказалось, что сарай нельзя строить на проектированном! 
мѣстѣ; и для сей ц!ли необходимо спланировать особую пло-
щадь съ большими земляными работами стоимостью до 
28,5 тыс. руб. Случайным! выходомъ изъ создавшаяся 
положенія явилась возможность постройки такого же сарая 
на ст. Вологда, куда подрядчики перенесли свои работы. 

При постройк! на т ! х ъ же дорогахъ при Ярославских! 
мастерских! каменныхъ зданій котельной и мѣдницкой было 
замѣчено, что необходимый для работе камень, а также н ! -
которые чертежи были доставлены подрядчику управленіемъ 
дорогъ лишь въ сентябр! 1913 года, а между тѣмъ работы по 
договору подлежали окончанію не поздн!е 1 октября 1912 года, 
въ связи съ ч!мъ возникла необходимость въ отдаленіи дого-
ворная срока окончанія работе па болѣе продолжительное 
время. 

Особенное вшіманіе останавливают! на себ! промедленіе 
и осложненія въ работахъ по переустройству моста черезъ 
р !ку Березину. Вопросъ о необходимости усиленія фермъ 
названнаго моста для пропуска тяжелыхъ паровозов! возникъ 
11 л!тъ тому назадъ, но, несмотря на отпускъ въ теченіе 4 по-
слѣднихъ лѣтъ ассигнованій на этотъ предмета, означенным 
работы до настоящаго времени остаются незаконченными по 
слѣдующимъ причинамъ. 

По первоначальному проекту была предусмотр!на уста-
новка новыхъ фермъ на опорахъ существующая моста съ укр! -
пленіемъ ихъ каркасами. Поел! того, какъ работы по изгото-
вление и установление новыхъ фермъ были сданы съ подряда, 
Управленіс Желѣзныхъ Дорогъ р!шило внести изм!неніе въ 
первоначальный проекте, а именно—перестроить заново опоры 



существующего моста выше обрѣза кессонныхъ основаній. 
Но и это рѣшеніе оказалось неокончательным!, и названное 
Управлепіс пришло къ заключение о необходимости строить 
новый мостъ, использовавъ новыя фермы, заказанныя на 
срокъ 15 іюля 1912 года для другого моста (черезъ рѣку Сожъ). 
Съ заводомъ однако не удалось притаи къ соглашѳнію от-
носительно установки фермъ, заказанных! для Березипскаго 
моста, на мосту черезъ рѣку Сожъ, и изготовленныя на заводѣ 
къ 15 іюля 1912 года фермы ожидаютъ устройства новыхъ 
опоръ Березинскаго моста, которыя по договору должны быть 
окончены лишь къ 15 сентября 1914 года. Вмѣстѣ съ тѣмъ 
заводъ, взявшій изготовленіе фермъ, заявляетъ о понесенных! 
имъ, вслѣдствіе измѣненія условій договора, убыткахъ въ 
размѣрѣ 10 тыс. руб. 

Заслуживает, быть отмѣченнымъ случай, сообщенный 
контролем! Привислинскихъ желѣзныхъ дорогъ, какъ при-
мѣръ, указывающій на неудовлетворительность техническаго 
надзора за производством! работъ. На XV участкѣ въ казармѣ 
надъ новымъ тоннелемъ были обнаружены двѣ сквозныя 
трещины въ щитовой стѣнѣ длиною въ 0,95 и 0,86 саж. Упра-
вленіе дороги, въ отвѣтъ на запросъ контроля по поводу 
обнаруженных! трещинъ, увѣдомило, что трещины не пред-
ставляют! опасности. Однако черезъ 4 мѣсяца казарма 
обрушилась, и стѣны ея пришлось разобрать до осно-
ванія. 

Отчетный годъ омрачился цѣлымъ рядомъ болѣе или 
менѣе значительных! по своимъ печальным! послѣдствіямъ 
желѣзнодopожныхъ катастроф)!. По поводу происшедшей въ 
сентябрѣ минувшаго года одной изъ наиболѣе серіозныхъ 
катастроф!—крушеніе пассажирскаго поѣзда № 2 на 
ст. Двинскъ Сѣверо-Западныхъ желѣзныхъ дорогъ—мѣстный 
контроль донесъ, что въ концѣ 1910 года на ст. Двинскъ были 

закончены работы по устройству механической централи-
заціи стрѣлокъ, каковыя работы были признаны исполненными 
во всемъ правильно. Однако централизованная система упра-
вленія стрѣлками въ дѣйствіе введена не была сначала потому, 
что вырабатывалась инструкція служащим!, a затѣмъ, какъ 
объясняло управленіе дорогъ, по причинѣ предстоявшей 
укладки новыхъ станціониыхъ путей и возникавшей вслѣд-
ствіе ,сего необходимости въ нѣкоторомъ переусгройствѣ 
означенной системы. Вопросъ этотъ затянулся до 191В года, 
и въ январѣ этого года контроль счелъ долгомъ просить под-
отчетное управлеиіс о выясненіи причинъ непользованія цен-
трализаціею стрѣлокъ и о принятіи мѣръ къ ускоренно открытія 
дѣйствія новыхъ устройств!. Засимъ, въ маѣ мѣсяцѣ контроль 
вновь запросилъ управленіе дорогъ, не представлялось ли бы 
допустимым! пользоваться централизованными стрѣлками въ 
предѣлахъ имѣющейся возможности, оставивъ на ручномъ 
обслуживаніи немногія стрѣлки лишь въ тѣхъ сравнительно 
рѣдкихъ случаяхъ, когда приходится принимать нечетные 
поѣзда на четные пути. На это управленіе дорогъ высказало, 
что, отвѣчая за безопасность движенія, оно находить, что 
централизація можетъ быть вводима лишь въ полномъ объемѣ. 
На этомъ переписка была прекращена. Послѣ катастрофы 
службою пути былъ внесеиъ на обсужденіе совѣта управленія 
дорогъ срочный докладъ о разрѣшеніи немедленно присту-
пить къ окончательному приспособлен™ централизаціи стрѣ-
локъ ст. Двинскъ къ условіямъ графика движенія поѣздовъ 
сезона 1913—1914 г.г. 

Въ заключеніе краткаго обзора результатовъ эксплоатаціи 
и постановки хозяйства на казенныхъ желѣзныхъ дорогахъ, 
почитаю долгомъ упомянуть объ общихъ результатах! факти-
ческой ревизіи мѣстныхъ контрольных! установлений. Этотъ 
родъ ревизіи, какъ по своимъ послѣдствіямъ, такъ и по не-



посредственному воздѣйствію на администрацию подотчетной 
дороги, безспорно занимаешь первое мѣсто среди другихъ от-
раслей ревизіоннаго дѣла. 

Серіозное значеніе фактической ревизіи, способствующей 
обпаружсііію разнаго рода недочетовъ, непорядковъ и даже 
злоупотребленій дорогъ, всегда заставляло Государственный 
Контроль обращать на постановку этой ревизіи особое вни-
маніе. Увеличеніе за послѣдніе годы ассигнованій на усиленіе 
средствъ по фактической повѣркѣ дало возможность улучшить 
организацію дѣла путемъ увеличенія числа контролеровъ 
на линіи, а также подборомъ лицъ, отвѣчающихъ но своимъ 
знаніямъ и опыту важности возложенной на нихъ задачи. 
По собраннымъ отъ мѣстныхъ контролей даннымъ оказа-
лось, что за періодъ времени съ 1 іюля 1912 года по 
1 іюля 1913 года, благодаря фактической повѣркѣ операцій 
по эксплоатаціи казенныхъ желѣзныхъ дорогъ, было сбере-
жено денежная и матеріальнаго имущества казны на сумму 
7.819.482 руб. 

Экснлоатація Къ концу 1912 года иротяженіе частной желѣзнодорожной 
частныхъ желѣз- , въ эксплоатаціи коей казна непосредственно заинтере-
ныхъ дорогъ. п л . . . 

сована, составляло 20.527 верстъ. За 1912 годъ по означенной 
сѣтн выручено валового дохода 310.839.493 руб., затрачено 
на нужды эксплоатаціи 171.713.421 руб. и получено чистая 
дохода 139.126.072 руб. 

Сравненіе эксплоатаціонныхъ оборотовъ частной сѣти 
за 1912 годъ съ результатами 1911 года (за выключеніемъ изъ 
суммы послѣдняго года оборотовъ по переданной 1 января 
1912 года въ казну Варшавско-Вѣнской желѣзиой дорогѣ) 
показываешь, что валовая выручка сѣти за этотъ годъ воз-
расла на 26.379.800 руб., то-есть на 8 , 5 % ; вслѣдствіе этого, 
въ связи съ пониженіемъ нормы эксплоатаціонныхъ издер-
жекъ въ 1912 году (до 55% валовыхъ сборовъ противъ 5 7 , 5 % 

въ 1911 году), чистый доходъ сѣти за разематриваемый годъ 
увеличился на 15.235.296 руб., или на 10 ,9%. 

Повышеніс доходности частныхъ желѣзныхъ дорогъ за 
1912 годъ, какъ и всей русской жслѣзподорожной оѣти, объ-
ясняется главнымъ образомъ увеличеніемъ грузооборота 
дорогъ въ зависимости отъ урожая 1912 года и постепенная 
роста отечественной промышленности. 

Особенно сильное увеличеніе чистого дохода имѣло мѣсто 
па Богословской (на 15,2%), Московско-Кіево-Воронежской 
(12,4 %), Рязапско-Уральской (12,2 %), Московско-Виндаво-
Рыбинской (10, ? %) желѣзныхъ дорогахъ и Московскомъ обще-
ствѣ подъѣздныхъ желѣзныхъ путей (20,5%). 

Повышеніе доходности частной желѣзнодорожной сѣти 
за 1912 годъ вызвало, съ одной стороны, увеличеніе поступленій 
въ казну отъ частныхъ желѣзныхъ дорогъ въ уплату аренды 
за ісазенныя линіи, а равно въ возвратъ долговъ по гарантіи 
и по участію въ чистыхъ прибыляхъ, съ другой—умснышзніе 
расходовъ казны на приплаты по гарантіи капиталовъ сихъ 
дорогъ. 

Поступленія въ доходъ казны изъ чистая дохода част-
ныхъ желѣзныхъ дорогь за 1912 годъ выразились въ суммѣ 
44.467.941 руб., превысивъ однородный поступленія за 
1911 годъ (принимая таковыя для сравненія безъ поступленій 
отъ Варшавско-Вѣнской желѣзной дороги) на 6.241.095 руб. 
Означенное увеличеніе послѣдовало главнымъ образомъ по 
статьѣ поступленій «по участію казны въ прнбыляхъ частныхъ 
желѣзныхъ дорогъ». 

Что же касается расходовъ казны на частныя желѣзныя 
дороги за 1912 годъ, то размѣръ этихъ расходовъ, оиредѣли-
вшійся въ 12.266.558 руб., оказался менѣе расходовъ 1911 года 
(безъ Варшавско-Вѣнской желѣзной дороги 12.524.225 руб.) па 
257.667 руб. Такое понижспіе расходовъ обусловилось исклю-
чительно тѣмъ обстоятельствомъ, что общество Рязанско-



Уральской желѣзной дороги, получавшее изъ казны до по-
слѣдияго времени крупный воспособленія по гарантіи своихъ 
капиталовъ, вслѣдствіс улучшснія результатовъ оксплоатаціи 
дороги за 1912 годъ, не потребовало за этотъ годъ приплате 
по гарантіи. 

Сопоставленіе постуиленій въ доходъ казны отъ частныхъ 
желѣзныхъ дорогъ съ ея издержками на нужды названныхъ 
дорогъ показываете, что въ конечномъ результатѣ казна 
получила отъ частныхъ желѣзнодорожныхъ предпріятій при-
быль въ суммѣ 32.201.383 руб. (доходъ 44.467.941 руб.— 
расходъ 12.266.558 руб.), болѣе противъ 1911 года 
(25.751.455 руб. безъ Варшавско-Вѣнской желѣзной дороги) 
на 6.449.928 руб. 

Сведеиіе общихъ результатовъ участія казны за 1912 годъ 
въ желѣзнодорожныхъ прсдпріятіяхъ, казенныхъ и частныхъ, 
приводить къ слѣдующимъ выводамъ. 

По казенной сѣти, считая въ ея составѣ и выкупленную 
въ казну 1 января 1912 года Варшавско-Вѣнскую желѣз-
ную дорогу, за 1912 годъ выручено валового дохода 
821.769.457 руб.; израсходовано на нужды эксплоатаціи 
511.044.529 руб. и, засимъ, получено чистаго дохода 
310.724.928 руб. Платежи по строителыіымъ капитадамъ 
казенной сѣти (по государственнымъ желѣзнодорожнымъ зай-
мамъ и условно начисленные на затраты изъ наличности 
государственнаго казначейства 47s%) за 1912 годъ составили 
233.191.822 руб., такъ что, за покрытіемъ доходами означенной 
сѣти за этотъ годъ платежей по капиталами», а равно иѣкото-
рыхъ не эксплоатаціоннаго характера издержекъ, вызван-
ныхъ выкупомъ Варшавско-Вѣнской желѣзной дороги, образо-
вался остатокъ чистаго дохода, или чистая прибыль казен-
ныхъ желѣзныхъ дорогъ въ суммѣ 77.213.065 руб. Но, если 
къ эксплоатаціоннымъ издержкамъ казенныхъ желѣзныхъ 
дорогъ за 1912 годъ присоединить 4.090.186 руб., стоимость 

содержаиія контрольнаго надзора на казенныхъ желѣзныхъ 
дорогахъ за этотъ годъ, то прибыль отъ казенной сѣти за 
1912 годъ выразится въ суммѣ 73.122.879 руб. противъ 
42.530.000^руб. за 1911 годъ. 

Въ составь эксплоатаціониыхъ оборотовъ казенныхъ же-
лѣзныхъ дорогъ обычно входятъ нѣкоторыя безденежныя 
статьи. По исключены сихъ статей обороты казенной сѣтн 
за 1912 годъ видоизмѣнятся въ сторону уменыпенія, а именно 
валовой доходъ, подлежащій обращснію въ россурсы казны, 
составите 776.359.962 руб., расходы эксплоатаціи, потребо-
вавшие денежныхъ ассигнованій,—470.923.866 руб. и чистый 
доходъ—305.436.096 руб., въ зависимости отъ чего прибыль 
казенныхъ желѣзнодорожныхъ предпріятій за 1912 годъ вы-
ражается въ суммѣ 67.834.047 руб. 

Такимъ образомъ участіе въ желѣзнодорожныхъ казен-
ныхъ и частныхъ предпріятіяхъ за 1912 годъ въ конечномъ 
выводѣ дало казнѣ чистой прибыли 100.035.430 руб. (противъ 
прибыли въ 66.483.215 руб. за 1911 годъ), въ томъ числѣ 
32.201.383 руб. отъ частной сѣти и 67.834.047 руб. отъ 
казенной. 

Возрастающее значеніе водныхъ путей для промышлсн- водныя и IIIÜL. 
ной жизни побудило приступить къ производству крупныхъ сейныя сообщи 
работъ по ихъ улучшенію. Въ первую очередь были поста- ніл- * 
влены работы по шлюзованію рѣкъ: Оки, Шекены, Сѣворнаго 
Донца и Дона, а въ дальнѣйшемъ намѣчены соединеніс рѣкъ 
Европейской и Азіатской Россіи и шлюзованіе Днѣпровскихъ 
пороговъ. 

Особенное значеніе имѣете послѣдняя работа, ибо по-
роги лишаютъ Днѣпръ значенія транзитнаго пути и обра-
щаютъ его водную систему въ путь мѣстиаго характера. 
Составленный Министерствомъ Путей Сообіценія проекте иілю-
зованія порожистой части рѣки Днѣпра предусматриваете 
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возможность использованія силы падснія воды для получеиія 
электрической энергіи. 

Весьма важнымъ представляется также соединеніе вод-
ным?» путемъ Азіатской и Европейской Россіи. Произведенный 
въ этомъ направленіи нзысканія подтвердили возможность 
соедииенія Волги съ Обыо, бассейнъ коей составляете вод-
ную сѣть обіцимъ протяженіемъ свыше 40.000 вер. Сосди-
неніе бассейновъ Волги и Оби откроете выходъ Сибирскимъ 
грузамъ не только въ Европейскую Россію, но и черезъ порты 
Балтійскаго и Чернаго морей за границу. 

Производство работъ на водныхъ путяхъ въ отчетномъ 
году сопряжено было съ большими затрудненіями вслѣд-
ствіе общаго повышенія цѣнъ за послѣднее время и развитія 
строительных! операцій по многимъ вѣдомствамъ. Всего на 
новыя работы было отпущено 6.900 тыс. руб., въ томъ числѣ 
2 милл. руб. на работы по шлюзованію рѣки Дона, общею 
стоимостью въ 12.300 тыс. руб. Въ минувшемъ году по этимъ 
послѣднимъ работамъ были закончены лишь изысканія и 
составлены проекты, къ исполнсиію зке работъ пристуллено не 
было. IIa бывшіе двукратно торги экслающихъ взять на себя 
производство работъ по предъявленным! цѣнамъ не явилось, и 
Министерство Путей Сообщенія вынуждено было войти съ пред-
ставленіемъ о дополнительном?» ассигнованы! 2.900 тыс. руб. 

Болѣе удачно шли работы по шлюзованію рѣки Шексны 
стоимостью 6,5 милл. руб. Въ виду неуспѣха двукратныхъ 
торговъ работы эти выполняются хозяйственным! способом!, 
при чемъ изъ пяти намѣчсшіыхъ къ постройк! шлюзовъ 
приступлено к?» еооружепію четырехъ. 

Изъ отд!льных?» мен!е значительных! работе обра-
щаете на себя внимаиіе перестройка Хсрсонскаго шлюза 
на Тихвинской систем!. Работы эти были сданы съ подряда 
за 83 тыс. руб., но при самомъ пачал! работе обнарузкилась 
несостоятельность проекта, явившаяся сл!дствіемъ недоста-

точности произведенных! изысканій. Проект?» был?» пере-
составлен!, при чемъ стоимость работе выразилась в?» сумм! 
186 тыс. руб. Однако въ скоромъ времени по окончанін работъ 
въ соорузкеніи были обнарузкеиы значительный гюврежденія, 
и только своевременно принятыми экстренными м!рами было 
предупрезкдено его разрушеніе. Исправленіе этихъ повре-
экденій вызвало новый расходъ въ 12тыс. руб.,итакимъ обра-
зомъ перерасход! по перестроіік! Хсрсонскаго шлюза по 
сравненію съ первоначально опред!ленною стоимостью этихъ 
работъ выразился въ разм!р! до 138%. 

Окончаніе навигаціи 1912 года на р!кахъ Волзкскаго 
бассейна сопровозкдалось крайне неблагопріятными усло-
віями для судоходства. Внезапные и сильные морозы вызвали 
раннее появленіе льда на р!кахъ, и застигнутый врасплох?» 
суда долзкны были остаться на зимовку въ незащищенных?» 
отъ ледохода м!стахъ. Въ виду сего въ распорязкеиіе Мини-
стерства Путей Сообщенія было отпущено 300 тыс. руб. на 
возведете временныхъ защитных! сооруэкеиій въ м!стахъ 
скопленія судовъ. Большая часть иамѣченныхъ работъ была 
закончена своевременно, но вслѣдствіе сопровозкдавшей весен-
ній ледоходъ 1913 года высокой воды соорузкеиія эти не всюду 
оправдали возлагавшіяся на нихъ надежды. Такъ, у Рыбинска, 
г д ! скопленіе судовъ было особенно значительно, произошла 
небывалая по разм!рамъ катастрофа, сопровоэісдавшаяся 
челов!ческимн зкертвамн: напоромъ льда опрокинуло вы-
строенные для защиты судовъ ледор!зы, ср!зало льдомъ 
до 100 судовъ и повредило свыше 150, при чемъ убытки судо-
владельцев! простираются до 1 милл. руб. 

Оборудованіе нашего отечества шоссейными дорогами 
представляется д!ломъ настоятельно необходимым?», при чемъ 
представляется правильным! улучшеніе путей м!стна,го зна-
чепія отнести къ обязанностям! земствъ, на счет?» зке казны 
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принять расходы по постройкѣ тѣхъ дорогъ, за коими при-
знается государственное значеніе. Однако ограниченность 
бюджета земствъ вынуждаетъ правительство приходить имъ 
на помощь въ дѣлѣ постройки шосеейныхъ дорогъ. На осно-
ваніи изданнаго въ 1883 году закона Министерству Путей 
Сообщенія предоставлено испрашивать отпускъ безпроцент-
ныхъссудъ,авъ исшпочительныхъ случаяхъ и бсзвозвратпыхъ 
пособііі земскимъ учрежденіямъ на постройку новыхъ подъ-
ѣздныхъ путей. Такихъ пособій было выдано земствам! до 
послѣдняго времени всего лишь около 5 милл. руб. Въ виду 
увеличивающихся за послѣдиіе годы ходатайств! со стороны 
земствъ объ отпускѣ упомянутых! пособій Министерством! 
Путей Сообіценія предположено на будущее время испраши-
вать особый кредита по смѣтѣ, изъ коего имѣется въ виду 
удовлетворять означенныя ходатайства въ тѣхъ случаяхъ, 
когда каждое изъ нихъ не будета превышать 200 тыс. руб., 
въ противномъ же случаѣ необходимый суммы будутъ ис-
прашиваться въ законодательном! порядкѣ. 

Обращаясь къ современному состоянію казенныхъ шоссе, 
необходимо отмѣтить, что значительная часть ихъ находится 
въ неудовлетворительном! состояніи и требустъ капитальна™ 
исправленія, съ затратою значительных! средствъ, при чемъ 
приведете въ должный порядокъ однихъ лишь стратегиче-
ских! шоссе вызовет! расходъ въ размѣрѣ до 6 милл. руб. 

По смѣтѣ 1913 года на шоссейные пути было отпущено 
около 10.800 тыс. руб., въ томъ числѣ на новыя работы 
1.240 тыс. руб. 

Въ отчетиомъ году продолжались работы по постройкѣ 
стратегических! шоссе на Кавказѣ, на производство коихъ 
по. смѣтѣ 1913 года было отпущено 666 тыс. руб. Работы эти 
раздѣлены на двѣ очереди, изъ которыхъ первую, стоимостью 
около 1.700 тыс. руб., предполагается закончить въ текущемъ 
году. Вторая очередь разсчитана на 7 лѣтъ. 

Въ предыдущем! отчетѣ было доложено о неудачныхъ 
результатах! торговъ на заготовку щебня въ 1912 году вслѣд-
ствіе высоких! цѣнъ, заявленных! подрядчиками. Повышеніе 
это объясняется частью естественными причинами, а именно 
общимъ вздорожаиіемъ труда и истощеніемъ занаеовъ камня 
въ блііжаішшхъ мѣстахъ его заготовки, частью же тѣмъ, 
что крупный заготовки щебня въ нѣкоторыхъ раіонахъ ока-
зались въ рукахъ ограниченна™ числа лицъ, заарендовав-
ших! ближайшіе и лучшіе карьеры. При такихъ условіяхъ 
исключалась возможность широкой конкуреиціи, и подряд-
чики, оказавшіеея въ положеніи монополистов!, искусственно 
повышали цѣну на щебень, доводя ее въ отдѣльныхъ слу-
чаяхъ до 130 руб. за куб. саж. 

Въ видахъ. упорядоченія этого дѣла Министерство Путей 
Сообщенія остановилось на мысли произвести опыта заготовки 
щебня хозяйственным! способом!. Примѣняя этотъ способъ 
заготовки, Министерство имѣло въ виду выяснить дѣйстви-
телыіую стоимость щебня, а также побудить подрядчиковъ 
понизить цѣны по другимъ ноставкамъ. Въ отчетиомъ году 
къ такимъ заготовкам! было приступлсііо въ трехъ округахъ 
путей сообщеиія: Виленскомъ, Варшавском! и Кісвскомъ. 
За краткостью времени судить о результатах! означенной 
мѣры представлялось бы преждевременным!, но опьітъ хозяй-
ственной заготовки щебня въ одномъ изъ упомянутых! окру-
гов! уже и нынѣ далъ положительные результаты, такъ какъ 
хозяйственная цѣна камня и щебня, заготовленных! хотя 
и въ небольших! количествах!, оказалась значительно ниже 
заявленных! на послѣднихъ торгахъ. 

При фактической повѣркѣ опсрацій по воднымъ и шос-
сейным! путямъ Тифлисскою контрольною палатою былъ 
обнаруженъ въ Кавказском! округѣ путей сообщенія рядъ 
неправильных! дѣйствій въ хозяйственной дѣятельности 



нѣкоторыхъ чиновъ округа. Получаемыя на производство 
работъ суммы оказались сданными мѣстными инженерами 
въ кредитныя учрежденія на личный тскущій счетъ. Замѣчсна 
выдача авансовъ безъ дѣйствительной въ нихъ надобности. 
Отчетность по авансамъ у нѣкоторыхъ ишкеперовъ находи-
лась въ безпорядкѣ. Матеріальное имущество не всегда 
записывалось въ шнуровыя книги, и часто показанное по 
книгамъ имущество не оказывалось въ наличности. При 
повѣркѣ оконченных!» работъ однѣ изъ нихъ оказались ис-
полненными въ меньшемъ объемѣ, чѣмъ требовалось по 
проекту и значилось по сдаточнымъ документами», другія 
произведены изъ недоброкачественныхъ матеріаловъ, a нѣ-
которыя совершенно не исполнены, хотя на нихъ были со-
ставлены установленные техническіе документы: смѣты, рас-
цАшш, описи. 

Объ устранены обнаруженныхъ въ хозяйствѣ Кавказ-
скаго округа путей сообщенія упущены возбуждена соот-
вѣтствующая переписка. 

Въ заключеніе настоящаго всеподданнѣйшаго отчета 
вмѣняю еебѣ въ обязанность представить на В Ы С О Ч А Й Ш Е Е 

ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА воззрѣніе 
шіжеслѣдующіе свѣдѣиія и выводы по нѣкоторымъ отдѣль-
нымъ частямъ дѣятелыюсти Государствениаго Контроля. 

ІІонѣрка кассъ. Въ отчетномъ 1913 году чинами контрольныхъ учрежде-
ны!, въ порядкѣ внезапная свидѣтельства, обревизованы: 
786 казначействъ, 128 кассъ и кладовыхъ Государственная 
Банка, 81 касса Дворянскаго Земельнаго и Крестьянская 
Поземельная Банковъ, Особый Отдѣлъ Дворянскаго Земель-
наго Банка, Государственная Коммнсія Погашенія Долговъ, 

« 

С.-Петербургская и Московская Ссудныя Казны, С.-Петербург-
скій Монетный Дворъ и 29.198 спеціалыіыхъ кассъ по сбору 
доходовъ желѣзнодорожныхъ, почтово-телеграфныхъ, таможен-
ныхъ, лѣсныхъ и другихъ,—всего 30.198 кассъ. Сверхъ того 
одновременно съ означенными кассами повѣрены были обороты 
состоящихъ при нихъ государствеиныхъ сберегательных!» 
кассъ. Изъ общая числа 8.525 кассъ этой послѣдней катс-
горіи, дѣйствовавшихъ въ минувшемъ году, обревизовано 
5.769 кассъ. 

Внезапнымъ свидѣтельствомъ кассъ, а также послѣду-
ющеіо документальною повѣркою ихъ оборотовъ обнаружены 
въ нѣкоторыхъ случаяхъ разная рода отступленія отъ устано-
вленныхъ для кассъ, въ огражденіе ихъ сохранности, правилъ 
и формъ дѣлопроизводства, какъ, напримѣръ: неправильное 
храненіе суммъ, несвоевременная запись поступившихъ суммъ 
на приходъ, нарушеніе условій и сроковъ сдачи деиегъ въ 
центральный кассы и т. д. Вмѣстѣ съ тѣмъ открыты разная 
рода недочеты по наличности денегъ и цѣнностей въ кассахъ. 
Весьма многіе изъ обнаруженныхъ недочетовъ не представляли 
однако признаковъ злоумыпгленія, являясь послѣдствіемъ 
простыхъ неправильностей въ распорядительных!» дѣйствіяхъ 
и невѣрностей въ счетоводствѣ. Такого рода простыхъ не-
дочетовъ было обнаружено чинами контрольныхъ учреждены 
и самими отчетными управленіями 382 случая на сумму 
158.202 руб., изъ коихъ 103.189 руб. составляют, недостачи 
но кассамъ желѣзныхъ дорогъ. На пополнеиіе сихъ недочетовъ 
къ 1 января текущаго года поступило 47.123 руб., въ томъ числѣ 
по желѣзнодорожнымъ кассамъ 38.916 руб. 

Недочетовъ въ наличности, вызванныхъ растратою суммъ, 
хищеніями и другими злоупотребленіями елужащихъ чиновъ 
и агентовъ кассъ, открыто всего 503 случая, на сумму 
982.232 руб.; изъ нихъ 74 случая на сумму 90.734 руб. обнару-
жено фактическою и документальною ревизіею. На возмѣ-



іценіе потерь казны отъ растрата и хищеній поступило въ 
теченіе года всего 147.949 руб.; аасимъ, непополненный 
убытокъ казны отъ этихъ злоупотреблений опредѣлился къ 
концу мішувшаго года суммою 834.283 руб. 

Сверхъ того, по имѣгаіщімся въ Государственном! Коит-
ролѣ свѣдѣніямъ, въ отчетиомъ году пожарами, грабежами 
и захватами казенныхъ дсисжныхъ суммъ и цѣнностей, въ 
404 случаяхъ, нанесено было всего ущерба казнѣ 596.326 руб., 
изъ коихъ однако отобрано у похитителей или иными спосо-
бами возмѣщено къ концу года 172.878 руб., и дѣйствительный 
ущербъ казны отъ означсшіыхъ случаевъ выразился суммою 
въ 423.448 руб. 

Въ общемъ весь итогъ потерь казны за минувшій годъ 
составить сумму 1.736.760 руб., а прямой отъ нихъ убытокъ— 
1.368.810 рублей. 

Общіо итоги Въ мннувшемъ 1913 году, въ порядкѣ документальной, 
рсвизшиныхъ на- J I (J с л ^ д а м ъ дѣйствій, повѣрки денежных! оборотовъ прави-

тельственных! учрежденій, обращено въ начета для возмѣще-
нія въ казну и другіе капиталы свыше 7.592.314 руб. Изъ 
нихъ 4.280.528 руб. уже пополнены и 1.852.540 руб. ожидаются 
къ поступленію, такъ какъ на ихъ взысканіе изъявлено со-
гласіе распорядительныхъ управленій, а объ остальных!, въ 
суммѣ около 1.459.246 руб., еще ведется ревизіонная пере-
писка. 

Начеты, окончательно установленные на сумму 
6.133.068 руб., подраздѣляются по главнѣншимъ отдѣламъ 
государственнаго хозяйства слѣдующимъ образомъ. 

На 2.293.584 руб. опредѣлено взысканій по разнымъ 
отраслям! государственнаго дохода; въ частности, недобора 
въ доходахъ казенныхъ желѣзныхъ дорогъ начтено 532.246 руб. 

По государственным! расходам! обращено въ начета 
2.885.353 руб., въ томъ числѣ 666.901 руб. по казеннымъ 

желѣзнымъ дорогамъ, 1.284.031 руб. по расходам! на оборону 
государства, на денежное, вещевое, провіантское и друтіе 
виды довольствія войскъ, 336.956 руб. по расходам!, вызван-
ным! войною съ Японіей. 

Сверхъ 4.280.528 руб., поступивших! въ казну на ио-
полыеніе контрольных! начетов! 1913 года, въ отчетиомъ году 
поступило въ казну 326.484 руб. по начетам!, опредѣленнымъ 
въ предшествующіе годы. 

Такимъ образомъ все поступленіе 1913 года по начегамъ 
Государственнаго Контроля выражается суммою 4.607.012 руб., 
на 840.744 руб. менѣе соотвѣтствующаго постунленія 1912 года 
(5.447.756 руб.). 

Независимо отъ того, въ порядкѣ предварительной по-
вѣрки расходовъ по разнымъ частямъ государственнаго 
хозяйства, для которыхъ этотъ родъ ревизіи установленъ, 
предупреждено неправильных! выдачъ на сумму свыше 
2.004.000 руб., въ томъ числѣ по хозяйству казенныхъ желѣз-
ныхъ дорогь около 451.000 рублей. 

Подиисалъ: Государственный 
Контролеръ П. Харитоновъ. 

11 іюня 1914 года. 
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